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 श्री  बलवन्त राय  गोपालजी  )

 श्री  स०  भ्रामक

 श्री  ज०  घ०
 )

 श्री

 श्री  गुलाम

 य

 श्री  इन्दु लाल  कन्हैयालाल

 श्री  राम  सेवक  )

 oft

 श्री

 रघुनाथ  fag  श्री

 रघुनाथ  श्री

 रघुबीर  श्री  )

 श्री

 रणवीर  चौ०  )

 रहमान  श्री  मु०  हिफज़ुर

 श्री

 श्री  राजा  राम  बाल  कृष्ण

 श्री

 श्री  द०  स०  (UMAR).

 राजेन्द्र
 प्रताप

 श्री



 रन

 गजेन्द्र  श्री

 राज्य
 श्रीमती  ललिता

 राधा  मोहन  fag,  श्री

 राधा  श्री

 श्री  शिवराम  रंगो

 श्री  पी०  राठ

 श्री

 श्री

 श्री  महादेवप्पा

 श्री  उद् दा राजू

 राम  सुलग  fag,  डा०

 शनी  Fo  Ao

 श्री  Fo

 श्री  स०  Fo

 रामशंकर  श्री

 राम  श्री

 रामानन्द  स्वामी
 )

 श्री  शिवआनन्द

 श्री  खुश वक्त

 श्रीमती  रेणुका

 श्री  विश्वनाथ

 श्रीमती  संद्ोदराबाई

 श्री  न  मधुसुदन

 श्री  त०  ब्०  विट्ठल

 श्री  तिरुमल

 श्री  देवुलपल्लीਂ  वेंकटेश्वर  )

 श्री  रा०  जगनाथ

 श्री  बी०  राजगोपाल

 श्री  रामेश्वर

 श्री  हनुमान

 रुग्तसग  श्री
 मनीपुर--रक्षित--ग्रनुसूचित

 ख़ादिम



 रुप  श्री

 रेडी  श्री  क०  च०

 श्री  रो०  बरपा

 श्री  नागी

 श्री  बाली

 श्री  राम  कृष्ण

 श्री  ल् क  लक्ष्मी  नासा

 श्री  विश्वनाथ

 ल

 श्री  तथा  निकोबार  द्वीप

 श्रीमती

 श्री

 श्री  जितेन्द्र

 श्री  राठ  ato  यादव

 q

 ant,  श्री  fro  fro

 श्री  माणिक्य लाल

 श्री रामजी

 श्री  राम  सिह  भाई

 श्री  अटल  बिहारी

 श्री  ato  जातिया ं)

 श्री  कठ  कि०

 श्री  लक्ष्मण  बढ्  खानदेदा--रक्षित--भ्रनुसुचित  ख़ादिम

 श्री  बालकृष्ण  aTarad  जातियां

 विजय  महाराज कु भार

 विजय  कुंवरानी

 श्री  जान०  न०



 )

 विश्वनाथ  श्री  जातियां )

 श्री  भोलानाथ

 वीरेन्द्र  बहादुर  सिह  श्री

 विकट  सुनाया  ,  श्री  पेन्देकांति

 वेद  होते

 श्री  ऋ ०

 श्री  कण  To  )

 श्री  thar  चन्द्र  )

 श्री  राघेलाल

 द

 देखकर  श्री  जातियां

 दांकर  श्री

 श्री

 दाकुन्तला  श्रीमती  )

 श्री  ०  त्रि०

 पंडित  कृष्ण  चन्द्र

 श्री  दीवान  चन्द्र

 श्री  राधा  चरण

 श्री  हरिश्चन्द्र

 श्री  प्रकाशवीर

 श्री  लाल  बहादुर

 पंडित  ही०

 स्वामी  रामानन्द  जातिया ं)

 श्री  मनु भाई

 श्री  मानवेन्द्र  गढ़वाल )

 श्रीमती  जया बेन  विभाग  |

 डा
 ०  गंगाधर  जातिया ं)

 श्री  )

 श्री  जातियां

 श्री  विद्याचरण

 श्री  )

 श्रीनारायण  श्री



 सवदम्, च्  श्री  )

 श्री  शिब्बन लाल  गंज--उत्तर  प्रदेश )

 सतीश  श्री  )

 सत्य  श्री  बिटिया  प्राचीन  जातिया ं)

 सत्यभामा  श्रीमती  )

 श्री  )

 श्री  प्रतीत  सिह  )

 सरदार  अ्रमर्रासिह

 श्री

 श्री  सती द्य  चन्द्र

 डा०  न०  च

 श्री  भगवत

 श्र  रामेशवर  जातियां )

 fag,  श्री  क०  ना ०  ख़ादिम  जातिया ं)

 श्री  चण्डिकेश्वर
 )

 fag,  श्री  दिग्विजय  नारायण

 श्री  दिनेश  प्रताप  )

 fag,  श्री  प्रभु  नारायण  )

 fag,  श्री  बना  रसी

 श्री  महेन्द्र  नाथ

 fag,  श्री  रमेश  प्रसाद

 श्री  लेस  राम  wat

 fag,  श्री  सत्यनारायण

 fag,  श्री  सत्येन्द्र  नारायण

 fag,  श्री  हर  प्रसाद

 सिंहासन  fag,  श्री  )

 श्री

 श्री

 श्रीमती  विजय  राजे  )

 श्री  कै लाद पति  )

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद



 (  थ  )

 श्रीमती  तारके इव री

 श्री  सारंग घर  )

 श्री  मु०  सु०

 सुन्दर  श्री  जातिया ं)

 डा  ०
 To

 श्री  टेकुर  )

 सुमत  श्री
 )

 श्रीमती  में  मूना  )

 श्री  श्रद्धा कर

 सूर्य  श्री

 श्री  बिशन  चन्द

 श्री अशोक  कू ०  )

 श्री  फणी  गोपाल  )

 श्री  मारदी  दीनाजपुर--रक्षित--प्रतुसुचित  ग्रामीण

 न्यू  उ०

 श्री  तय प्पा  जातिया ं)

 श्री  हरिहर  राव

 श्री  ग०  To  )

 श्री  देवी

 श्री  नरदेव  जातियां

 स्वर  सरदार

 श्री

 ह

 श्री  gaia  जातिया ं)
 श्री  रा०  Ho

 fi  जोगेन्द्र  नाथ

 ८. है  अन्सार  )
 श्री  जयसुखलाल  लालशंकर

 श्री  ग्रन्सारी  हुबेर-रक्षित--ग्रनुसूुचित  जातियां )  |

 श्री  gaz  जिले--रक्षित--अ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियाँ  )

 हुक्म  सरदार

 श्री  हूं ०  च०

 को

 41434(Ai)



 लोक-सभा

 श्रेय

 श्री  म०  श्नन्तदायनम  श्य्यगर

 उपाध्यक्ष

 सरदार  हुक्म  सिह

 सभापति  तालिका

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने

 डा०  सुशीला  नायर

 श्री  मूलचन्द  दुबे

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती

 श्री  जगन्नाथ राव

 श्री ०  चे  हेडा

 सचिव

 श्री  महेश्वर  नाथ  बैरिस्टर-एट-ला

 किये-मंत्रणा  समिति

 श्री  म०  ग्रतन्तदार्यनम  श्रय्यंगार--सभापति

 पंडित  tet  दास  भार्गव

 श्री प्र०  क०  देव

 श्री  म०  ला  ०  द्विवेदी

 श्री  यादव  नारायण  जाधव

 श्री
 हरिश्चन्द्र  माथुर

 श्री  राजेश्वर  पटल

 श्री  शिवराम रंगो  राने

 श्री  सिद्धनंजप्पा

 श्री  लैस

 aft  सत्य  नारायण  सिंह

 श्री  मिसाल  सुनयना  रायण  मूर्ति

 श्री  तंगामणि

 (a )



 विशेषाधिकार  समिति

 सरदार  हुक्म  सिंह--सभापति

 श्री हेम  TTAT

 श्री  चचा  द०  गोतम

 श्री  फतह सिह जी  घोडासार

 श्री मी  ०  रु०  मसानीਂ

 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर भीतर

 श्री  वीरेन्द्र  नाथ  मुकर्जी

 श्रीं च०  द०  पांडे

 श्री  शिव  राम  रंगो  राने

 को  शोक  कु
 ०

 सेन

 श्रीमती  जया बेन  वज़ू भाई  शाह

 श्री  सारंग धर

 श्री  सत्यनारायण  सिंह

 डा०  प०  सुब्बारायन

 श्री  श्रद्धा कर

 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  '  प्रनुपस्थिति  संबंध

 श्री  मूलचन्द  दुबे--सभापति

 श्री  मानक भाई  ग्र ग्र वाल

 श्री  श्रय्याकणु

 श्री  इतने  बेक

 श्री  बी०  ला ०  चंडक

 श्री  भीमराव  कृष्णराव  गायकवाड

 श्री  १८०  घोष

 श्री राम  कृष्ण  गप्त

 श्री  गला-रोग  केदशवरोव

 aldo  दि  मलिक

 श्री  चिन्ता
 oe  भजन

 श्री  राजेश्वर  पटेल

 श्री  हरिश्चन्द्र  वर्मा

 श्री  दिवनंजप्पा

 श्री  रूस  इसी



 (t)

 प्राक्कलन  स्मिति

 श्री  दासप्पा--सभापत्ति

 श्री  प्रेमनाथ  बनर्जी

 श्री  चन्द्र  प्रकर

 श्री  वें०  Syrorrnr

 श्री  ग्रन्थकार  परवानों

 श्री
 हेमा

 श्री Ho  Xo  कृष्ण

 रानी  मंजुला देवी

 श्री  दि  सन
 reer  Gror

 श्री  गोरे

 श्री  गु०

 श्री  पद्म  क

 श्री  जगन्नाथ  प्रसाद  पहाड़िया

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण

 को  पन्ना लाल

 श्री  दास  परमार

 श्री  ara  पिल्ले

 को  पन्ना

 श्री  राम स्वामी

 पण  पहा नगर  सागर

 श्री विद्या चरण  शुक्ल

 श्री  कैलाश पति  सिन्हा

 श्री  सुगन्धि

 श्री  मोतीसिंह  बहादुर  सिंह  ठाकुर

 श्री  महावीर  त्यागी

 पंडित  मुनेश्वर  दत्त  उपाध्याय

 श्री  रामसिंह  भाई  वर्मा

 श्री  बालकृष्ण  वासनिक

 श्री  वोडया र



 सरकारी  ग्राइवासनों  संबंधी  समिति

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने--सभापति

 श्रीਂ  अ्रय्याकणु

 श्री  बासप्पा

 श्री  भोलानाथ  विश्वास

 श्री  दलजीत  सिह

 श्री  विभूति  भूषण  दास  गुप्त

 दि  देख  |  प्त  NAGS Se  ee  थि  ॥

 श्री  मूलचन्द  जन

 सर  IND
 LW  as

 श्री को  डियाज

 श्री  बलराज  मधोक

 श्री  मोती  लाल  मालवीयਂ

 डा०  पशुपति  मंडल

 श्री  विश्वनाथ  राय

 श्री  रामजी वर्मा

 याचिका  समिति

 श्री  उपेन्द्र नाथ  बर्मन--सभापति

 श्री  भ्रब्दुल सलाम  |

 श्री

 श्री  जगदीडहां  अवस्थी

 श्री  फतहरसिह  घोड़ा सर

 पंडित  ज्वाला  प्रसाद  ज्योतिषी

 श्री  रामचन्द्र माझी

 श्रीमती  कृष्णा  मेहता

 श्री  मथुरा  प्रसाद  मिश्र

 श्री  मुहम्मद  इमाम

 श्री  वासुदेवन  नायर

 श्रीमती  उमा  नेहरू

 श्री  नानूभाई  नि  च्छाभाई  पटेल

 श्री  शिवनंजप्पा

 श्री  शिवराज



 फ

 गेर  सरकारो  सदस्यों  के  विवादों  तथा  संकल्पों  संब्रंत्री  alata

 सरदार  हुक्म  सिह--सभापति

 श्री  स०  श्री  भ्रगाड़ी

 थी  अकबर भाई  चावदा

 श्री  देवी  सोरेन

 श्री  रामकृष्ण  गुप्त

 थ्री  यादव  नारायण  जाघव

 श्री  भानुसाहेब  राव साहेब  महा गांव कर

 श्री  सुरेन्द्र  मिलती

 aft  नि०  बि०  मानती

 श्री  थान  लिंग  नादर

 श्री  त०  to  faze  राव

 श्री  झूलन  सिंह

 श्री  सुन्दर  लाल

 लोक  लेखा  समिति

 लोक-सभा

 श्री
 चे०

 रा०
 Te  भिरानी--सभापति

 श्री  रोहन  लाल  चतुर्वेदी

 att  प्ररविन्द  घोषाल

 भी
 हेमराज

 to  सि०  किलेदार
 कै अपरा  iri

 ध  है  दि  द  दी  |

 डा०  पशुपति  मंडल

 श्री  नवीन
 ७ ५

 श्री  0८  Lo  पटल

 भंडित  हवा  ato  तिवारी

 कुमारी  मोड़ते  वे  दूर मारी

 श्री  रामजी  वर्मा

 श्री  वारियर



 डा०  श्रीमती  सीता  परमानन्द

 श्री  लालजी  पेंडसे

 श्री  बी०  सी ०  केशव  राव

 श्री  मुल्क  गोविन्द रेड्डी

 श्रीमती  सावित्री  देवी  निगम

 श्री  राजेश्वर  प्रसाद  नारायण  सिह

 श्री  जयनारायण  ब्यास

 अघीनस्थ  विधान  deg  समिति

 सरदार  gan  सिंह--सभापति

 श्री  बहादुर सिंह

 श्री  To  to  घोष

 पंडित  ज्वाला  प्रसाद

 डा  ०  कृष्ण स्वामी

 श्री  नारायणन  कुट्टी

 श्री  मोहम्मद  इमाम

 श्री To  To
 पटेल

 श्री  कर सन दास  परमार

 श्री  रघुबीर  सहाय

 श्री  क०  स०  राम स्वामी

 श्री  अजित  सिह  सरहदी

 श्री  सिद्धनंजप्पा

 श्री  झूलन  सिंह

 सामान्य  प्रयोजन  समिति

 श्री  म०  श्रनत्तदायनम्

 सरदार  हुक्म  सिह

 श्री  उपेन्द्र  नाथ  बमन

 पंडित  ठाकुर  दास

 श्री  गजराज  सिह

 No  alo  प ०



 श्री  दास प्पा

 श्री  प्र०  के०  देव

 श्री  मूल  चंद  दूबे

 हो  ह्  चं०  हेमा

 श्री  रंगा

 at  जयपाल fag

 डा
 ०  कृष्ण स्वामी

 उ०  श्री०  मल्लिका

 द
 छा०  =}  ला  नायर |  ७

 श्री  चे०  राठ  ही  aft  रामन

 श्री  सत्य  नारायण fag

 श्री  शिव  राज

 श्री  याज्ञिक

 श्री  जगन्नाथ  राव

 म्बाह

 श्री  उ०  श्री ०  मल्लय्या--सभापति

 श्री  बैरो

 श्री  माणिक लाल  मगन  लाल  गांधी

 श्रीਂ  अरविन्द  घोषाल

 भी  ख़ुशवन्त

 श्रीमती  पावती  कृष्णन

 श्रीमती  मफीदा

 श्री  राजेश्वर पटेल

 श्री  जगन्नाथ  राव

 श्री  स०  चचा  सामन्त

 श्री  सिंहासन  सिह



 लाभ पद  संबंधी  संयुक्त  समिति

 लोक-सभा  !!

 श्री  चे०  To  पट्टाभिरामन--सभापति

 डा०  मा०
 श्री०

 श्री  झ्रासार

 श्री  Fo  बन्०  मेनन

 श्री  मुरारका

 श्री  ही०  ना०  मुकर्जी

 श्रीमती  उमा  नेहरू

 श्री  रामेश्वर  साहू

 श्री  राधा  चरण  फार्मा

 श्री  सिद्धनंजप्पा

 राज्य-सभा

 दीवान  चमन  लाल

 श्र  टी०  एस०  अविना शलिंगम्  चेट्टियार

 श्री  une  गोविन्द  रेड्डी

 डा०  राज  बहादुर  गौड़

 श्री  राजेन्द्र  प्रताप  सिंह

 संसद्  सदस्यों  के  वेतन  तथा  भत्ते  संबंधी  संयुक्त  समिति

 लोक-सभा

 श्री  सत्य  नारायण  सिंह

 श्री  बैरो

 श्री  चपला  कान्त  भट्टाचार्य

 श्री  रेशम  लाल  जांगड़े

 श्री  प्रभात  कार

 श्री  मोहन  स्व

 ait  ६; ह  रा०  way

 श्री  जीत  सिंह  सरहदी

 श्री  सिहासन  fag

 श्री  टेकर  सुब्रह्मण्यम



 राज्य-सभा

 श्री  जगनाथ  कौशल

 श्री  अवधेसवा प्रताप  सिंह

 श्री  रोहित  एम०  दल

 श्रीमती  यशोदा  रेड्डी

 डा०  डब्ल्यू  ०  एस०  बालिगों

 नियम  समिति

 म०  अनन्त शय नम्  अयंगर--सभापति

 सरदार  हुक्म  सिह

 श्री  अमजद  अरली

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने

 श्री बू ०  Jo  सुगन्धि

 श्री  भाउराव  कृष्णराव  गायकवाड़

 श्री  मोती  लाल  मालवीयਂ

 श्री  घनश्याम  लाल  श्रोता

 श्री  पु०  र०  पटेल

 श्री  चे०  रा०

 श्री  प्रिया

 श्री  राधा  मोहन  सिंह

 श्री  सत्य  नारायण  सिंह



 भारत  स

 मंत्रि-मंडल  के  सदस्य

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  तथा  भ्र णु शक्ति  विभाग  के  भार-सेवक  मंत्री--श्री  जवाहरलाल

 नेहरू

 गह-काय  मंत्री  बहादुर  शास्त्रो

 रेलवे  मन्त्री--श्री  जगजीवन  राम

 वित्त  wat  श्री  मोरारजी  देसाई

 श्रम  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री--श्री  गुलजारी  लाल  नन्दा

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री--डा०  पृ०  सुब्बरायन

 विधि  मंत्री-श्री  अ ०  कृष्ण  सेन

 खान  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  सिंह

 सिचाई  a  मंत्री  मुहम्मद  इब्राहीम

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री

 क०  च०  रेड्डी

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  Ff}  स०  का ०  पाटिल

 प्रतिरक्षा  मंत्री-श्री  वे ०  कृ  ०  कृष्ण  मेनन

 निर्माण  ,  आवास  at  संभरण  मंत्री--डा  ५ नें ०  गोपाल  शेट्टी

 राज्य-मंत्री

 संसद-कार्यो  मंत्री--श्री  सत्य  नारायण  सिंह

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री--डा  बा०  वि०  केसकर

 स्वास्थ्य  मंत्री  To  प०  कर मरकर

 कृषि  मंत्री  पंजाबराव  शा
 ०
 देशमुख

 खान  शौर  तेल  मंत्री--श्री  Fara  देव  मालवीय

 पुनर्वास  मंत्री--श्री  मेहरचन्द  खन्ना

 वाणिज्य  मंत्री--श्री  नित्यानंद

 परिवर्तन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री--श्री  राज  बहादुर

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में
 राज्य-मं  tt~—att  ब  ०  ना०  दातार



 उद्योग  मंत्री--श्री  मनुभाई  शाह

 सामुदायिक  विकास  तथा  सह  मंत्री  सुरेन्द्र  च्  डे

 शिक्षा  मंत्री  को ०  ला०  श्रीमाली

 वैज्ञानिक  ग्रनुसंधान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री--श्री  मायूसी  कबीर

 उपमंत्री

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री--सरदार  सुरजीत  fag  मजीटिया

 श्रम  उपमंत्री--श्री  ग्रामीण अली

 आवास  ate  संभरण  उपमंत्री--श्री  कु०  चन्दा

 कृषि  उपमंत्री--श्री  मो०  वृ०  कृष्ण प्पा

 प्र  विद्युत्  उपमंत्री--श्री  जयसुख  लालਂ  लालशंकर  हाथी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री--श्री  सतीश  चन्द्र

 योजना  उपमंत्री--श्री  इमाम  नन्दन  मिश्र

 वित्त  उपयंत्री--श्री  ब  ०  भगत

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  शर  सांस्कृतिक-कार्ये  उपमंत्री--डा  मनमोहन  दाख

 रेलवे  उपमंत्री--श्री  शाहनवाज़  खां

 रेलवे  उपमंत्री--श्री  सें०  Fo  राम स्वामी

 बेदेशिक-कार्ये  उपमंत्री--श्रीमतीਂ  लक्ष्मी  मेनन

 गु ह-काय  उपमंत्री--श्रीमती  वायलेट  आल्वा

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री--श्री  कोसता  रघुरमेय्या

 wat  उदयन  श्री
 मुद् दी उद्दीन

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री--श्री  so  म०  थामस

 भास्कर पुनर्वास  उपमंत्री--श्री  Jo  eo

 विधि  उपमंत्री--श्री  हज़र नवीस

 वित्त  उपमंत्री  —— tat  तारकेश्वर  सिन्हा

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री--श्री  ब०  सू ०  मुती

 श्रम  कौर  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री--श्री  ललित  नारायण  मिश्र

 सभा-सचिव

 बैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव--श्री  सादत  way  खां

 बैदेशिक-कार्ये  मं  त्री  के सभा-प्रचीन  जो०  ना०  हजारिका

 प्रतिरक्षा  मंत्री  के  सभा  सचिव--श्री  फतह सिह राव  प्रता पर् सिह राव  गायकवाड़

 सुचना  ate  प्रसारण  मंत्री  के  सभा-सचिव--श्री  त्राण  चु०  जोशी

 खान  ग्रोवर  इंधन  मंत्री  के  सभा-सचिव  ——Ff}  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  के  सभा-सचिव--श्री  श्याम  घर  मिश्र



 लोक-सभा  वाद-विवाद

 लोक  सभा
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 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 [weaet  महोदय  पीठासीन

 द्वारा  पथ  ग्रहण

 rer  महोदय  चीन  उन  माननीय  सदस्य का  नाम  पुकारें  जो  संविधान  के  अन्तर्गत

 शपथ  ग्रहण  करने  या  प्रतिज्ञान  करने  हैं  ।

 श्री  चबा तोशी  जमीर  ।

 मंत्रो  सत्य  नारायण  श्री  चुबातोशी  जमीर  का  श्राप  से  कौर  आपके

 द्वारा  सभा से  परिचय  कराते  हुये  मुझे  प्रसन्नता होती  उन्हें  राष्ट्रपति ने
 नागा

 पहाड़ी  तुएनसांग

 क्षेत्र  का  प्रतिनिधित्व  करने  के  लिये  नाम  निर्दिष्ट  किया है  ।

 प  के  orale  सात तीय  सदस्य  श्री  च  रा तोशी  जोर  ने  प्रतिज्ञान  घि  1]
 ——

 म्रंग्रेजी  में

 REQ

 1515  (81)
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 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 कांगो  में  मारे  गये  भारतीय  सिपाही

 +

 (  श्री  प्र०
 गे  देव  :

 श्री  गोरे  :

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथा

 श्री  स०  मो०  बनर्जी

 श्री  तंगामणि :

 श्री  नाथ  पाई  :

 श्रीमती  इला  पाल चौ घरो

 श्री  asta  fag  भदौरिया  :

 ।  प्रो  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 |  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :

 |  मोदी  चल  फार्मा :

 थ्रो  सो०  ब्र  ठाकुर  :

 श्री  बलराज  मधोक  :
 ११६.

 {  डा०  राम  सुभग  fag:

 श्री  हेम  राज :

 श्री  प्०  च०  बरा

 |  श्री  अजित  सिह  सरहदी
 :

 |  श्री  सुधार :

 श्री  विभूति  सिंध

 शो  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 श्रीमती  मजीदा  :

 श्री  कौडियाल  :

 को  वॉरियर  :

 श्री  न्०  रा०  मुनि स्वामी  :

 शी  चुनो  लाल

 गोमती  म  मूना  सुल्तान  :

 Lat  रघुनाथ  सिह

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 संयुक्त  राष्ट्र  कमान
 के  अधीन  कांगो  कटेगा  काम  करते  हुये  कितने

 भारतीय  सिपाही मारे  गये  ;  कौर

 क्या
 संयुक्त

 राष्ट्र  संघ  से
 कोई  क्षतिपूर्ति

 मिली  है  #

 मल  प्रंग्रेजी  में



 Rez १८८३  मौखिक  उत्तर

 प्रतिरक्षा  संतरो  (at  gon
 कांगो

 में  ११  भारतीय
 सैनिक  मारे

 गये  q—

 ८
 लड़ाई  में  झ्र ौर  ३  दुर्घटनाओं में  ।

 विद्यमान  प्रबन्धों  के  अनुसार  सर्वप्रथम  भारत  सरकार  हमारे  नियमों  के  अधीन  प्रतिकर

 देती  बाद  वापसी  के  लिये  संयुक्त  राष्ट्र संघ  से  मांग
 की  जायेंगी

 नंदनी प्र०  गें  ०  देव  :  कांगो
 की

 सारी  लड़ाई  में  कुल  कितने
 सैनिक  मरे

 ?

 वी  कृष्ण  कांगो  को  हाल  की कार्यवाही में  कौर  कोई  मृत्यु  नहीं हुई  ।

 1.0  प्र०  गे  क्या  यह  सव  नही ंहै  कि  हमारे  सैनिकों  के  सम्बन्धियों  को  उनके  बारे

 में  उचित  जानकारी  नहीं  दी  जाती  ?

 शो  कृष्ण  सामान्य  afar  झा  पालन  किया  जाता  अधिकारी  उनके

 सम्बन्धियों को  सूचना  देत॑  हैं  ।

 tat  साधन
 प्रतीत  होता है  कि  हमारे  जेट  विमानों  के  झाने  तक  कांगो

 में  हमारे

 सैनिकों  को  बहुत  ही  पर्याप्त  विमान  सं  रक्षण  प्राप्त  था
 ।

 पर्याप्त  विमान
 संरक्षण  के

 बिना  हमारे

 सैनिकों  को  वहां  क्यों  भेजा  गया
 और  जब

 हमे  उन्हें  वहां  भेजा
 तो

 हमने  उन्हें  पर्याप्त  विमान संरक्षण

 क्यों  नहीं  दिया  ?

 tatu  में  इस  मामले  में  मागं  दर्शन  चाहता  हूं  कि  कया  यह  बात  वर्तमान  प्रश्न

 स  उत्पन्न  होती  है  ?

 महोदय  :  सायद  माननीय  सदस्य  का  विचार  है  कि  विमान  सं  रक्षण  के  अभाव

 के  कारण  उन  में  से  कुछ  मारे  गये  हैं  ।

 श्री  कृष्ण  मेनन  युद्ध  का  संचालन  भारतीय  सेना  के  हाथ  में  नहीं है  ।  यह  संयुक्त  राष्ट्र  कमान

 के  हाथ  में  है  सपृक्त ्य  राष्ट्र  कमान  रादेश  देता  है  तौर  वहां  उपस्थित  विभिन्न  देशों  की  सेवायें  तथा

 कमान्डर  उन  का  पालन  करते  हैं
 ।

 कांगो  में  हाल  में  मांगी  गई  वायु  सेना  के  alae  कोई  वायु

 सेना  न  थी  ।  एक  लड़ाकू  विमान  से  जो  मिस्टर  छोम्बे  ने  कहीं  प्राप्त  किया  स्थल  सेना  को  कुछ

 हानि  हुई

 fat  साधन  क्या  हमें  यह  देव  का  अधिकार  नहीं  है  कि  हमारी  सेनायें  पर्याप्त  संरक्षण

 के  बिना  न  भज
 जायें

 ?

 श्री  कृष्ण  मेनन  cle  न  मांग  तो  हम  ५ अपत  ary  सेना  कांगो  नहीं  भेज  सकते  थे  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :  मानना  सदस्य  और  सभा  यह  मानना  चाहती  है  कि  एक  हमारी

 सेना  ५  वहां  भेजे  थाने  चाहे  ते  पं  युक्त  राष्ट्र  कमान  के  अर्बन  क्या  हमें  समय  समय पर  यह

 नहीं  देखता  चाहिये  कि  कया  कमान  वहां  हमारे  सैनिकों  arty  की  रक्षा  फे  fad  उचित  कारवाही

 कर  रहा है  ?

 wT:  SIs  द की 2. चट थ  ares  पे  BrP
 fat  gor  वेतन  हमारे  ats  रि  Ni  a4  TH  SIG  DALES  नत  ्य  से  बत gil  सेनाग्र ों  को

 रादेश

 देते हैं  ।
 ि अ

 wast  में
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 रिया  महोदय  :  माननीय  सदस्य  केवल  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  हमारे  सैनिकों  को

 वाय  संरक्षण  दिया  गया  था  ?

 री  कृष्ण  मेनन  :  श्रीमती  में  ने  यही  तो  उत्तर  दिया है  ।  अपना  विमान  बल  भेज  कर  हो

 वायु  संरक्षण  दे  सकते  थे  ।  यदि  a  च् गरक्त  राष्ट्र  संध  हमारे  वाय  बल  के  लिये  यता  न  करे  तो  हम  प्रति

 पास  उस  के  होते  हुए  भी  उसे  नहीं  भें  सकते  थे  ।  हम  उन  के  द्वारा  मांग  गई  सहायता  si  मे  हैं

 पिछले  दिनों  तक  वायु  सहायता  के  लिये  कोई  प्रार्थना  नहीं  की  गई  थी  ।  वायु  सहायता  का  प्रकार  इस

 कारण  उत्पन्न  gar  कि  कटंगा  के  farsi  नेता  ने  कहीं  से  एक  लड़ाक  विमान  लें  जिया  ate  सं  युक्त

 राष्ट्रसंघ  के  सैनिकों  को  मार  दिया  ।

 श्री  तंगामणि  :  क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  सेना  जिन  की  संख्या  लगभग  ११००

 भारत  लौट  ara  हैं  ate  यदि  हां  तो  wa  भ  कांगो  में  कितने  सैनिक  हैं
 ?

 श्री  कृष्ण  मेनन  जो  व्यक्ति  वापस  ag  वे  लड़की  नहीं हैं  ।  वे  उस
 सेना

 के  अंग हैं  जो

 प्रारम्भ  में  कांगो  भेजे  गये  थे  ।  वापस  जाय ेव्यक्ति  लड़ाकू  नहीं  हैं  ौर  उन  के  स्थान  पर

 अन्य  व्यक्तियों को  पिता  है  ।  जो  त्र  यह  शायद  उन  के

 वापस  रखने

 का

 समय  है
 गौर

 कांगो  में
 सैनिक  कार्यवाही के  समाप्ति  की  इरादा  के  आधार  पर  उन  के  स्थान  पर  अन्य  को  भेजा

 जायेगा  या  नहीं  भेष  जायगा  |

 श्री  तंगामरिग  :  मेरे  मरन  का  दूसरा  भाग  यह  ar  कि  wa
 भी

 वहां  उनमें  से  कितने  व्यक्ति

 हैं
 ?

 श्री  कृष्ण  कागो  में  हमारी  वायु  संभरण  कौर  कमजेरियट में  लगभग

 ६,०००  भारतीय  व्यक्ति  हैं  ।

 श्री  हेम  बरसा  :  कया  यह  देखना  हमारे  हित  में  नवदीं  है  कि  पत्त  राष्ट्र  कमान  हमारे  सैनिकों

 को  वायु  संरक्षण  दे  क्योंकि  हम  सैनिकों  को  तोपों  फे  गोलों  के  रूप  में  नहीं  श्राप तु  लड़ने  के  लिये  भेज

 रहे  हैं
 ?

 थी  कृष्ण  मेनन  :  हम  से  सेना  की  टुकड़ियां  भेजने  की  ora  की  गई  थी  ।  उन्होंने  कुछ

 सेना  मांगीं  थी  कौर  वह  भेजी  गई  ।  उस  के  बाद  उन्होंने  वाय  सेना  के  लिये  प्रार्थना  की  श्र  हम  ने

 उन्हें  वायु  सेना  भेज  दी  है  ।  पिछने  दिनों  तक  कांगो  में  कोई  हवाई  कार्यवाही  नहीं  हुई  थी  ।  वहां  कैसी

 सेना  या  fea  प्रकार  भ्रमण  जाने  चाहिये  इस  का  निश्चय  संयुक्त  राष्ट्र  करता  है  ।

 ‘fait  स०  सो०  बनर्जी :  मारे  गय ेव्यक्तियों  में  से  कितने  अधिकारी  थे  ak  कितने  अन्य

 के  थे
 ?

 fat  कृष्ण
 सब  अन्य  रक  के  थे  ।

 श्री
 बाजपेयी

 :
 क्या  भारत  सरकार  ने  भारतीय  सैनिकों  की  रक्षा  करने  के  लिये  arg  सेना

 भेजने
 के

 लिये  संयुक्त  राष्ट्र  से  कहा  था  ?  क्या  हम  ने  संयुक्त  राष्ट्र  को  कोई  सुझाव  दिया था
 कि  हम  अपनी  वायु  सेना  भेजने  को  तैयार  हैं  ?

 दे  ढी  है
 नि

 कृष्ण  मेनन  :  वायु  सहायता  की  प्रार्थना  किये  जाने  पर  हम  ने  यथासंभव  वायु  सेना  उन्हें

 दे  ।  वायु  सेना  सैनिकों  की  रक्षा  के  लिये  नही ंभेजी  जाती  ।  यह  कार्यवाही नट  कान  AVG  लिये  asi

 मूल  अंग्रेज़ी
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 वापर  सेना  की
 जाती है  ।  यदि  कोई  ऐप  कार्यवाही  होती है  जो  कांगो में  हो  रही है

 जहां

 arama  है  तो  इशको  प्रयोग  किया  जायेगा  ।  घटना  इस  प्रकार  हुई  कि  कटंगा  के  विद्रोह  में  शोरबे

 को  कहीं  से  एक  विमान  मिल  गया--हर  एक  उस  को  देंने  से  मता  करता  है--ग्रोस  उस  ने  एकमात्र

 आक्रमणकारी  के  रूप  में  कुछ  शरारत  की  |

 वो  प्र०  चे  बुरा  :
 कथा  यह  सच

 है
 कि

 यो  रोप  के  कुड  देशों  के  प्रेस  ने  कटेगा  में  भारतीय

 सैनिकों  क  साहसी  a  कार्य  शर्ता  करने  फे  बजाये  उन  है  बताया  ग्रोवर  यदि  a,  तो  सरकार

 की  at  प्रतिक्रिया  है
 ?

 चो  got  सेना  हमें  एपी  कोई  बात  नहीं  बताई  गई  है  ।  कुछ  समाचार  fare  वों  से

 ग्रा  हैं कि  AIAG  सैनिकों  ने  रेड  ara  को  गाड़े  पर  गोज  चलाई  ।  परन्तु  qeafeaq  सरकार  ने

 उपक  निराधार  बताया  है  ate  मुझे  डुब ेहै  कि  कटेगा  में  भारतीय  कर्मचारियों  व  सैनिकों  का  बड़ा

 मान है

 क
 हरिद्वार

 माथुर :
 प्राजक  कटंगा  में  हमारी  कितनी  सेता  है  क्या  वे  विभिन्न  कार्यों

 गे  हैं  प्रो  दे  सुरक्षित हैं  ?

 ग्रव्यक्ष  महोदय  :  यह  नियम  विरुद्ध  है  ।  प्रशन  का  सम्बन्ध  कंवल  उन  व्यक्तियो  से  है  जो  वहां

 मारे गये  हैं  ।

 चो  स०  रा०  सुर निस् वासी  :
 माननीय  मंत्रा  ने  कहा  ai  कि  afaat  क  मृत्यू  दुबारा से  भी

 ई  थो  i  दूत  किस  sare  कं  थीं  wit  उन  में  कितने  ब्यक्ति  मारे  गये  ?

 fat  gor  वेतन :  हमारी  sag  कटेगा  के  सम्बध  विच्छेद  के  बारे  में  कटंगा  में  काय

 करने  ४  fare  गई  थीं  ।  उन  पर  areaa  त  वाणिज्य  दु तलब  है  होने  रेज़ाई  जिसका  अत करण

 कब्जा  को  सेना-ूकड़ी  ते  किया  भारतीय  सेवा  ने  अपने  बचा  में  ली  चलाई  ।  एक क कमीशन

 को  डाकघर  कौर  अन्य  वस्तु ग्र ों  पर  ग्रन्थकार  करना  शौर  वे  उन्हों  ने  सफ  नपुंसक  पूरा  ।

 नौन  उस  समय  बन्द  हो  गया  |

 पदो  faata  मिश्र  कथा  मूत  व्यक्तियों  को  विधवा  स्त्रियों  व  बच्चों  का  को ई  झोर  सहायता

 देने  का  सरकार  का  विचार  है
 ?

 fat  got  वेतन  :  प्रभी  तो  सारा  प्रतिकर  भरवा  qa  के  नियमों  के  अन्सार  थ्या  जाता

 है  ।  सामान्य  भारती  Faget  के  अख़्तर  od  जितना  अधिकार  है  नहें  रिया  जाता  है  ।  सं  कत

 राष्ट्र  क  साथ  च्वद न्र।ग  वदी  होगी

 पति हेम  बया  :  यह  सच  नही ंहै  कि  ब्रिटिश  उ  कास्टिंग  कारपोरेशन  ने  eet  हमारे

 सैनिकों  पर  भ्र रोप  लगाये  a  कया  यह  सच  नहीं  है  कि  हमारे  प्रतिरक्षा  ने  एक  वक्तव्य

 जारा  किया  था  जित  में  इत  म्रारोयों  का  खंडन  किया  गया  था  ?  यदि  तो  मानव  मंत्र

 वे  कहते  हैं  कि  veg  इसका  पता  नहीं  है
 ?

 चो  कृष्ण  में  ने  यह  नदीं  कहा  कि  मुझे इस इस  का  बोध  न  था  ।  मैंने  कहा  था  कि  कुछ

 इस  त्र  हार  का  अ, रोप  लगाया  गया  था  दिति  TAT  सरकार  ने  स्वीकार

 नहीं

 फिया  ।  कहा

 गया  थ  ह  भारतीय  सेना  ने  रेड  क्रास  की  पर  चलाई  |  वास्तव  उन्होंने  रेड  क्रास

 a,  ere

 मूल  aaa  में
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 की  इसी  भी  गाड़ी  पर  या  हिर्स  ऐं  पर  जिस  पर  रेड  क्रास  बना  ड्  हो  गोरल  नहीं

 रेड  क्रास  का  निशान  कुछ  ड़ियां  हथियार  ले  ध  रहें  थीं
 ।

 सम्बन्धित  सरकार  ने

 इसे  अस्वीकार  किया  है  are  किस  भी  सरकार  ने  इस  Zam  रिप्पर्णी  नहीं  की  है  ।

 पाकिस्तानी  हेलिकॉप्टर  द्वारा  सीमा  का

 अ्रतिक्रमण

 [|

 श्री  प्र०  ग०  देव

 [  जीमती  इला  पालचौघरी  :

 rom  |  श्री  प्रकाशावोर  शास्त्री  :

 1*1१५-५  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती

 डा०
 राम  पु  सिह

 :

 att  हेम  अरूसा
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  फि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  एक  हेज  फाइटर  हाल  हूँ०  में  पदिचम  बंगाल  में  २४

 परगना  जिने  में  में  उतरा  था  ae  एक  विमान
 ने

 मुर्शिदाबाद
 चली  के  ऊपर

 उड़ान  की  थी  ;

 यदि  तो  इन  बटमारों  का  पूरा  ब्योरा  कया  है  ;  और

 इस  बारे  में  भारत  सरकार  ने  क्या  की  है
 ?

 जि ति रक्षा  उपमंत्री  (  सरदार  मजीठिया  )  :  नहीं  ।

 ग्र  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  ।

 ची प्र०
 गे  क्या  मैं  जा,न  सकता  हूं  कि  जैता  पाकिस्तान  ने  किया  इ  /  सानों  को

 क्यों  नहीं  मार  गिराया  प्रति  ?

 मजीठिया  :  मैं  ने  ह  कोई  विमान  नहीं  उतरा  ak  कोई  अतिक्रमण  नहीं  हुमा  ।

 किस  विमान  को  मार  गिराने  का  प्रशन  gi  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्रीमती  रेग  चक्रवर्ती  :  क्या  सरकार  को  यह  पता  चला  है  कि  २४  परगना  जिला  में  बंगाली

 में  विमान  के  उतरने  के  बारे  में  कलकत्ता  ory  एक  समाचारपत्र  में  बड़े  बड़े  अ्रज्न रों  में  छा  था

 क्या  उस  समाचारपत्र  को  ऐसे  समाचार  न  छापने  फे  लिये  कहा  गया  है  ?

 मजीठिया  :  उस  की  विमान  सदर  मु  हाम  सोए  पुवा  कमान  '..
 सदर  मुकाम  द्वारा

 जांच  कर  ली  गई  है  ate  उत  faatr  में  कोई  पार  जड़ों  है  ।

 कोयले  को  ढुलाई

 गोमती  रेणु  चक्रवर्ती  :.
 TERRE

 थी  इज़्ज़त  गुप्त  :

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कपों  करेंगे  कि

 ,
 .

 पश्चिमी  बंगाल  ,  बिहार  ate  देस  baa  भागों  में  को
 पले  की  कुजाई  की  प्रक्रिया  क्या

 कोयले  के  भंडार  कहां
 पर  बनाये  maT;  ee न

 मूल  sitar  में
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 (7)  क्या  पंटना  भ्र  अन्य  स्थानों  पर  कोयले  की  प्रति  मन  परचून  दर  कौर
 इसके

 मूल्य  का  हिसाब  लगाया  गया

 (4)  क्या  उद्योगों  ने  और  परचून  के  विक्रेता ग्र ों  ने  और  उपभोक्ताओं  ने
 इस  नयी  प्रक्रिया

 का  विरोध  किया  ौर

 कया  यह  सच  है  कि  वैगनों
 की

 सारी  फालतू  क्षमता  मुगलसराय  के  उत्तर  में
 स्थित  स्थानों

 के  लिये  सुरक्षित  रखी  जायेगी  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वरण  :  (*)  से  .  एक  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ;

 विवरण

 पत्थर  के  ईटें  पकाने  के  लिये  कोयले  शर  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  लिये  कोयले

 तथा  कोक  जेसे  कम  प्राथमिकता  वाले  को  प्रले  ग्रधिकांश  चैकों  तथा  आधी  में  आयोजित

 वहन  व्यवस्था  लागू  करने  के  अतिरिक्त  कोयले  की  ढुलाई  की  कोई  नई  प्रक्रिया  नहीं  है  ।

 निम्नलिखित  स्थानों  पर  कोयला  भंडार  बनाये  गये  हैं  :

 राज्य  स्थान

 पंजाब  भटिण्डा कौर  भ्र मृत सर

 उत्तर  प्रदेश  कानपुर  मेरठ  WaT  |

 केरल  त्रिचूर  ak  कोचीन  i

 मद्रास  तिरूचिरापल़्ली  ate  कोयम्बटूर  ।

 अन्य  राज्यों  के  बारे  में  स्थान  राज्य  सरकारों  द्वारा  स्थानीय  रेलवे  से  परामर्श  करके  चुने  जायेंगे
 ।

 स्थानीय  खुदरा  मूल्य  राज्य  सरकारों  द्वारा  निर्धारित  किया  जाता  है  जो  किसी  विशेष

 स्थान  पर  कोयले  की  लागत  निर्धारित  करने  में  विभिन्न  तत्वों  पर  विचार  करते  हैं  ।

 भंडार  योजना  के  बारे  में  कुछ  आपत्ति  हुई  है  ।  परन्तु  ग्न्य  ओर  से  इसका  पूर्ण  समर्थन

 हुआ
 है  |

 कोई  फालतू  वैगन  क्षमता  नहीं  है  ।  उपरोक्त  उपाय  वर्तमान  परिवहन  क्षमता  के

 कायिक  उपयोग  के  लिये  है  ।

 श्री  इन्द्र  जोत  गुप्त  विवरण  से  पता  चलता है  कि  कोयलेਂ  के  परिवहन  के  लिये  कोई  नयी

 व्यवस्था  नहों  है  परन्तु  इसमें  यह  भी  बताया  गया  है  कि  कोयला  भंडार  बनाये  जा  रहे  हैं  कई  राज्यों

 में
 बनाये

 जा चुक ेहैं
 ।

 क्या  यह  सच  है  कि  चुने  हुम  स्थानों  पर  कोयला  भंडार  स्थापित  करने  की  समूची
 योजना  कोयले  की  दुलाई  के  लिये  व्यवस्था  में  परिवर्तन  करने  के  प्रश्न  से  सम्बन्धित  है  ?

 यह  कैसे  कहा  जा  सकता  है  कि  इस  प्रक्रिया  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  होगा  ?

 स्वर्ण  fag
 :

 यदि  माननीय  सदस्य  श्रंप्रेजी  में  कोई  कमी  निकालें  तो  वह  भिन्न  बात  है  ।

 उन्होंने  कोई  वह  बात  नहीं  कही  है
 जो

 विवरण  में  नहीं  है  ।  विवरण  में  यह  स्पष्ट  कहा  गया  है  कि  जो

 कुंद  नोचे  दिया  गया  है  इसके  अतिरिक्त  कोई  नयी  प्रक्रिया  नहीं  है  ।
 नयन

 मल  मं प्रे ज़ो  में
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 श्रीमती रेणु  चक्रवातों  :  मुगल  सराय  से  पहले  बड़ी  मात्रा  में  कोयला  को  द्वारा  ढोया  जाता  है  |

 वास्तव
 में  सभी  कोयला  भंडार  मुगलसराय  से  art  हैं  ।  मुगलसराय  से  पहले  बंगाल

 अर  प्राय  क्षेत्रों  में  ढुलाई  की  नयी  व्यवस्था  के  लिये  आवश्यक  इन  स्थानों  में  क्या  किया  गया  है
 ?

 यह  राज्य  सरकारों  पर  छोड़  दिया  गया  है  मत  यह  बताया गया  किये  राज्य  सरकार  द्वारा

 स्थापित  किये  जायेंगे  |

 स्वर्ण  सिह  यह  अच्छा  होगा  कि  कोयला  भंडार  बनाने  की  योजना  राज्य  सरकारों

 के  सहयोग  से  ही  सफल  हो  ।  बिहार  ate  पश्चिम  दो  राज्य  जहां  मुगलसराय  से  पहले  परिवहन

 श्रन्तनिहित  की  राज्य  सरकारें  इस  मामले  पर  विचार  कर  रही  हैं  उन्होंने  तक  न  तो

 स्थानों  जहां  पर  भंडार  बनाने  प्रति  रूप  दिया  है  कौर  न  ही  अन्य  आवश्यक

 रिश्तों  पुरी  की  हैं  ।

 श्रीमती  ty  चक्रवर्ती  :  क्या  सरकार  इन  राज्यों  द्वारा  उचित  रूप  से  वितरण  के  लिये  भंडार

 बनाये  जाने  TH  मुगलसराय से  नीचे  के  स्थानों में  वैगनों के  भ्रावंटित  किये  जाने  तक  इस  नयी

 व्यवस्था  को  लाग  न  करने  पर  विचार  करेंगी  ?  तब  तक  यह  परिवहन  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 स्वर्ण  सिह  वैगन  वर्तमान  योजना  के  अनुसार  आवंटित  किय  जाते  हैं  ौर  दिये  जाते

 है  ।  मत  जब  तक  कोयला  भंडार  नहीं  बनाये  वर्तमान  व्यवस्था  चालू  रहेंगी  ।

 for  sama गुप्त  :  क्या यह  सच  नहीं  है  कि  इस  भंडार  योजना
 को  लागू  करने  से  सड़क

 के  रास्ते  कोतले  की  ढलाई  में  वद्धि  होगी  पर  फिर  कोयले  के  संभालने  का  0.0  बढ़  जायेगा

 मूल्य  भी  बढ़  कौर  यदि  तो  वे  कौन  हैं  जिनके  बारे  में  यह  कहा  गया  है  कि  उन्हों  ने

 मूल्य  में  विधि  होने  के  बावजूद  भी  इस  व्यवस्था  का  जोरदार  समान  किया  है
 ?

 स्वर्ण  भंडार  बनाने  की  आवश्यकता  रल  द्वारा  परिवहन  सुविधाओं  की

 लापता  में  कमी  से  हुई  ।  अच्छी  व्यवस्था  सभी  स्थानों  यदि  रल  परिवहन  पर्याप्त  परिवहन

 होगी  ।  परन्तु  अब  जेपी  स्थिति  रेल  परिवहन  का  eal  तरह  तभी  उपयोग  किया  जा  सकता  है  जब

 लक्ष्य-स्थान  कम  हों  ।  उस  ही  दष्टिकोंग  से  यह  कोयला  भंडार  योजाना  लाग  की  गयी  है  ।  वास्तव

 में  यह  योजना  दो  राज्यों  में  चल  रही  है  ।  प्रत  ये  बातें  हं  जिनके  बारे  में  माननीय  सदस्य  पूछ  रहे  हैं

 कि  इस  योजना  का  कौन  समर्थन  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  इसका  मलय  पर  क्या  पड़ेगा  ?

 ग्रीव्स  महोदय  :  में  इसकी  भ्र नुम ति  नहीं  दूंगा  ।  काफी  समय  पहिले  मंत्री  महोदय  ने  सुझाव

 दिया  था  कि  बंगलों  की  कमी  के  कारण  अरन्य  कभी  भ्र  भ्र सुविधा को  दूर  करनें के  भंडा

 स्थापित  करना  है  |  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  भंडार  उचित  है  या  नहीं  ।  मैं  नीति  सम्बन्धी

 मामलों  को  प्रश्न-काल  में  नहीं  उठाने  दूंगा  |  यह  मामला  यहां  उठा  था  शर  मुझे  विश्वास  है  कि  सदन

 ने  यह  स्वीकार
 किया

 था  कि  भंडार  बनाये  जायें  |  वास्तव  में  इसी  दौर  से  सुझाव  as  थे  शौर  माननीय

 सदस्य  ने
 पूछा

 कयों  नहीं
 ”

 यदि  भंडार  बनाये  जाते  हैं  तो  वे
 aa

 क्यों

 अगली  प्रश्न  | बनाये  गये  हैं  ?”

 pa  तंगामणि  :  भंडार  दक्षिण  में  बनाये  गये  मैं यह  जानना  चाहता हुं  कि  क्या  भंडारों में

 कोयला  भेजा  जा रहा  है  |

 महोदय
 समझ

 Se
 अगला  बदन

 पुकार
 चुका

 हूं हं
 ।

 कि

 ait  में
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 चंडीगढ़ में भारतीय में  भारतीय  वायु  सेना  के विमान  का  गिरना

 1११२०.  थ्री  दो  चे  फार्मा  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  भारतीय  वायु  सेना  का  एक  परिवहन  विमान  ५  १९६ १

 को  चंडीगढ  के  हवाई  हाई  पर  उतरते  समय  टकरा  गया  ;

 यदि  तो  दुर्घटना  का  ब्योरा  कया  है  ;

 क्या  इस  मामले  में  कोई  जांच  की  गयी  हे  ;

 यदि  तो  उसका  परिणाम  क्या  निकला  ?

 जि ति रक्षा  मंत्री  (  श्री  कृष्ण  मेनन  ):  श्र  विमान
 न्य  रूप  से  उतरा

 उतरने  के  बाद  इसका  अगला  पहिया  अपने  स्थान  से  हट  गया  |  विमान  फिसल  गया  उसमें  राग

 लंग  गयी  ।

 at  एक  जांच  न्यायालय  स्थापित  किया  गया  है  कौर  इसकी  कार्यवाही  पूरी  होने

 पर  परिणाम  का  पता  चलेगा  ॥

 श्री  दो०  चे  यदि  विमान  सामान्य  रूप  से  उतरा  होता  तो  दुर्घटना  कैसे  इसमें

 विवाद  है  ।  सामान्य  रूप  से  उतरना  भ्र  दुर्घटना  ये  दोनों  साथ  साथ  कैसे  हो  सकते  हैं  ?

 fat  कृष्ण  सेन
 :

 उतरने  के  बाद  हटने  वाला  अगला  पहिया  हट  सकता  है  ।  जमीन  पर  इसके

 उतरन  में  कोई  कठिनाई  नहीं  थी  ।  परन्तु  विमान  की  उतरने  के  बाद  दुर्घटना  हो  सकती  है  ।  एक

 जांच  न्यायालय  जब  तक  इसकी  उपपत्तियां  नहीं  मिल  मैं  प्रतीक  जानकारी  नहीं  दे  सकता  |

 विमान  सामान्य  रूप  से  उतरा  था  |

 श्री  दी०  चं०  शर्मा  यह  जांच  काय  किसको  सौंपा  गया  है  ?

 आ  कृष्ण  मेनन  :  यह  सामान्य  नियमों  के  अधीन  वायु  बल  द्वारा  किया  जाता  है  ।

 सरकारों  विभागों  का  व्यय

 1१२२१.  थ्री  रामकृष्ण  गुप्त  :
 क्या  वित्त

 मंत्री  ३०  MME,  १९६१  के
 तारांकित

 wea  संख्या

 १०८८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  सरकारी  विभागों  द्वारा  किये  जाने  वाले  व्यय  पर  वित्तीय  नियंत्रण  की

 वर्तमान  पद्धति  को  पुनगंठत  करने  को  योजना  पर  विचार  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है  ?

 वित्त  उपमंत्री  (  श्री  ब०  रा०  भगत )
 :  हां  ।

 नई  प्रयोगात्मक  आधार  पर  १४  १९६१  से  द्  महीनों  तक  के  लिये

 वाणिज्य  तथा  सूचना  और  प्रसारण  ate  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालयों  तथा

 खाद्य  विभाग  में  लागू  की  गयी  है  ।  उनको  भ्र ति रिक्त  वित्तीय  अघिकार  दिये  गये  हैं  उनको  कार्य

 अध्ययन  एकक  स्थापित  करने  को  कहा  गया  है  ।  वित्त  मंत्रालय  कहीं  कहीं  जांच  करके  मंत्रालय

 से  प्राप्त  रिपोर्ट  पर  झ्राघारित  किये  भ्रध्ययन  के  जरिये  अपना  नियंत्रण  रखेगा  ।  यदि  यह  प्रयोग  सफल

 तो
 इस  योजना  को  यथा  संभव  शीघ्र  अरन्य  मंत्रालयों  में  भी  लागू  किया  जायेगा

 ed

 झंप्रेज़ी  में
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 श्री राम  कृष्ण  गीत  उपमंत्री  महोदय  ने  बताया  है  कि  अतिरिक्त  अघिकार  दिये  गये  हैं
 ।

 इन

 मंत्रालयों को  दिये  गये  अतिरिक्त  भ्र धि कारों  का  ब्योरा  कौर  मुख्य  बातें कया  हैं
 ?

 श्री ब्लू ०  रा०  यदि म  सभी  ahead के  बारे  में  विस्तार  से  बताऊं तो  उस  में  बहुत

 समय  लगेगा  |  परन्तु  मुख्य  बातें  पदों  के  निधि  का  पु रन विनियोग  शादी  हैं  ।  कुछ

 मामलों  में  सम्बन्धित  मंत्रालय  सं  मुक्त  सचिव  तक  के  पद  बना  सकते  हैं
 ।

 प्रशासन  को  बरच्छा
 बनाने

 के  ख्याल  से  विभिन्न  अधिकार  बनाये  गये  हैं  ।

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  शासन  खर्चे  पर  जो  प्रतिबन्ध  लगा  रहा है  उससे

 सरकार  को  कितने  रुपये  की  बचत  होने  को  प्राच्य  है
 ?

 श्री  ब  रा०  भगत  :  इस  तो  वर्क  स्टडीज  चलेगी  |  उसके  बाद  जब  रिपोर्ट  जायेगी  तो

 माननीय  सदस्यों  को  मालूम  हो  जायेगा  |

 ज  सुमेर  में  तेल  की  खोज

 श्री  शरारा  दास  :

 श्री  राधा  रमण

 |  श्री  TAHT  गुप्त  :

 श्री  lo  च०  फार्मा  :

 TARR  ्  थ्री  प्र०  च०  बरखा

 श्री  साधन  गुप्त  :

 श्री  दामानी  :

 |  सरदार  इकबाल  fag  :

 क्या  खान  कौर  इंधन
 मंत्री  १८  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ६६३

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  जैसलमेर  क्षेत्र  में  तेल  की  खोज  के  लिये  फ्रांस
 के

 साथ  it  बातचीत चल  रही  थी

 वह  पुरी हो  गई  है  ;

 यदि  तो  इस  का  ब्यौरा  क्या है  ;  ak

 क्या  स्टैंडर्ड  वैक्यूम  प्राप्त  कम्पनी  के  साथ  भी  बातचीत
 ATE  की

 गई  है
 ?

 खान  ate तेल  मंत्री  (  थ्री  के ०  दे०  :  से  झ्रावश्यक  जानकारी  देने

 वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 हां  ॥

 करार  के  अनुसार  तेल  a  प्राकृतिक  गैस  आयोग  ate  फ़ांसी सी  पैट्रोलियम  के

 सहयोग  से  aa  के  प्रशासनिक  श्र  वित्तीय  नियंत्रण  के  अधीन  एक  भारत-फ्रांसीसी
 खोज  दल  बनाया  जायेगा  कौर  उसका  कामकाज  चलाया  जायेगा ।  परस्पर  सहयोग  की  अवधि  तीन
 साल  को  होगो  कौर  संचालन  के  पहले  साल  के  बाद  किसी  भी  कौर  से  दो  महीने  का  नोटिस  पर  करार
 समाप्त  करने  का  उपबन्ध  भी  होगा  ॥

 ee  ee
 मूल  मंप्रेज़ी  में



 र  १८८३  देर

 २.  कार्यक्षेत्र  राजस्थान  का  जैसलमेर  जिला  हगा  कौर  यह  व्यवस्था  है  कि  यदि उस  क्षेत्र  में

 प्रारंभिक  काम  काज  से  उस  क्षेत्र  में  कौर  आगे  प्रयत्न करना  अनावश्यक  हो  जाते  तो  तेल  शर

 प्राकृतिक
 गैस  arty  दल  के  प्रयत्न

 घन
 को  देश  में  किसी  हो  दूसरे  क्षेत्र  में  फ्रांसीसी  पैट्रोलियम

 संस्था  के  परामर्श  से  लगा  सकेगा  ।-

 ३.  afeatsar  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  कीं  श्रावश्यकतापें  पूरी  करने  के  लिपे  फ़ांस  सरकार  ४

 करोड़ रुपये  का  लग
 देगों  ।  रुपया

 खर्च  आयोग
 देगा  ।

 ४.  इस  परियोजना  में  फ़ांसी सी  पैट्रोलियम  संस्था  के  कोई  वाणिज्यिक  हित  नहीं  होंगे  ।  उन्हें

 अपनी  सेवाओं  के  लिए  फ़राँ  किसी  पेट्रोलियम  संस्था  विशेषज्ञों  के  परामर्श  के  उस  संस्था  की  प्र

 के  इस्तेमाल के  लिए  are  तेल  कौर  प्राकृतिक  दस  करा  योग  के  कम  चोरियों के  फ्रांस में  प्रशिक्षण

 के  लिए  माहवार  फीस
 दी

 जायगी
 ।

 जी  नहीं  ।

 fat  थ्री नारायण  दास  :  यह  भारत  फ्रांसीसी  खोज  दल  उस  क्षेत्र  में  कब  से  अपना  काम  शुरू

 कर  देगा  ?

 Taft  के०  दे०  मालवीय  :  तैयारी हो  रही  है  ।  तकनीकी  कौर  प्रशासनिक  एककों  के  लिपे हम  ने

 पास  में  ही  कार्यालय  ले  लिया  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  निर्धारित  कार्यक्रम  के  बारे  में
 प्रारंभिक  सर्वेक्षण

 करने  के  लिये  कुछ  विशेषज्ञ  काम  कर  रहे  हैं
 ।

 part  धी नारायण दास  :  विवरण से  यह  पता  लगता  है  कि  परियोजना  के  लिये  विदेशो  मुद्दा

 सम्बन्धी  झावश्यकतायें  पुरी  करने  के  लिये  फ़ांस  सरकार ४  करोड़  रुपये
 का  ऋण

 of aay  |  में  यह  जानना

 चाहता हूं  कि  किन  शर्तों  के  अधीन  यह
 ऋण

 दिया  जायगा
 ?

 fait  के०-दे०  मालवीय
 :

 फ़ांस  से  हम  ने
 जो

 ऋण  प्राप्त
 किया  है  उसकी  झ्र दाय गो की

 शर्तें

 उन  rat  के  अन्तर्गत  झा  जाती  हैं  जिन  की  चची  हमारी  सरकार  के  वित्त  मंत्रालय  उनकी  सरकार

 के
 बीच  में  हुई  थी

 ।

 fait to
 चे  :  विवरण  के  रुपया  व्यय  आयोग  करेगा

 |  इस  रुपया  व्यय
 को

 रकम  क्या  होगी  ?

 पृश्नी  के०  दे०  मालवीय
 :  इस  परियोजना  पर  हमें  जितनी  रकम

 खच
 करनी  पड़ेगी  वह  तेल  ग्रोवर

 प्राकृतिक  झ  योग  प्राप्त  कर  लेगा
 ।  हमें  संभवतः

 कितनों  रकम  को  जरूरत  पड़ेगो  इस  बारे  में  हम

 कुछ  नहीं  कहू  सकते
 ।

 श्री  दामानी
 :  कूपनों  की  खुदाई  कब  से  शुरू  होगी  घौर  ठीक-ठीक  नतीजें  प्राप्त  करने  में  कितना

 समय  लगेगा ?

 श्री
 के०  दे०  मालवीय  :  जैसलमेर  क्षेत्र  में  छिद  का  कार्प  प्रारंभिक  छानबीन  को  सफ

 तता

 और कु
 ढांचों  की  स्थापना  पर  निर्भर  होगा

 |
 यदि

 सब  कुछ
 ठोक  हो  तो  हम  अगले

 साल  के
 प्रभावित

 में  या  RERR  के  प्रारम्भ  में  छिदा
 क  में  शुरू  कर

 सकेंगे  ।

 सके ~“e a ws

 aval  में
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 श्री  हेम  बरुना
 :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 जैसलमेर  में  तेल  की  खोज  के  लिए  स्टेन वेक  ५०  प्रतिशत

 साझेदारी  करार
 भी

 करना  चाहता  था  एक  दूसरी  फ्रांसीसी  फर्म  को  जिसे  पाकिस्तान  में

 गैस  का  पता  चला  इस  में  दिलचस्पी  थी  ?  यदि  तो  इन  विभिन्न  फर्मों  द्वारा  रखी  गई  दाँतों  के

 मुकाबले  में  हमें  फ्रांसीसी  पेट्रोलियम  संस्था  से  क्या  लाभ  हो  रहा  है  ?

 fait ह्०
 दे०

 मालवीय
 :

 तेल  या  गेस
 की

 खोज  का  काम  करने  में  एक  फर्म  को  दिलचस्पी थी

 लेकिन  वह  तेल  प्राकृतिक  गैस  झ्रायोग  के  साथ  साझेदारी  करना  चाहती  थी  ।  यहां  फ्रांसीसी

 पेट्रोलियम  संस्था  के  साथ  कोई  साझेदारी  नहीं  है  प्रौढ़  फ्रांसीसी  दल  का  कोई  वाणिज्यिक  हित  नहीं

 है  ।  संपूर्ण  परियोजना  तेल  कौर  प्राकृतिक  गैस  आयोग
 की

 है  ।  माननीय  सदस्य  दोनों  में  अन्तर  समझते

 हैं  ।

 श्री हेम  उन्होंने  मेरे  ver  के  एक  ही  भाग  का  उत्तर  दिया  है
 ।

 में  ने  स्टैनवैक  झ्र

 एक  दुसरों  पार्टी का  जिसे  पाकिस्तान  में  गैस  मिली  जिक्र  किया  था  ate  उसे  भी  इस  में

 चस्पा  थी  ?

 श्री के ०  दे०  मालवीय
 :
 में  समझता  हुं  कि  माननीय  सदस्य

 की
 जानकारी  सही  नहीं  है

 ।  केवल

 एक  ही  पार्टी  है  जिसे  पाकिस्तान  में  गैस  मिलो  है  भ्र  वही  पार्टी  इस  परियोजना  में  साझेदार  बनने

 के  लिए  तेल  ate  प्राकृतिक  गैस  झ्रायोग  के  साथ  बातचीत  करना  चाहती  थी  ।  दोनों  एक  ही  हैं  ।

 fat नाथ  पाई  :  सरकार  ने  जो  एकतरफा  किया  है  उसका  एक  कारण  यह  भी  है  कि

 कम्पनियों के  साथ  बड़ो  लंबी  बातचीत हुई  है  ।  क्या  यह  विलम्ब  इस  विषय
 की  विशेषताओं

 के  कारण

 gar  है  या  कम्पनियों  को  कौर  से  सहयोग  कौर  विरोध  के  बर्ताव  के  कारण  gate
 ?

 श्री के०  दे०  मालवीय
 :

 कभी-कभी  बातचीत  के  तकनीकी  पहलू  काफी  पेचीदा  होते  हैं  कौर  उस

 में  काफी  समय  लग  जाता  है  |  कभी-कभी  पार्टियां  अपनी  शर्ती  पर  जाती  हैं  हम  बिना  यथोचित

 विचार  किये  वे  ण्य  स्वीकार  नहीं  करना  चाहते  इसलिये  भ्र वश्य  ही  इस  पर  कुछ  समय  खर्चें  हो

 जाता है  ।

 राधा  रमण
 :

 विवरण  से  यह  मालूम  होता  है  कि  इस  संस्था  का  कोई  वाणिज्यिक हित

 नहीं  है  ।  इस  संस्था  की  सेवाशर्तों  के  लिये  कितनी  रकम  war  की  जायगी  ?

 श्री  के०  दे०  मालवीय  दोनों  पार्टियों  ने  जो  व्यवस्था  मंजूर  की  थी  उसके  मुताबिक  ही  यह

 है  ।  जो
 सेवायें  वे  करेंगे  उस  के  लिए  उन्हें  उस  ऋण  में  से  भुगतान  किया  जायगा  जो  उन  से

 प्राप्त  होगा  |  इसके  TATA  यहां  मजूरी  आदि  पर  भारतीय  पया  भी  खर्चें  किया  जायगा  ।

 श्री प्र०्चं० ह०  बर्मा  क्या  इस  योजना के  sata  किसी  भारतीय  शिल्पी को  फ्रांस  में

 प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिये  अब  तक  भेजा  गया  है
 ?

 fat हि ०
 द्०

 मालवीय
 :

 पिर  सामान्य  कार्यक्रम  के  प्रस्तुत  हम  प्यार  लड़कों  को  प्रशिक्षण

 प्राप्त  करने  के  लिये  बाहर  भेजते  हैं  ।

 श्री
 हरिचन्द  क्या  किसी  उपकरण  के  लिये

 श्रादेश
 दिया  जा  चुका  जो  इस  कंपनी

 के  द्वारा  दिया  जायगा  कौर  यदि
 तौ  कब

 ?

 मूल  ats  में
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 श्री के०  दे०  मालवीय :  वर्तमान  व्यवस्था  के  फ़ांसीसी  दल  को  उपकरण
 प्राप्त

 करना  होगा  ।  वह  उसे  यहां  लायेगा  कौर  उसके लिए  कराया  के  तौर  पर  हम  भुगतान  करेंगे  या  उसे

 खरीद  लेंगे  ।

 fat  यादव  नारायण  जाधव
 :

 विवरण
 के

 पैरा  २  में  कहा  गया  है
 कि

 कार्यक्षेत्र  राजस्थान
 का

 जैसलमेर  जिला  होगा  लेकिन  यदि  प्रारंभिक  काम  के  फलस्वरूप  उस  क्षेत्र  में  बौर  प्राग  काम
 करना

 जरूरी  न  हो  तो  मशीनें  देश  के  किसी  दूसरे  भाग  में  ले  जाई  जा  पोगो
 ।

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं
 कि  क्यां

 इस  क्षेत्र  के  निकट  कोई  दूसरा  क्षेत्र  संभाव्य  है
 ?

 श्री ह०  दे०  मालवीय :  में  प्रभी  उसके  बारे  में  कुछ  नहीं  कह  सकता
 |

 वह  सब  उस  तकनीकी

 खोजबीन  जो  अगले  एक  दो  साल  में  की  निर्भर  होगा  ।

 दिक्षा में  क्षय

 १२३.  श्री  गोरे
 :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  प्रोफेसर  निर्मल  कुमार  सिद्धान्त  द्वारा  १४  १९६१

 को  दिल्ली  में  रोटरी  क्लब  के  सामने  दिये  गये  कथित  वक्तव्य  की  भ्रोर  गया  है  कि  विश्वविद्यालयों में

 प्रवेश  के  लिये  ली  जाने  वाली  सार्वजनिक  परिवारों  में  प्रतिभा  का  अत्यधिक  क्षय  होता  है  ;  शौर

 यदि
 तो

 इस  क्षय  को  न्यूनतम  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  करेगी  ?

 शिक्षा  मंत्री
 का०  ला०  :  सरकार  को  ऐसे  किसी  विवरण  के  बारे  में

 जानकारी नहीं  है  ।

 set  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 इसके  अलावा  में  यह  भी
 बता  दू  कि

 हम  ने  उपकुलपति  से  पूछताछ  की  थी  ।  उन्होंने एक  भाषण

 दिया  जो  पहले  से  तैयार  नहीं  किया  gar  था  ate  इसलिये  वह  निश्चित  रूप  से  यह  नहीं  बता  सके  कि

 उन्होंने क्या  कहा  ।  में  माननीय  सदस्य  को  सूचित  कर  दूं  कि  बरबादी का  तथ्य  सर्वविदित  है

 भर  विश्वविद्यालय अनुदान  झ्रायोग  जो  विभिन्न कार्य  कर  रहा  है  उस  से  शभ्राखिर  में  बरबादी

 कम हो  जायगी ।

 डा०  गोविन्द  दास
 :

 क्या  AE  बात  बहुत  दिनों  से  नहीं  चल  रही  है  कि  जो  योग्य  विद्यार्थी  हैं  उन

 को  भी  विश्वविद्यालयों  में  शिक्षा  दी  जाती  ate  विश्वविद्यालयों  की  शिक्षा  एक  ही  प्रकार  की  है

 और  इसलिये  सब  के  योग्य  नहीं  है
 ?

 इस  पर  aga  दिनों  से  विचार  भी  चल  सहा  है  ।  मैं  जानना  चाहता

 हूं  कि  इसके  निर्णय  में  इतनी  देरी  क्यों  हो  रही  है  कौर  यह  कब  तक  तराशा  की  जाती  है
 कि

 इस  मामले

 में  निर्णय  हो  जायगा ?

 डा०  कू ०  ना०  :  यह  सही  हे  कि  काफी  तादाद  में  योग्य  विद्यार्थी  विश्व

 विद्यालयों  में  जाते  हें  कौर  जो  वेस्टेज  होता  हैं  उसका  यह  एक  प्रधान  कारण  है  ।  यह  एक  जटिल

 प्रश्न  हे  जिसका
 इसी

 समय  में  उत्तर  नही  दे  सकता ।  बात  यह  हैं  कि  जब दूसरा  धन्धा  लड़कों

 को  नहीं  मिलता  ate  हाई  स्कूल  पास  करने  के  बाद  उनके  सामने  कौर  कोई  चारा  नहीं  रह

 ज्ञाता  तो  वह  विश्वविद्यालयों में  जाते  हें  ।  जैसे-जैसे  हमारे  ठद्  में  विकास  श्राशा की

 जाती  है
 कि  वैसे-वसा  ज्यादा  तादाद  में  लोग  eral  में  जाएंगे  she  उनको  विश्वविद्यालयों

 में

 जाते  की  श्रावश्यंकता  नहीं  रहेगी  ।  झोर  फिर  धीरे-धारें  यह  समस्या  हल  हों  जाएगी  ।

 —

 मूल  म्रंग्रेजीਂ  में
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 रेग  aera  :  विश्वविद्यालयों  में  प्रवेश  के  संबंध  में  क्या  सभो  विस्वविद्यालयछात्रों

 को  पि  ली  परोक्ष में  प्राप्त  किं  के  ग्रा घार पर  स्वीकार कर  लेते  है  प्रौढ़  विभिन्न  विश्वविद्यालयों

 में
 जो  ब्र नियमितता  हुई  है  या  जो  अपवाद  किये  जाते  हैं  उनके  संबंध  में  क्या  कोई  समीक्षा  को

 गयी है  ?

 का०  ao  यह  प्रत्यक्ष इस  प्रश्न  से  उत्पन्न
 नहीं

 होता ।  यदि  माननीय

 सदस्य  अलग  प्रश्न  पूछता  चाहें  तो  में  बड़ी  खुशी  से  उत्तर
 दूंगा

 ।
 उन्हें

 सुचित  करना  चाहता हूं

 कि  विभिन्न  विश्वविद्यालयों  में  अलग  अलग  प्रथा  है  शर  प्रवेश  के  मामले  में  सभी  विश्वविद्यालयों

 में  एक  से  हो  नियम  ग्रोवर  विनियम  नहीं  हैं
 ।

 रेणुका  राय  :  बरबादी रोकने  के  क्या  विश्वविद्यालय  प्रवेश  परीक्षा

 स्तर  पर  परोक्षा  गालों  में  परिजन करने  स्कूल
 का

 काम  काज  aif  पर  विचार  करने
 के

 रूप में  कोई  कार्यवाही की  जा  रही है  ।  क्योंकि  यह  सभी  जानते हैं  कि  परीक्षा यें  सदा  ही

 बुद्धि  की  सर्वोत्तम  कसौटी  नहीं  होतीं
 ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  जैता  कि  में  ने  बताया  इस  बरबादी
 H

 लिये  केवल  एक  ही

 कारण  नहीं  वरन् कई  बातें  हं  विश्वविद्यालय  अनुदान  प्रयोग  जो  भो
 उपाय  कर  रहा  है  उन

 सब  बेअन्त  में  बरबादीਂ  को  मात्रा  कम  हो  जायेंगी  |

 श्रीमती  रेणुका  राय :  क्या  परीक्षा  प्रणाली  में  परिवर्तन  करने  के  प्रशन  पर  भी
 विचार

 किया

 जा  रहा है  ?

 डा०  का०  ला०  यह  भी  शामिल  परीक्षा  प्रणाली  में  परिवर्तन  करने  के  बारे

 में  भी  विचार  हो  रहा  है  ।

 जयपाल  fag:  में  समझता हुं  कि  जब  माननीय  मंत्री  ने  सभा
 को

 यह  बताया  कि  डा

 सिद्धान्त  से  प्रत्यक्ष  पुछताछ  करने  पर  उन्होंने  यह  बताया  कि  उन्हें  ठीक-ठीक  याद  नहीं  है  कि  उन्होंने

 क्या  कहा  क्योंकि  उन्होंने  बिना  तैयारी  किये  भाषण  दिया  माननीय  मंत्री  स्थिति  को  स्पष्ट

 रूप  से  नहीं  बता  सके  ।  डा ०  सिद्धान्त  को  यह  मालूम  होना  चाहिये  कि  उन्होंने  कयों  कहां  चाहे  उन्होंने

 अपना  भाषण  तेरा रो  करके  दिया  हो  या  बिना  तैयारी  किये  दिया  हो  ।  में  केवल  जानना

 चाहता  हुं  कि  क्या  उन्होंने  इसका  खंडन  किया  है  अथवा  नहीं  |

 का०  ला०  श्रीमाली  :  बहुत  ही  स्पष्ट  है
 ।

 प्रश्न  यह  है  कि  क्या

 सरकार  ने  उनके  इस  तथाकथित  वक्तव्य  को  जोर  ध्यान  दिया  है  कि  परिवारों  और

 विश्वविद्यालयों  को  प्रवेश  परोक्षाग्रों मे ंमे ंकाफी  शक्ति  नष्ट  होती  ।  तो  उन्होंने  निश्चय  होਂ  शाक्ति  क्षय

 के  बारे में  कूछ  कहा होगा ;  उनके  पास  कोई  लिखित  भाषण  नहीं  था  कौर  इसलिये  उन्हें

 ठीक  याद  नहीं  कि  उन्होंने  क्या  कहा  कौर  इस  वह  वचनबद्ध  होना  नहीं  चाहते  |  जो  भी

 उससे  मुख्य  विषय  में  कोई  बहुत  अन्तर  नहीं  पड़ता  ।  जैसा  कि  में  ने  कहा  है  कि
 शक्  नष्ट  होने  की

 बात  सर्व  विदित  है  ।  मैंने  यह  भी
 कहा  है  कि  इसे  बरबादी  को  रोकने के  लिये  सरकार कई  उपाय  कर

 है  ।

 महोदय  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  बरबादी  की
 मात्रा  बहुत

 श्रमिक
 है

 या  नहीं
 |

 सालवी  औ

 मिल  ais  में
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 का०  ato  श्रीमाली  :  जौ  हां  ,  बरबादी  की  मात्रा  इस  प्रकार  है
 :--

 हाई  PENG—UY  ५१.५६  प्रतिदिन  दातव्य

 श्रे  ol  0.0 इंटरमीडियट

 बी ०  To  पास  PEYGV—US  भ्र  Ro  1.0

 बी०  To  अ्रानस  }  १8०७  (6

 पी  श्र  Vo  पीप बी०  एस ्पी०  पास

 बी०  एस०  सी ०  हाउस  ,,  डे  दे०  ह

 एम०  Yo  पीप  ङ्घ  18०  1.0

 २०  Vo  ह एम०  एस०  सी

 पी०  एच०  डी०  }  gy  00  ह

 अब  सभा  ही  यह  फैसला  कर  ले  कि  बरबादी  बहत फसल  |  TEM
 अधिक  है  या  उससे  कम

 है  ।

 डा०  साठ  श्री०  ८: है ह  उन्होंने  अपने  भाषण  में  दो  कारण  बताये  हैं  :  एक  तो
 परीक्षा  प्रणाली

 शौर  विश्वविद्यालयों में  प्रवेश  पद्धति  ।  मैं  यह  जातना  चाहता  हूं
 कि

 कया
 सरकार

 ने
 इन

 दो

 विशिष्ट  दृष्टिकोणों से  इस  प्रश्न  को  जांचा  है  क्या  सरकार  का  परीक्षा  प्रणाली  में  तथा

 विश्वविद्यालयों  में  प्रवेश  संबंधी  नियमों  में  कोई  परिवार  करने  का  विचार  है
 ?

 श्री  बलराज  मधोक  :  क्या  यह  सच  है  कि  विभिन्न  विश्वविद्यालयों  ने  परीक्षाओं  में  सफलता

 तथा  श्रेणियां  निर्धारित  करने
 के

 लिये  भिन्न-भिन्न  कसौटियां  निर्धारित  की  हैं  जिसका  परिणाम

 यह  हम्ना  है  कि  कुछ  विश्वविद्यालयों में  छात्र  ४५  प्रतिशत से  हो  दूसरो  श्रेणी ले  लेते
 दिल्ली

 में  वह

 Yo  प्रतिश्त  है  जिस  से  कालेजों  में  प्रवेश  के  या  सेवाओं  के  मा  मले  में  दिल्ली  विश्वविद्यालय  से  पास  होने

 वाले  छात्रों  के
 साथ

 भेद  भाव  होता  है
 ?  यदि  तो  क्या  संपूरण  देश  में  श्रेणियां  निर्धारित  करने  के

 लिये  एक  सी  patel  कायम  करने  के  किसी  प्रस्ताव  पर  सरकार  विचार कर  रही

 का  ला०  जी  हां  |  किसी  प्रकार की  एकरूपता  लाने  के  लिये  सरकार

 लेकिन  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  को  मालूम
 अनेक  प्रकार  को

 हाव  हया  कर  रही  है  |

 शिक्षा  राज्य  का
 विषय  है  कौर  हम  उसे  केवल  राज्य  सरकारों  तथा

 विश्वविद्यालयों  के  परामर्श से

 जो  स्वायत्तशासी  संस्थायें  होती  कर  सकते हैं
 ।

 tat  प्र०  गे  Taal में  जो  नुक्ते
 लिखे  जाते हैं  FAT  उन  पर  ही  ध्यान

 दिया  जाता  है  या  विशिष्ट  विषयों  के छात्रों के  ज्ञान  पर
 भो  विचार

 किया  जाता
 है  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :
 मे  समझता हूं  कि

 परीक्षाओं
 में

 छात्रों  को गी
 उत्तर

 देने
 की

 योग्यता

 का  परीक्षण  किया  जाता  है  |

 treme  महोदय  :
 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर

 |

 :  पदक
 सख्या

 res  |

 शी  हरिचन्द  माथुर  es  तु

 अंग्रेजो  में



 दे०६  मौखिक  उत्तर  २३  ERR

 fatter  प्रदान  संख्या  १३१  को  भी  साथ  ही  में  ले  लिया  जाये  |

 16 |  स०  चं०  सामन्त  प्रदान  संख्या  २०१  भी  ।

 पच्रिष्यक्ष  महोदय
 :  ठीक  हम  तीनों  प्रदान  इक्ट्ठे  ही  ले  लेंगे  ?

 क़सम  में  पाकिस्तानियों  का  वैघ  प्रवेश

 श्री  हरिशचन्द्र  माथुर

 श्री  qo  ला०  द्विवेदी
 :

 श्री स०  चल  सामन्त

 ११२४.

 {

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 असम
 में

 पाकिस्तानियों
 के  अवैध  प्रवेश  के  बारे  में  की  गयी  जांच  का

 परिणाम

 निकला  ;  कौर

 नियंत्रण  कड़ा करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  PERL  की  जनगणना
 में  इकट्ठे

 किये  गये  आंकड़ों  को  कभी  छानबीन  हो  रही  है  सनौर  इस  मामले
 में

 प्रभी  कोई  निश्चित  निष्कर्ष

 निकालना  संभव  नहीं  है  ।

 जो  कार्यवाही  की  जा  चुकी  है  ate  की  जा  रही  है  उसमें  ये  बातें  शामिल

 (१)  सीमावर्ती  चौकियों  को  सुदृढ़  कौर

 (2).  सीमावर्ती  चौकियों
 के

 कर्मचारियों  की  गतिशीलता  बढ़ाना  ।

 सम  में  पा कितनी  मांग  तरीकों  का  श्रवण  प्रवेश

 श्री  प्रकाश  बीर  श  :

 थी  मो०  ब०  ठाकुर  :

 *१३१.  श्री  ले०  mat  सिह

 |  श्री  हेम  प्रिया

 |  थ्रो  सुमन  घोष
 :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 असम में  ata  प्रवेश कर  बस  रहे  पाकिस्तानी  नागरिकों
 के  जांच  काय  में  कितनी

 प्रगति हुई  है

 जांच  के  मुख्य  आधार  क्या-क्या  रखे  गये  हैं  ;

 wens  गामी  सामान्य  निर्वाचनों में  यह  भारी  मात्रा  में  रहने  वाले  पाकिस्तानी

 नागरिक  भाग  न  ले  सकें  क्या  इसकी  कोई  व्यवस्था  कर  दी  गई  है  ;

 मूल  dit  में



 ०७ २  १८८३
 )

 क़सम  के  सामाजिक  महत्व  के  क्षेत्रों में  क्या  यह  जांच  काय  पहले  प्रारम्भ  किया  गया

 था  ;  श्र

 (&)  यदि  तो  क्यो  परिणाम  रहा  ?

 गह-कायम  मंत्री  (  श्री  लाल  बहादुर
 :  शौर

 १९६१
 की

 जनगणना
 में  एकत्रित  सामग्री  (data)  की  wt  जांच

 की  जा  रही  है
 ।

 मामले  में  कोई  निश्चित  निष्कर्ष  निकालना  संभव  नहीं  ।

 नियमों  तथा  स्थायी  अनुदेशों के  अनुसार  चुनाव  रजिस्ट्रेशन  अ्रधिकारियों  को  चुनाव

 सूचियों  में  अपने  नाम  दर्ज  कराने  के  दावेदार  व्यक्तियों  की  राष्ट्रीयता  के  बारे  में  समाधान  करना

 होता  चन  सरकार  के  पास  यह  विश्वास  करन  का  कोई  कारण  नहीं  है  कि  किसी  wa  व्यक्ति का  नाम

 जो
 भारत  का  नागरिक नहीं  है  चुनाव  सूचियों  में  शामिल हो

 जायेगा  ।

 में  पाकिस्तानी

 श्रीप्र०्चं०

 1२०१.  शी  tanta  fag

 कया  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 या  यह  सच  है
 कि  भ्रमित-सितम्बर के  दौरान  श्रीराम के  सिबसागर  जिले  से  बहुत

 से  पाकिस्तानियों  को  निष्कासित  किया  गया  है  ;

 यदि  तो

 क्या  उसी  काल  में  भारत  की  सीमा  पर  स्थित  महि शा दन  रेलवे  स्टेशन  पर  कई

 स्वामियों  को  गिरफ्तार किया  गया  है  ate  यदि  तो  कितनों  को ;

 ara  में  बिना  अनुमति के  रहने  वाले  पाकिस्तानियों  के  सम्बन्ध  में  वर्तमान

 स्थिति  कया  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  से  जानकारी  इकट्ठी  कीं

 जा  रही है  ग्र वह प्राप्त वह  प्राप्त  होते  ही  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :
 क्या  माननीय  मंत्री  का  ध्यान बहुत  बड़ी  संख्या  में  पाकिस्तानियों के

 जबरदस्ती  सच्  भराने  के  बारे  में  श्रीराम  सरकार  के  पदाधिकारियों  के  कई  वक्तव्यों  की  झोर  दिलाया

 गया है  ?  में
 उन  अधिकारियों के  वक्तव्यों  का  आघार  क्या

 था  ?

 लाल  बहादुर  शास्त्री  )
 :  मैं  नहीं  जानता  कि  पदाधिकारियों  से  माननीय

 सदस्य  की  निर्देश  किसके  प्रति  क्या वह  यह  कहना  चाहते  हैं  कि  रिसाव  के  किसी  मंत्री ने  या  किसी

 सरकारी  पदाधिकारी  ने  ऐसा  वक्तव्य  दिया  है  ।  मैंने  ऐसे  कोई  वक्तव्य  नहीं  देखे  लेकिन यह

 ola  है  कि  इस  अनधिकृत प्रवेश  के  सम्बन्ध  में  श्रीराम  के  तथा  बाहर  के  समाचार  पत्रों  में  भी  कुछ

 प्रकाशित  FAT
 था

 श्री  म०  ला०  द्विवेदी  :  क्या
 मे

 जान  सकता हूं
 कि  क़सम  में  कितने  पाकिस्तानी घुस

 कर  झा  गय  थे
 ?  उनमें  से  कितने  aa  बाहर  जा  चक  कितने

 भी  भी  वहां पर  हैं
 ?  क्या  सरकार

 के  पास
 इस

 सम्बन्ध  में  कोई  WAT 3  है  ATT  यदि  तो  बतलाने

 की  कृपा  की  जाये  ?

 ——————

 अंग्रेजी  में

 1515  (81)
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 श्री  लाल  बहादुर  जैसा  कि  जवाब  दिया  गया  इस  हम  aa  कमिशनर  के

 द्वारा  इसकी  जांच  करा  रहे  हैं  कु  जांच  हुई  भी  है  कौर  हमारे  पास  उसको  रिपोर्ट
 भी  आई  हैं

 लेकिन  अभी  उसकी  ak  ज्यादा  जांच  होनें  की  जरूरत  है  झर  उसके  बाद  ही  हम  किसी  सही

 फैसले  पर  पहुंच  सकेंग े।

 श्री स०
 चं०  सामन्त :  माननीय  मंत्री ने  बताया है  कि  १९६१  की  जन  गणना  के  बाद  पुछताछ

 की  जा  रही  है  ।  क्या  १९६१  से  पहिले  कोई  जांच को  गयी  थी ।  कौर  यदि  तो  उसका  क्या

 नतीजा  निकला ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 जहां  तक  मुझे  मालूम  ERY  से  पहिले  ऐसी  कोई  जांच  नहीं
 की

 गयी  थी  ।
 वास्तव  में  यह  मरन  कि  काफी  संख्या में  लोग  घुस  जाये हैं  १६६१  को  जनगणना

 के  झ्रांकड़े

 घोषित  किये  जाने  के  उत्पन्न  हुमा  शर  ये  समाचार  कई  अखबारों  में  निकला  जब  सरकार

 इस  सम्बन्ध  मंडोर  अग  पूछताछ करना  उचित  समझा  तो  कुछ  भ्रम्यावेदन भी  प्राप्त हुये  ।

 राजा  महेन्द्र  प्रताप
 :

 प्रदान  उत्तर  का  यह  है  कि  हमें  aaa  है  कि  जो  लोग  हमारे

 देश  में  आरा  रहे  हैं  वे  हमारे  लिये  खतरनाक  हो  जायेंगे हमें  इतना  बढ़  होना  चाहिये  कि  हम  उन्हें  बदल

 सकें
 शर

 पूर्वे  बंगाल  को  भेज  सकें  ताकि  वे  हमारे  देश  से  अपना  संबंध  तोड़  दें
 ।

 अध्यक्ष  |  क्या  है
 ?

 महेख  प्रताप
 :

 प्रशन  यह  है
 कि

 क्या  हमारे  सरकार
 की  ऐसी  कोई  योजना  है  कि  इन  लोगों

 *
 को  ज़ो  हमारे  यहां  रहे  प्नात्मसा  करने  के  लिये  एक  विभाग  खोला  जाये  ?

 (  कोई  उत्तर  नहीं  दिया  गया  )

 fret  महोदय :  श्री  रघुनाथ  सिंह
 :

 थी  रघनाथ  fag  :
 करीब  पिछले  दो  वर्ष  से  यह  सवाल  यहां  पर  हमेशा  उठता  है  कि  ईस्ट

 स्तान  के  लोग  असम  में  गये  हैं  ।  में  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सीमान्त  पर  कोई  ऐसा

 प्रबन्ध  नहीं  है  जिससे  दूसर  देश  के  लोग  हमारे  असम  प्रदेश  में  न  प्रा  सकें
 ?

 मैं  जानना  चाहूंगा  कि  इसका

 कोई  इन्तजाम  आपकी  तरफ  से  चश्मा  है  या  नहीं
 ?

 श्री
 लॉल  बहादुर

 शास्त्री  :  जी
 हां  बहुत  माकूल  इन्तजाम  है  वैसे  उनकी  यह  दो  वर्ष

 की
 बात

 तो  ठीक  नहीं  है  ।  इसकी  ज्यादा  चर्चा  पिछने  कुछ  महीनो ंमें  ही  हुई  इसके  अलावा  माननीय

 सदस्यों  को  इसका  भी  अंदाजा  लगाना  चाहिये  कि  क़सम
 की

 श्र  ईस्ट  बंगाल
 की

 ars  रफ्त  यूं  भी

 बहुत  है  यह  दोनों  एक  दुसरे  के  साथ  मिले  हुये  था  एक  दूसरे के  रिश्तेदार

 श्र  उधर  रहते  हैं  इसलिये  जितना  are  समझते  हैं कि उसको  बिलकुल  कोई  एक  सील  कर  दिया

 जाय  यह  इतना  सरल  नहीं  है  फिर
 भी

 हम  वहां  अ्रधिकारयिं  के
 द्वारा

 जितनी  रोकथाम कर  सकते  हैं

 करने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।

 part  बासुमतारी
 :

 क्या  माननीय  मंत्री  को  समाचार  पत्रों  के  इस  खाद्य  के  समाचार  मालम

 हैं  कि  प्रासाद  के  मुख्य  मंत्री  ने
 ग्रासिम

 के
 सीसा  क्षेत्रों  पर

 तार  लगाने
 की

 योजना  बनाई  है  ?  यदि  यह

 सच  तो
 क्या  भारत  सरकार  इस

 योजना
 को  स्वीकार

 करने
 को  तैयार  है  ?

 fat  अंग्रेजी  में
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 लाल  बहादुर  शास्त्री
 :  श्रीराम के  मुख्य  मंत्री  मुझे  हाल  ही  में  मिले  जब

 मैंने  उनसे इस  के

 बारे  में  पूछा T 1  एक  बार  उन्होंने  सीमा  क्षेत्रों
 के  सेकड़ों मील

 क्षेत्र  में  कांटेदार  तार  लगाने  का

 उल्लेख  जिस  पर  बहुत  लागत  रहेंगी  ।  इसके  अलावा  मैं  नहीं  समझता  कि  तार  लगाने

 से  इस  प्रकार  बस  प्राता  रोका  जा  सकेगा
 ।

 वह  स्वयं  अनुभव करते  थे  कि  कोई  कौर  उपाय

 करना  यह  उपाय  नहीं
 ।

 श्रीमती मफोदा  श्रहमद  :  इस  सभा ने  बहुत बार  ब्रा साम  में  भ्रत्यधिक  जनसंख्या  की  बृद्धि
 के

 बारे
 में  खेद  प्रकट  किया  है  ।  क्या  भारत  सरकार  ने  पूर्व  पाकिस्तान से  लोगों के  आने के

 राय  कारण  मालम  करने  का  प्रयत्न  किया  है  कि  क्यों  श्रीराम  में  जन  संख्या  इतनी  बढ़  रही  क्या

 यह
 भी

 सच  है
 कि

 हाल  के  वर्षों  में  नैपाल  से  वहां  बहुत  लोग  घुस  कराये  हैं  ।

 1  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :  श्रीराम में  जनसंख्या  की  वृद्धि  देश  भर  में  सब  से  श्रमिक है  ।  मैं

 वहां  प्रा बादी  घटाने  का  कोई  उपाय  नहीं  बता  सकता  |  यह  भी  सच  है  कि  वहां  पिछले  एक  वर्ष  से  भारत

 के  अन्य  भागों  से  बहुत  लोग  गये  क्यों  कि  वहां  कई  उद्योग  स्थापित  हुये  हैं  विशेष  कर तेल  क्षेत्रों का

 तेल  शोधक  कारखाने  कौर  अन्य  कारखाने हैं  ।  वहां  हिन्दु ग्र ों  शर  मुसलमान  दोनों

 गये  हैं
 ।

 वहां  को  जनसंख्या  की  वृद्धि  का  यह  भी  एक  कारण  है  ।

 SUI  बरुआ
 :

 माननीय  मंत्री  के  उत्तर  में  तथ्यों  सम्बन्धी  बहुत  सी  बातें  गलत  है  ।  वहां

 जनसंख्या
 को

 वृद्धि  आकस्मिक  है
 ।

 यह  छः  लाख  है  ।
 वहां  केवल  तीन  बड़ो  परियो  जनायें  ब्रह्मपुत्र

 हाइडल  परियोजना श्र  तेल  शोधक  जिन  से  राज्य  के  बाहर  के  लोगों  को  रोजगार

 मिलता है

 श्री लाल  बहादुर  शास्त्री  :
 मेंने  यह  नहीं  कहा  कि  वृद्धि  का  केवल  मात्र  यही  कारण  यह  भी

 एक  कारण है

 गभ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 यदि  किसी  सदस्य  को  माननीय  मंत्री  के  उत्तर  में  संदेह
 तो  वह  एक  या

 दो
 श्र  भ्रनुपुरक  पक्ष  सकते  हैं  ।  वह  प्रीचित्य  प्रश्न  नहीं उठा  सकते  ।

 शी  हूँ  मु०  तारिक  :  म  वजीर  साहब  से  यह  जानना  चाहता  हं  कि  मशरिक़ी  पाकिस्तान

 से  यह  जो  लोग  की  तरफ  aid  हैं  यह  किसी  खास  फिरके  के  लोग  हैं  या  मुख्तलिफ  फिरकों  के

 लोग  इस  सिलसिले  में  हुकूमत  को  क्या  पालिसी  है  ae  वह  क्या  कार्यवाही  कर  रही

 किसी  खास  फिरके  के  लोगों  को  वापिस  भेजा  जायगा या  तमाम  फिरके के  लोगों  को  वापिस

 भेजा  जायगा  जो  कि  इधर  ग्राते  हैं  ?

 श्री  लाल  बहादुर  श्ञास्त्री
 :

 फिरके  से  मतलब  में  कुछ  साफ  नहीं  समझा  लेकिन  श्राम  तौर  पर

 जो  लोग  ara  हैं  वह  ज्यादातर  या  तो  मेहनतकश  हैं  या  मेहनत  करने  वाले  मजदूर  हैं  कभी  किसान

 लोग  भी  होते  हैं  ।  अब  हालत  यह  है  कि  यह  wae  के  रहने  वाले  लोग  भी  चाहे वह  हिन्दू

 हों  waar  मुसलमान  क्योंकि  इस  घेर  वहां  क़सम  में  मजदूरों  की  कमी  है  इसलिये  जहां  से  भी  मजदूर

 area  हैं  उनका  वह  स्वागत  करते  हैं  ।  इसलिये  आपको  महसूस  करना  चाहिये  कि  मेरा  यह  मतलब

 नहीं  है  कि  गवर्नमेंट की  तरफ  से  गैर-कानूनी  तौर  पर खाने  वालों  की  रोकथाम  का  माकूल

 इन्तजाम  नहीं  होना  चाहिये  ।  उसकी  रोकथाम  का  इन्तजाम  होना  चाहिये  वह  तो  हम

 करेंगे  लेकिन  तब  भी  हमारी  दिक्कतें  उसमें  साफ  हैं  फिर  जितनी  परेशानी  श्राप  उसमें
 समझते

 हैं  वह

 परेशानी  उतनी  होनी  नहीं  चाहिये  ।

 faa  dist  में
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 गुँधी  नाथपा
 :  इस

 मामले  के  किसी  भी  प्रश्न  का  कोई  निश्चत  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  |

 इसको  देखते  हुये  क्या  सरकार
 को

 कुछ  समाचार  पत्रों  में  व्यक्त  किये  गये  शर  ares  विदित

 हैं  कि  पाकिस्तान  से  इतने  बड़े  पैमाने  पर  लोगों  के  श्राने  को  श्रीराम  सरकार  में  कुछ  लोग  छल

 ait  कपट  से  प्रोत्साहन दे  रहे  हैं  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 यह  संधा  गलत  आरोप  है
 ।

 यह  बिल्कुल ठीक  नहीं  वास्तव

 में  आ्रासम  सरकार  इस  प्रकार  लोगों  के  घुसने  को  रोकने  के  लिये  विभि शता नन्  कार्यवाहियां कर  रही  है

 कुछ  समय  पूर्व  झ्रासाम  सरकार  ने  फैसला  किया  है  कि  वे  जिला  न्यायाधीशों  ate  पुलिस  सुपरिन्डेन्टों

 जहां  वे  ऐसा  करना  झ्रावस्यक  समझती  है  ये  अ्रघिकार  दे  कि  उन  लोगों  को  धकेल  दें  ज़ो  अवैध

 रूप  से  श्रीराम  में  घुसते  हों  ।

 श्री  बसुमतारी
 :

 क्या  श्रासम  के  कुछ  लोगों  ने  शिकायत  की  है
 कि

 कुछ  शझ्रान्तरिक  कठिनाई

 के  कारण  भ्राता  सरकार  के  लिये  यह  पता  लगाना  कठिन  है  कि  पाकिस्तान  कितने  लोग  श्रीराम

 में  घुस  कराये हैं  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :
 कुछ  कठिनाई हो  सकती  किन्तु  हम  वास्तविक संख्या  जानने

 का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  हम  कुछ  AHS  को  देख  रहे  हैं  जो  हमारे  पास  जनगणना  विभाग  से

 ara हैं  ।

 श्रीमती  रेणुका  राय  : प्रश्नोत्तर में  मा  ०  मंत्री  ने  उत्तर  दिया  है  कि  लोग  भारत  के  अन्य  भागों

 से  भी  ग्रासिम  गये  हैं  ।  उसका  इस  प्रश्न  से  कया  सम्बन्ध  ज़ो  पाकिस्तानी  लोंगों  के  जाने के  बारे

 में  यदि  लोग  भारत  के  एक  भाग  से  दूसरे  भाग  में  जाते  हं  तो  उसका  इस  विषय  से  कोई  संबंध

 नहीं  कयों
 कि

 जहां  कहीं  उद्योगों  का  विकास  होता  देश  के  सभी  भागों  से  लोग  वहां  जाते  हैं
 ।

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 मा०  सदस्या  ने  श्रासाम
 की

 हमारी  सदस्या  का  प्रदान  नहीं

 सुना  उसने  सुझाव  दिया  था  कि  क्या  देना  के  ग्न्य  भागों  से  भी  लोग  झ्रासाम  में  भाये  हैं  ।  उसका  उत्तर
 AN  ॥
 मन  al  दिया

 था  ।
 कुछ  मुसलमान

 भी
 गये  हैं

 ।
 जब  श्रासाम  में  मुसलमानों की  संख्या की

 वृद्धि  का  विचार  किया  जाता  है  तो  इन  सब  बातों  को  ध्यान  में  रखना  पड़ता  है  ।

 श्रीमती  रेणुका  राय  :  यह  हिन्दुओं  शर  मुसलमानों  का  प्रश्न  पाकिस्तानी  और

 भारतीय का  है  ।

 श्री  हेम  weet
 :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  पाकिस्तान  में  हाल  ही  में  भारत  पाकिस्तान

 सीमा  की  पुनव्यंवस्था  के  बारे  में  बड़ा  गन्दा  प्रचार  किया  जा  रहा  यदि  हां  तो  उनकी  दृष्टि

 के  कया  सीमा  की  सुरक्षा  के  लिये  किये  गये  उपाय  पर्याप्त  नहीं  हैं  कया  सरकार  यह  सीमा  भारतीय  सेना  को

 देनें  का  विचार  करती  है  ताकि  श्रीराम  पाकिस्तान  का  वन  न  बने  हमें  बदलना  न  पड़े  ?

 श्री  नाथ  पाई
 :

 उस  का  लद्दाख  बन  जायेगा

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 हम  ऐसा  करना  नहीं  चाहते
 ।

 में  यह  नहीं  कहता  कि  वर्तमान

 व्यवस्था  पर्याप्त  है  हम  पु ने व्यवस्था  करना  चाहते  हैं  कौर  उन  क्षेत्रों  में  अपनी  पर्यवेक्षण  गतिविधियां

 बढ़ाते हैं  ।  हमें  इस  सम्बन्ध में  बहुत  से
 ary

 करने  होंगे
 कौर

 हम  स्थिति  कार्य  पूरी  तरह  मुकाबिला

 कर  सकते

 थ्रो  हेम
 तौर  अधिक  लोग

 घुस  बदलेंगे  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  नाथ  पाई
 :  उस  का  नदी  बन  जायगा

 |

 श्री  प्रकाश  वीर  शास्त्री
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  ERR  में  जो  जन-गणना उस  में

 आसाम  की  जनसंख्या  में  गर  प्रान्तों  की  भ्रेमे क्षा  कितनी  प्रतिशत  अधिक  वृद्धि  हुई  है  a  कया

 सरकार  ने  उस  का  पता  लगा+  का  प्रयास  किया  है  ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :  मे

 इस  का  जवाब  दे  चुका  हूं
 ।

 शायद  श्री  शास्त्री  उस  वक्त  हाउस  में

 नहीं थे  ।  आबादी सब  से  ज्यादा  श्रीराम  में  बढ़ी  लेकिन  वह  कोई  इन् फिल्ट्रेशन की  वजह  से  बढ़ी

 यह  ग़लत  श्याम है  ।

 थी  प्रकाश बीर  शास्त्री
 :

 मेरा  प्रश्न  यह  है  कि  प्रासाद
 की

 जनसंख्या  में
 जो  वृद्धि हुई  वह

 प्रान्तों  को  ata  कितने  प्रतिशत  ज्यादा  है  ?

 श्री  लाल  बहादुर  सारे  देश  में  लगभग  २३  प्रतिशत  आबादी  बढ़ी  लेकिन  श्रीराम
 में  ३४,  RY  प्रतिशत  बढ़ी है  ।

 रास  सुलग  सिंह  :  श्री  बुरा ने
 सीमा  की

 पुन्य  अवस्था  के  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान  में  की

 गई  मांग  के  बारे  में  पूछा  है  ।  क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की  शोर  दिलाया गया  यदि हां  तो

 उस  की  प्रतिक्रिया  कया  है  ?  कया  हमारी  सरकार  पूरव  पाकिस्तान  को  हमें  अनपातत  भूमि  देने  को

 जो  उन  लोगों  की  संख्या  में  अनुपात  में  जो  यहां  ग्रा  रहे  हैं  ?

 पे श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  मेंने  इस  मामले  पर  विचार  नहीं  a  में  उत्तर  देने  में

 असमथ  a
 ष  ।

 श्री  हेम  gent  :  इस  प्रक्रिया  का  क्रमबद्ध  प्रयत्न  है  ।

 श्री  कालिका  fag  :  कितने  व्यक्ति  गिरफ्तार  किये  गये  हैं  ?

 श्रीधर  च०  बर्मा  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  के  कुछ  गैर  औद्योगिक  क्षेत्रों  में

 जनसंख्या  अधिकतम  है  ?  उत्तर  लखीमपुर  wie  नौगौंग  ऐसे  क्षेत्र  हैं  ?

 जरि  लाल  Te1Ze  में  वहां  की  स्थिति  के  बारे  में  ठीक  से  कुछ  नहीं  किन्तु

 यह  सच  है  कि  क्योंकि  ये  क्षेत्र  पूवे  पाकिस्तान  के  साथ  लगते  उन  जिलों  में  मुसलमानों  की  संख्या

 विशेष  रूप  से  बढ़  गई  है  ?

 प्रदान  संख्या  १३४  शौर  १६७  के  बारे  में  ।

 पृश्नी  सुपकार  :
 प्रश्न  संख्या  १६७  भी  प्रदान  के  साथ  ले  लिया  जाय  ।

 महोदय  :  प्रश्न  संख्या  १६७  ले  लिया  जाय  ।

 संगीत  नाटक  भ्र का दमी

 श्री  asta  सिह  भदौरिया  :

 |  al  प्र०  गे  देव

 4  डा०
 राम  सुभग  fag:

 श्री  साधन  गुप्त  :

 ह
 प्र०  Fo  देव

 कया  वैज्ञानिक  अतुसस्थान  ate  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 कया  संगीत  नाटक  अकादमी  के  कार्य  भार  संभालने  के  लिए  नई  संस्था  बनाई  गई  है
 ;

 मूल  अंग्रेजी  में
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 एसा  करने  के  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 क्या  अरब  तक  यह  संस्था  पंजीबद्ध  नहीं हुई  है  ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  श्र  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  मियूस
 :  से  (7).

 संगीत  नाटक  अकादमी  १९५२  में  संकल्प  द्वारा  स्थापित  की  गई  थी  ate  वह  तभी  से  प्रविधिक

 तौर  पर
 मंत्रालय  त्रंग  रही  है  ।  इसे  पृथक  वैध  अस्तित्व  देने  के  लिये  इस  सितम्बर  ERR  में  एक

 संस्था  के  तौर  पर  पंजीबद्ध  किया  गया  था  i

 संगीत  नाटक  अकादमी

 +

 राम  सु  भग  सिंह
 :

 श्री  aaa  fag  भदौरिया  :
 1११६७.

 थी  सुधार  :

 Lavy  दो०  चं०  वर्मा

 क्या  वैज्ञानिक  श्रतुसन्धान  और  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  क्या  संगीत  नाटक  अकादमी  के  कार्यों  की  जांच  का  काम  समा'त  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  इस  जांच  के  मुख्य  परिणाम  क्या  हैं  ;  कौर

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 वैज्ञानिक  श्रतुसन्थान  और  सांरफ़ृतिक-कार्य  मंत्री  हुमा यन् चय  जी  हां  ।

 2,G4,05€8  रुपये  की  राशि  के  गबन  की  सूचना  है  |

 ग्रन्तप्रंस्त  कम
 चोरियों

 के  विरुद्ध  प्रतियोगी  चलाये  गये  हैं  कौर  मामले  की  सुनवाई  हो

 रही है  ।

 श्री  aga  सिह  भदौरिया  :  इस  समिति  को  सरकार  से  कितनी  सहायता  दी  जाती  है  श्र

 यह  समिति  कलाकारों  को  किस  आधार  पर  मदद  करती  है  ?

 श्री  हुमायूँ  कबीर  :  हर  साल  इस  का  बजट  बनता  कौर  उस  के  मुताबिक  इस  को  ग्रान्ट

 दी  जाती  है  ।  ae  सोसायटी  अपने  wee  के  मुताबिक  दूसरी  झ्रारगनाइज़ेशन्ज़  को  ग्रान्ट  देती  है  |

 शी  अजन  सिह  भदौरिया  :  क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  इस  की  शिकायतें  प्राप्त

 हुई  हैं  कि  जो  सहायता  दी  गई  वह  व्यक्तिगत  oar  पर  दी  गई  है  प्र  ग्रे  कलाकारों को  वह

 सहायता नहीं  दी  गई  है  ?

 थ्रो  हुवा यू तू  कबीर  :  ऐसी  शिकायतें  आइ  ।  पर  भी  कुछ  मालूम  gar  ।  इसीलिए  यह  तब्दीली

 की  गई  ।

 fat  साधन  गुप्त  :  क्या  इस  समय  संस्था  की  स्थापना  का  उन  सनीय  मित ताओ ओं  से  भी  संबंध  है

 जिन  के  बारे  में  जांच  की  गई  है  शर  अभियोग  चलाये  गये  हैं  ?

 श्री  हिमायत  कबीर  :  प्रभी  एक  सैकंड  ga  में  ने  इस  का  उत्तर  दिया  था  |

 श्र
 प्र०  to  देव  :  पिछले  पदाधिकारियों  का  क्या  gar  ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 २  १८८३  मौखिक  उत्तर  रे१३

 श्री  हुमायूँ
 कबीर  :  उन  की

 wafer  पूरी  हो  गई
 ।

 जब  नई  संस्था  पंजीबद्ध  हुई  तो  पंजीयन

 के  निबंधनों  के  ह ग्रन्तग त  वे  स्वयंमेव  पदाधिकारी  पद  से  मुक्त  हो  गये  |

 डा०  गोविन्द  दास  :  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  पता  यह  लगा  है  कि  एक  लाख  कुछ

 हज़ार  रुपया  वहां  पर  खाया  गया  है  ।  क्या  माननीय  मंत्री  जी  बतायेंगे  कि  कितने  झ्रादमियों  ने  यह

 किया  शर  उन  में  से  किन  किन  के  कौन  कौन  से  पद  थे  ?

 श्री  paras कबीर
 :

 मामले  की  सुनवाई  हो  रही  है  ।  तीन  व्यक्तियों  पर  अभियोग  चलाया  जा

 रहा  रेल  पुलिस  तथ्यों  को  जानती  है  ।

 विदेशों  में  भारतीयों  के  लेख

 f att  नाथ  पाई

 थी  स०  सो०  बनर्जी  :

 श्री  प्र०  चल  बरू  :

 थी
 राम  कृष्ण  गुप्त

 थ्री  चनो  लाल  :

 हि  तमाम  :

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  के  रिज  बैंक  ने  भारत  के  निवासियों  द्वारा  विदेशों  में  विदेशी

 मुद्रा  के  लेखों  के  बारे  में  जानकारी  प्राप्त  की  है  ;

 यह  जानकारी  किन  कारणों  से  इकट्ठी  की  गई  है  .

 विदेशों  में  लेखे  रखने  वाले  कितने  भारतीय  निवासियों  ने  यह  जानकारी दे  दी  है  ;

 कितने  व्यक्तियों  ने  यह  जानकारी  देने  से  इन्कार  कर  दिया  है  ;

 (=)  जिन  व्यक्तियों  ने  यह  जानकारी  नहीं  दी  है  उन  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 tiara  उपमंत्री  ब०  रा०  :  जी  हां  ।

 भारतीय  राष्ट्रजनों  की  विदेशों  में  सम्पत्ति  का  सही  भानुमान  लेने  के  लिये  सूचना  मांगी

 गई  थी  ।

 से  (&).  रिज़वी  बैंक  अपेक्षित  सांख्यिकीय  का  संकलन  कर  रहा  है  कौर  कोई  आंकड़े  बताना

 या  उन  के  विरुद्ध  कोई  कार्रवाई  जिन्हों  ने  सूचना  नहीं  जब  तक  कि  संकलन  कार्य  पूरा

 न  हो  संभव  नहीं  है  ।  उस  के  पश्चात्  विदेशी  मुद्रा  विनियम  अधिनियम  के  उपबन्धों  के  अधीन

 उचित  कार्रवाई  की  जायेंगी  ।

 fart नाथ  पाई  :  जिन
 लोगों  ने  सुचना  दी  है  या  नहीं  दी  क्या  उन  लोगों  में  उड़ीसा  के  मुख्य

 मंत्री  श्री  पटनायक  भी  हैं  ?  ?  यदि  तो  उन्हों  ने  विदेशों  में  क्या  सौदा  किया  या  जमा  रखा  है  ?

 frome  महोदय
 :

 यहां  पर  व्यक्तिगत  मामले  नहीं  पूछे  जाते  ।  म  ने  सामान्य  प्रश्न  के
 उत्तर  की

 अनुमति  दी  है  कि  क्या  विदेशों
 में

 भारतीयों
 के

 लेखों
 के

 लिये  क्या  कार्रवाई  की
 गई  है

 ।
 हम

 प्रत्येक

 मामले को  नहीं  लेते  ।
 IO  लि

 मूल
 घ्रयेजी
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 योनाथ  पाई
 :

 यह  प्रश्न  पूर्ण  उत्तरदायित्व  की  भावना  से  पुछा  गया  है  ।  क्योंकि  इस  बारे में

 बड़ा  भारी  विवाद  sar  है  और  सम्पादकीय  टिप्पण  समाचारपत्रों  में  राय  हैं  सभा  को  यह  जानने  का

 हक  है  कि  कया  हो  रहा  है  ।  पत्र  व्यवहार  होता  रहा  है  भ्र  प्रधान  मंत्री  के  पत्र  भी  प्रकाशित  हुए  हैं  ।

 केवल  सभा  को  पूछने  नहीं  दिया  जाता  ।  यद्यपि  यह  व्यक्तिगत  मामला  यह  केवल  मामूली  व्यक्ति

 नहीं  है  ।  वित्त  मंत्री  श्र  प्रधान  मंत्री  के  पत्र  जनता  के  सामने  हैं  ।  हम  सही  हालत  जानना  चाहते  हैं ।

 at  को  इस  की  अनुमति  देनी  चाहिये  ।  यह  बात  मुख्य  मंत्री  के  भी  हित  में  है  कि  कोई  सन्देह  बकाया

 मंत्री  सोराबजी  देसाई  )
 :  वैधानिक  स्थिति  यह  है  कि  किसी  व्यक्ति  का  बैक  लेखा

 बताया नहीं  जा  सकता  ।  मे  भी  नहीं  बता  सकता  ।  ऐसे  मामलों  में  पुछताछ  जारी  है  कौर  में  इतना ही

 कह  सकता हूं  ।  जांच  कया  है  किस  हालत  में  है  यह  भी  नहीं  बताया  जा  सकता
 ।
 पुरी  शक्ति वाला  एक

 अधिकारी जांच  कर  रहा  है  ।  सरकार  उस  में  दखल  नहीं  देती  |

 माननीय  सदस्य  :  समाचार  पत्रों  को  ३ _ कस  पता  लगा  ?

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  समाचार  पत्रों  को  बहुत  सी  बातें  मालूम  रहती  हैं  ।  कई  बार  यथा  बातें

 शर  कभी  कभी  ऐसी  बातें  जो  सच  नहीं  होतीं  ।  इस  मामले  में  सरकार  ने  कुछ  प्रकाशित  नहीं  किया  |

 कुछ  लोगों ने  कुछ  प्रकाशित  किया है  ।  में  कुछ  नहीं कह  सकता  क्योंकि यह  विधि  का  उल्लंघन

 करना  होंगा  |  जब  मामला  पूरा  हो  जायेगा  तो  जो  सुचना  देने  योग्य  होंगी  दी  जायेगी  ।

 शी  नाथ  पाई  :  प्रतिरक्षा  मंत्री  बचाव  मांगते  हैं--वित्त  मंत्री  भी  सम्बद्ध  अधिनियम  की  धारा

 १६  की  उपधारा  ४
 के  भ्रन्तर्गत  बचाव  मांगते  हैं  कि  ये  बातें  बताई  नहीं  जा  सकतीं  ।  इस  दौरान

 में  बातें  जनता  को  मालम  हों  जायेंगी  ।  वे  जितनी  बात  बता  सकते  हैं  उतनी  बता  देनी  चाहिये  ।  राशि

 न
 बताई  जाय

 |
 क्या

 में  उस
 पत्र  में  से  एक  वाक्य  पढ़  कर  सुना  दू  जो  प्रधान  मंत्री

 ्र

 महोदय
 :

 पहले  में  यह  फैसला  दे  दूं  कि  ara  इन  मामलों  की  चर्चा  या  उल्लेख  की

 अनुमति  दी  जा  सकती  है  ।  यदि  भ्र नुम ति  तो  वह  पढ़  कर  सुना  सकते  हैं  ।  मा
 ०  मंत्री  ने  कहा

 है  कि  यदि  जांच  आरम्भ  नहीं  तो  किसी  व्यक्ति  के  बैंक  लेखे  सरकार  को  भी  बताये  नहीं  जाते  ।

 यदि  जांच  में  सरकार  बैंक
 न

 जान  देती  तो  उसे  सभा  को  बताने  का  हक  नहीं  है  ।  जांच  जारी

 aro  मंत्री  ने  यह  बताया  है
 ।  श्रीमती रेणु  च क्रवर्ती ने भी प्रश्न पुछा है ने  भी  प्रदान  पूछा  है  कि  समाचार पत्रों  में  यह  कसे

 प्रकाशित  sale  ।  अतः  हम  केवल  समाचारपत्रों  के  साथ  पर  चर्चा  नहीं  कर  सकते  |

 श्री  नाथ  पाई
 :

 यह  प्रधान  मंत्री  के  पत्र  में  से  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  केवल  समय  का  प्रशन  है  ।  जांच  पुरी  होने तक  मा ०  सदस्य  प्रतीक्षा  करें  ।

 इस  से  जांच  पर  बसर  पड़ेगा  ।

 fon  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  प्रधान  मंत्री  का  पत्र  समाचार  पत्र  में  है  ।

 fara  महोदय :  प्रधान  मंत्री
 ने  बहुत  सी  चीज़ें  लिखी  हो  सकती  उन  बातों

 को
 देखना

 जांच
 अधिकारी  काम

 है  ।  जांच  वाले  मामले  की  चर्चा
 की

 मै  अनुमति  नहीं

 दे  सकता ।

 भी  च् विधि  मंत्री  to  क०  :  विधि  के  श्रन्तगंत  11  बर्पा  प्र  न्याय निर्णय  न  करना

 होगा ।

 मूल  धीर ेपी  म
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 श्री  मोरारजी  देसाई  :  यह  बात
 एक  सामान्य  प्रश्न के

 के
 मन्दर  पूछी  गई  इसमे

 व्यक्तिगत  मामले  का  सवाल  नहीं  भ्राता  ।  अलग  सवाल  है  |  इस  का  उससे कोई  संबंध

 नहीं  है  ।

 श्री  नाथ  पाई  :  इस पर  मैं आ्रापके  निर्णय  को  मानने  को  तैयार  इस  बारे  में  रिजर्व

 बैंक  ने  एक  प्रैस  नोट  जारी  किया  है  कौर  में  उस  पर  भ्रम पूरक  पूछना  चाहता  हूं  ।  उनको  सलाह दी

 गई  है  कि  या  तो  वे  लेखे  बन्द  कर  दें  श्र  वह  राशि  भारत  में  जमा  करवायें  अथवा  रिजर्व  बैंक  से

 वहां  खाते  रखने  की  शभ्रनमति  मांगे  ।  रजें  बंक  उन  प्रार्थनाएं पर  विचार  करेगा  ।  १२  नवम्बर

 तक  ऐसे  करने  वालों  को  कोई  दण्ड  नहीं  दिया  जायेगा
 ।  इस  स्थिति में  यह  छूट  कयों दी  जा  रही

 सभा  को  पता  है  कि  पिछले  भ्र वसर  पर  देश  के  विख्यात  लोगों  के  नाम  Meier  तब  दंड

 की  ऐसी  म  क्ति  नहीं  दी  गई  थी  ।  उस  पर  क्यों  एसी  afar  दी  गई  है  ।  क्या  इस  का  यह

 कारण  है  कि  कोई  व्यक्ति  इस  में  अ्रन्तग्रस्त  है
 ?

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  यह  बात तथ्य  जानने के  लिये की  गई  इस  समय  यह  जाना

 के  लिये  सरकार  के  पास  सामग्री  नहीं  है  कि  किन  लोगों  के  खाते  बाहर  हैं  पौर  जिनका  हमें  पता  नहीं

 जिस  व्यक्ति  पर  संदेह  किया  जा  रहा  वह  इसमें  भ्रन्तग्रेस्त  नहीं  कोई  छूट

 नहीं है  ।  आप  अनावश्यक  वक्रोक्ति  कर  रहे  हैं  ।

 fat  नाथ  पाई  :  मैं  वक्रोक्ति नहीं  कर  रहा  ।  यह  सत्य  पर  आधारित  बात  है  ।  मा०

 मंत्री  ने  मेरे  ऊपर  यह  प्रख्यात  भीषण  प्रत्यारोप  लगाया  है  ।

 द्रिध्यक्ष  महोदय  :  मा०  सदस्य ने  एक  सुझाव  दिया  था  |

 श्री  नाथ  पाई  :  में  ने  केवल  पूछा  था  ।

 PoE  महोदय
 :  सुझाव प्रदान  के  रूप  में

 भी
 सुझाव  होते  हैं

 ।
 मा०  सदस्य  ने  रिजर्व बैंक  की

 भ्र घि सूचना  का
 उल्लेख  करते  हुए इस  छूट  देने

 का  कारण पूछा  था  ।  अन्य  मामले  को

 भी  उल्लेख  किया  जहां  छूट  नहीं  दी  गईथी
 ।  उन्होंने यह  भी  पूछा  है  कि  क्या  यह  विशिष्ट कार्य  के  लिये

 अभिप्रेत था  ।  क्या  वक्रोक्ति  नहीं  है  ।

 tet  चिन्तामणि  पारिप्रही  :  जांच  किस  स्तर  पर  है
 ?

 महोदय  :  में  ने  कवल  ry  प्रशन  को  शंकुमती  दी  किन्तु  सदस्य  प्रतीक

 ब्यौरा  पूछने  लगे  ह  |

 जांच  किस  स्तर t  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  मा०  मंत्री  ने  बताया है  कि  जांच  हो  रही है  |

 पर  है

 अध्यक्ष  महोदय  प्रश्न  काल  समाप्त  हो  गया  |

 dat  में



 श१६  २३  PERL

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर क  NEON

 कटेगा  में  भारतीय  सेना  पर  बज़ुका  का  प्रयोग

 1*११७.  शो  राजेन्द्र  सिह  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  इस  बात  को  कौर  ध्यान  दिया  है  कि  इस  समय  कटंगा  में  संयुक्त  राष्ट्र

 संघ  के  लिये  काम  करने  वाली  भारतीय  सेना  पर  कटेगा  की  संदर्भ  सेना ने  नामक  एक  हल्के

 राकेट  छोड़ने  वाले  ठक  मार  का  प्रयोग  किया  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उत्तर  ग्रन्थ  महासागर  समझौता  संघ  द्वारा  प्रयोग

 किये  जाने  वाले  हथियारों  में  से  एक  है  ;

 यदि  तो
 क्या  सरकार  ने  इस  wer  के  इस्तेमाल  के  विरूद्ध  संयुक्त  राष्ट्र  संघ

 में  विरोध  प्रकट  किया  है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  व्योरा  है
 ?

 ितिरक्षा  उप-मंत्रो

 बजू का  हथियार  का  संसार  की  सभी  बड़ो  सेनायें  इस्तेमाल  करती  हैं  ।

 ज़ी  नहीं  ।

 wet  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 भारतीय  वायु  सीमा  का  उल्लंघन

 (  ait  वक्त  दर्शन  :

 श्री  प्र०  ग०  देव
 हश्र  .

 श्री  asta  fag  भवीरिया  :

 इकबाल  fag  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  &  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १७८  के  उत्तर  के  संबंध में

 यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  ३  जून  ,  १९६१  के  बाद  wa  तक  चीनी  वायुयानों  द्वारा  भारतीय  वायु-सीमा

 के  उल्लंघन  की  कोई  घटना हुई  है  ;  कौर

 यदि
 तो  कया  उनके  बारे  में  एक  विस्तृत

 विवरण
 सभा  पटल  पर  रखा  जायगा  ?

 ज्रितिरक्षा  उप-मंत्री  :  जी  नहीं  ।

 उत्पन्न
 नहीं

 होता  ।
 $$

 मल  झंप्रेजी  ह
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 का बेरो  बेसिन  में  तेल  की  खोज

 श्री  हेम  बस्रा  :

 |  थ्रिलर प्र ०  न्र ०  FSAI ।

 श्री  दो०  चल  फार्मा  :

 श्री  विभूति  मिश्र

 1*१२७.
 श्रीमती  मजीदा  अहमद  :

 |  श्री  प्र०
 To  देव

 [  श्री  aaa  fag  भदौरिया  :

 श्री  मुरारका
 :

 क्या  खान  कौर  इबत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार ने  स्टैंडर्ड  वेक अम  प्रायल  कम्पनी
 के  विशेषज्ञों  से  कावेरी

 बेसिन में  स्थित  तंजौर  क्षेत्र  के  बारे  में  भूकम्पीय  तथा  झ्रांकड़ों  का  करने  का  अनुरोध

 किया है  ;

 यदि  तो  स्टैंडर्ड  qa  घायल  कम्पनी  के  विशेषज्ञों  को  क्या  उपपत्तियां हैं  ;

 क्या  स्टैंडर्ड  वैकुप्रम  ट्रायल  कम्पनी  को  इस  क्षेत्र  में  तेल  की  खोज  करने  के  लिये

 लाइसेंस  दिया  गया  है  ;

 क्या  किसी  समझौते  पर  भी  हस्ताक्षर हुए  हैं

 (¥)  यदि  तो  समझौते  की  शर्तें  क्या  हैं  ?

 खान  ake  तेल  मंत्री  (sit  क्०  दे०  :
 जी नहीं ।

 से  (3)  wet  उत्पन्न नहीं  होता

 अनिवार्य  प्राथमिक  दिक्षा

 थ्री  स०  मो ०  बनर्जी

 श्री  तंगामणि  : पशम
 ्

 क्या  दिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  क्षा  करेंगे कि  :

 ग्यारह  वर्ष  तक  की  वायु  वाले  लड़के  तथा  लड़कियों  को  श्रनिवायं  तथा  निशुल्क  शिक्षा

 देने  के  बारे  में  क्या  प्रगति की  गई  है  ;

 क्या  राज्य  सरकारें इस  से  सहमत हो  गई  हैं  ;

 यदि  नहीं  ,  तो  कौन  कौन  राज्य
 सरकारें

 इस  से  सहमत  नहीं  हैं
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :
 से

 एक
 विवरण  सभा पटल  पर  सखा

 जाता  है  दिखाए
 परिशिष्ट  १,  श्रनुबन्थ

 संख्या  tl]  ain

 मूल  अंग्रेजी में
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 सेनिक  स्कूल

 1१२८.  श्री
 इन  जीत  गुप्त  :

 क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  २२  १९६१ के  ता  रांकित  प्रदान  संख्या

 ८५५  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सेनिक  स्कूलों  में
 भरती  हुए  विद्यार्थियों  में  प्रत्येक  राज्य  के  कितने  कितने

 विद्यार्थी  हू  ;  कौर

 क्या  गवर्नरों  के  बोझ  ने  राज्यवार  कोटे  के  आधार  पर  विद्यार्थियों  को  भरती  करने

 का  निर्णय किया  था  ?

 उप-मंत्री  :  एक  विवरण सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  |

 जिस  राज्य  में  स्कूल  स्थापित है  उस  राज्य  के  लड़कों  के  लिये  स्कूल  में  ६७

 प्रतिशत सीटें  रिजर्व  हैं  ।  शेष  ३३  प्रतिशत  अरन्य  राज्यों  के  लड़कों  से  भरी  जाती  हैं  ।  कुल  सीटों

 में  से  ३३  प्रतिशत  सेवाओं  अथवा  भूतपूर्व  सैनिकों  के  लड़कों  के  लिये  रिज  हैं  ।

 प्योर  झरिया  कोलियरी  में  प्राग

 श्री ०  चल  सामन्त  :

 श्री  सुबोध  हंसना  : TERI.  f

 श्री  अनिरूद्ध  सिह  :

 क्या  छान  प्रौढ़  इंधन  मंत्री  १४  १९६१  के  तारांकित  wet  संख्या  ४४५३  के

 उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्योर  झरिया  कोलियरी  की  भूमिगत  ort  को  बुझाने  की  कौन  सी  कार्यवाही  सफल

 हुई  है  ;

 क्या  निकटस्थ  दोबारा  कोलियरी  पर  कोई  प्रभाव  पड़ा है

 Far  गहरी  खाइयों  खोदी  गई  हैं  ;  शर

 सुरक्षात्मक  कार्यों  के  लिये  कोलियरी  को  कितनी  रकम  दी  गई  है
 ?

 खान  ate  इंधन  मंत्री  :  (2  प्योर  झरिया  कोलियरी

 और  मैसेज  कार  एन०  बागची  की  दोबारा  कोलियरी  के  बीच  गहरी  खाइयां  खोदने  से  प्राग  फैलने

 से  रुक  गई  |  खान  की  निचली  ्  की  गहराई  में  पड़े  हुए  मलबे में  प्राग  लगने  का  खतरा  भी  as

 दूर  हो  गया  है
 ।

 (२)  प्योर  झरिया  कौर  दोबारा  को लिय रियों  में  पम्प  द्वारा  पानी  जाने  के  कारण

 बागची  की  दोबारा  कोलियरी  के  पुराने  कार्य वहन में  प्राग  नहीं फैल  पाई  भ्र ौर  इसके  अतिरिकत  रेलवे

 साइडिंग  भर
 निकटस्थ  कोलियरयिों  में  प्राग  फैलने  से  रुक

 बागची  की  दोबारी  कोलियरी  की  एक्स पत  के  पुराने  भाग में  भाग लग  गई  थी

 जी  हां  |

 स्वीकृत  धनराशि

 दोबारा  कोलियरी  5,082  रुपये  ३४५  नये  पैसे

 प्योर  झरिया  कोलियरी
 BRE  Ro  रुपये  ८०

 नये  पैसे
 ।

 मूल  भंप्रेजी  में
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 कृषि  विकास  वित्त  निगम

 ११३३.  श्री  मो ०  To  ठाकुर  :  कया
 वित्त  मंत्री

 €  १६६१  के
 प्र तारांकित

 संख्या

 ५५५  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कृषि  वित्त  निगम  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव पर  अ्रन्तिम  निर्णय  ले  गया

 है  ;  att

 यदि  तो  उस  के  ब्यौरे  क्या

 वित्त  उपमंत्री  न  रा०  :  शर  मामला  भ्र भी  विचाराधीन

 है  ।

 चीनी  राष्ट्र जन

 डा०  राम  सुलग  fag

 श्री
 हैं  गंदे

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 कौर

 PERR  से  कितने  चीनी  राष्ट्र जनो ंसे भारत  से  चले  जागे  को  कहा  गया  है  ;

 उन  में  से  कितने  इस  देश  से  चले  गये  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  शौर  १  सितम्बर  १९६१

 से  १३  चीनियों  को  भारत  से  चले  जाने  का  नोटिस  दिया  गया है  ।  इन  में  से  चार  जा  चके  हैं  शौर एक

 ने  शीघ्र  ही  चले  जाने  को  कहा  है  ।  ६  की  नोटिस की  wale  कभी  समाप्त  नहीं  हुई  है  कौर  शेष  दो  के

 बारे  में  afar  जानकारी  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 निर्यात  से  होने  वाली  ata  पर  कायफर  की  छुट

 श्री  प्र०  काठ  बसपा :
 श्री  मिलती  :

 थो  अगाड़ी  : १३४.

 श्री  वोडयार

 कया  fat  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  निर्यात  संविधान  के  उपाय  के  तौर  पर  निर्यात  से  होने  वाली  श्राय  पर  आयकर में  छूट

 देने  के  wet  पर  इस  वर्ष  सितम्बर  में  नई  दिल्ली  में  हुई  निर्यात  संविधान  सलाहकार  परिषद् में
 चर्चा

 की  गई  थी  ;

 यदि  तो  इ  स  विषय  में  सरकार  का  क्या  निर्णय  है
 ?

 वित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  :  जहां  |

 पर  विचार कर  रही  है  ।
 ee  सरकार

 मामले
 eS SER

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 भारतीय  श्रमिक  सेवा  ate  भारतीय  सांख्यकौय  सेवा

 (  श्री  जीत  fag  सरहदी
 :

 सरदार  इकबाल  सिह  : +e  ERE,

 श्री  रघुनाथ  fag

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  श्रमिक  सेवा  श्र  भारतीय  सांख्यिकीय  सेवा  इन  दोनों  अखिल  भारतीय

 सेवायों में  कुल  कितने  व्यक्ति  रखने  का  विचार है  ;  शर

 कया  इस  को  भर्ती  सोधे  तौर  पर  होगी  या  पदोन्नति  के  द्वारा  होगी
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  दोनों  सेवायें  केन्द्रीय  सेवायें हैं  ।

 अखिल  भारतीय  सेवायें  नहीं  ।  प्रारंभिक  गठन  के  लिये  rat  भ्र धिक ृत  संख्या  निश्चित  नहीं  की  गई

 है  और  उस  के  बाद  दोनों  सेवाओं  का  प्रबन्ध  किया  जायेगा ।

 दोनों  carat  के  आरंभिक  गठन  के  बाद  प्रत्येक  वर्ग  में  रिक्त  स्थानों को  पदोन्नति  तथा

 सीधी  भरतो  से  भरा  जायेगा  परन्तु  प्रथम  श्रेणी  के  रिक्त  स्थानों  को  पदोन्नति  से  ही  भरा

 जायेगा ।

 areal at  निर्यात

 श्री  विश्वनाथ  राय  :

 श्री  प्र०  च०  बरा  :

 1१३७.  श्री  स०  मो०  बनर्जी :

 |  थ्रो  इन्द्रजौ  गुप्त  :

 व्या  प्रतिरक्षा  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  छोटे
 शास्त्रों

 के  निर्यात  के  लिये  कोई  योजना  बनाई
 गई

 है  या  सोची  जा  रही

 यदि  तो  योजना  की  मोटी  रूपरेखा  क्या  है  ;

 किन-किन  देशों  को  निर्यात  किया  जायेगा  ;

 क्या  ag  विदेशी  मुद्रा को  बचाने श्र  प्राप्त  करने  के  हेतु  सशस्त्र  सेनाओं के  प्रयत्नों  का

 अंग है  ;  और

 यदि  तो  उपरोक्त  भाग  में  उल्लिखित  व्यापक  योजना  के  प्रगट  विदेशी

 मुद्रा  बचाने  के  लिये  शर  क्या  उपाय  करने  का  विचार  किया  गया  है
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  से  एक  विवरण सभा  पटल  पर  रखा

 जाता है  ।

 विवरण

 जी  हां  ।  विदेशी  मुद्रा  कमाने  के  लिये  शिकार  के  हथियारों  तथा  गोली  बारूद  का  निर्यात

 करने  के  सम्बन्ध  में  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 योजना  के  ब्यौरों  पर  प्रभी  अन्तिम  रूप  से  निर्णय  नहीं  है  ।

 निकट  के  मित्र  देशों  में  निर्यात  क्षमता  का  सर्वेक्षण  करने  का  विचार  है  ।  इस  सर्वेक्षण  के  आधार  पर

 उपयुक्त  योजना
 बनाई  जायेंगी  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 (7)  सर्वेक्षण  के  परिणामों  पर  यह  आघारित  होगा
 ।

 जी  हां  ।

 विदेशी  मुद्रा  के  व्यय  में  कमी  करने  तथा  विदेशी  मुद्दा  कमाने  के  लिये  बहुत  से
 निम्न

 प्रकार  के  प्रयत्न  किये  जातें  रहेंगे  :--

 (१)  श्री  तक  wart
 की

 जाने  वाली  सामग्री  शस्त्रास्त्र  और  प्रतिरक्षा  भंडारों

 का
 देश

 में  निर्माण  जिस  से  रास्त्रास्त्रों  के  उत्पादन  में  आत्मनिर्भरता  प्राप्त  हो

 सके  |

 (२)  देश  में  उपलब्ध  सामग्री  तथा  टैक्सियों  के  आधार  पर  प्रतिरक्षा  भांडारों  की

 के  लिये  नये  डिजायन  बनाना  |

 (३)  अब  तक  आयात  की  जाने  वाली  सामग्री  तथा  भांडारों  के  निर्माण  के  लिए  उद्योग

 को  सहायता  कर  के  अ्रसनिक  बाजार  में  उस  का  उत्पादन  कर  के  ।

 (x)  निकटस्थ  मित्र  देशों  को  शिकार  के  शास्त्र  तथा  गोली  बारूद  का  सीधा  निर्यात

 कर  के  ॥

 कांडला  A  तेल  जमा  करने  को  व्यवस्था

 1*१३८.  श्री  साधन  गुप्त  :  क्या  खान  शर  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे

 क्या  भारतीय  तेल  समवाय  ने  कांडला  में  तेल  जमा  करने  की  व्यवस्था  की  है  ;

 यदि  तो  उक्त  टैंकों  की  क्षमता  कितनी  है  ;  झर

 इस  व्यवस्था  से  किन-किन  क्षेत्रों  को  पैट्रोलियम  की  चीज़ों  का  वितरण  किया  जायेगा
 ?

 बन  बर  तेल  मंत्री  के०  द०  :  जी  हां  ।

 QY,ooo  किलो  लिटर  के  दो  भांडार  टेंक  इस  समय  भी  चालू हैं  ।  भ्र ति रिक्त

 क्षमता  निर्माणाधीन है

 साधारणतया  कांडला  में  इकट्ठे  तेल  को  निम्नलिखित  क्षेत्रों  में  वितरित  किया  जायेगा  :

 (१)  गुजरात  के  मीटर  गाज  विभाग  के  एक  भाग  में  ।

 (२)  राजस्थान  के  मीटर  गाज  विभाग  रेलवे  तथा  रेलवे
 |

 हिसार  श्र  शक्र बस्ती  में  ले  जा  कर  पंजाब  के  सभी  बड़ी  लाइन  के  स्टेशनों (3)
 ह  |

 (४)  शूर बस्ती  में  ले  जा
 कर

 बड़ी  लाइन  विभाग  के  उत्तर  प्रदेश  के  कुछ  भाग  में

 ।

 इन्दौर  में  विश्व  विद्यालय

 १३८.  श्री  वो रेख  बहादुर  सिह  जी  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  विश्वविद्यालय
 अनुदान  arte  को

 तीसरी  पं  qantas  योजना  में  इन्दौर  में  एक

 प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ  है

 ड

 विश्वविद्यालय  को
 स्थापना  के  सम्बन्ध  में  मध्य  प्रदेश  सरकार  से  कोई

 मूल  wast  में



 ३२२  लिखित  उत्तर  २३  2ERR

 यदि  तो  विश्वविद्यालय  अनुदान  झ्रायोग  में  प्रस्ताव  किस  स्तर  पर  विचाराधीन

 है  ;

 इस  विषय  में  कब  तक  अन्तिम  निर्णय  हो  जाने  की  संभावना  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  जी  हां  ।

 आयोग  ने  नियुक्त  की  जानें  वाली  प्रस्तावित  समिति  को  प्रस्ताव  सौंपने  का  निर्णय

 किया  है  कि  वह  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  नये  विश्वविद्यालयों के  लिये  योजना  की  रूपरेखा  बनायें  ।

 प्रस्ताव  पर  afore  निर्णय  लिये  जाने  की  सीमावधि  बताना  संभव  नहीं  है  ।

 sala  सचिवालय  सेवा  को  fanzine

 क  १४०.  श्री  म०  ato  द्विवेदी  :
 क्या  गह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  सेक्रेटेरियट  केਂ  विकेन्द्रीकरण  के  लिये  सरकार

 ने  जो  फैसला  किया  था  उसे  ava  में  लाने  के  लिये  wa  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  तीन-तीन  मंत्रालयों  का  एक-एक  ग्रुप  बनाना  चाहती

 है  ;  शर

 यदि  तो  क्या  ऐसा  करना  विकेंद्रीकरण  की  नीति  के  विरुद्ध  नहीं  होगा  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  से  तक  जिस  निर्णय  का  निर्देशन

 किया  गया  है  उसे  परमल  में  लाने  के  लिये  जो  कार्रवाइयां  करनी  हैं
 उन

 पर  इस  समय  विचार  हो  रहा

 शर  wal  तक  कोई  भ्रान्ति  फैसला  नहीं  हुमा  है
 ।

 निर्वाचन  चिन्हों  का  नियतन

 | श्री  सुधार
 :

 |  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त
 िश्वश  थ्रिलर * हू०  श०  देव

 श्री  कालिका  सिह

 क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उन  दलों  को  जिन्होंने  गत
 सामान्य  निर्वाचनों  में  किसी  विशिष्ट  राज्य  में  तीन

 प्रतिशत  से  अधिकृत मत  प्राप्त  किये  चिह्न  नियत  करने  से
 सम्बन्धित

 aa
 तक

 प्रचलित  नियम
 में

 हाल  में  ही  परिवर्तन  कर  दिया  गया  जिस  से  उन  दलों  को  बड़ी  होनी  हुई  है  ;  कौर

 क्या  इस  विषय  में  परिवर्तन  करने  से  पूर्व  राज्यों  में  काम  करने  वाले  प्रमुख  राजनीतिक

 दलों  के  प्रतिनिधियों  के  विचार  पता  किये  गये  थे  ?

 विधि  उप-मंत्री  :
 जी  नहीं  ।

 पिछले  श्राम  चुनावों में  पड़े  मतों  के

 ३  प्रतिशत  का  आधार  ही  रखा  गया  है  परन्तु  विधान  सभा  के  चुनावों  तथा  संसद  चुनावों  के  लिये
 राज्य  का  आधार ही  रखा गया  है

 चुनाव  आयोग
 ने

 राजनीतिक
 दलों  के

 प्रतिनिधियों  का
 एक  सम्मेलन बुला  कर  इस

 की
 चर्चा

 की  थी
 ate  उन  के  विचारों  पर  ध्यान  दिया  जायेगा

 ।

 मगध  aaa  में
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 पुस्तकालयाध्यक्षों की  सेवा

 श्री  ्  पांडे
 :

 FSR.
 ने  सरदार  इकबाल  सिंह

 क्या  दिक्षा  मंत्री  १९६१  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  १७१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 ag  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  पुस्तकालयाध्यक्षों  की  सेवा  बनाने  का  प्रश्न  इस  समय  किस  स्थिति

 में  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ato
 :

 विषय  तक  विचाराधीन  है  |

 लमम्बा  फ्रेंडशिप

 श्र पी  विद्या  चरण  शक्ल

 श्री  सुधार

 श्रीमती  इला  पांचों  TTY

 TFEX2

 {

 या  वैज्ञानिक  भ्रूनसन्घात  शौर  सांस्कृतिक-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  अ्रगले  वर्ष  मास्को  में  लुमुंबा  फ्रैंडशिप  यूनिवर्सिटी  में  ३०  से  iyo  तक  भारतीय

 ara  दाखिल  किये  जायेंगे  ;  भ्र

 इन  छात्रों  को  किन-कानू  विषयों  का  प्रशिक्षण  दिया  जायेगा  ?

 शन सन् वान  कौर  सांस्कृतिक-काय  मंत्री  हनुमान  कबीर )  भारतीय

 विद्यार्थियों के  लिये  ३०-४०  सीटों  का  प्रस्ताव मिला  है  ।

 अध्ययन  के  विषयों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 fata  स्थित  भारतीय  सेना

 ee
 ?.  श्री  झूलन  सिंह :

 न
 Lat  हरजीत  fag  सरहदी

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगें  कि  :

 पिछे  दो  वर्षों  में  अन्तर्राष्ट्रीय  कार्यो  के  लिए  विदेशों  में  भे
 जे

 गये  हमारे  सैनिकों  मैं
 से

 कुल  कितनों  की  हुई  ate  कितनों  को  चोटें  बायीं  ;
 अगौर

 क्या  सेना  के  नियमों  के  भ्रन्तगत  ऐसे  मामलों  में  कुछ  विशेष  धन  या  शर  किसी  प्रकार

 का  मुआवजा  अथवा  प्रोत्साहन  दिया  जाता  है
 ?

 न
 उपमंत्री  (att  :

 मरने  वालों  के  मामले

 ७
 घायलों के  मामले

 जोड़  पश्

 मिलेंगें  ॥
 कनकना  eee  नथ

 (a)  परतु  हमारे  नियमों  eT  स  ऋण
 परन्तु  हमारे

 नियमों  के  प्रवीन  सामान्य  लाभ

 मल  प्रंग्रेजी  में

 m515  (Ai)
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 चालुक्य  काल  के  लिये  संग्रहालय

 Pre  ey,  शीघ्रगामी  :
 कया

 वैज्ञानिक
 श्रतुसन्धान  शरीर  सांस्कृतिक-कार्य  way  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  प्रारम्भिक तथा  चालुक्य ोत्तर  काल  के  लिए  संग्रहालय  बनाने  की  कोई  योजना  है  ;

 यदि  तो  किन  स्थानों  पर  ;  श्र

 वे  कब  तक  स्थापित  हो  जायेंगे
 ?

 aaa  और  सांस्कृतिक-काय  (Sto  स०  मो०

 att  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता

 स्कूलों  के  बच्चों  का  स्वास्थ्य  wile  पौष्टिक  आहार

 JS  श्री  मुहम्मद  इलियास
 1१४६

 श्री  झूलन  fag

 क्या  दीक्षा  मंत्री  ३०  १९६१  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  GY  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 ema  के  बच्चों  के  स्वास्थ्य  कौर  पौष्टिक  के  विमान  स्तर  का  लगाने

 के  लिए  सकल  स्वास्थ्य  समिति  ने  क्या  प्रगति  की  है  ;

 समिति  द्वारा  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  किये  जाने  के  बारे  में  क्या  कोई  सीमा  निश्चित

 की  गयी है  ;

 यदि  इस  बीच  वह  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  हो  तो  उसका  ब्योरा  क्या  हैं
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  समिति  ने  लगभग  अपना  काम  पुरा  कर

 लिया है  कौर  ara  है  कि  १९६१  के  म्र्न्त  तक  वह  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करेगी  |

 जी  हां  ;  ३०  2ER2  |

 उत्पन्न नहीं  होता  ।

 डीसा  में  wars  arte  गिराने  का  काय

 प्र०
 के०  देव

 1१४७.  ९  श्रीमती  इला  पाल चौधरी

 Lado  do  मलिक

 क्या  श्रीराम  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  कि  :

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  उड़ीसा  में  इस  वर्ष  की  बाढ़  से
 डिन

 क्षेत्रों  में  अनाज  ahs

 गिराने  का  काम  चालू  रखने  के  लिए  भारतीय  विमान  बल  से  विमान  मंगाये  थे  ;

 कितने  विमान  इस  काम  पर  लगाये  गये  थे  प्रौढ़  कब  ;  कौर

 क्या  scare  की  थैलियां  गिराने  के  कारण  पीड़ित  व्यक्तियों  की
 मृत्यु  हुई  थी  कौर  यदि

 ?

 तो  कित at  pee  Sata

 ee मूल  awash
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 उपमंत्री  सुरजीत  सिह  :
 से  एक  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 जुलाई  PER  में  राज्य  में  आराई  बाढ़  के  सहायता  कार्यों  के  लिये  उड़ीसा  सरकार

 की प्रार्थना  पर  वायुसेना का  एक  विमान  उसे  दिया  गया  था  |

 विभिन्न  तिथियों  को  काम  पर  लगाये  गये  विमानों  का  ब्यौरा  नीचे  दिया  जाता  हे
 :---

 तिथि  विमान का  प्रकार  विमानों  की  सख्या

 द  थ

 एक VO—l9— 2 LG t  भ्र ौर  /

 |
 एच०  eo  २

 १८-७-१९६१

 % I-19 2ER  से  PY —-9— FER  पैकेट  ay

 €-७-१९६१  से  V¥—19— 2ERL  डकोटा  अठ

 e—-E— FREQ  से  १३-४९-१९६१  डकोटा  पाच

 उपलब्ध  जानकारी  के  अनसार  उड़ीसा  की  बाढ़  के  दौरान  में  गिराये  ग  सेटों  से  कोई  व्यक्ति

 नहीं मरा  था  ।  राज्य  सरकार  से  यह  सुचना  मंगाई  गई  थी  |  उनके  उत्तर  की  प्रतीक्षा की  जा  रही

 है  ।

 इंडियन  इंस्टीटयूट  श्राफ  टेक्नॉलॉजी  की  दाखिले  की  परोक्ष

 Sat राम  सेवक  यादव
 ने  १४८

 भी  जून  सिह  भदौरिया

 कया  वैज्ञानिक  ware  श्र  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इंडियन  इंस्टीट्यूट  ग्राफ  खड़गपुर  शौर  मद्रास  के

 श्रन्तगंत  दाखिले  के  लिये  विद्यार्थियों  कों  किसी  प्रतियोगी  परीक्षा  में  बैठना  पड़ता  है
 ;
 ;

 क्या  यह  भी  सही  है  कि  इसके  अंतगर्त  बैठने  वाले  परीक्षार्थियों को  माकंशीट  नहीं  दिया

 जाता  हे  इसे  गोपनीय  रखा  जाता  है  ;  झर

 यदि  तो  अन्य  प्रतियोगी  परीक्षाओं  से  भिन्न  तरीका  अपना  कर  इसे
 गोपनीय

 क्यों

 रखा  जाता  ह
 ?

 वैज्ञानिक  ata  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  :
 ौर

 ait  at  |

 इन  परिवारों
 के

 लिये  ने  कोई  अलग  व्यवस्था  अथवा  अतिरिक्त  कर्मचारियों

 को  मुक़र्रर  नहीं  किया  उम्मीदवारों  के  nis  नम्बर  देकर  उनकी  पहचान  गुप्त  रखी
 जाती

 इसलिये  जिसको  इंटरव्यू  के  लिये  है  उसी  का  रिजल्ट  प्रकाशित  feat  जाता
 है

 wr का  रिजल्ट  बतलाना  मुमकिन  नहीं  है
 ae

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सोम वत तों  क्षेत्रों  में  प्रत  निक  तमंचा  रियों  को  सुविधायें

 peeve,  श्री  हेम  राज
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  २५  १९६१  के  तारांकित  प्रशन  संख्या

 Rog  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कँपा  करेंगे  कि  सीमावर्ती  क्षेत्रों  में  सैनिक  कर्मचारियों  को

 कुछ  सुविधायें  श्र  भत्ते  देने  के  प्रशन  के  बारे  में  क्या  निश्चय  किया  गया  है  ?

 पजितिरक्षा  उपमंत्री  रघुराज  :.  मामला  at  विचाराधीन  है  ।

 कोयले  के  परिवहन  के  लिये  anal  का  वितरण

 क  १४०.  थी  विभूति  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 (#)  क्या  यह  सच  है  कि  कोयला  खानों  के  लिए  माल  feat  इस  तरीके  से  नियत  किये  जाते

 हैं  कि  कुछ  खानों  को  अपनी  जरूरत  से  ज्यादा  माल  fest  मिलते  हैं  कौर  कुछ  को  अपनी  जरूरत  से

 कम  मिलते हैं  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  माल  डिब्बों  के  वितरण  की  जांच  की  है  ;

 इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  स्वरण  :  से  उपभोक्ताओं

 जिन्होंने  खानों  को  काडर  भेजे  होते  प्रावश्यकताश्रों  को  सामने  रखते  हुए  प्रत्येक  खान  को

 माल  डिब्बों  का  नियतन  किया  जाता ह  ।  उन  सम्बन्धित  जोन
 Zone)

 में

 डिपो  श्र  पाइलाट  क्षमता त्रों  श्र  रेलों  की  कार्यवाही  की  सुविधाओं  को  भ्रग्रता  दी  जाती  है  ।

 इस्पात प्लांट  रेलों  जैसे  उच्च  श्रग्रताप्राप्त  उपभोक्ताओं के
 साथ  सम्मिलित कई  खानों  ने  लदान

 कप् यें क्रम  को  नियत  किया  है  पर  इसलिये  उनको  इस  कार्यक्रम  के  अनततार  माल  डिब्बों  का  श्रावण्टन

 किया  जाता  तथा  दूसरों  को  उनके  द्वारा  भेजें  गये  इन्डेन्टों  के  अनुसार  माल  डिब्बों  का  नियतन  किया

 जाता  हं  ।  इसलिये  किसी  भी  खान  को  उनके  द्वारा  निश्चित  किये  गये  लदान  कार्यक्रम  या  उनके  द्वारा

 भेजे  गये  इन्डेन्टों  के  अतिरिकत  धिक  माल  डिब्बों  के  प्राप्त  होते  का  प्रश्न  नहीं  उठता  है  ;  परन्तु

 यह  सम्भव  है  कि  खानों  विशेषकर  जो  निम्न  श्रेणी  के  कीयले  का  उत्पादन  करती  उनके  अपने

 इ्डेन्टों  के  अनुसार  पूर्ण  माल  डिब्बे  प्राप्त  नहीं  होते  हैं  ।  लदान  करने  वाली  रेलों  तथा  कोयला  नियंत्रक

 द्वारा  स्थिति  का  लगातार  निरीक्षण  किया  जाता  है  कौर  उपभोक्ताओं  तथा  कोयले  के  उत्पादकों

 के  हितों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  प्राप्त  वैगनों  को  लाभदायक  तरीके  से  इस्तेमाल  करने  का  प्रयत्न

 किया  जाता  सरकार  यह  नहीं  समझती  है  कि  इस  स्थिति  पर  कोई  खास  छानबीन  की  जाए

 उच्च  अध्ययन  केंद्र

 थ्री  कौडियाल  :
 TFL.

 at  श्री  वॉरियर  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  विश्वविद्यालय  अनुदान  आयोग  ने  देश  के  विभिन्न  भागों  में  स्थित

 विश्वविद्यालयों  में  कुछ  चुने  हुए  विषयों  के  लिए  उच्च  अध्ययन  केन्द्र  स्थापित  करने  का  निश्चय

 किया है  ;

 यदि  तो  उस  योजना का  ब्यौरा  कया  है  ;  कौर

 ऐसे  कितने  केन्द्र  स्थापित
 करने

 का  विचार  है  ?

 मूल  ats  में
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 शिक्षा  मंत्री  फा०  ला  श्रीमाली  )
 :  जी  हां  ।

 are  (a).  आयोग  के  सभापति  ने  योजना  का  ब्यौरा  बनाने  के  लिए  विशेषज्ञ  समिति

 स्थापित की  है  ?

 ग्राम  सेवा  का  प्रमाणपत्र

 1१४२  थी  वे०  चं०  मलिक  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  २५  १९६१  के  अतारांकित  प्रश्न

 संख्या  २३६४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  बाकी  विश्वविद्यालयों  कौर  तीन  राज्य  सरकारों  ने  रोजगार  तथा  स्नातकोत्तर

 कक्षाओं  में  प्रव  शा  के  लिए  ग्राम  सेवा  के  प्रमाणपत्र  को  बी०  ए०  उपाधि के  बराबर  इस  बीच  मान

 लिया है  ;

 यदि  तो  देर  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  तर  २४  १९६१  के

 श्रतारांकित प्ररन संख्या संख्या  २३६४  के  उत्तर  के  बाद  से  कर्नाटक श्र  नागौर

 विद्यालयों  ने  उपाधि  को  मान्यता  दे  दी  ह  ।  जम्मू  तथा  काश्मीर  भ्र  उड़ीसा  राज्य  सरकारों  ने

 भी  उपाधि  को  मान्यता दे  दी  है  ।  गुजरात  ने  अभी  मान्यता  नहीं  दी  है  ।  राज्य  सरकार  से  मामले  के

 बारे  में  बातचीत  की  जा  रही  ह

 मलाया  भारतीय  अध्यापक

 थ्रो  पुलिस

 श्री  प्र०  गे  देव
 TREX,

 {

 कया  दिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हे
 कि

 मलाया
 में  २२  भारतीय

 अध्यापक  जिन्हें  मलाया के  शिक्षा

 कारियों ने  दिक्षा  मंत्रालय  की  प्रत्यक्ष  सहायता से  भरती  किया  अपनी  नौकरी  से  वचिंत  होने

 तथा  छंटनी  लाभ  के  रूप  में  बिना  एक  पाई  के  घर  वापस  लौटने  की  भावना से  उद्धिग्न  हैं

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;  श्र

 भारत  सरकार  ने  इस  मामले  में  यदि  कोई  कार्यवाही  की  हो  तो  वह  क्या  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  ae  मलाया की  संघ  सरकार

 ने  १९५२३  श्र  Car  में  भारत  से  भरती  २२  भारतीय  श्रघ्यापकों  पर  ठेके  समाप्त करने  का  नोटिस

 दे  दिया  gi  इन  अधिकारियों  द्वारा  हस्तान्तरित  ठेकों  की  शर्तों  के  श्रधीन  मलाया

 की  सरकार  अधिकारियों  तथा  उनके  परिवारों  के  लिए  भारत  तक  खाने  की  व्यवस्था करेगी  ।

 परन्तु  ठेकों  के  ठेका  समाप्त  करने  के  लिए  अथवा  उपदान  के  रूप  में  वेतन  देने  की  व्यवस्था  नहीं  है  ।

 (7)  अ्रध्यापकों
 ने  मलाया  की  संघ  सरकार

 से  +
 ना

 की
 हैं  कि  उनके  द्वारा  लगभग  राठ

 ay  तक  वफादारी  से  सेवा  करने  के  कारण  उन्हें  कुछ  उपदान  दिया  जाना  चाहिएं  यद्यपि sa  में  ऐसी

 व्यवस्था नहीं  हैं  ।  भारत  सरकार
 भी

 मलाया  संघ  सरकार  से  इस  के  सम्बन्ध  में
 बातचीत

 कर

 रही
 है  का

 अंग्रेजी  मं
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 उत्तरप्रदेश  कजरा  जिले  मं  तेन  के  लिपे  छिदा

 1*१४५४.  को  रघुवीर  FIT  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  BIT  करेंगे

 कि

 उतर  प्रदेश  के  बदायूं  जिले
 में  भीषण  कार्य  कब  से  चल  रहा  है  ;

 ait  तक  कितने  कुएं  खोदे  जा  चके  हैं  कौर  किस  गहराई  तक ;

 क्या  कोई  कुमा  छोड़  दिया  गया  है  ;

 कितने  gat  पर  श्री  भी  कार्य  जारी  कौर

 तेल  मिलन  की  वहां  पर  क्या  संभावनायें  हैं
 ?

 खान  श्रौर तेल मंत्री तेल  मंत्री  Fo  दे०  :  २९६-८-१९६०  को  पहला  छिद्र

 किया  गया  था  ।

 दो  कूचों  का  छिद्र  कर  लिया  गया  है  ।  संख्या  १  का  १२४७  मीटर  तक  तथा  संख्या  २

 का  PoRy  मीटर  तक  |

 ate  (7)  दोनों  wal  का  छिद्र  केवल  भूतत्वीय  जानकारी  के  लिए  किया  गया  है

 शर  ag  वि  पुरी  तरह  बन  चुके  हैं
 ।  ३०००  मीटर  की  गहराई  का  केवल  खोदा

 जा  रहा  है  ak

 एक  दूसरा  भी  १२००  मीटर  की  गहराई  का  खोदा  जा
 रहा  है  :

 हाइड़ो  कार्बन  संभावनायें  का  निर्धारण  करने  के  लिए  wal  पर्याप्त  gies  उपलब्ध

 नहीं  है  |

 संस्था  में  तेल

 [  श्री  कह  उ०  परमार  :.

 TRLAR.
 J

 श्री  to  चे  बख़ुदा  :

 श्री
 वी०  Fo

 कया  खान  और  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 गुजरात  के  सेरथा  नामक  स्थान  के  आसपास  अब
 तक  कुल  कितने  तेल  के  कूलरों  की

 खुदाई  हुई  है  ;

 कितने  gat  में  तेल  पाया  गया

 कितना  तेल  प्राप्त  होगा  तथा  वह  तेल  किस  किस्म  का  होगा  ;

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकार  को  यह  परमाणु  दिया  है  कि  ag  प्रस्तावित

 राजधानी  के  fat  स्थायी  निर्माण  न  करे ;  कौर

 (=)  यदि  तो  तत्संबंधी  विस्तृत  बातें  कया  हैं
 ?

 खान  site  तेल  मंत्री  के  दे०  :
 १९६१  में  एक

 वां  पुरा

 हो  गया  था  एक  दूसरे  कुवें  का  छिद्र  किया  जा  रहा  है  ।

 —
 एक

 ल  म्रंग्रजी  में
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 ब्यौरेवार  विश्लेषण  उपलब्ध  नहीं  है  ।  परन्तु  THAT  में  पाये  गये  तेल

 के  समान  ही  है  ।  क्योंकि  केवल  जब  तक  एक  कबा  पूरा  हो  पाया  है  इसलिए  यहां  के  feast  के

 अमानत  लगाना  श्रमी  संभव  नहीं  है  ।

 जी  नहीं  ।

 (=)  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 सरकारो  क्षत्र  के  उपक्रमों  को  निधियों  का  विनियोजन

 1*१४५६.  को  स्मारक  :  क्या  वित्त  मंत्री  ७  FERQ  के  भ्र तारांकित  get  संख्या

 RO8s  के  उत्तर  के  संबंध  में  by i 7 @  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  इंस  बात  पर  विचार  कर  लिया  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  की

 निधियों  को  कहां  लगाया  जाये  ;

 यदि  तो  ae  निर्णय  कया  है  ।

 (att.  ब०.रा०  ग्र  भी  मामला  विचाराधीन  है  ।

 रूस  में  भारतीय  विद्याथियों  की  शिक्षा

 थो  Wo  न  गोपालन  :  कया  झ्नुसन्घान  कौर  सांस्कृतिक-काम  मंत्री

 यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  रूस  में  भारतीय  विद्यार्थियों  की  शिक्षा  की  व्यवस्था  करने  के  संबंध  में

 सरकार  क्यां  कार्यवाही  करेगी  *

 ay  पन्ना  ate  सांस्टुतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  :  रूस  में  भारतीय

 राष्ट्र जनों  को  श्रव्ययत/प्रशिक्षण/श्रतुसंघान  के  लिए  छ  :  योजना  लागू

 ट्रक  तथा  किन ट्क्टरों बी  का  निर्माण

 (  थी  चिंतामणि  पाणिग्रहण  :

 रेश
 थ्रो  सुरेख नाथ  द्विवेदी  :

 Lat
 प्र०  To  देव

 बया  प्रतिरक्षा  मंत्री  ag  बताने  की  कपा  धन्य  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  ने  उड़ीसा  में  हीराकुड  नामक  स्थान  पर  ट्रक

 तथा  ट्रैक्टरों  के  निर्माण  के  लिये  एक  कारखाना  बनाने  के  बारे  में  निर्णय
 कर

 लिया

 यदि  तो  इस  प्रकार  के  प्रस्ताव
 की

 विस्तृत  बातें  क्या  हैं
 ;

 यह  कारखाना  कब  बनेगा
 ;

 कया  इस  कारखाने  के  नक्शों  एवं  उसका  अनुमानत  व्यय  का  ब्यौरा  त  तैयार  हो  गया  झोर

 यदि
 तो

 वहू  अनुमानतः  व्यय
 कया

 परीक्षा  उपसंत्रो  (att  :  जी  नहीं  ।

 से
 (=)

 उत्पन्न  नहीं
 होता

 1
 शि  TRL LAA AY

 faa  sist  में
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 क  rt न्यायपालिका  एवं  क  TATE  का  पृथक्करण

 हों  ही०  ना०  मुकर्जी
 1११४९

 ु  श्री  कालिका  fag

 क्या  पह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उनका  ध्यान  इलाहाबाद  उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीश  श्री  ए०  एन०  मुल्ला
 SI

 के
 उस  वक्तव्य  की  कौर  आक्षित  हुआ  है  जो  २५  १९६१ के  नामक  पत्र  में

 प्रकाशित  है  कौर  जिसमें  उन्होंने  कहा  है  कि  न्यायपालिका  तब  तक  सन्तोषजनक  ढंग  से  कायें

 नहीं  कर  सकतीं  जब  तक  कि  न्यायापालिका  के  श्रधिकारो  एवं  विशेषाधिकारों  पर
 कार्यपालिका  के

 एवं  व्यवहारਂ  पर  रोक  नहीं  लगाई  जाती  ;
 कौर

 क्या  वहू  शीघ्र  ही  न्यायपालिका  कौर  कार्यपालिका
 के

 पृथक्करण  का  प्रभावी  प्रबन्ध

 करेंगे  जिसकी  व्यवस्था  संविधान  में  की  गई  है
 ?

 मंत्रालय के  राज्य-मंत्री  जी  हां  ।  परन्तु  कोई  ठोस  उदाहरण

 नहीं  दिया  गया  है  ।

 राज्य  सरकारें  प्रथमतः  मामले  पर  विचार  करेंगी
 |

 चुनाव  चिन्ह

 1१६०.  श्री  ato  ब्०  मामले  :  कया  विधि  मंत्री  यह  बुताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  चुनाव  आयोग  द्वारा  किसी  राजनीतिक  दल  उसके  लिये  निर्वाचन

 चिह्न  रक्षित  किये  जाने  के  प्रयोजन  मान्यता  प्रदान  किये  जाने  के  लिये  किसी  स्वतंत्र  कार्यक्रम

 sat  नीति  की  श्रावव्यकता नहीं  ह  अर

 क्या  कोई  ऐसे  सामान्य  आधार  अथवा  कारण  हैं  वे  हैं  तो  जिनके  कारण

 मान्यताप्राप्त  राजनीतिक  दल  के  विभिन्न  उम्मीदवारों  को  एक  भर  वही  चुनाव  चिह्न  दिया

 जाता  है  यदि  उत्तर  के  भ्र तु सार  राजनीतिक  दल  के  उम्मीदवारों  के  लिये  चुनाव  चिह्न  रक्षित  किये

 जाने  का  उस  दल  के  कार्य  क्रम  अथवा  नीति  से  कोई  संबंध  नहीं  है
 ?

 उपमंत्री  :  एक  राजनीतिक  दल  को  उसके

 उम्मीदवारों  के  लिए  समान  चुनाव  चिह्न  का  रक्षण  को  मान्यता  के  बारे  में  चुनाव  उसक

 कार्यक्रम  waar  नीति  पर  विचार  नहीं  करता  है  alse  उसकी  अलग  स्थति  कौर  मतदाताओं  के

 सेन  पर  विचार  करता  हे  ।  एक  मान्यताप्राप्त  राजनीतिक दल  के  द्वारा  खड़े  किए  a  सभी

 उम्मीदवारों को  एक  ही  चिल्ल  दिया  जाता  ह  ।

 नागपुर  स्थित  भारतीय  खान  ब्यूरो  कार्यालय  में  गबन

 1*१६१.  भरी  तंगा मणि
 :  क्या

 खान  शौर  इंधन  मंत्री
 ६  १९६१ के  राज्य

 सभा
 के

 तारांकित  नरन  संख्या
 use

 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 कया  सरकार  ने  न्याय दंडाधिकारी  की  उस  टिप्पणी  की  जांच  की  है  कौर  उस  पर  विचार

 किया  है  कि  नागपुर  स्थित  भारतीय  खान  ब्यूरो  कार्यालय  में  हुये  गबन  में  उच्चाधिकारियों  का  हाथ

 faa  ध्रंग्रजी  में
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 यदि  तो  कया  संबं  गीत  पदाधिकारियों  पर  इसका  दायित्व  निर्धारित  करने  के  लिये

 कोई  विभागीय जांच  की  गई  है

 यदि  तो  उसकी  विस्तृत  बातें  क्या  हैं  ;  प्र

 इस  संबंध  में  क्या  निर्णय  किया गया

 खान
 wie  तेल  मंत्री  के०  दे०  मालवीय  )  :

 जी
 at

 wie  एक  जांच  की  गई  थी
 ae

 तीन  अधिकारियों  के  स्पष्टीकरण  ले  लिए

 गए  हैं  ।

 मामला  विचाराधीन  है

 aaa  खानों  सें  विस्फोटक  पदार्थों  की  कसी

 1*१६२. श्री  भ्र निरुद्ध  सिह  :  कया  खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की  कौर  आकर्षित  किया  गया  है  कि  बाहर बंगाल

 की  कोयला  खानों  तथा  बिहार  की  प्रश्न  खदानों  में  विस्फोटक  पदार्थों  की  कमी  के  कारण  गम्भीर

 स्थति  उत्पन्न हो  गई

 क्या  यह  सच  है
 कि

 बिहार  के  हज़ारीबाग़  जिले  में  श्रमिक  की  खानों  के  मालिकों  ने

 विस्फोटक  पदार्थों  की  कमी  के  कारण  श्रपनी  खानों  को  बन्द  कर  दिया  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है
 कि

 विस्फोटक  पदार्थों  की  यह  कमी  उन  फर्मों  को  विस्फोटकों  का

 आयात  करने  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  देने  में  संकोच  से  काम  लिया  है  जो  कि  विस्फोटक  पदार्थों  के  aaa

 का  काम  करती हैं  ;  कौर

 यदि  तो  स्थति  को  सुधारने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 खान  कौर तेल  मंत्री  के०  दे०  मालवीय  )  :  बिहार  कौर  बंगाल  की  कुछ  कोयला

 खानों  कौर  बिहार  की  ग्रेव  की  खानों  ने  शिकायत  की  हैं  कि  विस्फोटक  पदार्थों  at  कमीਂ  का  खनन

 कार्यों  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ा  है  ।

 विस्फोटक  पदार्थों  की  कमी  के  कारण  हज़ारीबाग़  जिले  की  were  की  खानों  के  बन्द

 होने  की  रिपोर्ट मिली  है  ।

 ate  विस्फोटक  पदार्थों  की  बढ़ी  हुई  ग्रावश्यकताओं  को  पुरा  करने  में  विदेशी

 मुद्रा  की  बड़ी  कठिनाई है
 ।

 देशी  उत्पादन  बढ़ाकर  तथा  आवश्यक  विदेशी  मुद्रा  देकर  करके  तथा

 रुपये  के
 क्षेत्रों

 से  लेकर  are
 ऋण  निधि  शादी  का

 विकास  करके  विस्फोटक  पदार्थों  की  कमी  पुरी

 के  लिए  सभी  संभव  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 टेक्नोलोजी  की  भारतीय  संस्था  में  प्र बेदा  के  लिये  सेवा  जनक  परीक्षा

 सरदार  इकबाल  fag:  क्या  वैज्ञानिक  अनुसंधान  शौर  सांस्कृतिक-किये  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  भारत  की  चारों  भारतीय  टैक्नोलोजी  संस्थानों  में  प्रवश  पाने

 के  लिये  एक  सामान्य  प्रवेश  परीक्षा  की  व्यवस्था  करने  का  है  ;  कौर

 यदि  at
 बया  यह  परीक्षा  इसी  सभ  से  शरमन  हों

 गई

 मूल  अंग्रेज  में
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 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हमा यून  कबीर  शौर

 जी

 चार
 संस्थायें  बारी  बारी  से  जांच  करेंगी  ।  टेक्नोलॉजी  की  भारतीय खड़गपुर  ने

 इस  ay  जांच  की  अगले  वर्ष  टैक्नोलोजी  की  भारतीय  बम्बई  जांच  करेगी  |

 इस्पात  संयत्रों  का  बिस्तार

 रामकृष्ण  गुप्त
 :

 |  sit  दी०  चे  staf

 श्री

 सुबोध  सदा
 TERY.

 |
 भी  रा०  चे  साझी :

 श्री  स०  च०  सामन्त :

 |  श्रीमती  इला  पाल चौधरी

 Lofsa  gto  ato  तिवारी

 क्या  इस्पात  ,  खान  कौर  इंधन  मंत्री  €  १६६१  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  २३६  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  भिलाई  ate  दुर्गापुर  के  इस्पात  संयंत्रों
 के

 विस्तार  की  योजना
 पुरी

 हो  गई  है  ;  aK

 यदि  तो  उसकी  विस्तृत  बातें  कया  हैं
 ?

 खान  शौर  ईधन  मंत्री
 स्वर्ण  fag):  कौर  तीनों  विस्तार

 योजनायें  पुरी  होने  को  हैं  |  रूस  केला  तथा  दुर्गापुरके  ब्यौरेवार  परियोजना  प्रतिवेदन
 हिन्दुस्तान

 स्टील  लिमिटेड  से  मिल  गये  हैं  ।  भिलाई  ate  रूरकेला  के  मामले  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  द्वारा

 नियुक्त
 प्राविधिक  समिति  ने  यह  जांच  कर  ली  है  ग्रोवर  अब  सरकार  उसकी  जांच  कर  रही  है  ।  दुर्गापुर

 के  प्रतिवेदन  की  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  oat  जांच  कर  रहा  है  ।

 कम्युनिस्टों  के  कारावास  की  श्रद्धा  की  माफी

 थी  प्०  श०  देव

 रथ  श्री  ada  fag  भदौरिया :

 Lat  विभावती  मिश्र

 क्या  गुह-कायें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कम्यूनिस्टों  के  कारावास  की  अवधि  की  माफी  के  लिये  एक
 शिष्टमंडल

 झ्र भी  हाल

 प्रधान  मंत्री  से  faa  था ;  र

 यदि
 तो

 इस  मामले  क्या  कार्यवाही  की  गयी
 ?

 मंत्री
 (at

 लाल  बहादुर  शास्त्री

 2

 जी  ati
 Smee

 मूल  at  में
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 शिष्टमंडल  ने  एक  ज्ञापन  दिया  हैप जिसमें  कम्यूनिस्ट  कैदियों  को  पहले  ही  छोड़  देने

 की  प्रार्थना  की  गई  है
 ।

 कैदियों
 की

 सूची  भी  इससे  संबद्ध  है
 ।

 उनके  ढारा  किए  गए  अपराध
 उन

 कानूनों

 से  संबंधित  थ्  जो  राज्य  सरकारों  की  कार्यपालिका  शक्ति  में  राते  हैं  ।  क्योंकि  मामला  राज्य  सरकारों

 से  संबंधित  है  इसलिए  ज्ञापन  उन  राज्यों  की  सरकारों  को  भेज  दिया  गया  है  जिनमें  उन  कैदियों  पर

 दण्ड  लगाया था  |

 aa  की  कोमतों  के  बारे  में  मामले  समिति

 (  गोरे  :

 श्री  प्र०  गे  देव

 श्री  हरविन्द  घोषाल  :

 |
 श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :

 श्री  दी  च०  दार्मा

 |  Sto  राम  सुलग  fag
 :

 श्री ह  चे  gem :

 श्रीमती  मजीदा  अहमद  :

 |  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :

 TRIER
 श्री  कौडियाल

 ग

 श्री  वॉरियर  :

 श्री  गाड़ी  :

 |  राम  कृष्ण  गुप्त

 |  श्री  हेम  went :

 श्री  ao  रो०  सुनि स्वामी  :

 |
 श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :

 सुगंधि

 Lat  मुरारका  :

 क्या  खान  झर  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे  कि

 कया  सरकारे  ने  तैल की  कीमतों  के  बारे  में  eras  समिति  की  सिफारिशों  पर  विचार

 कर  लिया

 यदि  तो  इस  पर  क्या  कार्यवाही  की  कौर

 क्या  यह  सच  है
 कि

 तेल
 सेवायों

 ने  सरकार  के  विरुद्ध  यह  भ्रारोप  ama  हैं  कि

 सरकार  ने  उन्हें  प्रतिवेदन  के  सप् ययन  के  लिये  पर्याप्त  समय  दिये  बिना  एक  पक्षीय  निर्णय कर

 लिया  यदि  यह  सही  है  तो  उक्त  aa  कहां  तक  सत्य  है
 ?

 खान  शौर  तेल  मंत्री  (att ao के०
 दे०  :  से  एक  विवरण  सभा  पटल

 पर  रखा  जाता  है

 विवरण

 तेल  मूल्य  जांच  समिति  का  प्रतिवेदन  %h-19-F 2
 कों

 सरकार  को  प्रस्तुत  कियां  गया  था  ।

 प्रतिवेदन पर
 करने  के विलाप  mst  के  नो  द  सरकार  ने  2-2 0-|2  से  प्रतिवेदन  की  सिफारिशों  को  स्वीकार

 मूल  ait  में
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 करने  का  एक  वर्ष  अथवा  दो  वर्ष  बाद  स्थिति  पर  पुनः  विचार  करने  का  निर्णय  किया  ।  तेल

 सेवायों  को  प्रतिवेदन की  प्रतियां  R9-8-§  को  दे  दी  गई  थीं  ।  उसके  बाद  २९-९-६१ को  सरकारी

 निर्णय  के
 बारे

 में  एक
 पत्र  भी  उन  को  दे  दिया  था  शौर  कहा  था  कि  उस  में  निहित

 को
 लागू  करें

 २०-११-६१  को  सभा  पटल  पर  रखें  गये  विवरण  में  इस  निर्णय  को  लेने  के  झा धारों  का  स्पष्ट

 करण  किया  गया  था  ।  सेवायों  ने  सरकार  से  इकतरफा  निर्णय  लेने  की  शिकायत  की  परन्तु  निम्न

 लिखित  कारणों  से  ऐसा  करना

 १.  तेल  समवायों  को  मत  बताने  के  लिए  तथा  तेल  मूल्य  जांच  समिति  को  ine

 देने  के  लिये  पर्याप्त  समय  |दिया  गया  था
 ।

 २.  मूल्य  निर्धारण  संस्थानों  जैसे  प्रफुल्ल
 की  सिफारिशों

 को  लागू  करने  के  बारे

 में  सरकार  इसी  प्रकार
 की

 व्यवस्था
 का

 अनुसरण  करती  |है
 ।

 ३२.  गत  अनुभवों  से  हमें  मालूम  हुए  है  कि  तेल  समवायों  से  बातचीत में  बहुत  समय

 लग  जाता है  ।

 ४.  सरकार  यह  नहीं  समझती  कि  समिति  की  सिफारिशों  को  लागू  करना  समवायों

 के  लिये  wana है

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  में  एक  अनुसंधान  सहकारी  की  मृत्यु

 1*१६८,  श्री दी  चे  जमा  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  ४  १९६१  को  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  जीवविज्ञान  की  प्रयोगशाला

 में  एक  विद्यार्थी मरा  पाया  और

 यदि  at,  उस  सम्बन्ध  में
 की

 गई  पड़तालों  से  क्या  परिणाम  प्राप्त  हुए  हैं
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ato  श्रीमाली  )  :

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  पुलिस  की  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा  कर  रही  है
 ।

 mata  विकास  संघ  द्वारा  भारत  को  ऋण

 श्री  asta  सिह  भदौरिया  :

 र |
 श्री  प०  ग०  देव

 1*१६६.  डा०  राम  सुभग  fag :

 |
 श्री  ato  सन्  ठाकुर  :

 प्र०  चे  बारूद  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संघ  से  ऋण  के  लिये  ब्रातचीत  करने  के  लिये  एक

 मंडल  वॉर्दिंगटन  भेजा  गया  कौर

 यदि
 तो

 बातचीत  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 वित्त
 उपमंत्री  ब०  रा०  :  a

 fa  प्रंग्रेजी  में
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 वाशिंगटन  गये  शिष्टमंडल  ने  श्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संस्था  से  उड़ीसा  की  सलांदी  सिंचाई

 गुजरात  की  शेत्रुंजी  सिंचाई  परियोजना  तथा  पंजाब  सरकार  की  नाली  व  बाढ़  नियंत्रण

 परियोजना  के  लिए  धन  की  व्यवस्था  के  लिए  तीन  ऋणों  के  बारे  में  बातचीत  कर  ली  है  ।  २१

 १९६१  को  इन  परियोजनाओं  के  लिए  २२.  ५  मिलियन  डालर  का  ऋण  समझौता  प  है  ।  मिलने

 पर  समझौतों  की  प्रतियां  संसद्  पुस्तकालय  में  रख  जायेंगी  ।

 फौजी  फौजदारी  कानून  के  श्रन्तगंत  श्रघिसुचित  क्षेत्र

 #90, St [At
 ै: ६: 1५ है  दर्शन  :

 श्री  हेम  राज
 :

 क्या  गुह  कायें  मंत्री  १४  १९६१  के  तारांकित  प्रदेश  संख्या  ४७९२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 फौजदारी  कानून  १९६१  की  धारा  रे  के  भ्रनुसार  उत्तरी

 सीमान्त  में  अधिसूचित  क्षेत्र  घोषित  करने  का  जो  प्रश्न  विचाराधीन  था  उसके

 बारे  में  क्या  इस  बीच  निर्णय  कर  लिया  गया  हे  ;

 यदि  तो
 क्या

 उन  अधिसूचित  क्षेत्रों  की  सीमा  दि  पर  प्रकाश  डालने  वाला  विवरण

 सभा  पटल
 पर  रखा

 ,
 उस  निर्णय  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  कौन  सी  विशेष  कार्यवाही  की  जा  रही  कौर

 (a)  यदि  उपरिलिखित  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  है  तो  कब  तक  अन्तिम  निर्णय

 हो  जाने  की  ara  की  जाती  है  ?

 गुह-किये  मंत्री  लाल  बहादुर  से  इस  विषय  पर  राज्य  सरकारों
 से  राय  ली  जा  रही  है  ak  शीघ्र  ही  निर्णय  करने  की  कोशिश  की  जायगी  ।

 संघों  मान्यता

 TER,  श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  २२  १९६१  के  अ्रतारांकित

 अदन  संख्या  १९६८९  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 पा  करेंगे  कि
 :

 क्या
 उन

 संघों
 जिन्हें  PeRo  के  पश्चात्  मान्यता  विहीन कर  दिया  गया  था

 पुनः  प्रदाने  कर  दी  गई  भ्र

 यदि  तो
 ऐसे  संघों  की  सुची  क्या है

 ?

 शरितिरकषा  उपमंत्री  :  मान्यता  वापस  लेने  के  समय  लागू  शर्तों
 पर

 ३२  संघों
 को  पुनः  मान्यता  देने  के  आदेश  जारी  कर  दिये  गये  हैं  ।  एक  के  भ्रतिरिकत wea  सभी  संघों  को

 मान्यता  दे  दी  गई  है
 ।

 उपरोक्त  संघ  के  मामले  स्थानीय  अघिकारी  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 ३१
 कार्मिक  संघों

 की
 सुची  सभा  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  परिशिष्ट 2

 अनुबन्ध
 संख्या  १७]

 es  वि

 मूल  श्रूंग्रेजी  में
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 ् a  दे  क्यों  के  विरुद्ध  भ्रष्टाचार  के  आरोप

 ( sty  तंगदिली  :

 श्री  स०  सो०  बनर्जी  : 1*१७२.

 श्री  दी०  चल

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  १९६१  के  दौरान  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ  वरिष्ठ  अधिकारियों  को  भष्टाचार

 के  आरोप  में  मुरत्तिब  किया  गया

 यदि  तो  ऐसे  अधिकारियों  की  संख्या  कितनी

 किन  विभागों  में  काम  कर  रहे  हैं
 प्रौढ़

 उनके
 पद

 कया  कया  शर

 क्या  विशेष  पुलिस  संस्थान  ने  इन  अधिकारियों  के  विरुद्ध  लगाये  गये  विभिन्न  ada

 की  जांच  कर  ली  है  ?

 मंत्री  (att  लाल  बहादुर  :  से  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही

 शर  पूरा  होते  ही  उसे  लोक  सभा  के  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा
 ।

 चौथ  इस्पात  संयंत्र  स्थापना

 (  श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :

 थी
 राम  कुष्ठ गुप्त  :

 |
 श्री  विद्याचरण  शुक्ल

 श्री  ष्  पाण्डेय

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :

 श्री  श्रीनारायण  दास

 थी  राधा  रमण  :

 |  श्री  प्र०  Wo  बर्मा

 |  do  gto  ना०  तिवारी  :

 श्री  कोडियान  :

 शो  न०  मुनि स्वामी :

 |
 श्री  दी०  च०  फार्मा

 FAT  खान  पौर  ई  धन  मंत्री  €  १९६१  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  २५४  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  तब  से  बोकारो  में  चौथे  संयंत्र  की  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  अमरीका  से  कोई  ठोस

 प्रस्ताव  प्राप्त  gar

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  के  विस्तृत  विवरण
 क्यां

 भारत  सरकार  की  इस  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  क्या  प्रतिक्रिया  श्रौर

 चौथे  इस्पात  संयंत्र  की  के  सम्बन्ध  में  निश्चित  स्थान  पर  इस  समय  तक  क्या

 कार्य  किया  गया  है
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर २  2553.0 ३े  र  Re

 खान  शौर  ईंधन  मंत्री  स्वर  नही ं।

 1
 (a)  ae  उत्पन्न  नहीं  होते  |  |

 (3)  लोक  सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 दिनांक  १४  १९६१  को  तारांकित  Te  संख्या  ¥ige F के  उत्तर  में  लोक  सभा  को  जो

 जानकारी  दी  गई  थी  उसके  पश्चात्  किये  गये  कार्य  की  प्रगति  इस  प्रकार  है

 भूमि  अधिग्रहण  प्रगति  पर  है  ।  ७२  एकड़  भूमि  क्षेत्र  की  क्टर  रेखाएं  खींच  दी  गई  हैं  ।  ५८

 अ्रस्थायी  एक  कक्ष  कौर  एक  कार्यालय  के  निर्माण  के  ठेके  को  भ्रान्ति  रूप  दिया  जा

 चुका  चार  कमरों  वाले  अतिथिगृह  के  निर्माण  के  लिये  टेंडरों  की  जांच  की  जा  रही  ears  TE

 के  निर्माण  का  ठेका  भी  दिया  जा  चका  है  ।

 अन्य  निर्माण  कारखाने  की  जल जल  संभरण  अनुमान )  ,  १०००

 स्थायी  प्राथमिक सकल  कौर  बाजार  के  सम्बन्धी  प्राक्कलन  तैयार  कर  लिये  गये  हैं  ।  वाह्य

 स्वच्छता  प्रौढ़  जल  सप्लाई  के  लिये  प्यार  जारी  कर  दिये  गये  हैं
 ।

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना के  लिय  विश्व  बेक  से  सहायता

 |  सरदारਂ  इकबाल  सिंह

 पक  ov  श्रीमती  इला  पालचौघरी

 att  राम  कृष्ण  गुप्त

 क्या  वित्त  मंत्री  &  १९६१  के  तारांकित saa  संख्या  २२४  जो
 तृतीय  पंचवर्षीय

 योजना

 के  लिये  विश्व  बैंक  से  सहायता  के  सम्बन्ध  में  था  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 seats  परियोजनाओं  के  सम्बन्ध  में  fara  बैंक  से  हुई  बातचीत
 के

 सम्बन्ध  में  तब  से

 क्या  प्रगति  हुई  अर

 यदि  तो  इसके  विस्तृत  विवरण  क्या  हैं
 ?

 वित्त  उपमंत्री  ब०  भगत )  हां  ।

 )
 पहले  के  प्रश्न  के  उत्तर  में  निर्दिष्ट  दो  संवादों  पर

 ९  झर  १७  १६६१ को  हस्ताक्षर

 किये  गये  थे  ।  इनके  प्रतिशत  ३५०  लाख  MT  २१०  लाख  डालर  गैर  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  पौर

 कलकत्ता  पोर्ट  में  कोयला  उद्योग  के  विकास  के  लिये  उपलब्ध  है
 ।  इन  संवादों

 की
 प्रतियां  अब  संसद्  के

 पुस्तकालय में  रख  दी  गई  हैं
 ।  इन  दो  संवादों  के  झ्र ति रिक्त  भारतीय  रेलों  के  लिये  ५००  लाख  डालर

 ऋण के  लिये  १३  PEGQ  को
 हस्ताक्षर  किये  गये  हैं

 cee

 uch

 मयों

 dag  के  पुस्तकालय  में  रख  दी  जायेंगी  ।  जो  दोष  परियोजनाएं  विचाराधीन हैं  दामोदर  yet
 निगम

 क्षेत्र  में
 विद्युत  विकास  के  लिये  ऋण

 प्राप्ति
 के  लिये  हाल  ही  में

 में
 बातचीत  प्रारम्भ हुई  है

 नन ह  ae ee

 1% 8  अंग्रेजी  में



 रे३८  लिखित  उत्तर  २३  १९६१

 केन्द्रीय theo  क्षय |  कानूनों  का  अनुवाद

 प्रकाशा वीर  शास्त्री :

 *QI9Y,  att
 भक्त

 Lat  बलराज  मधोक  :

 क्या  बिधि  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 केन्द्रीय  कानूनों  का  हिन्दी  अनुवाद  करने  के  लिए  जो  oat  नियुक्त  किया  गया  था

 उसने  अपना  कार्य  आरम्भ  कर  दिया  है  ;

 झा योंग  ने  अपना  कार्य  करने  के  लिए  जो  पद्धति  अपनाई है  उसकी  क्या  रूपरेखा

 केन्द्र  में  जो  नये  कानून  अब  बनेंगे  क्या  इस  आयोग  को  यह  भी  काम  सौंपा  जायेगा  कि

 उनका  wae  भी  साथ-साथ  देता  रह े?

 विधि  उपमंत्री  :  श्रांयोंग  ने  केन्द्रीय  अ्रधिनियमों  के  हिन्दी  अनुवाद

 का  वास्तविक  काय  अभी  area  नहीं  किया है  ।

 श्रावस्ती  संगठन  बनाने  का  काम  पूरा  किया
 जा

 रहा  है
 ।

 काम  इस  प्रकार का

 नहीं  है  कि  यह  किसी  कठोर  तंत्र  में  जकड़ा  जा  सके  ।

 प्रदान  के  इस  भाग  का  ae  संसद  में  पेश  किये  जाने  वाले  विधेयकों से  है

 यदि  ऐसी  बात  है  तो  श्रायोंग  से  उचित  समय  पर  यह  अनुरोध  किया  जायेंगी  कि  वह  भावी  केन्द्रीय

 विधेयक  ate  साथ  साथ ही
 उनके  हिन्दी  weave  किये  जाने  की  व्यवस्था  के

 सम्बन्ध
 में  सरकार  को

 दे  ।

 रूरकेला  संयंत्र

 करेंगे  :

 TRRR.  श्री
 सो०

 wo
 कया  खान

 ae
 इंधन

 मन्त्री
 यह  बताने

 की  कृपा

 क्या  रूरकेला  इस्पात  TIT  में  लोहे  ae  इस्पात  के  उत्पादन  में  पर्याप्त  कमी  हुई  है  ;

 यदि  तो  इसके  विस्तृत  विवरण  क्या  कौर

 क्या  इसका  कारण  यह  था  कि  दो  मन  भटिठयों  से  पिघली  हुई  धातु  को  बाहर  निकालने

 के  लिये  लेबल  उपलब्ध  नहीं  हो  सके  कौर  लेडलों  का  उपलब्ध  न  हो  सकना  मालगाड़ियों
 की

 कमी  के

 कारण  gat  ?

 खान  शौर  ईंधन  मंत्री  स्वरण  ate  रूरकेला  में  लोहे

 जथा  इस्पात  के  उत्पादन  में  उल्लेखनीय  कमी  हुई  है
 ।

 यह  निम्न  आंकड़ों  में  स्पष्ट  है

 कच्चा  लोहा  इस्पात

 २८,  २८०  टन  Ro,  १२१  टन EK2  .

 थ ६/०
 20  ४

 ६४५  टन  R¥,SRR  टन

 १९६१  32,82  टन  २२,४००  टन

 १९६१  ¥2, Lov Bq टन  ३३,६१२ ठन

 मूल  अंग्रेजी  में



 १८८३  )  लिखित  उत्तर  ३३९

 जुलाई  are  सितम्बर  में  उत्पादन
 में  कुछ  कमो  हो  गई  थी  इसके  कारण इस  प्रकार  t—

 (१)  ब्लीडिंग  शर  स्नो विग  मिल  मोटर  में  के  फलस्वरूप  कच्चे  लोहे  इस्पात

 का  कम  उत्पादन ।

 (२)  टेप  होल  को  मरम्मत  के  लिये  उदार  भट्टी  नं०  १  को  अर

 (3)  रिक  वर्षा  के  कारण  ब्लैक  डोपिंग  ई  में  प्र व्यवस्था  |

 तकनोकी  विषयों  पर  सस्ती  पाठ्य  पुस्तकें

 ह ।|  हेम  बरपा  :

 |  श्री
 विभूति  मिश्र

 :

 थी  Ho  ato  दीदी  :

 थी  स०  य्०  : ग  * 2919,

 सरदार  इकबाल  fag  :

 Lat  चुनो  लाल
 :

 क्या  शिक्षा  मन्त्रों  €  १९६१  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  २३२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ते  तक नो को  विषयों  को  सस्ती  पाठय  पुस्तकों  के  तैयार  करवाने  शौर  वितरण

 करने  को  योजना  के  ब्यौरे  को  इस  ara  अन्तिम  रूप  दे  दिया

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ?

 शिक्षा  मंत्रो  का०  ला०  :  शौर  लोक  सभा  के  पटल  पर

 शक  विवरण  रवा  जाता हैं  |

 विवरण

 सिद्धान्त  रूप  में  इस  योजना  को  अन्तिम  रूप  दिया  जा  चुका  है  किन्तु  विस्तृत  रूपरेखा  तभी

 तैयार  को  जा  रहो  है  ।  कतिपय  निर्देश  शाम  सिद्धान्तों  के  झ्राघार  पर  कुछ  पुस्तकों  का  प्रकाशन  प्रारम्भ

 हो  गया  लाइन  पोलिंग  कृत  केमिस्ट्री  १२  रुपये  ५०  नये  पैसे  में  बिक्री  के  लिये  उपलब्ध

 है  जबकि  इसको  मूल  होम  ६  ७५  डालर  अर्थात  ३०  रुपये है  |

 एक  aaa  भारत-प्रक्रिया  बोड़े  का  निर्माण  किया  गया  है  कौर  ४  १९६१  को

 इसकी एक  बैठक  हो  चुको  है  ।
 नियमित  अवधि  के  थि  इसको  बैठक  होतो  रहेगी  ae  योजना  के

 संचालन  सम्बन्धों  सदस्यों  तथा  भारतोय  लेखकों  प्रकाशकों  के  हितों  के  संरक्षण  पर  विचार

 करेगी  ।

 सरकारो  कौर  गर-सरकारी  क्षेत्रों  में  तेल  के  लिये  छिद्र

 1१७८५.  श्री  प्र०  चल  बदलना  कया  खान  शौर  इंधन  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कपा

 करेंग  कि  :

 क्या  सरकारी  शौर  गर-सरकारी  क्षेत्रों  में  तेल  निकालने
 की

 कार्य  दक्षता  श्र  व्यय  का

 तुलनात्मक अ्रध्ययन  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  यह  पता  चला  है  कि  गे
 Ta सरकारी war  css  feo प  चक  ्  प्रश्न  बर्पा  1११11

 में
 ग्रीक

 कार्य  दक्ष

 ~  और  मितव्ययी  हैं
 ;

 मिल  प्रंग्रेजी  में

 515  (81)  1.5  4.



 ३४७  लिखित  उत्तर  २३  १९६१

 यदि  तो  किस  सीमा  शौर

 सरकारी  क्षेत्रों  में  तेल  निकालने  के  कार्य  को  अधिक  सस्ता  बनाने  के  लिये  कौन  से  उपाय

 किये  गये  अथवा  किये  जाने  वाले हैं  ?

 खान  श्र  तेल  मंत्री  के०  दे०  :  तेल
 तथा  प्राकृतिक गैस  कमीशन

 ने  हाल  ही  में  यह  अध्ययन  प्रारम्भ  किया  था  ।

 से  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  हैं  ।

 भाषाई  श्राप-संख्याओं  सम्बन्धी  क्षत्रीय  परिषदों  की  समिति

 1१७६,  श्रीमती  रेण चच्छ  चक्रवर्ती  :  क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  १९६१  में  हुए  मुख्य  मन्त्रियो ंके  सम्मेलन  को  सिफारिशों  के

 भाषाई  भ्रमण-संख्याओं  के  संरक्षण  के  लिये  क्षेत्रीय  परिषदों  की  समिति  स्थापित  ae  दी  गयी  है  |

 यदि  तो  इसको  बैठक  कब

 क्या  पूर्वी  क्षेत्र  परिषद्  ने  मुख्य  मन्त्री  सम्मेलन  के  निर्णयों  पर  चर्चा  की
 और

 अपने

 क्षेत्रों  मे ंइसको  ठोस  रूप  में  लागू  करने  को  योजना  बनाई  कौर

 यदि  तो  क्यों  नहीं  ?

 मंत्रो  लाल
 बहादुर  शौर  क्षेत्रीय

 परिषदों  के  वाइस

 चेयरमैनों  की  समिति  की  पहलों  बैठक  १६  १९६१  को  हुई  थो  |

 और  मुख्य  मन्त्रियों  को  कान्फ्रेंस  के  orang  पूर्वी  क्षेत्रोय  परिषदों  की  कोई  मीटिंग

 नहीं  हुई  ।  क्षेत्रों  परिषदों  के  वाइस  चेयरमैनों  की  राष्ट्रीय  एकता  सम्बन्धों  समिति  ने  हाल  की  Ae

 में  यह  निगम  किया  है  कि  प्रत्येक  क्षेत्रों  परिषद्  में  एक  स्थायी  समिति  हो  जिसमें  मुख्य  मंत्रियों  के

 अतिरिक्त  a  ata  परिषदों  का  वाइस  चैयरमैन  संयोजकਂ  के  रूप  में  हो  ।  मुख्य  मंत्रियों  की  कान्फ्रेंस  में

 fata  विविध  विषयों  को  क्रियान्विति  यह  करेगी  जिनमें  भाषायी  अल्पसंख्यकों  के  हितों  की  सुरक्षा

 भी  सम्मिलित है  ।

 पेट्रोल  की  बिक्री  के  डिपो

 att  जीत  fag  सरहदी  :

 प  १८०८
 पंडित

 हवा  ato  तिवारी  :

 क्या  खान  कौर  इंजन  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इण्डियन  aaa  कम्पनी  राजस्थान  कौर  पश्चिमी  उत्तर  प्रदेश

 के  शहरी  कौर  देहाती  क्षेत्रों  में  पेट्रोल  की  बिक्री  के  डिपो  स्थापित  करने  जा  रही  और

 यदि  तो  यह  योजना  क्या है
 मण्डी  में  पेट्रोल  किस  मूल्य  पर  बेचा  जायेगा ?

 fart att  तेल  पत्री  के०
 दे०  मालवीय )

 :  हां  ।

 अमृ  ॥

 जैसा  गरब  कम्पनी  ने  पंजाब  में

 ८  तसर  are  लुधियाना  में  दिल्ली  में  शकर बस्ती रहती
 राजस्थान  में  दौर

 बीकानेर  दौर  उत्तर  प्रदेश

 faa  अंग्रेजी
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 सहारनपुर  शहरों  मेरठ  में  डिपो  स्थापित  करने  का  किया  है  ।

 बिक्री  डिपो  को  तरह  भण्डार  डिपो  भी  अन्य  स्थानों  पर  बनाये  जायेंगे  ।

 इण्डियन  ट्रायल  कम्पनी
 ने

 कोई  योजना  नहीं  बनाई  है  थ  वे  सभी  प्रमुख  मण्डियों  में

 पहुंचना  चाहते  हैं  ।

 सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  से  प्राप्त  होने  पर  इण्डियन  ट्रायल  कम्पनी  द्वारा  पेट्रोल  की  बिक्री

 उसी  मूल्य  पर  की  जायेगी  जो  अन्य  पक्षों  द्वारा  सम्भरण  पर  लागू  है  ।

 मध्य  प्रदेश  की  कोयला  खानें

 1*१८१.  श्री  विद्याचरण शक्ल  :  क्या  खान  प्रौढ़  इंधन  मन्त्री  यह  बतलाने की  कृपा

 करा  कि

 क्या  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  ने  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  से  कुछ  कोयला  खानें

 लेने  की  इच्छा  प्रकट  की  क्योंकि  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  द्वारा  मध्य  प्रदेश  बिजली  बोर्ड  को  दिया

 गया  कोयला  साधारण  रूप  में  महंगा  समझा  गया  झर

 यदि  at,  तो  मामले  को  वर्तमान  स्थिति  कया  है
 ?

 खान  शौर  इंजन  मंत्रो  स्वर्ण  :  ate  राष्ट्रीय  कोयला

 विकास  निगम  से  कोई  कोयला  खान  लेने  के  बारे  में  मध्य  प्रदेश  सरकार  के  किसी  प्रस्ताव  के  बारे  में

 केन्द्रीय  सरकार  को  पता  नहीं  है  ।

 तथापि  केन्द्रीय  सरकार को  मध्य  प्रदेश  सरकार  से  मध्य  प्रदेश  बिजली  बोर्ड  को  तहसील  प्रौढ़

 जिला  बेट्स  में  सरकारी  रक्षित वन  में  ७,२९३  एकड़ से  अधिक  मामला  रेंज  कोयले के  लिये  खनन  पट्टे

 पर
 देने  की  सिफारिश प्राप्त  हुई  है  ।  मामला  विचाराधीन  है  ।

 तरल  सोना

 श्री  पाण्डेय  :  क्या  खान  प्रौर  इंधन  मन्त्री  १९६१  के

 कित  ६  संख्या  ke  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे कि  देश  में  तरल  सोने की
 खोज  करने  को  दिशा  में  तेल  भ्र  प्राकृतिक  गैस  आयोग  को  विचाराधीन  प्रस्थापना  के  सम्बन्ध  में

 इस  बीच  क्या  प्रगति  हई  है
 ?

 खान  कौर  तेल  मंत्री  के०  दे०  :  विषय  अभी  तेल  wie  प्राकृतिक  गैस  आयोग
 के  विचाराधीन  है  ।

 सिक्किम  में  जस्त  कौर  ताबा

 ¥2s3  श्री  म०  ला०  द्विवेदी  :
 क्या

 खान  श्र  इंधन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 कि
 सिक्किम  दरबार  द्वारा  १९६०  में  जिस  सिक्किम खान  निगम  की  की  गई  थी

 उस
 के  प्रोग्राम  के  अनुसार  भूटान  में  परब  तक  कितना  तांबा  are  जस्ता  निकाला  गया  है

 ?

 खान  श्रौर तेल मंत्री तेल  मंत्री  के०  दे०  :  सिक्किम खान  निगम  ने  भौटांग
 खानों  से  अभी

 कच्चे  सिक्का
 प्रौढ़

 जस्ता  के  उत्पादन  को  शुरू  नहीं  किया  १९६२  के  पहले ६  महीनों
 कै

 दौरान  में  धातु  के  उत्पादन  के  शुरू  होने
 की

 तारा  है
 ।

 ब  ि

 faa  भ्रंग्रेजी में
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 acing  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  में  देंगे

 श्री  विभूति  मिश्र  :

 श्री  मो०  न  ठाकुर

 श्री  दी०  चल  शर्मा

 श्री  मुहम्मद  इलियास :

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर
 :

 श्री  प्र ०  ग०  देव

 श्री  प्रकादशावीर  शास्त्री :

 श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :

 श्रीमती  मसौदा  :

 श्री  सुधार
 :

 श्री  न०  रा०  मुनि स्वा मों  :

 |  श्री  बालमीकी  :

 श्री  हरविन्द  घोषाल  :

 श्री  maa  tag  भदौरिया  :

 ||  श्री  जीत  सिह  सरहदी :

 डा०  राम  qua  सिह

 थ्री  ८.” हूँ  न  गोपालन  :

 श्री  राम  देखकर  ata  :

 |
 कुन्दन : |

 श्री  पहाड़िया

 श्री  हेम  राज  :

 श्रीमती  नमूना  सुल्तान :

 श्री  बलराज  मधोक  :

 श्री  कौडियाल
 |

 कोसती  इला  पाल चौधरी  «

 श्री  प्र ०  ब् ०  :

 श्रंगार  :

 |  रघुनाथ  fag  :
 ||

 {at  Ho  देख

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उन्होंने  गृह  मंत्रालय  में
 राज्य  मंत्री  श्री  दातार  के  साथ  अलीगढ़

 मुस्लिम  विश्वविद्यालय  के  दंगा  पीड़ित  क्षेत्रों  का  दौरा  किया  जहां  कि  हाल  के  साम्प्रदायिक  दंगों

 में  १७  व्यक्ति  मरे  भ्र  ५०  घायल  हुए  थे  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ;  ग्रोवर

 इस  मामले  में  भारत  सरकार  द्वारा  Far  कार्यवाही  की  गयी  अथवा  की  जाने  वालीं

 faa  aust  में
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 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :
 परन्तु  जहां  तंक  विश्वविद्यालय

 का  सम्बन्ध  है  केवल
 ८

 विद्याथियों  को  चोट  mai  और  कोई  मा  रा  नहीं  गया  ।

 दिक्षा  मंत्रों  के  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य॑-मंत्री  alo  एन०  रेलवे

 उपमंत्री  शाहनवाज़  के  साथ  ५  १९६१  को  अलीगढ़ का दौरा किया का  दौरा  किया

 भ्र  स्थिति  का  मध्याह्न  करके  आवश्यक  पुछताछ  करके  उस  हू  शाम  को  वापस  लौट  प्राय  ।

 उनके  वहां  ठहरने  के  उन्होंने  सरकार  अस्पताल  ate  दंगा  पीड़ित  क्षेत्रों

 का  दौरा  किया  att  स्थानीय  ग्रीवा  आगरा  डिवीजन  के  डिप्टी  इन्सपेक्टर  जनरल  क

 विश्वविद्यालय  के  अधिकारियों  कौर  म्रलीगढ़  के  प्रमुख  नागरिकों  से  बातचीत  की  ।

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  ग्रा वस् यक  कार्यवाही  की  है  ।  वे  इसकी  जांच  भी  कर  रहे  हैं  ।

 विश्वविद्यालय  के  उपकुलपति  ने  भी  संघ  चुनावों  के  समय  विश्वविद्यालय  में  हुई  दुर्घटना

 की  जांच  के  लिए  एक  समिति  नियुक्त  की  है  ।  इस  समिति  की  रिपोर्ट  की  प्रति  और  उस  पर

 कारी  परिषद्  के  विचार  प्राप्त  होने  पर  भारत  सरकार  यह  विचार  करेगी  कि  क्या  इस  मामले  में

 कार्यवाही  करना  झ्रावज्यक  है  ।

 चन्दा  जिलें  का  भूतत्वीय  सर्वेक्षण

 श्री  कौडियाल

 reef
 थी  च०  बयान

 Lat  पांगरकर  :

 क्या  खान  कौर  इंघन  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  महाराष्ट्र  राज्य  के  चांदा  छिले  की  तहसील  गरची  सोली  में  भ्र रमी री  के  पास

 बैरागढ़  क्षेत्र  का  हाल  में  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  प्रारम्भिक  सर्वेक्षण  में  उच्च  कोटि  के  लोहे  तथा  तांबे  के  निक्षेपों

 के  मिलने  के  कुछ  प्राप्त  हुए  हैं  ;  शर

 ये  निक्षेप  केसे  शर  कितने  हैं  तथा  इसका  पता  लगाने  के  लिये  प्रौढ़  झागे  कया  कार्यवाही

 की  गई

 fara कौर  तेल  मंत्री  के०
 दे०  सालवोय )

 :
 हां

 भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  द्वारा  ad  १६६०-६१  में  किये  गये  सर्वेक्षण  से

 हीरे  कोई  चट्टान  नहीं  मिली  है  ।  उच्च  कोटि  के  कोई  लोहे  तथा  तांबे  के  निक्षेप  भी  नहीं  पाये

 गये

 उत्पन्न  नहीं  होता  |

 ्तो  सहायता  से  तोरों  योजना  के  wets  आरम्भ  की  जाने  वाली  परियोजनायें

 T¥lag,  थी  "५  शक्  गोपालन :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 उन  परियोजनाओं  के  नाम  क्या  हैं  जिनके  लिये  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत

 रुसी  सहायता  का  अझ्राइवासन  प्राप्त  है  ;

 रि
 च्

 घणा प्रत्येक  परियोजना  पर  क्या  खर्च
 खसी  सहायता

 की
 कया  होगी ;

 मल  प्रेमी  में
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 क्या  इस  बात  का  कोई  निर्णय  फिया  गया  है  कि
 वे  कहां  स्थित  होंगे

 ?

 वित्त  उपमंत्री
 fo

 to  अपेक्षित  जनकारी  संलग्न  विवरण

 में  दी  गई  है  ।  परिशिष्ट  १,  श्रतुबन्ध  संस्था  १८]

 स्कूल  के  बच्चों  के  लिय  दोपहर  का  भोजन

 1*१८७.  श्री  ही०  alo  मुकर्जी  :
 क्या  शिक्षा  मंत्री ag

 बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 क्या  स्कूल  के  बच्चों  को  दोपहर  का  भोजन  देने  के  लिये  किसी  केन्द्र न्द्रीय  योज॑ना या  केन्द्र

 द्वारा  समर्पित  योजना  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ;  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 शिक्षा  मंत्रो  का०  ला०  श्रीमाली )  नहीं  ।

 यह  भी  एक  योजना  है  त  तोय  पंचवर्षीय  योजना  में  निर्धारित  सिद्धान्तों  के  ग्र तु सार

 योजना  के  राज्य  क्षेत्र  में  आती  है  ।

 कोयला  बोड़  का  कार्यालय

 श्री  इन्द्रजीत  गीत

 1१८८
 {  श्री  न०  देव

 क्या  खान  कौर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  क  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोयला  ats  के  कार्यालय  को  कलकत्ता  से  स्थानान्तरित  करने  का  fore  किया

 गया है  ;

 यदि  तो  यह  निर्णय  किस  झ्राघार  पर  किया  गया  है

 क्या  यंह  निर्णय  करने  से  पहले  सब  सम्बन्धित  हितों  से  परामर्श  कर  लिया  गया  है

 यदि  तो  उनको  कया  प्रतिक्रिया  थ  ;  शौर

 स्थानान्तरण  के  कारण  कितने  कर्मचारियों  पर  प्रभाव  पड़ेगा  ?

 खान  शौर  इंजन  मंत्री  स्वर्ण  सिह  )  (  इस  बारे  एक  प्रस्ताव है

 परन्तु  इस  मामले  में  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 से  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 मसूर  श्नायवरन  एण्ड  स्टोल  a

 att  गाड़ी

 श्री  बौछार
 reed

 1  सरदार  इकबाल  fag

 क्या  इस्पात  ,  खान  शौर  इंधन  मंत्री  €  FER  के  तारांकित  प्रश्न  Yor के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की  कपा

 करेंगे
 कि  :

 क्या  मैसुर  आयरन  एन्ड  स्टील  मैसूर  राज्य  के  पूंजी  ढांचे  के  बारे  मैं

 अपेक्षित
 जानकारी  प्राप्त  हो  गई  है  ;

 ० ह
 े

 मूल
 रोजो
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 क्या  वित्तीय  सहायता  के  लिये  कोई  निर्णय  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है  ;

 क्या  कारखाने  की  व्तंमान  क्षमता  को  बढ़ाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;  बाजार

 (=)  यदि  तो  उसके
 मुख्य  पहलू  क्या  हैं  ?

 खान  कौर  इंजन  मंत्रो  स्वर्ण
 :  नहीं  ।

 शर  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 ate  मैपुर  शआआइरन  एन्ड  स्टोल  विकास  का  विस्तार  ३०,०००  टन  इस्पात  के

 पिंड  प्रति
 वर्ष  की  क्षमता  को

 बढ़ा  कर  १,०  ०,०००  टन
 प्रति

 वर्ष
 जो  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योज्ञता  में  श्यामल  किया  अब  तृतीय  पंचवर्षीय  योंजना  में  किया  जायगा  ।  इस  विस्तार  में

 शामिल  की  गई  नयी  मदें  एन०  ड1०  इस्पात  बताने  के  लिये  बिज  को  बुलेट  एण्ड

 लाइट  स्ट्रक्चरल  मिल  श्र  फा  उत्तर  इरादी  के  विस्तार  के  लिये  सहायक  योजनाये ंहैं  ।  इसके

 अतिरिक्त  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  fete  पंचवर्षीय  योजना  में  आरम्भ  किये  सिंटरिंग

 प्लाट  कौर  फेरो-सिलिकॉन  प्लान्ट  की  स्थापना  पूरी  हो  जायेगी  |

 एक  ग्रोवर  तथा  मिश्रित  arg  संयंत्र  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  जिसकी  क्षमता  १४,०००

 टन  प्रति  वर्ष  सरकार  के  विचाराधीन  है  |

 खतरो  लाम्बा  |  परियोजना

 (a  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 |  श्री  सुबोध  gaat:

 श्र  राठ  Wo  माझी  :

 ो  स०  चे  सामन्त  :

 |  थ्रो
 रामेश्वर  टाटिया

 :

 Lait  विद्याचरण  शुक्ल  :

 क्या  खान  कौर  इबत  मंत्र  १८  १९६१  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  GE F के

 उत्तर के
 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  क्षा  करेंगे  कि  खेती  ताम्बा  परियोजना  शुरू  करने  में  क्या  प्रगति

 हुई
 ?

 खान  शौर  तेल  मंत्री  के०  दे०  :  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 है  ।  [ataa  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  १४]

 कोयला  उत्पादन  का  लक्ष्य

 राम  fag  :

 |  श्री  ठ  गण  देव
 TPR.

 ५
 श्री  जून  सिह  भदौरिया  :

 श्री  विद्याचरण  wea  :

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कोयला  परिषद्  ने  भ्र पनी  हाल  की  बैठक
 में  adie  पंचवर्षीय  योजना  में  कोयले  के

 उत्पादन  के
 Evo  लाख  टन  के  लक्ष्य  का  Satara  किया

 मल  wast  में
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 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है

 क्या
 कोयले

 के  उत्पादन के  लक्ष्य  को  समूचे  काल  के  बजाय  तृतीय  पंचवर्षीय

 योजना  काल  में  प्रति  aa  निर्धारित करने  के  सुझाव  प्राप्त  हुए  हैं  ;

 इस  विषय  में  सरकार  ने  कया  निर्णय  किये  हैं
 ?

 1  खान  शौर  पवन  मंत्रो  स्वर्ण  सिह  )  हां  ।

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  क्षेत्र-वार  लक्ष्यों  का  बंटवारा  बनाया

 गया  है  |
 परिशिष्ट  १,  श्रनुबत्ध  संख्या  २०]

 इस  बारे  में  कोई  विशिष्ट  सुझाव  प्राप्त  नहीं  हुए  हैं  परन्तु  योज॑ना  की  वास्तविक

 अन्विति  पर  नियंत्रण  के  लिये  विधिक  योजनायें  तैयार  की  जाती  हैं  ।

 प्रइन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 नैतिक  तथा  कामिक  शिक्षा  सम्बन्धी  समिति  का  प्रतिवेदन

 Yo ०  देव | श्री

 श्री  अजन  fag  भदौरिया

 थ्रो  मत  ददन

 डा०  राम  सुलग  fag

 श्री  प०  च०  Aent १९२

 श्री  हरविन्द  घोषाल

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त

 श्री  dto  च०

 Lat
 Ho  स०  देव

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  नैतिक  तथा  कामिक  शिक्षा  सम्बन्धी  समिति  ने  अरपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया

 है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है

 सरकार  ने  उस  पर  क्या  का  वाही  की  है  ;

 नैतिक  तथा  कामिक
 शिक्षा  पर  wa  तक  कितनी  सामग्री  तैयार  की  गई  है

 ?

 शिक्षा
 मंत्री

 (sto
 का  ला०

 :  से  विवरण सभा  पटल  पर
 रखा  जाता  है

 [eerater  में
 रखा

 Twa -—afaq
 संख्या  एल०

 मुलकी  wast  में
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 पेट्रोलियम  dag

 श्री  wot  fag  भदौरिया  :

 |  थ्री  wo  ०  देव

 1१९३  डा०  राम  gum  fag
 :

 |  श्री  श्रीमद  घोषाल :

 ci  हेम  बरुआ  :

 क्या  खान  गौर  ईंधन  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  इंडियन  प्राय  कम्पनी  ने  सारे  भारत  में  पैट्रोलियम  संग्रह  डिपो  खोलने  का  निर्णय

 यदि  तो  अब  तक  कितने  खोले  गये  हैं  कौर  कहां  ;

 इन  डिपो  के  स्थान  निश्चित  करने  के  बारे  में  किन  बुनियादी  बातों  को  ध्यान  में  रखा

 नाता है  ?

 tera  गौर तेल  मंत्री  है०  दे०  मालवीय )
 :

 हां  ।

 wat  तक  कम्पनी  ने  रतलाम  कौर  नागपुर  में  ५  डिपो

 चालू  किये  हैं
 ।

 डिपो  की  स्थापना  के  बारे  में  अ्राधिक  wh  प्राविधिक  बातों  पर  निर्णय  किया

 जाता  अर्थात  किलो  क्षेत्र  में  बिक्री  की  संभावना  wie  निरन्तर  संभरण  की  संभाव्यता  ।  क्योंकि

 पेट्रोलियम  उत्पादों  के  संभरण  में  टैंक  बैंगनों  का  मुख्य  हाथ  इन  डिपुओं  को  निश्चित  रूप  से

 रेलवे  स्टेशनों  जो
 ग्रीक  खपत  क्षेत्रों  के  केन्द्र  बनाना  पड़ता  है  |

 हिमाचल  प्रदेश  में  लोकतंत्रीय  व्यवस्था

 थी  प्र०  | हूँ  देव  :

 et it  aaa  fag  भदौरिया

 डा०  राम  सुभग  tag  :
 THERE,

 थी  हेम  राज  :

 गुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हिमाचल  प्रदेश  की  क्षेत्रीय  परिषद्  ने  अपने  क्षेत्र  में  लोकतंत्रीय  व्यवस्था  के

 में एक  संकल्प  पारित  किया  है  ;  शौर

 यदि
 तो

 उसके  बारे  में  सरकार  की  प्रक्रिया  क्या

 मंत्री
 लाल  बहादुर

 :  हां  ।

 जैसा  पहले
 लोक

 सभा  में  कहा  जा  चुका  मुझे  प्राशि  है  कि  मैं  संसद  के  चालू  सत्र  में

 संघ-राज्य  क्षेत्रों
 की  स्थापना  के  बारे  में

 एक  वक्तव्य
 दूँगा  |

 ee  Te  ट

 मूल  wit  दें
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 दिल्ली  की  कुतब  मोनार  से  श्रात्म-हृत्यायें

 दी०  चे  फार्मा

 att  साधन  गुप्त  :
 ्

 थों  विभूति  मिश्र  :

 |  थ्री  Ao  स०  देव

 क्या  महू-कार्य  मंत्री  यह  बताते  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल  की  कुतब  मं  नार  से  छलांग  लगा  कर  PERL  में  अब  तक  कितने  लोगों  ने  आत्म

 हत्या

 पिछने  साल  कितने  लोगों  ने  आत्म  हत्या  की  ;  श्र

 इन  घटनाओं  को  रोकने के  लिय  क्या  कदम  उठाय  गय  या  उठाये  जाने  वाले  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :  YEqo  में  PERL १
 में  ३१-१०-६१  तक  १  ।

 पूर्वानुमान  के  तौर  पर  किसी  भी  दर्शक  जबतक  उसके  साथ  दो  अन्य  व्यक्ति  न

 कुतब  मीनार  पर  नहीं  धाने  दिया  जाता  ।  यह  सुनिश्चित  करनेके  लिये  कि  इस  नियम  का  पालन  होता

 प्रवेश  द्वार  पर  एक  चौकीदार  कौर  दो  पुलिस  कांस्टेबिल  नियुक्त  किये  गये  हैं  ।  सभी  दर्शकों  के

 लिये  सूर्य  छिपने  के  समय  से  सूर्य  निकलने  के  समय  तक  प्रवेश  बन्द  रहता  है  ।  इश्के  प्रथम

 ai  सबसे  ऊपर  के  छज्जों  के  चारों  प्रो  रेलिंग  लगाये  गये  हैं  जब  fe  तीसरी

 ata  मंजिल  के  छज्जों  के  प्रवरा  द्वार  स्थायी  रूप  से  बन्द  कर  दिये  गये  हैं  ।

 पर्वतारोहण

 *
 १६६,  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  २२  १९६१  के  करता  रांकित  प्रश्न  संख्या

 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 पर्वतारोहण  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  जो  योजना  अखिल  भारतीय  खेल  कूद

 के  विचाराधीन  उसके  बारे  में  निश्चय  किया  गया  है  ;

 उस  निचय  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  )
 :  श्र  विवरण  लोक-सभा  पटल

 पर  रख  दिया  गया

 विवरण

 प्रतीत  भारतीय  खेल  परिषद्  ने  पर्वतारोहण  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  निम्नलिखित  का

 को  उमोदन  किया
 है  --(#)  हिमालय  पर्वतारोहण  दार्जिलिंग  का

 विश्वविद्यालयों  में
 पिता  रोहण  क्लबों  की  स्थापना  at  उनको  वित्तीय  सहायता  तथा

 एक  अखिल  भारतीय  स्कीइंग  क्लब  की  स्थापना  ।  इस  काम  के  लिए  निम्नलिखित  wera

 स्वीकृत  किये  गये  हैं

 (१)  हिमालय  पर्वतारोहण  दार्जिलिंग  को  साज-सामान  खरीदने  के  लिए

 २०,०००  रुपया  ।

 सल  wast  में
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 (२)  जबलपुर  विश्वविद्यालय  को  विश्वविद्यालय
 पिता  रोहण

 क्लब  द्वारा  दिला  चढ़ाई

 प्रशिक्षण  शिविर  को  प्रायोजन  करने  के  लिए  R,40%  रुपये  |

 एक  अखिल  भारतीय  स्कीइंग  क्लब  की  स्थापना  करने  का  प्रदन  अभी  अखिल  भारतीय  खेल

 के  विचाराधीन  है  ।

 मतदान  दिवस  पर  ्  पट्टी

 1११९७.  थी  स०  ato  बनर्जी  :  कया  विधि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कानपुर  के  मिल  मालिकों  ने  सामान्य  निर्वाचन  मतदान  दिवस

 को  वेतन  जान  घोषित  करने  से  इन्कार  कर  दिया  है  ;

 क्या  इस  निर्णय  &  औद्योगिक  श्रमिकों  को  बहुत  कठिनाई  होगी  ;

 क्या  १९५७  के  सामान्य  निर्वाचनों  में  उन्होंने  यही  रवैया  अ्रपनांया  था ;

 क्या  उन  में  से  काफी  लोग  कम  समय  दिये  जाने  के  कारण  मत  नहीं  दे  सके  ;  और

 यदि  तो  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाय  हैं  ?

 विधि  उप-मंत्रो  :  कोई  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 से  वाणिज्यिक  तथा  औद्योगिक  उपक्रमों  में  मतदान  दिवस  को  वेतन  छुट्टी

 घोषित  करने  के  प्रश्न  को  निर्वा वत  ग्रा योग  द्वारा  प्रथम  तथा  द्वितीय  दोनों  सामान्य  निर्वाचनों  के  समयਂ

 जाँच  की  गयो  थी  a  उनको  ऐसा  करने  के  लिये  कहने  को  व्यवहार्य  नहीं  समझा  गया  ।  जो  कुद

 निर्वाचन  आयोग  कर  सकता  at,  वह  यह  है  कि  वह  इन  संस्थानों  के  अधिकारियों  पर  इस  बात  का

 दबाव  डाले  कि  वे  अपने  कर्मचारियों  को  मतदान  को  अवधि  के  दौरान  कुछ  समय  का  MATT  दें

 ताकि  वे  मतदान  कर  सकें  ।  जिला  तिर्वाचत  कानपुर  के  पास  मतदान  के  दिन  औद्योगिक

 संस्थापकों  के  श्रमिकों  को  छुट्टी  देने  के  बारे  में  कोई  रिकार्ड  उपलब्ध  नहीं  है  परन्तु  cardia  रूप  से

 पूछताछ  करने  पर  पता  है  कि
 वर्ष  १९५७  में  मतदान  दिवस  को  ऐं  कोई  छुट्टी

 घोषित  नहीं

 की  गयी  थी  |  जहां  तक
 सं  भव  होता  औद्योगिक  क्षेत्रों  में  मतदान  रविवार  वालें  दिन  किया  जाता  है

 ताकि  वाणिज्यिक  श्र  औद्योगिक  उपक्रमों  में  कर्मचारियों  को  कोई  कठिनाई  नहीं  हो  ।

 avast  तेल  क्षेत्र

 अभिमति  इला  पाल चौधरी  :

 स्व
 थ्रो  इज़्ज़त  गुप्त :

 थो  महन्तों

 क्या  खान  ale  इंधन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १९६१  में  म्ह ंकलेक्टर ते  न  क्षेत्र  में  तेल-उत्बा दन  के
 कार्यक्रम

 में  कुछ  कठिनाइयां  पैदा  हो  गई  थीं  at  उसके  फलस्वरूप  उत्पादन  कार्य  कुछ  समय  के  लिये  बन्द  कर

 दिया गया  था  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ;

 उत्पादन  बन्द  करने  के  कारण  तेल  की  नवना  झ र  नपा  ऊਂ
 4 के  मूल्य  की

 कुल  कितनी  हानि

 हुई  ;  श्र

 मूल  अंग्रेजी  में
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 उसके  संबंघ  में  कया  कार्यवाही को  गई  ?

 नहीं  । लान  ब्र  तेल  मंत्रों  के०  दे०  सा लव ोय  )  :

 से  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होते

 इंडिया  रास  लाइब्रेरी

 श्री  सरजू  पाण्डेय

 श्रीमती  इला  पालचौघरी

 भी  हेम

 ¥28E  थो  विद्याचरण  शुक्ल

 गाड़ी

 थ्री  बौछार

 सरदार  इकबाल  सिह |

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनसंघान  कौर  सांस्कृतिक-काय मंत्री  अगस्त  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  १६४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  भारत  सरकार  कौर  इंगलैंड  सरकार  के  बीच  इंडिया  आफिस  लाइब्रेरी  के  सम्बन्ध

 में  भ्रबवार्ता पुरी  हो  चुकी  है  ;  शौर

 यदि  at,  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  शर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  gare  :  )  नही ं।

 मर  अक  नक  काक  कार  म  अ  वमन  क  नी  म  क

 राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम में  विकेन्द्रीकरण

 1*२००.  शो  अजित  सिह  सरहदी  :
 क्या

 खान  कौर  इंधन
 मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  संगठन  का  विकेन्द्रीकरण  करने  कौर  उत्पादन

 निदेशक  तथा  योजना  निदेशक  के  नये  पद  बनाने  से  कोयले  के  उत्पादन  में  कोई  वृद्धि  हुई  है  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  वृद्धि  किस  प्रकार  की  हुई  है  प्रौढ़  भविष्य  में  उसकी  क्या  संभावनायें  हैं
 ?

 खान  कौर
 मंत्री

 स्वर्ण  fag)  :
 कौर

 द्वितीय  योजना

 में  १३५  लाख  टन  के  उत्पादन-लक्ष्य॑  से  तटीय  योजना  में  प्रति वर्ष  ३२०  लाख  टन  तक  को  वद्ध

 होने  के  परिणामस्वरूप  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  लिमिटेड  के  संगठनों  के  विस्तार  की  समस्या

 को  सुलझाने  के  लिये  विकेन्द्रीकरण  किया  गया  ।  क्योंकि  तृतीय  योजना  की  क्रियान्विति  wet  area

 हुई  इस  समय  इसका  अतिरिक्त  कोयला  उत्पादन  के  रूप  में  प्रभाव  का  मुल्यांकन  करना
 संभव

 नहीं है  ।  ara  यह  है  कि  इन  उपायों  से  भ्रच्छे  परिणाम  निकलेंगे  ।

 fasa  बक  प्रतिनिधित्व

 1*२०२-  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विश्व  बैंक  के  होती  निर्धारण  ate  नीतियों
 के  मूल्यांकन  के  स्तरों  पर  कम  विकसित

 देखों
 को अधिक  प्रतिनिधित्व  दिलाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की

 गईं
 शर

 ead

 मूल  प्रंग्रेजी  में में
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 है

 क्या  इन  देशों  की  are  से  कुछ  समय  के  लिये  कुछ  लोगों  को  प्रत्यायोजित  करने  के  लिये

 मंत्री  द्वारा  दिया  गया  सुझाव  स्वीकृत  हो  गया

 वित्त  उपमंत्री  qo  रा०  :  माननीय
 सदस्य  वित्त  मंत्री

 द्वारा

 १६  १९६१  को  वियना  में  विश्व  बैंक  की  वारिक  बैठक  में  झपने  भाषण  में  दिये  गये  सुझावों

 का  निर्देश कर  रहे  हैं  ।  वित्त  मंत्री  जी  ने  कहा  था  कि  बैंक  में  उच्च  स्तर  पर  कम  विकसित  देशों  का

 अधिक  प्रतिनिधान  करने  की  प्रा वश्य कता  है  ।  उन्होंने  सुझाव  दिया  था  कि  कम  विकसित  ea  कम

 से  कम  थोड़े  aaa  यदि  वे  अधिक  समय  तक  अपने  व्यक्ति  नहीं  छोड़  अपने  विशेषज्ञ  विश्व

 बैंक  को  भेजते  के  लिये  पुरा  प्रयत्न  करें  ।

 (a)  बैंक  की  प्रक्रिया  के  वित्त  मंत्री  बैंक  में  भारत  के  गवर्नर  की  हैसियत  से

 दिया  गया  वर्ष  १९६१ की  बैंक  को  वारिक  बैठक  के  रिकार्ड  में  ast  कर  लिया  गया  है  ।

 बैंक  निःसन्देह  वित्त  मंत्री  के  सुझाव  पर  वार्षिक  बैठक  में  किये  गये  भ्रमण  सुझावों  के  साथ  विचार  करेगा  ।

 इलेक्ट्रॉनिक  इक्विपमेंट  पर  श्रावित  शुल्क

 शी  स०  ला०  द्विवेदी  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यंह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इलेक्ट्रॉनिक  इक्विपमेंट  देश  में  तैयार  नहीं  होते  उन  पर  कया  हैवी  इम्पोर्ट  ड्यूटी

 लगाई  जाती

 क्या  यह  भी  सही है
 कि

 इस  बारे में
 सरकार  जांच

 कर  रही  a

 यदि  तो  जांच  का  क्या  परिणाम  रहा  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  ज्राडकार्स्टिंग  शर  टेस्ट इक्विपमेंट  को  छोड़

 इलेक्ट्रॉनिक  इक्विपमेंट  पर  केवल  ती  प्रतिशत  आयात  कर  लगाया  जाता  है  ।  तथापि  कुछ

 निक  उपांगों  अर  खाम  पदार्थों  पर  बहुत  भारी  कर  लगाये  ig  हैं  ।

 सरकार  इस  बात  की  जांच  कर  रही  कि  उपायों  ake  खान  पदार्थों  पर  भारी  करों

 के  भारतीय  उद्योग  पर  भई  कठिनाइयों  को  कितना  कम  किया  जा  सकता  है  ।

 मामला  अभी  विचाराधीन है

 सिखों  के  विऋद्ध  कथित  भेद  भाव  सम्बन्धी  उच्च  शाक्ति  अयोग

 श्री  मो०  ठाकर
 :

 भरी  प्रकाश वीर  घाप्त्री  :

 श्री  स०  मो ०  बनी  :

 श्री  प्र०  गठ  सिद्व

 श्र  ov.  थ्री  हेमराज  :

 सुधार :

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 |  रघुनाथ  fag  :

 leit  नागी  रेड्डी :

 थ्री  कालिका  सिंह  :

 क्या  गृह-कार्य
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  ने  सिखों  के  विरुद्ध  कथित
 भेदभाव

 की
 जांच

 के

 लिये  एक
 उच्च

 शक्ति  आयोग  नियुक्त  किया  कौर

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  आयोग  का  नकाब  श्र  उसका  गठन  किस  प्रकार का  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )  :  ate  आयोग  नियुक्त  करने  के

 बारे  में  भारत  सरकार  द्वारा  जारी  किये  गये  संकल्प  की  प्रति  सभा  पटल  पर
 रखी  जाती है  ।

 परिशिष्ट  १,  ध्रनुबन्ध  संख्या  २१]

 पीपल्स  फ्रेंडशिप  मास्को

 1२०५.  श्री हेम  gear  क्या  बटालिक  wader  सास्कृतिक-कायम  मंत्री  यह

 बतलाने  क़्या  करेंगे  कि :

 ने  भारती  ्य क्या  यह  सच  है  कि  arent  के  पीपल्स  फ्रेंडशिप  ने

 विद्यार्थियों  के  लिये  प्रभावित  स्थानों  की  संख्या  की  सामान्यतया  बढ़ाने  का  प्रस्ताव  बौर

 यदि  at,  तो  कया  इस  प्रकार  का  कोई  समझौता हुमा  है  al  विश्वविद्यालय  में

 भारतीय  विश्वविद्यालयों  की  तुलना  में  शिक्षा  का  स्तर  कसा  है
 ?

 अनुसंधान
 ae  सांस्कृतिक-किये मंत्री  हुमा यस  कौर

 पीपल्स  फ्रेंडशिप  यूनिवसिर्टी  ने  पिछले  वर्ष  तरह  वर्ष  १९६२-६३  के  लिये  भारतीय  विद्यार्थियों

 के  लिये  ३०  से  ४०  सीटें  दी  हैं  ।  पीपल्स  फ्रेंडशिप  यूनीर्वसिटी  एक नया  विश्वविद्यालय  है  AK

 इस  विश्वविद्यालय  में  शिक्षा  के  स्तर  के  बारे  प्रभी  कोई  राय  नहीं  दी  जा  सकता  ।

 रूस  में  शिक्षा  का  स्तर  भारतीय  विदवविद्यालयों के के  स्तर  से  अच्छा है  ।

 सुपर  सोनिक  विमान के  विकास  के  लिये  इंग्लैंड  का  गि

 कौडियाल

 श्री  वॉरियर

 श्री  दी०  च०  फार्मा

 a
 श्री  : 6५

 |  श्री  विद्याचरण  शुक्ल

 |
 थ्रो  न०  राठ  मुनि स्वामी

 :

 [ att  शर  रिन्द  घोषाल  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह बतलाने  की  कृपा  करेंगें  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तरी  अटलांटिक  संधि  संगठन  को  नापसंद  होने  के  का  इंग्लैण्ड

 के  विमान-निर्माताश्रों  न ेएच०  एफ०  सुपर  सोनिक  विमान  को  मक  २'  की  गति  से  दोगुनी

 गति  प्राप्त  करने  तक )  विकसित  करने  के  कार्यक्रम  में  सहयोग  देने  के  लिये  उपयुक्त  उत्साह  नहीं

 दिखाया

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  भारत  ने  इस  सम्बन्ध  में  अनुसंधान-कार्य  जारी  रखने  का  जो

 अनुरोध  किया  र्स  से  निर्मातागण
 इस  शर्तें

 पर  मानने  को  तैयार  हुए  हैं  कि  यदि  हमारा  देश

 उसका  पूरा  खं  उठाये  झ्र ौर  उत  ग्रनुतंघान-का्ये  के  किसी  निश्चित  परिणाम  की  गारंटी  न

 क्या  यह  भी  संव
 है

 कि  श्री  इस  प्रयोजन  के  लिये  सोवियत  यूनियन  में  बने  दोहरे

 इंजनों  का  परीक्षण  किया  थो  रहा  है  जो  शायद  एच०  एफ०  २४  के  उपयुक्त  सिद्ध  बौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  किया  गया है
 ?

 मूल  अंग्रेज़  i



 २  2563.0

 गज्तिरक्ा  उपमंत्री  से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 शौर  भारत  सरकार  ने  ENE  में  ग्राफिक्स  इंजन  के
 निर्माण  के

 भावा  विकास  ब्रिटेन  के  ब्रिस्टल्स  के  साथ  एक  लाइसेंस  करार  किया  था  ।  ब्रिस्टल्स

 उस  समय  अन्य  देशों  द्वारा  पूंजा  लगाये  हुए  एक  पृथक  कार्यक्रम  के  अधीत  बी०  रोक  १२  इंजन  बना

 रहे  थे  ।  यह  इंजन  एच०  एक०  २४  मार्क॑  २  सुपर  सोनिक  विमान  के  लिये  उपयुक्त  पाया  गया  और

 एच ०  एफ०  २४  का  डिजाइन बी०  श्र  १२  इंजन की  तरह  बनाया  गया  ।  वर्ष  PEYG—YE  के

 में  भारत  सरकार  को  ब्रिस्टल्स  ने  बताया  कि  परिवर्तित  श्रावश्यकताश्रों  के कारण  बी ०  भ्रांत  १२  अन्य

 देश  नहीं  लेंगे  श्र  ब्रिस्टल्स  को  इस  इंजन  के  विकास  के  लिये  पन्थ  देशों  से  जो  facie  सहायता  मिल

 रही  नहीं  मिलेगी  ।  सिस्टर्स  ने  यह  भी  सूचित  किया  कि  यदि  हम  बी०  ग्यारह  १२  इंजन  के

 are  विकास  में  इच्छा  हों  तो  हमें  विकास  की  ate  लागत  देने  को  तैयार  रहना  चाहिये  ।  इंस  इंजन

 के  अग्रेतर  विकास  के  लिये  ale  भारत  सरकार  द्वारा  लागत  को  सहन  करने  के  प्रश्न  पर  ब्रिस्टल्स

 से  बातचीत  अभी  चल  रही  है  ।

 पहले  से  यह  पता  चल  गया  था  कि  ब्रिस्टल्स  ने  बी
 ०  झोर०  १२  का  दस ग्र तर  विकास-करिये

 रोक  दिया  भारत  सरकार  एच०  एफ०  २४  मार्क  २  के  लिये  उपयुक्त  वैकल्पिक  इंजनों  की  तलाश

 में  थी  ।  प्राप्त  विवरणों  से  यंह  पता  लगा  कि  रूस  के  पास  एक  ऐसा  इंजन  है
 जो  विकसित  है

 a  वह  इस्तेमाल  हो  रहा  है ग्रौर जो एच० जो  एच०  Uho  र४
 मान

 २
 के  लिये  उपयुक्त  हो  सकता  है  ।

 रूसी  अगर हम  इस
 इंजन  के

 लिये  पूरे  निर्माण  प्राधिकार  देने  को  सहमत  हैं  ।  हम  ने  उन  से

 परीक्षण  के  तौर  पर  एसे  ६  इंजन  खरीदें हैं  ।

 (9)  एच०  Uho  र  मार्क  २  के  लिये  अन्तिम  रूप  से  इंजन  चुनने  के  बारे  में  प्रभी  तक

 कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।  यह  रूसी  इंजनों  पर  किये  जाने  वाले  परीक्षणों  पर  निर्भर  होगा  ।

 पेट्रोलियम  सुचना  ६

 —
 भी

 Ato  |: हू

 ps  os
 सरदार  इकबाल  सिह

 क्या  खान  कौर  इंजन
 मंत्री  १९६१  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  २०८  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यद  बतलाने  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  को  पेट्रोल  सम्बन्धी  सरकारी  नीति  के  सम्बन्ध  में  जनता  को  कौर  अधिक

 सूचना-सम्पत
 बनाने  कं  अविलम्बनीय  ग्रा वश्य कता  की  जानकारी  ak

 यदि  तो  पेट्रोलियम  सूचना  ब्यूरो  द्वारा  भ्र नसं घान  तथा  प्र  चार  कार्यक्रमों  को  शुरू
 करने  ब्यूरो  का  संगठन  सुदृढ़  बनाने

 द
 कार्य  की  प्रगति  को  तेज़  करने  के  लिये  कौर  क्या  कार्यवाही

 की  गई  है
 ?

 कौर तेल  मंत्री  के०  दे०
 हां ।

 पेट्रोलियम  सूचना  ब्यूरो  ने  गुजराती  में  एक  पाक्षिक  पत्रिका  निकालना  ATX  FY  कर

 हदिया  हैं  सर  कु
 सूचना  ites

 तैयार  किये
 हैं

 सूचना  बेटी  आदि  तैयार

 इस  ने  तेल  उद्योग  कं  विभिन्न  प्रावस्थाश्रों  के

 बारे  में  पुस्तिका
 करने  का  एक  कार्य  ऋम

 विकि  बनाया  है
 ।



 लिखित  उत्तर रेड  २३  PER

 छोटी  कोयला  खानों  विलय

 1२०२  राम  कृष्ण गुप्त  :  कया  खान  इंजन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 कि  छोटी  कोयला  खानों  के  विलय  सम्बन्धी  समिति  ar  सिफारिश  के  अनसार  छोटो  श्र  अधिक

 खच  वाली  कोयला  खानों  के  विलय  के  नम्बर  में  प्रभी  तक  हुई  प्रगति  बताने  कृपा  करेंगे
 ?

 खान  कौर  मंत्री  स्वर्ण  :
 कोयला  खान

 स्वेच्छिक  विलय
 समिति

 ने
 ait

 तक  स्वेच्छापूर्वक विलय  के  ३५  प्रस्तावों  का  अनुमोदन  किया  है  जिंन  में  ७१  कोयला

 खानें  भी  aware  विलय  की  २०  प्रस्तावों के  बारे  में  जानकारी  प्राप्त  हुई  है  जिंन में  ३९

 कोयला
 खानें  सम्मिलित  हैं

 ।
 समिति  के  सामने  इस  समय  ३०  प्रस्ताव  विचाराधीन हैं

 दिल्ली  किराया  नियंत्रण  अधिनियम

 1२०३.  श्री  वी०  चे  फार्मा  क्या  गह-कराये  मंत्री  किराया  नियंत्रण  अधिनियम

 BENE  के  अंतगर्त १  १९६१ से  ३०  PER  तक  किराया  नियंत्रक  के  समक्ष  फाइल

 किये  गये  कुल  मामलों  की  संख्या  व्यक्त  करते  हुए  यह  बतायेंगे
 कि

 उन  में  से  निम्न  प्रकार  के  मामले

 कितने  कितने  हैं

 (१)  मकान  मालिकों  अर  किरायेदारों  में  से  प्रत्येक  द्वारा  दाखिल  किये  गये

 (२)  मकान  मालिकों  द्वारा  दाखिल  किये  गये  मामले  जिन  में  किरायेदारों  से  निष्कासन

 गया  है

 (३)  वे  मामले  जिनत  में  मालिक  को  निजी  प्रा वद यकता  के  लिये  किरायेदारों से

 खाली  कराने  की  मांग  की  गई  है

 )  किरायेदारों  द्वारा  स्टेण्ड्ड  किराया  निश्चित  करने  के  और

 (५)  हाल  ही  में  स्थानान्तरित  भू-गृहिणी  के  सम्बन्ध  में  किरायेदारों  से  खाली  कराने  के

 मामले  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  माननीय  सदस्य
 दिल्लो  किराया

 नियंत्रण  2&us  के  बारे  में  जानकारी  चाहते  हैं  ।  भ्रपेक्षित  ब्यौरा  नीचे  दिया  गया  है

 श,८१० (१)  मकान  मालिकों  द्वारा  दायर  मुकदमों  की  संख्या

 किरायेदारों  द्वारा  दायर  मुकदमों  की  संख्या  2 ¥¥i9

 (२)  किरायेदारों  से  खाली  कराने  को  मांग  के  सम्बन्ध  में  मकान

 मालिकों  द्वारा  दायर  मुकदमों  की  संख्या  |  2.1985

 (३)  मकान  मालिक  के  निजी  उपयोगਂ  के  अ्राघार  पर  किरायेदारों

 से  खाली  कराने  के  लिये  मुकदमों  की  संख्या  ३३९

 (४)  स्टैंडों  किराया  निश्चित  करने  के  लिये  किरायेदारों  द्वारा

 दायर  मुकदमों  की  संख्या  Rov

 (५)  हाल  में  हस्तान्तरित  भू-गहिरी  के  सम्बन्ध  में  किरायेदारों  Fe

 खाल  कराने  के  मुकदमों  की  संख्या  up  नहीं

 faa  अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर २  १८८२३

 उत्तर  प्रदेश  में  चीनवासी

 1२०४.  श्री  दी०  उठ  कना  गृह-कार्य
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  में  इस  समय  कितने
 रहते

 क्या  यह  सच  है  कि  उन  में  से  कुछ  ने  चीन  से  पासपोर्ट  प्राप्त  करने  से  मना  कर  दिया
 a

 गौर ह

 क्या  वह  भारत  में  राज्य विहीन  नागरिकों  के  रूप  में  रहना  चाहतें  हैं  ?

 गृह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  38.0  ।  जिनमें  १४१  बच्चे

 लित  हैं  ।

 मौर  जी  ३६  चीनियों  ने  चीन  जनवादी  गणतन्त्र
 से

 पासपोर्ट  लेने  से  मना  कर

 दिया  है  ।  उनमें  से  सत्ताईस  चीनी  राज्य  विद्वान  नागरिकों  के  रूप  में  रहना  चाहते  हैं  जबकि  शेष  बारह

 यह  दावा  कर  हे  हैं  कि  वे  भारतीय  नागरिक  हैं  ।

 भारतीय  पुलिस  सेवा  अधिकारियों  के  विरुद्ध  शिकायतें

 १२०४.  श्री  दी०  Wo  शर्मा  :  कया  गृह-कार्य  मं  त्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  द्वारा  १६६०-६१  में  भारतीय  पुलिस  सेवा  प्राधिकारियों  के  विरुद्ध
 भ्रष्टाचार

 की  कितनी  शिकायतें  प्राप्त  हुई

 2ERo-|  में  प्रत्येक  राज्य  से  प्राप्त  शिकायतों  की  संख्या  कितनी  कितनी  कौर

 कितनी  शिकायतों  पर  कार्यवाही  को  गई  है  ग्रीवा  की  जा  रही  है  कौर  शेष  कितनी

 के  बारे  में  प्रभी  तक  कार्यवाही  नहीं  की
 गई

 है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री  से  जानकारी  एकत्र  की  जा

 रही  है  ae  उसे  पूरा  होते  ही  लोक-सभा  के  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 दिल्ली  में  पिछड़े  ad

 1२०६.  श्री  दी०  च०  फार्मा  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 दिल्ली  में  पिछड़े  वर्गों  के  रूप  में  घोषित  जातियों  के  कया  नाम हैं  ;

 पिछड़े  वर्गों  के  रूप  में  वहू  किस  प्रकार  के  लाभ  प्राप्त  करने  के  अधिका रो

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  शर  वर्गों  दादों

 के  अन्तत  अनुसूचित  अनुसूचित  aren  जातियां  शर  अन्य  पिछड़े  वर्ग  शामिल  हैं  ।  ०५ दिर्ट्ल | ह

 में  भ्रनुसूचित  प्राचीन  जातियां  नहीं  हैं  ।  भ्रनुसुचित  जातियों  को  ग्रनुसूचित  जातियां  और  अनुसूचित

 ख़ादिम  जातियां  सुची  करने  वाला )  १९४५६  में  निर्दिष्ट  किया  गया  लोक-सभा

 के  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  गया  है  Porat  उन  जातियों  के  नाम  दिये  गये  हैं  जिन्हें  दिल्ली  राज्य  क्षेत्र

 में  अ्तुसूचित  जातियां  ate  अन्य  पिछड़ी  जातियां  माना  गया  है  ।  इसी  विवरण  में  यह  भी  बताया  गया

 है  कि  उन्हें  क्या  क्या  रियायतें  दी  गई  हैं  कल्याण  फे  लिये  क्यो  उपाय  किये  गये  हैं  ।

 ———_—
 परिशिष्ट  १,  अनुबंध  संख्या  २२]

 मूल
 अंग्रेजी  में

 1515  (81)



 प्६  लिखित  उत्तर  २३  १९६१

 पा  far  तान में  भारतीय  गेर-सरकारी  पूंजी  का  विनियोजन

 1२०७.  श्री  दी०  चे  शर्मा  :  क्या  वित्त  मंत्री  यंह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  भारत  सरकार  के  पास  इस  aaa  का  कोई  ब्यौरा  है  कि  पाकिस्तान  में  कितनी

 भारतीय  गैर-सरकारी  पूंजी  लगी  हुई  है  ;

 यदि
 तो  कितनी  पूंजी  लगी  हुई  शौर

 क्या  सरकार  अब  भी  भारतीयों  को  पाकिस्तान  में  यूं  जी  लगाने  की  अ्रनुमति  देती  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  a  भारत  में  स्थित  फर्मों  ate

 व्यक्तियों  ने  रिज  बैंक  को  जो  जानकारी  दो  है  उत  a  ग्र तु वार  पाकिस्तानी  प्रतिभूतियों  शौर  शेयरों

 के  रूप  में  ३१  १६६१  तक  ३०८  लाख  रुपये  की  पूंजी  लगी  हुई है
 ।  कुड  समय  पहले  रिज

 बैंक  की  गणना
 के  अनुसार  भारत  विदेशी  आस्तियां  शर  दायित्व  के  अन्तर्गत  पाकिस्तान  में

 भारतीय  ज्वाइंट  स्टाक  कम्पनियों  की  कुल  भ्रान्तियाँ  अनुमानत  १,७५६  लाख  रुपये  हैं  |

 facet  मुद्रा  को  कमी  को  ध्यान  में  रखते  जो  दश  में  उद्योगीकरण  के  लिये  अत्यन्त

 आवश्यक  विदेशों  में  पूंजी  विनियोग  करने  की  अनुमति  नहीं  दी  जातों  है  ।

 जम्मू  शर  काहनौर  में  प्राथमिक  शिक्षा

 1२०८.  श्री  दी०  च०  फार्मा  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  प्रारम्भिक

 शिक्षा  के  विकास  se  लिये  &&  १-६२  में  जम्मू  तयों  काश्मीर  सरकार  को  कुल  कितनी  वित्तीय  सहा

 यता  निर्धारित की  गई  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  (Sto  क्षा०  ला०  राज्य  की  विकास  योजना  में  सम्मिलित  सामान्य

 शिक्षा  सम्बन्धी  योजनाओं  के  लिये  केन्द्रीय  सहायता  के  रूप  में  २५  लाख  रुप
 '

 निर्धारित  किये  गये  हैं  ।

 घड़ियों  का  तस्कर  व्यापार

 free
 pen

 दी०  च०
 *

 न  घनी मति
 इला  पालचौधरोी :

 क्या  वित्त  मंत्रा  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  में  चोरी  से
 कराने  वालो  घड़ियों  की  संख्या  वृद्धि  पर

 यदि  तो  सन  PEKo—ER  में  इस  प्रकार  के  कितने  मामलों  का  पता  लगाया

 गया  कौर

 तस्कर  व्यापारियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 वित्तमंत्री  सोराबजी  सीमा  शुल्क  भूमि  शुल्क  केन्द्रीय

 झा बकारि  विभाग  अधिकारियों  द्वारा  १६५७-४८,  PEXE—FO  ग्रोवर

 में  १४६  लाख  ७  लाख  १३  ३१  लाख  २१.  ०३  लाख  रुपये

 और  २२.  १०  लाख  रुपये  के  मूल्य  की  चोरी  से  झाई  घड़ियां  पकड़ी  गई  थीं  ।  यह  सच  है  कि  जब्त  की

 गई  घड़ियों  की  कीमत  अधिक  इससे  यह  परिणाम  निकालना  सह  नहीं  है  कि  तस्कर  व्यापार  में

 वृद्धि  हो  रही

 wis  मे



 २  १८८३  लिखित  उत्तर  Ks

 १०१३  मामले  ।

 (7)  उपरोक्त  १०१३  मामलों  में  tenet  व्यापारियों  अथवा  सम्बन्धित  व्यक्तियों  के  विरुद्ध

 निम्न  कार्यवाही  की  गई  थीं

 (१)  ४८१  मामलों में  पकड़ी  गई  घड़ि  अ  पूर्ण  जब्त कर  ल  गईं  इनमें  से  ११४  मामलों

 में  व्यक्तिगत  जुर्माना  भी  किया  गधा  और  २५  मामलों  में  सोभ पोंग  चलाये  गये  हैं  ।

 (२)  पांच  मामलों  में  व्यक्तिगत  जुर्माना  किया  गया

 (३)  १९३  मामलों  में  पकड़ी  गई  घड़ियां ज॑  sit  के  बदले में  समा  शुल्क  प्रो  जुर्माना

 सदा  करने  पर  घड़ियां  छोड़  द  गई  |

 (४)  ११४  मामले  oat  श्रनिर्गोत*  शर

 (4)  Fok  मामलों  में  घड़ी  ं  छोड़  दी  गई

 कैसे तान  एक् ता इने  हैदराबाद  के  ग्रैंड  सम्मिलित  नहीं  हैं  क्योंकि  वह  तत्काल

 उपलब्ध  नहीं  हैं

 लौह

 1२१०.  थ्रो  वेरेन्द्र  बहादुर  सिंहजी  :
 कया  खान  तथा  इंधन  मन्त्री  AZ  बताने  की

 करेंगें

 डाली
 श्र

 राजहरा  में  लौह  वयस्क  खानों
 के

 यन्त्रीकरण
 की  दिशा  में  कितनी  प्रगति

 हुई

 इन  खानों  में  श्रम  के  स्थान  पर  यन्त्रीकरण कब  तक  होते  की  राशा है है

 इस  यन्त्रीकरण  के  फलस्वरूप  कितने  श्रमिक  बेकार  हो  जायेंगे  ;  और

 इन  श्रमिकों  को  अन्य  काम  देने  के  लिये  सरकार  कया  कार्यवाही  HLA  का  विचार  रखती

 है
 ?

 खान  शरर  संबत  मंत्रो  स्वर्ण  fag):  प्रो  राजहरा  खान
 का

 यन्त्रीकरण  हो  रहा  हैं  प्रौर  वर्तमान  में  faatieat  उत्पाद  का  Vo  प्रतिशत  पहुंच  चका  है  ।  राजहरा  में

 इस  परिवर्तन  के  लिये  निर्धारित  अवधि  १९६२  है  ।  डाली  खानों  FAA  करण  फे  सम्बन्ध में

 अभी  केवल  प्रारम्भिक  कार्य  प्रारम्भ  किया  गंया  है  ।

 लगभग
 20,000 aN

 श्रमिक  से  केवल  PRY  श्रमिक  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड

 द्वारा  aia  नियोजित हैं  शेव  उ  कैदियों  के  अधीन  काम  करते  इनमें  से  प्रारम्भिक  एवं  राजहरा

 के  विस्तार  कार्य  में  eat  कर  लिये  जायेंगे  ।

 ग्न्य  काम  ढूंढने  को  दिशा  में  खंडनी  शुदा  श्रमिकों  को  सहायता  दी  जा  गी  |  उन्हें  यह

 परामर्श  है  कि  स्थानों  काम  दिलाऊ  दफ्तर  में  नाम  दर्ज  करो  दें  जो  उन्हें  भ्रन्यत्र  काम  प्राप्त  करने  में

 सहायता  दात  ।  फ  स्तान  स्टील  wea  ग्रबतस्थ  परियोजना प्र ों  ्र  संस्थानों  को

 उत  व्यक्तियों  फ  बारे  में  सूचना  देगा  जिसकी  छंटनी  की  सम्भावना  है  ताकि  जहां  तक  सम्भव  है  बाहर  से

 qa  मरती  न  होने  पाये ।  इस  विधय  पर  श्रम  रोजगार  मंत्रालय  भी  विचार  सब

 सम्बन्धित  व्यक्ति  प्रारम्भ  तें  यह  बात  जानते  थे  कि  YeX PLT  द्वारा  खानों  में  पूर्ण  उत्पादन  की

 श्रेया  पहुं  वो  तक  अभागों  क  सहायता  से  खनन  कार्य  इस्पात  कारखानों  को  लौह  श्रयंस्क  पहुंचा ने

 के  लिपे  श्रीमाथी  रूप  में  किया  गया  था  ।

 ग्रेजी में मूल  श्र



 RXs  लिखित  उत्तर  २३  १९६१

 द्वितीय  पंच वर्ब ोय  योजना  में  गर-सरकारी  क्षेत्र  के  लिये  ब्रिटिश  ऋण

 1२११.  at  दो०  च०  शर्मा  :  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  fadia  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  भारत  में  गर-परकार  क्षेत्र  में  उद्योगों  की

 स्थापना  के  लिये  भारतीय  फर्मों  को  ब्रिटेन  से  ऋण  प्राप्त  sare  ;  कौर

 यदि  तो  इन  फर्मों  के  नाम  कौर  ऋण  की  रकम  कितनी  है
 ?

 पक् ति मंत्री  मोरारजी  )  नहीं  ।  ब्रिटिश  सर  TEN कारगर  भारत  सरकार

 को  उपलब्ध  विदेशी  मुद्रा  का  कुछ  भाग  गैर-सरकारी  उ  योग क्षेत्र  के  प्रयोग
 फे  लिये  नकदी  के  पेटे

 रित  किया  गया  है  ।

 (@)  set  उत्पन्न  नहीं  होता  है  |

 भारतीय  मंत्रियों  के  विदेशों  के  दौरों  के  लिये  विदेशी  मुद्रा

 1२१२  श्री पुन्नत  व्या  वित्त  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उन्होंने  सितम्बर  श्र  १९६१  में  किने  किन  देशों  का  दौरा  किया  |

 प्रत्येक  देश  में  वे  कितने  समय  तक  कौर

 इसं  यात्रा  में  कितनी  विदेशी  मुद्रा  खर्च  हुई
 ?

 वित्त

 मंत्री  से  जानकारी  निम्न  प्रकार  है

 देश  का  नाम  जिसका  दौरा  किया  गया  ठहरने  की  अवधियों  दी  गयी  विदेशी  मुद्रा

 की  राठी

 ३  दिन  टिप  देंने  के  लिये  ६  पौण्ड

 (१२-१६  2&2)
 के  भ्र ति रिक्त  कुछ  नहीं ।

 आस्ट्रिया  ्  दायर

 (१६  २१  सितम्बर  reg?)

 3  faq  अन्य N

 (२२-२४  १९६१)

 अमरीका  १२  दिन  शून्य

 (RX  सितम्बर  से  ६

 १९६१)

 दिल्ली  के  लिये

 श्री  न०  म०  देव
 1२१३

 थी  बलराज  मधोक

 कया  गृह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  क्या  सरकार  की  दिल्ली  विधान-मंडल  पुन

 स्थापित  करने  की  कोई  प्रस्थापना

 मंत्री  लाल
 बहादुर

 नहीं  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 २  १८८३े  लिखित  उत्तर  xe

 सड़क  फे  रास्ते  कोयले  का  परिवहन

 1२१४.  श्री  न०  सदैव  क्या  खान  श्र  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  जामादोवा  कोयला-खान  से  नियमित  रूप  से  कोयले  के
 संभरण

 कीं  कमी  के  कारण  टाटा  आयरन  एण्ड  स्टील  कम्पनी  पर  अग्रसर  पड़ा  है

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  कोयले  के  सड़क  के  रास्ते  परिवहन  की  व्यवस्था  की  है
 ?

 1  खान  और  इंजन  मंत्री  स्वर्ण  :  श्र  जमशेदपुर  स्थित

 इस्पात  संयंत्र  जामाडोबा  श्र  वेस्ट  बोकारो  कोयला  धोने  के  कारखानों  से  धुला  कोयला  प्राप्त

 करता
 है

 ग्रोवर
 कुछ  कोथ ना

 खातों  से  बगैर
 घुला  कोयला

 भी
 लेता  ६  PEER  को

 दौरा  जुलाई  संबंध  में  एक  दुर्घटना  के  फलस्वरूप  धुले  हुए  कोयले  के  संभरण  में  कमी  हो  गयी  थी  जो

 कुछ  कोयला  खानों  से  कच्चे  कोयले  के  संभरण  में  उतनी  ही  वृद्धि  करके  पुरी  कर  दी  गयी  थी  ।  इस

 प्रकार  इस्पात  संयंत्र  को  समूची  झ्रावश्यकता  पुरी  कर  दी  गयी  थी  |  इस  इस्पात  संयंत्र  को  के  रास्ते

 कोयला  भेजने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 महाराष्ट्र  में  बेसिक  दिक्षा

 २१४  थ्रो  पाँ सरकर  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना-काल  में  बेसिक  शिक्षा  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  महाराष्ट्र

 संस्कार  को  कुल  कितना  आवंटन  किया  गया  है  ;

 वर्ष  FER M—-ER  में  रब  तक  कितनी  धनराशि दी  गयी  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  महाराष्ट्र  सरकार  ने  तृतीय  पंचवर्षीय

 योजना-काल  में  इस  काय  के  लिये  298.0  '  ke  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  की  है  ।

 राज्यों  को  eats  apa  योजनावार  नहीं  दिया  जाता
 परन्तु  समूची  के

 लिय ेदिया  जाता  है  प्रौढ़  इसलिये
 केवल

 बेसिक  शिक्षा  के  लिये  केन्द्रीय  सहायता  के  पृथक  झ्रांकड़े  उपलब्ध

 नहीं
 हैं  ।

 कोल्हापुर  में  विश्वविद्यालय

 1२१६.  शो  पांगरकर  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत
 सरकार  ने  कोल्हापुर में  एक  रेज़िडेन्शल  यूनिवर्सिटी  स्थापित

 करने  की
 महाराष्ट्र  सरकार  की  प्रस्थापना  को  स्वीकृति  दे  दी  है  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  लिये  क्या  वित्तीय  सहायता  दी  जा  रही

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०
 :  नहीं  |  यह  प्रस्थापना  विश्वविद्यालय

 अ्रनदान  आयोग  के  विचाराधीन  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  न  तो  विश्वविद्यालय  अत दान थि  आयोग  न

 भारत  सरकार  ही  रा  यों  द्वारा  नये  दि  लय  स्थापित  करने  के
 लिये  अनुदान  मंजूर  करते

 हैं  ।

 frat  अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर दै  ६०  २३  १९६१

 महाराष्ट्र  में  श्ञारीरिक  विकास  संगठनों  को  सहायता

 1२१७.  श्री  पांगरकर  :  क्या  शिक्षा  मंत्रो  यह  बताने  को  HIT  करेंगे  कि  :

 वर्ष  १९६१-६२  में  परब  तक  संघ  सरकार  से  वित्तीय  सहायता  प्राप्त  करने  वाले  महाराष्ट्र

 राज्य  में  शा  रितिक  विकास  संगठनों  कीਂ  कया  संख्या  व  नाम  हैं  ate  उनमें  प्रत्येक  को  कितनी  राशि  दी

 गयी है  ;  कौर

 वित्तीय  सहायता  के  लिये  आवेदन  करने  वाले  उन  संगठनों  के  कया  नाम  हैं  जिन्हें  उस

 अ्रवर्घि  में  सहायता  नहीं  दी  गयी  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  १  |

 कं वलय वाम  श्रोमान  माधव  योग  मन्दिर  समिति  लोनावला  २०,४९४  रुपये  |

 कोई  नही ं।

 पुतवल्लन  मिलें

 1२१८.  श्री  faatactt  शुक्ल  :  क्या  खान  कौर  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  कलकत्ता  क्षेत्र  में  भी  कच्चे  माल  की  कमी  के  कारण  कुछ  छोटे

 पैमाने  के  पुनर्मिलन  कारखाने  बन्द  हो  गये  हैं  ;  शर

 यदि  तो  अपेक्षित  कच्चे  माल  के  संभरण  की  व्यवस्था  करके  उपरोक्त  उद्योग  की

 सहायता  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  हैं  अथवा  उठायेगी  ?

 कौर  इंजन  मंत्री  स्वर्ण  ate  सरकार  को  किसी

 विशिष्ट  मामले  का  पता  नहीं  लगा  है  ।  छोटे  पैमाने  की  पुनर्वेल्लन  मिलों  को  केवल  इस  शत  पर  ही

 अनुमति  दी  गधी  है  कि  ये  कारखाने  स्थानीय  रही  का  इस्तेमाल  करेंगे  |  वे  नियंत्रित  संसाधनों

 से  बिलेटों  अथवा  रही  के झ्रावंटन  के  पात्र  नहीं  हैं  ।

 सिक्कों  का  चलाया  जाना

 1२१६.  श्री
 चुनी  लाल

 :  व्या  वित्त  मंत्री ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  का  पता  है  कि  कुछ  सिके  जैसे  एक  नया  पैसा दो दो  नया  पैसे

 इरादी  स्थानीय  सुनारों  द्वारा  धातु  के  रूप  में  इस्तेमाल  करने  के  लिये  चलाये  जा  रह ेहैं  ;  श्र

 यदि  तो  इस  तरीके
 को

 रोकने
 के

 लिये  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 वित्त  मंत्रो  मोरारजी  :  भर  सरकार  ने  कुछ  जनता  द्वारा  एक
 सय  पैसे  के  श्र  दो  नये  पैसे  के  उनको  धातु  के  ख्याल  गलाये  जाने  के  बारे  में  कुछ  रिपोर्टे
 देखी  हैं  ।  कानून  के  सिक्के  गलाना  ate  उनको  धातु  को  बेचना  या  इस्तेमाल  करना  अपराध

 नहीं  है  कौर  इसलिये  ऐसे  आरोपों  के  बारे  में  कोई  मामला  दर्ज  करना  gaa  कोई  जांच  करना  पुलिस

 के  लिये  संभव  नहीं  है
 ।



 ९  १८८३  लिखित  उत्तर  ६१

 झरिया  कोयला  खानों  में  प्राग

 1२२०.  श्यो  चुनी  लाल  :  क्या  खान  और  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  झरिया  कोयला  खानों  को  राग  लगने  से
 पर्याप्त  क्षति  हुई  है  ;

 यदि  तो  कितनी  क्षति  हुई  है  ;  ak

 क्या  wa  वहां  स्थिति  सामान्य  हो  गई  है
 ?

 खान  aly  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  fag):  से  (7)  झरिया  क्षेत्र  में

 कितनी  ही  ऐसी  कोयला  खानें  हैं  जहां  पहले  TAHA  तरीके  से  काम  होता  था  ।  इस

 कोयले  के  जो  अधिक  मोटे  नहीं  टूट  जाते  हैं  प्राकृतिक  दाह  के  फलस्वरूप  प्राग  लग  जाती

 है  |
 इन  भ्रर्निकांडों में  से  प्रतिकाश  Ro—2o  वर्ष  पूर्व  आरम्भ हुए

 |  इस  नाग  को  फलने  से  रोकने

 के  लिये  कोयला  बोड़ें  कोय जा  खानों  के  मालिकों  द्वारा  सुरक्षात्मक  उपाय  किये  जा  रह ेहैं  ।  कोयला

 खान  मालिकों  को  बो  द्वारा  वित्तीय  सहायता  दी  जा  रही  है  ।

 झरिया  कोयला  खानों  में  कई  पाग  लगी  हैं  और  अग्नि-पीड़ित  क्षेत्रों  में  कोयले  के  भंडार  का

 पता  लगाना  अथवा  झाग  से  हुई  क्षति  का  अन मान भ्छ्  लगाना  आ्रासानी  से  संभव  नहीं  है  ।  कोयला

 बोरे  अग  को  नय  क्षेत्रों  में  फैलने  से  रोकने  के  लिये  र  इसको  खाईयां  खोद  बरसात  को  मजबूत

 बना  पानी  को  तेजी  से  बहा  खानों  को  पानी  से  भर  फायर  स्टायरिस  बना  कर

 a faia  के  द्वारा  इसको  रोक  कर  अ्रावश्यक  सुरक्षात्मक  उपाय  कर  रहे  हैं  ।

 रूसी  तेल  का  आयात

 1२२१.  श्री  चरि चकी  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 देश  में
 wa  तक  कितना  रूसी  तेल  प्राप्त  sat  है  ;

 यह  किन  स्थानों  पर  बेचारा  रहा  है

 इसके  विक्रय  मूल्य  की  देना  में  उपलब्ध  तेल  के  विक्रय  मूल्य  से  कया  तुलना  है  ?

 खान  शौर  तेल  मंत्री  (ait  कह  दे०  :  १९६०  से  ३१

 १९६१  तक  इन्डियन  ट्रायल  कम्पनी  द्वारा  आयात  किये  गये  रूसी  तेल  की  मात्रा  निम्न  प्रकार  है

 हाई  स्पीड  डीजल  CYS  मीट्रिक  eq

 बढ़िया  मिट्टी  का  तेल  805,884  मीट्रिक

 VS  ES  ED  me

 कुल  १,४२,४६३  मीटरिक्र  टन

 ae  ee  ne  ee  eg  ees  ce  tee

 (a)  यह  परिचय  अं  गाल  a  मैसूर  राज्यों  को  छोड़  कर  देश  भर  में  बेचा  जा  रहा  है  |

 पश्चिम  श्रीराम  गौर  राज्यों  को  संभरग  कलकत्ता  शौर  मद्रास  पत्तनों  के  जरिये

 किया  जाता  है  कौर  कभी  तक  इन  स्थानों  पर  कम्पनी  का  कोई  भंडार  नहीं  है  ।

 (7)  इसका  विक्रय  मूल्य  प्रत्येक  मामले  में  वाणिज्यिक  बातों  के  rare  पर  गैर-सरकारी  तेल

 कम्पनियों  के  विक्रय  मूल्य  के  बराबर  भी  हो  सकता  है  ate  कुछ
 सस्ता

 भी  ।
 ———

 मूल  a  च नक
 ग्रे  चग sy a ||



 े  लिखित  उत्तर  २३  १६६१

 प्रतिरक्षा  सेवायों  में  नसों  को  कमो

 1२२२.  श्री  चुनी  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रतिरक्षा  सेवाओं  में  नर्सों  की  कमी  है  ;

 यदि  तो  इस  कमी  को  पुरा  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 ?

 उपमंत्री  हां  :

 उठाय  गय  कदम  निम्न  प्रकार  हैं  :--

 (१)  चुनी  गयीं  रजिस्टर्ड  महिला  नर्सों  को  कमीशन  दिया
 जाना

 |

 (2)  PV—-VE  झाड़ू-वर्ग में  कम  से  कम  HAST TT  परीक्षा  वाली  चुनी गयी
 लड़कियों

 को

 प्रशिक्षण  की  सुविधायें  दी  गयी  हैं  उनको  भारतीय  नर्सिंग  द्वारा  मान्यता-प्रदत्त

 दिये  जाते  हैं  3  वर्ष  का  सफल  प्रशिक्षण  पुरा  करने  के  बाद  सेता  नर्सिंग

 सेवा  में  नियमित  कमीशन  दिया  जाता  है  ।  कभी  हाल  तक  देश  में  केवल  तीन  सैनिक

 अस्पतालों  में  यह  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा  था  ।  श्री  हमने  सशस्त्र  बलों  में  अपेक्षित  पथिक

 संख्या  में  नर्सों  को  orParfita.  करने  के  लिये  जालंधर  में  भी  एके  नया  प्रशिक्षण  केन्द्र

 खोला  है  ।  उनके  प्रशिक्षण  के  दौरान  इने  नसे  शिशुक्षु्ों  को  ३०-५-४०  रुपये  की

 दर  से  निःशुल्क  सज्जित  ईंधन  लाडी
 शर

 कन्जरवेन्सी  सेवाओं  के  अतिरिक्त  श्रधिछात्रवृत्ति
 दी

 जाती  है
 |

 (३)  सेना  में  नर्सिंग का
 *

 के  लिये  उपयुक्त  अ्रम्यर्थियों  को  आकर्षित  करने  के  लिये  पत्रिकाओं

 ae  पर्चों  जिनमें  वेतन  सेवा  की  शर्तें  शादी  दिये  हुए  होते  व्यापक  रूप

 से  प्रचार  किया  जाता  है  |

 निजी  थैलियाँ

 1२२४.  श्री  नामी  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हि
 ATT  वर्ष  अब  तक  निजी  थैलियों  के राजाओं  वाले  राज्यों  के  भूतपूर्व  महा  राजाओं

 को

 रूप  में  कुल  कितनी  धनराशि  दी  गयी  ;  भ्र

 प्रति  वर्ष  ५  १०  लाख  १५  लाख  कौर  इससे
 अधिक

 पाने
 वालों

 की  क्यां

 संख्या  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  कौर  एक  विवरण  पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  २३]

 सशस्त्र  सेना  मुख्यालयों  का  प्रतिरक्षा  मंत्रालय
 के  मिलाया  जाना

 1२२५
 श्री राम  कृष्ण

 sit  स०  ato  बीजो ं:

 क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  १८
 ATER,

 १९६१  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ६६८९  के  उत्तर  के
 सम्बन्ध

 aa  भ्रग्रेजी  में



 ध् २
 १८८३  लिखित  उत्तर

 में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  प्रतिपक्ष  मंत्रालय  के  sal  नई  दिल्ली  में  सशस्त्र  सेनाग्र ों  के  मुख्यालयों  के

 चारियों  को  मिलाने  के  प्रस्ताव  को  भ्रान्ति  रूप दे  दिया  गया  है  ;

 यदि
 तो  उसका  ब्योरा  कया

 (7)  यदि  भाग  )  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  विलम्ब
 के

 कया  कारण  हैं
 ?

 उपमंत्री  (att  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 इसਂ  प्रस्ताव  पर  कई  दृष्टिकोणों  से  विचार  किया  जा
 रहा  है  |

 दिल्ली  में  विज्ञान  संग्रहालय

 1२२६.
 fat  रामकृष्ण

 Lat  दी०  चे  wat

 क्या  ब  मानिक  कौर  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री  १८  १९६१  के  तारांकित  प्रदान

 संख्या  ६३२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  दिल्ली  में  विज्ञान  सं  ग्रहण  लय  के  लिये  स्थान का  आवंटन  कर  दिया गया

 )  यदि  तो  संग्रहालय  स्थापित  करने  में  श्री  तक  क्या  कदम  उठाये  गय  हैं  ?

 श्रतुसंघात  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  नहीं

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 केमिकल्स  का  निर्माण

 1२२१७.  श्री  प्र०
 1०  देव  :  क्या  खान

 कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकारी  क्षेत्र  में  पेट्रो-केमिकल्स  के  निर्माण  के  बारे  में  कोई  निर्णय  किया

 (a}  यदि
 तो  उसका  ब्योरा

 क्या  है
 !

 fara  alt
 तेल  मंत्री  के०  दे०  (& )  नहीं  ।  मामला  अभी  विचारा

 धीन

 )  wer  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 गोझा  से  भारतीय  आकाश-सोमा का  अतिक्रमण

 श्री  प्र०  गे  देव

 asd  श्री  asta  सिह

 |_ af  दी०  do

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 FAT  ३०  PER2
 के  बाद  से  गोवा  से  भारतीय  प्रदेश  की  आकाश-सीमा  का

 कोई  अतिक्रमण
 gar

 और

 मूल  अंग्रजी
 में



 लिखित  उत्तर  २३  PER 2 ३६४

 यदि  तो  इस  मामले  में
 क्या  कार्यवाही की  गयी  है  ?

 पं प्रतिरक्षा  उपमंत्री  मजीठिया )  al  |

 मामला  सरकार  के  विचाराधीन है

 सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  में  after  लेखपालों  की  नियुक्ति

 1२२८९  को  गोरे  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों में  अधिकृत  लेखापाल  नियुक्त

 करने  सार  उनको  वित्तीय  व्यय  प्रशासन  के  मामलों  का  निरीक्षण  अन्तरिम

 लेखा-परीक्षण  लेखा  संकलन  का  काय  सौंपने  का  निर्णय  किया  है

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  बात  पर  ध्यान  दिया  है  कि  जिस  प्रकार  का  प्रशिक्षण
 ये  शास प्राप्त लेखापाल  प्राप्त  करते  उससे  सरकारी  उपक्रमों  के  कार्यकरण के  योग्य  नहीं

 हो  wit

 क्या  सरकार  ने  इस  बात  शास प्राप्त  लेखापाल  नियुक्त  करते  समय  भारतीय

 लेखा-परीक्षा  विभाग  के  लेखा-परीक्षा  प्रौढ़  लेखा  संगठन  में  प्रशिक्षित  व्यक्तियों  को  सेवा  से

 ध्यान  दिया  है
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  नहीं ।

 ate  wea  उत्पन्न नहीं  होता  ।  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  में  भारतीय  लेखा

 परीक्षा  विभाग  कौर  अन्य  केन्द्रीय  पेशियों  के  पदाधिकारी  ही  नियुक्त  किये  जाते  हैं
 ।

 दिल्ली  में  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिए  मकान  किराया  भत्ता

 +230.  श्री  बी०  च०  फार्मा

 ‘Lsit  बलराज  मधोक

 क्या  वित्तमंत्री  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  काम  करने  वाले  ऐसे  सरकारी  को  जिनका

 मूल
 वतन  २५०  रुपये  प्रति  माह  होता  अपना  मकान  किराया  भत्ता  प्राप्त  करने  के  लिए  मकान  किराये

 की  रसीद  पेशा  करनी  पड़ती  है

 क्या  यह  सच
 है  कि  महंगाई  भत्ता  वेतन  में  मिला  देने  की  वेतन  आयोग  की  सिफारिश के

 बाद  यह  २५०  रुपय  की
 सीमा  बढ़ा  नहीं  दी  गयी है

 यदि  तो  उसके  कारण
 कया

 (7)  क्या  यह  सच  है  कि
 २५०  रुपये

 की
 सीमा

 पार  करने  के  बाद  किराये  की  रसीद  न  देने

 पर  कम  से  कम
 २०

 रुपये  मकान  किराया  भत्ता  दिया  जाता  शर

 क्या  यह  न्यूनतम  सीमा  «
 बढ़ाने  का  सरकार

 का
 विचार

 मूल  अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  ् २  RaaR े

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  )  दिल्ली  में  कौर  वर्ग  के  शहरों

 की  तरह  )  २५०  रुपये  प्रति  माह  तक  का  वेतन  ऐसी  उपलब्धियां  जो  वेतन  के  भ्रन्तर्गत  अर्थात

 विशेष  व्यक्तिगत  महंगाई  ग्राही  कराती  शामिल  हैं  )  पाने  वालों  को  मकान  किराया

 भत्ता  प्राप्त  करने  के  लिए  साधारणतया  किराये  की  रसीद  नहीं  देनी  पड़ती  |

 )  जौ  लेकिन  उपयुक्तਂ  )  में  उल्लिखित  त  जैसी  रियायत  २५१--४९६  रुपये  के  बीच

 वेतनਂ  पाने  वाले  सरकारी  कर्मचारियों  को  दी  गयी  जो  aa  के  ert  में  २०  रुपया  प्रति  माह

 तथा  पी  वर्ग  के  शहरों  में  १५  रुपया  प्रति  माह  की  समान  दर  से  मकान  किराया  भत्ता  लेते  हैं  |

 यदि  ऐसे  सरकारी  कर्मचारी  वग  के  दाहरों में  २०  रुपये  प्रति  माह  या  बी  वर्ग  के  शहरों  में  १४५

 रुपये  प्रति  माह  से  निर्धारित  दरों  पर  किराया  भत्ता  मांगते  हैं  तभी  केवल  कुछ  भ्र ति रिक्त

 श  लागू  की  जातों  हैं  जिन  में  बातों  के  साथ  जांच  के  लिए  किराये  की  रसीद  पेश  करना

 भो  शामिल है  ।

 वेतन  सीमा  बढ़ाना  श्रावक  नहीं  समझा  जाता  क्योंकि  पहले  के  आदेशों  के  अधीन

 २४०  रुपये  प्रति  माह  तक  वेतन  पाने  वाले  सरकारी  कामना  रियों  को  देय  मकान  किराये  भत्ते  की  रकम

 उनका  वेतन  बढ़ाने  क  बाद  कम  नहीं  की  गयो  है  ।
 देखिये

 प्रश्न  भाग  का  उत्तर  ।

 (a)  जी  ४९६९  रुपये  की  सीमा  लेकिन  इस  शतं  अधीन  कि  सरकारी  कर्मचारी

 किराये  पर  कुछ  खर्चा
 करे  ।

 अभी  ऐसे  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  नहीं  हो  रहा  है  ।

 अ्राण्विक  औषधि  संस्था

 थी  अमजद  शर्ली  :

 1२३१.  थ्री  प्र०  च्०  बर्रा

 श्रीमती  मैमूना

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १४  gg  १  को  दिल्ली  में  प्राथमिक  औषधि  तथा  तत्संबंधी

 विज्ञान  संस्था  का  शिलान्यास  किया  गया  और

 यदि  तो  यह  संस्था  दिल्ली  जो  देश  की  दोनों  आण्विक  परियोजनाओं  से  काफी

 दूर  स्थापित  करने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 उपमंत्री  रबुरामया ):

 यह  संस्था  इस  कारण  दिल्लो  में  बनायी  रही  है  कि  दिल्ली  तथा  उत्तरी  भारत  के

 गॉयट्रस  ace  में  थिरॉयड  wars  की  गड़बड़ियां  जिनके  लिए  श्राइसोटोप्स  के  साथ  भझ्रनुसन्धान  करने

 की  कौर  रेडिया  ग्राइसोटोप  के  जरिये  जिन्हें  ठीक  करने  की  जरूरत  अधिकता  से

 पायी  जाती  हैं  ।  ag  केवल  रेडिप्रेशन  सेल  का  विस्तार  जो  चिकित्सा  के  क्षेत्र  में  झ्राइसोटोप्स  के

 अनुसन्धान
 के  लिए  प्रतिरक्षा  विज्ञान  प्रयोगशाला  में  PENS  में  स्थापित  किया  गया  था  |  में

 यह  उ  तथा  स्थापित  करने  के
 मुख्य  कारणों  में  यह  भी  एक  था  कि  वहां  निम्नलिखित  सुविधाए  उपलब्ध

 (१)
 ees

 व्रीही
 कोबाल्ट-

 की  सफदरजंग  भ्र स्प ताल

 ee

 मल  ध्रंप्रेजी
 म
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 (२)  विश्वविद्यालय  क्षेत्र  तथा  प्रतिरक्षा  विज्ञान  प्रयोगशाला  के  पास  पर्याप्त  सेना

 (३)  भारतीय  कृषि  झ्रनुसन्धन  नयी  दिल्ली  के  गामा  गाडन  में  चिकित्सकों

 के  प्रशिक्षण  तथा  उद्योग  wie  कृषि  पर  रेडियेशन  के  चिकित्सा  विषयक  नियंत्रण

 सम्बन्धी

 (¥)  प्रतिरक्षा  विज्ञान  प्रयोगशाला  तथा  दिल्ली  विश्वविद्यालय  को  नज़दीक

 जहां  भारत  में  पहली  बार  १९६२  के  मध्य  से  स्नातकोत्तर  आण्विक  चिकित्सा

 क्रम  चालू  किया  जा  रहा  है
 ।

 उड़ीसा में
 खनन  पट्टे

 1२३२.  शो  विस्ता मणि  पाणिप्रहो  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 १९६१  से  विभिन्न  अयस्कों के  लिए  उड़ीसा  में  कितने  खनन  पट्टे  दिये

 किन  किन  पार्टियों  को  ये  खनन  पट्टें  दिये  गय  हैं
 ?

 खान  और  तेल  मंत्रो  के०  दे०  १७  खनन |

 g  मैसेज  जयपुर  शुगर  कम्पनी

 २  श्री  एस०  लाल  लाइसेंस )

 श्रीमती  एल०  पी०  देवी

 है  ह  श्री  एल०  एन०  भ्र ग्र वाल  लाइसेंस )

 4  मेसर्स  उड़ीसा  खनन  निगम  लिमिटेड  लाइसेंस )

 द  मैसेज  नन्द राम  हुक्म  राम

 श्री  एन०  एल०  जैन

 wad  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड

 श्री  जुगल  किशोर  दाँ

 १०  श्री  बिमल  कान्ति  घोष

 ११  श्री  कालन्दी  Bo  प्रगति

 २  श्री  नरेन्द्र  किशोर  दास

 दे  श्री  चित्तरंजन  पाणि

 १४  मेस  उड़ीसा  जनरल  एजेन्सी

 सेसमे  कलिंग  ट्यूब्सਂ

 1२३३.  ो  विस्तामाणि  arior at:  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 En  Oe क्या  geXe—  प्ट््ण्ण्  चह  &  o- Fk  ER VHER  में  tae  कलिंग  ट्यूब्स  को  कोई
 ठेका  दिया  गया

 लि

 fra  art  में
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 यदि  तो  इन  वर्षों  में  इस  फर्म  को  कितने  मूल्य  का  ठेका  दिया

 क्या  ये  सभो  ठेके  पूरे  हो  चके  हैं
 ?

 उप मंत्रो  रघु रामे या  से  १५  १९६१  से  १४

 १९६२  की  अवधि में  गैल्वनाइज्ड  माइल्ड  स्टील  ट्यूब्स  की  सप्लाई  के  लिए  संभरण  तथा  निबटान

 महानिदेशक  मेसर्स  कलिंग  ट्यूब्सਂ  के  साथ  एक  ठेका  किया  था  ।  इस  देके  में

 पश्चिमी  कमान  के  मुख्य  इंजीनियरों  को  प्रत्यक्ष  मांग  अधिका  रियों  डिमांडिंग  आफिसर्स )

 के  तौर  पर  रखा  गया  है  इसे  ठेके  या  भ्र पनी  वित्तीय  शक्तियों  के  अधीन  उनके  द्वारा  किये  गये  किन्हीं

 दूसरे  ठेकों  के  श्रन्तगंत  उन्होंने  उस  फर्म  को  यदि
 सीधे  कोई  ase  दिये हों  तो

 उस
 बारे  में  जानकारी

 मांगी  गयी  हे  ak  वह  यथाशीघ्र  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 संभरण  तथा  निबटान  महानिदेशक  ने  प्रतिरक्षा  सेवाओं  की  ग्रोवर  से  PEXE—GO  तथा

 १९६०-६१  में  इस  फर्म  को  कोई  आदेश  नहीं  दिया
 था

 |

 दिल्ली  के  स्कूलों  में  पाद्य-पुस्तकों

 Re  al  खुशवंत  राध
 :  क्या  शीशा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  बार  दिल्ली  दिक्षा  विभाग  द्वारा  निर्धारित  अंग्रेजी  ax  हिन्दी

 की  पादप-पुस्तकों  के  बारे  में  काफी  भ्र सन्तोष  फैला  gar  है  ;

 क्या  यह
 भी  सच

 है
 कि  इन  पाठ्य-पुस्तकों  के  बारे  में  सन्तोष  इस  कारण  से  है  कि

 उनकी  शैली  दोषपूर्ण  भाषा
 जटिल

 है  शर  कुछ  ऐतिहासिक  तथ्य
 इस

 प्रकार  दिये  गये  हैं  जो  कि

 wag  तथा  श्रांति जनक

 इन
 पुस्तकों  को  हटाने  के  बारे  में  क्या  कार्यवाही

 की
 जा  रही

 शौर

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  ये  पुस्तकें  टेक्स्ट  भूक  कमेटी  की  सिफारिश  पर  ही  स्वीकार

 को  गई  थीं  ?

 शिक्षा  सतो  का०  स०  :  सरकार  के  पास  विभिन्न  विषयों  के  लिए

 अनुपयुक्त  चुनने  के  सम्बन्ध  में  बहुत  सी  शिकायतें  ars  हैं  ।

 अर  इस  सम्बन्ध  में  जांच  की  जा  रही  हैं  ।

 हां  ।

 छाव  ग  ग्र विनियम  का  संशोधन

 श्री  भक्त  दोन  :

 र्र्  श्री  दी०  च०  शर्मा  :

 क्या  मंत्री  ४  १९६१  के  तारांकित gee  संख्या  ११९७  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 छावनी  अधिनियम  के  संशोधनों  के  बारे  में  क्या  प्रगति  हुई  ate

 उक्त  अघिनियम  को  संशोधित  करने  वाला  विधेयक  संसद्  के  समक्ष  कब  तक  प्रस्तुत

 कर  दिये  जाने  की  आशा  है  ?

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  कुछ  शेष  रह  गये  संशोधनों  का  निरीक्षण

 हो  रहा  तराशा  वह
 शीघ्र  ही  सम्पूर्ण  हो  जायेगा

 |

 प्रस्तावित  संशोधनों  के  महत्वपूर्ण  शौर  उलझनों  से  पूर्ण  होने  के  ate  उन  में

 अख़्तर  नगरपालिका  सम्बन्धी  नियमों  की  समानता  लाने  के  विचार  उनका  गहरा  अध्ययन

 निरीक्षण
 आवश्यक  था  ।  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  जभी  यह  सम्पूर्ण  स्वास्थ्य

 वित्त  मंत्रालयों

 से  परामर्श किया  जायेगा  |  अभी  यह  बताना  सम्भव  नहीं  कि  यह  सारा  काम  कब  तक  सम्पूर्ण  हो  पायेगा

 कौर  इसलिए  यह  al  नहीं  कहा  जा  कि  संशोधक  विधेयक  कब  संसद्  में  पेदा  किया  जायेगा  |

 केन्द्रीय  अपन  डिपो  (Alo  को  दीमकों

 1२३६.  श्री  स०  Alo  बनर्जी  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री gh  १९६१  के  अ्रतारांकित  प्रश्न

 संख्या  २४०४  के  उत्तर  के  सम्बध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे कि  केन्द्रीय  ayy  डिपो
 )

 में  भंडार  की  स्थानीय  खरीद  में  अनियमितताओं  के  बारे  विशेष  पुलिस  प्रतिष्ठान  द्वारा  जांच  में

 भागे  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 जि ति रक्षा  उपमंत्री  :
 भूतपूर्व  केन्द्रीय  age  छिऊकी

 तथा  कुछ  अन्य  पदाधिकारियों  के  विरुद्ध  विशेष  पुलिस  प्रतिष्ठान  ने  जो  मामले
 दायर

 किये  थे  वे  ait  भी  लखनऊ  के  स्पेशल  जज  की  अदालत  में  विचाराधीन  हैं  ।

 विदेशी  मुद्रा  नियमों  का  उल्लंघन

 1२३७  श्री  स०  मो  अर्ज़ो  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रत्यायन  निदेशालय  ्  एन फोर से  कमेन्ट  )  ने  कानपुर

 के  एक  उद्योगपति  को  विदेशी
 मुद्रा

 नियमों  के  उल्लंघन  के  लिए  करीब  ६०००  रुपये  का  जुर्माना

 किया

 यदि  ता  उस  उद्योगपति  का  नाम  क्या

 उसके  विरुद्ध  कौन  कौन  से  खास  खास
 अभियोग

 हैं

 क्या  उसने  कोई  agra  की

 क्या  ater  का  फैसला  हो  गया  श्र

 उसके  अरपिल  के  क्या  arent
 हैं

 ?

 वित  मंत्रो
 मोरक्को  :  से  प्रस् यापन  निदेशालय  ने  कानपुर  के

 किसी  भी  उद्योगपति  पर  ६०००  रुपये  का  जुर्माना  नहीं  किया है
 |

 फिर  PEXE  में  प्रश् यापन  निदेशालय  ने  कानपुर  के  श्री  राम  रतन  गुप्त  द्वारा  विदेशी  मुद्रा

 नियम  उल्लंघन  के  एक  मामले  में  फैसला  दिया  था  जिस  में  विदेशी  मुद्रा  विनियम  १९४७

 की  धारा  ४  ४  (३)  के  उपबन्धों
 के

 उल्लंघन  केलिए  २,५००  रुपये का  जुर्माना  किया  गया  था  |

 उस  व्यक्ति  ते  न्यायनिगंय  area  के  विदेशी  मुद्रा  विनियम  अपीलीय  बोझ  को  अपील  की  थी  जिसमें

 विदेशी  मुद्रा  विनियम  अधिनियम  की  धारा  ४
 (2)  की  व्याख्या  के  सम्बन्ध  में  विधि  का  प्रशन

 उठाया  गया  था  ।  उसने  आगे  यह  भी  प्रार्थना  की
 है

 कि  चूंकि  उनके  द्वारा  उठाया  गया  प्रत  एक  दूसरे

 मामले  में  भारत  के  उच्चतम  न्यायालय  में  विचाराधीन  इसलिए  उसको  श्रपील  का  फैसला  उच्चत्तम

 त्या वा लय  के  निर्णय  के  बाद  किया  जाये  ।  इसलिए  अपीलीय  बोर्ड  ने  वह  मामला  अनिश्चित  क्राल

 के  लिए  स्थगित  कर  दिया  है  ।
 न

 मूल  अंग्रेजी  में
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 उद्योगपति  के  विऋद्ध  डिगरी

 S
 झरी  स०  स०  बनर्जी :

 रद्द  थ्रो  पुन्नाग :

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कानपुर  के  एक  उद्योगपति  के  जो  एम्पायर  लाइफ  इन्शोरेंस

 बम्बई  का अध्यक्ष  बम्बई की  एक  अदालत ने  जीवन  बीमा  निगम  के  पक्ष  में  डिगरी  पास  कर  दी  है

 )  यदि  तो  क्या  इस  बीच  डिगरी  कार्यान्वित  कर  दी  गयी  है

 यदि  तो  इस  विलम्ब  के  क्या  कारण  और

 उस  उद्योगपति  का  नाम  क्या  है
 ?

 जित  संजो (t  बो पर जो  हां  ।

 कौर  बम्बई  न्यायालय  द्वारा  जारी  की  गयी  डिगरी  कार्यान्वित  करने  के  लिए

 wait  जिला  कानपुर की  अदालत  में  २७  PERL  को  पेश
 की  गयी  यी  ।  न्यायालय

 ने  श्री  राम  रतन  गुप्त  की  २४  संपत्तियां  करने  तथा  उसे  यह  देने  के  लिए  कि  वह

 संपत्तियों पर  कोई  ऋण  नही ंलें सकता या  उनका  कोई  निबटारा नहीं  कर  सकता  कानपुर  के  एक

 he  श्री  जी०  एस०  निगम  को  श्रावित  नियत  किया  था  |  उस  अगस्त  ने  १३  १९६१

 को
 न्यायालय  को  यह  सुचना  दी  कि  उस  ने  ऋणी  की  २४  संपत्तियां कुक  कर  ली  लेकिन  वह

 व्यक्तिगत  रूप  से  निषेधाज्ञा  नहीं  दे  सके  क्योंकि  वह  भारत  से  बाहर  था

 श्री  राम  रतन

 बैअत  अयोग  को  सफारियों  की  क्रियान्विति

 (  श्री  स०  मो०  बनों

 को  स०  सन्  सामन्त

 1२३९  श्री  सुबोध  aa

 सरो  दो०  चं०  शर्मा

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (
 ee (¥)

 वतन  आयोग  की  कुछ  सिफारिशों  जिन्हें  सरकार  ने  मंजूर  कर  लिया  कार्यान्वित

 करने के  सम्बन्ध  क्या  प्रगति  ak

 कितनी  सिफारिशों  पर  इस  बीच  शभ्रादेश  जारी  किये  जा  चुके  हैं  ?

 मंत्रो
 मोरारजी  देसाई  श्र  .

 रेलवे  को  छोड़  कर  दूसरे  विभागों

 में  प्रौद्योगिक  कर्मचारियों  के  छूटी  के  afta,  आकस्मिक  छुट्टी  सहित के
 सम्बन्ध  में  वेतन  आयोग

 की
 सिफारिशों  पर  आदेश  जारी  किये  जा  चुके  हैं  ।  [30-s-

 geae/s
 १८८३  के

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  १०५०  के  उत्तर  में  सभा  पटल  पर  रखे
 गये  fare

 का

 मद  संस्था
 ६  कौर  ७1]

 {aa न अंग्रेजी  में
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 प्रतिरक्षा  संस्थानों  में  alana  कर्मचारियों  को  छोटी

 S  को  स०  Alo  बनर्जी

 t
 गयी  रामकृष्ण  गुप्त

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रतिरक्षा  संस्थानों  में  प्रौद्योगिक  कर्मचारियों  को  छुट्टी देने  के  बारे

 में  वेतन  श्रायोंग  की  सिफारिश  अभी  तक  कार्यान्वित  नहीं  की  गयी  कौर

 यदि  तो  असाधारण  विलम्ब  का  क्या  कारण  है
 ?

 उपमंत्री  रघुरामेया  ate  (a).  दूसरे  वेतन  प्रयोग
 की  सिफारिशों

 ने  अनुसरण  अस्पताल  तथा  अध्ययन  छुट्टी  दिये  जान ेके  लिए  आदेश  पहले  ही  जारी  किये  जा  चुके

 ह  ।  औद्योगिक  कर्मचारियों  को  चिकित्सा  प्रमाण  पत्र  पर  आधे  वेतन  पर
 छटी  पुरे  वेतन  पर  बीमारी  at

 ग्रसाघारण  छुट्टी
 प्रीति-छुट्टी

 तथा  आकस्मिक  छुट्टी  के  सम्बन्ध  में  असैनिक
 विभागों के  लिए

 ara  जारी  किये  जा  चुके हैं  ग्रोवर  प्रतिरक्षा  विभागों  के  लिये  उन्हें  लागू  करने  का  काम  चल  रहा  है

 संगीत  नाटक  श्रीमद सी

 1२४१.  श्री  स०  Alo  बीजों  :  क्या  वैज्ञानिक  अनस स्वान  सांस्कृतिक-काय  त्री  २०

 १९६१  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  १०९४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कप  करेंगे

 कि

 क्या  संगीत  नाटक  ग्र का दमी  के  कुछ  उत्तरदायी  सदस्यों  पर  मुकदमा  चलाया  गया  है

 क्या  अकादमी  के  सचिव  पर  भी  मुकदमा  चल  रहा

 यदि  तो  निश्चित  शअ्रभियोग  कया  क्या  हैं
 ?

 श्रतुसन्थान  और  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ  कबीर )  :  )'  र  (a)

 संगीत  नाटक  अकादमी  के  किसी  सदस्य  इसका  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  लेकिन  अकादमी  के  कूछ  कर्मचारियों

 पर  जिन  में  भत पूर्व सचिव  भी  मकदमा  चलाया  गया  है

 अकादमी  के  धन  का  दुरुपयोग  शर  हिसाब  किताब  में  जालसाज़ी  |

 असाम  म  उपद्रव

 1२४९.
 fat  इला  पालवौवरी

 द ी. |  प्  चे  बुरा :

 क्या  Wea  मंत्री  oe  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  झा साम में  Reo  के  उपद्रवों में  श्रीराम  राज्य  के  कुछ  पदाधिकारियों

 द्वारा  अपना  गतंव्य  पालन  न  करने  के  लिए  rare  सरकार  द्वारा  की  गयी
 कार्यवाही  के  सम्बन्ध  में

 भारत  सरकार  ने  उससे  कोई  जानकारी  मांगी  है  ;  ौर

 यदि  तो  प्राप्त  जानकारी  ग

 कोई

 हो

 तो

 ब्यौरा  क्या  है
 ?

 मंत्रालय
 मं  राज्य-मंत्री

 —

 मल  vast  में
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 २५  पदाधिकारियों  के  खिलाफ  कार्यवाही  की  गई  थी  जिनमें  से  २३  को  मुअत्तल  कर

 दिया  गया  था  ।  २५  पदाधिकारियों  में  से
 ४

 को  इस  बीच  ्  क्त  कर  दिया  गया  है  जब
 कि  दो

 अफसर  के  खिलाफ  काय  वाही  समाप्त  कर  दी  गयी  है  प्रौढ़  इनमें  से  एक  को  चेतावनी  दी  गयी

 ८  अफसरों  को  विभिन्न  प्रकार  की  सजाएं  दी  गयी  हैं  जसे  काला  न्चिद्ल  बढ़ोतरी  रोकना

 निचली  श्रेणी  में  भेजना  प्रौढ़  नौकरी  से  बर्खास्त  कर  देना  ।  ११  पदाधिकारियों  के  विरुद्ध wat  भी

 विभागीय  कार्यवाही  चल  रहो  इन  में  से  ५  मामलों  में  जांच  पदाधि  कारी  की  रिपोर्ट  राज्य  सरकार

 को  मिल  को  हैऔर  उन  पर  विचार  हो  रहा  है  ।  इसके  तत्कालीन करती  रिक्त  मुख्य  सचिव

 द्वारा  दारंग  जिले के  बारे  में  पेश  को  गयी  पोट  के  अधार  एक  पदाधि  कारी  को  चेतावनी  दी  गयी

 केन्द्रीय  उत्पादन  दीपक  मंत्रणा  परिषद  की  बठक

 _  श्री  श्रीनारायण दास

 श्री  राधारमण

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  मंत्रणा  परिषद  की  पांचवीं  बैठक  में  किन  किन  महत्वपूर्ण  विषयों

 पर  चर्चा  हुई  ;

 क्या  क्या  सिफारिशें  की  गयी हैं  ;

 क्या  सरकार  ने  उन  सिफारिशों  पर  विचार  कर  लिया  है  ;  अर

 यदि  तो  उसका  कया  नतीजा  निकला
 ?

 मंत्रो  मोरारजी  देसाई )  ate  सीमा  gen  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन

 शुल्क  मंत्रणा  परिषद्  को  पांचवीं  बैठक  के  कार्यवाही-सा रोक  की  प्रतियां  शी  कर  ही  पसंद-पुस्तकालय  में

 रख  दी  जायेंगी  ।

 सरकार  सिफारिशों  पर  विचार  कर  रही  है  ।

 ईसाई  धर्मे  के  प्रचार  के  लिये  विदेशी  सहायता

 २४४  को  प्रहातवोर  शास्त्रो  क्या मुंह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पिछले  एक  साल  में  ईसाई  धम  के  प्रचार  के  लिये  विदेशों  से  कितना  धन  भारत  में
 आया  ;

 इसमें  किस-किस  देश  का  कितना-कितना  धन  था  ;

 ईसाई  धर्मे  का  प्रचार  करने  वाली
 संस्थाओं

 को  धन  के  अतिरिक्त भी  कया  कुछ  अन्य
 सामग्री  विदेशों  से  प्राप्त  होती  है  ;

 यदि  तो  वह  कया  और  किस  रूप  में  ;  श्र

 (=)
 यह

 सब
 धन  are  सामग्री विशुद्ध  रूप  से  ईसाई  धर्म  के  प्रचार  में  ही  व्यय  होती  क्या

 सरकार  ने
 इस

 सम्बन्ध  में
 कुछ

 जानकारी  प्राप्त
 की

 मूल  अग्रेज़ी में

 1515(ai)
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 गृह-कार्य  मत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 प्राप्त  सुचना  का  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया
 परिशिष्ट  १,  झनुबंत्र  संख्या  २४]

 शर  भारत  में  काय॑  कर  रही  विदेशी  धर्म  प्रचार  संस्थायें  gals  व  लोकोपकारी

 उद्देश्यों  के  लिये  विदेशों  से  उपहार  स्वीकार  करती  हैं  ।  उपहारों  पर  आयात  कौर  विनिमय

 नियंत्रण  के  सामान्य  नियम  लागू  होते  हैं
 |

 जी  नहीं  ।

 लक्का दीव  द्वीप  समह
 का  विकास

 श्री  सुबोध  हंसना  :

 श्री  राठ  च०  माझी
 reed

 [att
 स०  Wo  सामन्त

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  लक्का  दीव  द्वीप  समूह  के  विकास  के
 लगभग  ७३  लाख  रुपये  के  दूसरी  पंच

 वर्षीय  योजना  के  उपबन्ध  का  योजना  शारवती  में  पूर्ण  रूपेण  उपयोग  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  कितनी  कमी  रही  है  ;

 इस  कमी  के  क्या  कारण हैं  ;

 यह  कमी  किस  प्रकार  पुरी  की  जाएगी
 ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  (#)  ज़ी  नहीं  |

 २३,५६,०८५  रुपये  ।

 श्र
 इस  द्वीप  समूह  का  योजना  बद्ध  विकास  १  FEXR  को  इनका

 संघ

 राज्य  क्षेत्र
 बन

 जाने
 के  परखाएं  आरम्भ  ।  दूसरी  योजना  की  तैयारी  शौर  ज़ो  वास्तव

 में  इन  द्वीपों  की  पहली  पंचवर्षीय  योजना  PeYoO-Us  के  मध्य  में  पुरा  हुजरा  योजनाकारों

 की  कार्यान्वित  के  लिये  केवल  साढ़े  तीन  वर्ष  का  समय  बचा  TT  रहा  ।  योग्य  प्रशिक्षित

 पी०  डब्ल्यू  डी०  के  कर्मचारियों  की  कमी  तथा  विदेशी  मुद्रा  की  का  नाई  के  कारण

 काम  में  कमी  दक्षिण-पश्चिमी  मानसून  पूत  वर्षा इन  द्वीपों  को  मई  से  सितम्बर  तक  वर्ष  में
 पांच

 मही  से  प्रिक  समय  के  लिये  देश  से  अलग  कर  देता  हैं  ।  अच्छे  मौसम  में  भी  सं  चार  सरल  नहीं

 इसलिये  योजना  का  पुरा  काम  वर्ष  के  शेष  सात  महीनों  में  ही  किया
 जा

 सकता  है
 |

 धोखे  दौरे
 कठिनाइयां  दूर  की  जा  रही  हैं  शर  की  जाती  है  कि  तीसरी  योजना  में  प्रगति

 संतोषजनक  होगी  ।,

 मतदान  केन्द्रों  को  स्थापना

 1२४६.  श्री  mo  ठाकुर  :  कया  बिधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सामान्य  निर्वाचनों  के  समय  गांवों
 करो  र  दायरों  में  किस  आधार  पर  मत  दान  केन्द्र  स्थापित

 किये  जाते  हैं  ;  ak

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 क्या  सरकार  उन  मतादान  केन्द्रों  पर  जहां  पर्दानशीन  हिन्दू  अथवा  मुसलमान

 आवश्यक  प्रम  ख  पदाधिकारी तथा  ae  कमेंचा रियों के स्थान के  स्थान  पर  महिला  कर्मचारियों
 को

 रखेगी  ?

 विधि  उपमंत्री  (att  orca  मतदान  केन्द्र  स्थापित  करते  साधारण

 तथा  निम्नलिखित  सिद्धान्तों  का  पालन  किया  जाता  है
 :--

 (१)  कोई  भी  मतदान केन्द्र  १००० से  अधिक  मतदाताओं के  लिए  नहीं  रखा  जाता  |

 (२)  नगरीय  क्षेत्र  में  अ्रधिक  से  अधिक
 ४

 शर  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  भ्रमित से  श्रमिक  २

 मतदान  केन्द्र  एक  ही  इमारत  में  रखे  जाते हैं  ताकि  बहुत  ज्यादा  भीड़  कौर  गड़बड़ी  नहों  तथा

 शान्ति  बनाये  रखने  में  सहूलियत  हो

 (3)  जहां  नितान्त  आवश्यक  मर्दों और  श्रौरतों  के  लिए  भ्र लग  अलग  मतदान  केन्द्र

 बनायें जाते  हैं  |

 (४)  साधारणतया एक  मतदाता  को  मतदान  केन्द्र  तक  पहुंचने  के  लिए  लम्बा  फासला

 नहीं  चलना  पड़ता  ।

 (५)  घार्मिक  पुजा स्थान  में  कोई  मतदान  केन्द्र  नहीं  बनाया  जाता  ।  जहां  तक  संभव  हो

 मतदान  केन्द्र  सरकारी  विश्वास  इन्स्पेक्शन  बंगलों  प्राणी  में  रखे  जाते  हैं  |

 जहां  ऐसी  इमारतें  उपलब्ध  नहीं  गैर-सरकारी इमारतें  ले  ली  जाती  नहीं  तो  तात्कालिक

 ara  खड़े  किये  जाते

 (६)  कोई  भी  मतदान  केन्द्र  किसी  उम्मीदवार  या  उसके  किसी  aries या  किसी  राज

 नैतिक  दल  के  किसी  सक्रिय  या  प्रमुख  सदस्य  की  इमारत में  नहीं रखा  जाता  |

 जहां  तक  संभव हो  केवल  महिलाओं  के  लिए  बनाये  गये  मतदान  केन्द्रों  में  महिला

 प्रमुख  तथा  मतदान  पदाधिकारियों  को  ही  नियुक्त  किया  जाता  है

 निर्वाचन  क्षेत्रों  का  परिसीमन

 1२४७.  को  मो०
 ब०  ठाकुर  :  क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  wa  है  कि  गुजरात  राज्य  के  संसदीय  कौर  विधान  मंडलीय

 निर्वाचन  क्षेत्र  सीमित  ate  परिसीमित  कर  दिये गये  हैं  ।  क्योंकि  बम्बई  पुनर्गठन
 अधिनियम  की  धारा  १४  एवं  दो

 सदस्यीय  निर्वाचन  क्षेत्र  १९६१ को
 घारा  ६  के  अंतगर्त  विधान  सभा  की  २४  सीटें  बढ़ गईं  पौर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 उप मंत्रो  कौर  बंबई  पुनर्गठन

 अधिनियम  १९६० की  घारा  be  (१)  के  अन्तर्गत  गजरात  विधान  सभा  में  कल

 गामी  निर्वाचनों तथा  उस  के  बाद  होने  वाले  निर्वाचनों के  लिये  १३२  से  बढ़  कर  Quy at हो
 जायेंगे  ।

 निर्वाचन  आयोग  ने  पहली  दो-सदस्यीय  निर्वाचन-क्षेत्र  )  अघिनियम

 28S 2 Bl ATT
 को

 ६
 द्वारा  संशोधित  रूप  में  बंबई  पुनर्गठन  अधिनियम  की  घारा  १९  के

 अनुसार  गुजरात  राज्य  के  लिये  एक  सदस्यीय  १५४  स्थान  बना  दिये  इन  कार्यों

 के  लिये
 शिव

 चिन  आयोग  ने  दो  सदस्यीय
 अधिनियम की  धारा  (४)

 बंबई  पुनर्गठन  अधिनियम  2&to BY Ay
 की  १९  (५)  के  अनुपालन

 में  अधि सूचना  संख्या
 एस०  ग्रो ०  १८६०,  दिनांक ४  2852 Hae के

 यह  निदेश  दिया
 है

 मूल  अंग्रेजी में
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 परिसीमन  आदेश  में  संशोधन  कर  दिया  जाए  ।
 उक्त  अधिसूचना '४  १९६१ को

 सभा  पटल  पर  रख  गई  थी

 स्प्रे  का  निर्यात

 1२४८.  श्री  मो०  To
 कया

 खात  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 कया  सरकार द्वारा  स्क्रैप  के  निर्यात  व्यापार  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  का

 निर्णय  किये  जाने से  yt  बम्बई  के  स्क्रेप  एसोसिएशन  से परामशं किया गया किया  था  ;

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किया  गया  था  कौर  उसका  कया  परिणाम  gar

 और

 यदि  का  उत्तर  नकारात्मक  हो  तो  इसका क्या  कारण

 खान  श्र  इंजन  मंत्री  स्वर्ण
 :  से  स्क्रैप के

 की  नीति  सभी  सम्बंधित  बातों  को  ध्यान  में  रखने  के  बाद  निर्धारित  की  गई

 ।  जिन  में  स्क्रैप  ट्रेस  एसोसिएशन  का  दृष्टिकोण  भी  शामिल  है  ।  उन  से  विशिष्ट

 रूप  से  परामर्श  नहीं  किया  गया  था  ।  स्क्रैप की  निर्यात  पर  कोई  राजकोषीय  शुल्क  नहीं

 लगाया गया  है  ।

 स्क्रेप  को  श्रावइ्य्रकता

 श्री  मौत  कया  खान  श्र  इबन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 हमारे  संयंत्रों  ्र  उद्योगों  में  ढालने  ate  wea  उपभोगों  के  लिये  सब  प्रकार  के  टुकड़ों

 की  कुल  कितनी  जरूरत  है  ;

 निर्यात  के  लिये  कितना  टुकड़ा  फालतू  बचता  है  ;  कौर

 १९४५७  से  लेकर  कुल  कितना  निर्यात  gar  है  कितनी  विदेशी  मुद्रा  कमाई  गई  है  ?

 खान  शौर  इं  बत  मंत्री  स्वर्ण  :  मुख्य  उत्पातकों  ने  चीन  टुकड़े

 को
 ढालने  के  टुकड़े  को  श्रतुमानित  प्रावश्यंकता  लगभग

 ४  लाख  टन  प्रति  वर्ष  हैं  ak

 पुत्रवान  योग्य  टुकड़े  की  आवश्यकता  २  लाख  टन  वारिक  के  लगभग  है  ।

 2V0,006  टन  ढालने  वाला  टुकड़ा  वार्षिक  |

 १९५७  से  लेकर  सब  प्रकार  के  लोहे  टुकड़े  का  निर्यात  तथा  उससे  कमायी  गई  विदेशी

 मुद्रा  के  अंकड़े
 नीचे

 दिये  जाते  हैं  —

 aq
 c

 निर्यात  किया  यात्रा  मूल्य

 nl

 ReYV
 RR, 8¥¥  BEV LVK

 gays  PowNoy  १६३३०२६१

 PENT  Vol 2  '४७०२४  QXe
 Pago

 BITES  YOR ZEXVO

 १९६१  Vowve g १  २८५६  ५३७

 प्रंग्रेजी  में
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 इंग्लैंड  को  बेक  दरें

 श्री  सो०  क्या  वित्त  मंत्री  VERY  के  तारांकित  प्रशन  संख्या

 २२०  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  तीसरी  योजना  अवधि  में  इंगलैंड  से  भारत  को  मिलने  वाले  ऋणों  पर

 इंगलैंड  को  दिये  जाने  वाले  ब्याज  कं  दर  में  संभावित  वृद्धि  का  श्रीमान  लगाया  है  ,  और

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला

 पित  tat  ( at  तो रार जो  एव  अ्रतुमान  नहीं  लगाया
 जा

 क्योंकि  इस

 स्तर  पर  पोज ता  अवधि  में  इंगलैंड  से  भारत  को  जप्त  होते  वाले  लगों  को  राशियों  का  हिसाब

 लगाना  संभव  नहीं  arc  न  give  सं  बतर  है  कि  उन  ऋणों  क  निरंजन  पहने  से  बतायें  जा

 या  उत  पर  दियें  जाने  बाजे  ब्याज  का  दर खि टेन  को  दर  से  वीजा  ais  होगा  ।  यह

 भी  पूर्वे  wana  लगाना  कठिन  है  कि  वर्षों  में  ब्रिडेन  का  जैक  दर  क्या  होगे  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 जालों  डालर  नोटों  को  छाई

 1२५१  आओ  मो०  To  ठाऊु फ थि  कया  बित  सेे  €  QRER  हे  अतारांकित  अश्त  संख्या

 yyo  a  उत्तर  फा  संबंध  में  यह  बताने  Hi  HAT  करेंगे  कि  :

 क्या  बंबई  पुलिस  ने  जाला  डालर  नोटों  Ss  छाते  जानें  फे  बारे
 में

 ae  जांच  पूरी  कर  ली

 सनौर

 यदि  उट्ठीं  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 मंत्रों
 मोरारजी  ate  जाली  अमरीकी  डालर  नोटों  को

 छापने फ  dia  में  श्रम  तक  तौ  व्यक्ति  गिरफ्तार  fed  गये  हैं  ।  पुलिस  ware  जांच  कर  रही  है  |

 युवती  नाव  दुर्घटना  संबंधो  जांच

 1२४५२.  थ्री  मो ०
 क्या  गु हन कार्य  मंत्रो  €  PER  फे  झ्र तारांकित  प्रशन

 संख्या  ५५६  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्यो  यमुना  नाव  दुर्घटना  cis  पूर  हो  चुकी  है  ;  तौर

 यदि  तो  कया  निष्कर्ष  निकला  है  ?

 पुत्रकाम  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रों  (ait  :  जी  नहीं  ।

 सवाल  पेदा  नहीं  होता  ।

 अ्रफोम  का  पकड़ा  जाता

 1२५९३
 को  मो०  बन  ठाकुर  :  क्या  बित  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ३  १९६१  को  अम्बा-प्रजागरा  सड़क  पर  देंवाप  से  इन्दौर  को

 जाने  वालो  एक  कार  से  २  लाख  पप  £ ह  लागत  की  मत  हकीम  कौर  इन्दौर  से  लगभग

 ८  मोल  दूर  राह  गांव  के
 पास  बम्बई

 को  प्रोर  जात  हुई  एक  कार  से  लगभग  १  मत  २६  सेर  अकरम

 पकड़ी  गई  ;  alk

 faa  मं प्रे जी में
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 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  २७  मई  १९६१  को  सुचना  प्राप्त

 हुई  कि  बी  एम  डब्ल्यू  नंबर  १७२२  वाला  कार  को  देवास  से  परे  देवास-इन्दौर  सड़क  पर  किसी  स्थान

 से  निषिद्ध  अफीम  ले  जाने  के  लिये  उपयोग  में  लाया  जाएगा  ।  विशिष्ट  स्थानों  पर  sia  करने  की

 व्यवस्था कर  दी  गई  ।  ३  जुन  को  लगभग साढ़े  ६  बजे  संदेह  वालो  कार  रोक  गई  झोर

 उस  की  तलाशी लो  गई  ।  कार  तथा  ae के  मकान  के  त  लेने  पर  Ro  रुपये  क  ३  मन

 २  सेर  निषिद्ध  अफीम  पकड़ी  गई
 ।

 मुल्य
 ८०

 रुपये  प्रति  सेर  ae  निगमित मूल्य  के  प्राकार  पर  बांका

 गया  था  ।  अफीम  जब्त  कर  लौ  गई  और  अपराधों  नन्हें  पिता का  नाम  प्रफुल

 को  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  ।  अरन्य  अ्रपराधो-हर्नाफ  इन्दौर  निवासी  भाग  गया  है  ।

 दूसरे  मामले  में  सुचना  मिली  कि  एम  पो  बी  नंबर  १६५५  नंबर को  कार  में  इंदौर र  के  तस्करी

 व्यापारी  २  PERQ  को  निषिद्ध  अफीम  लेकर  जायेंगे  |  तुरन्त  महत्व  के  स्थानों  पर  संदेह  वाली

 कार
 को  रोकने के  लिये  पुलिस  तैनात  कर  दी  गई  |  कार  गाव  के  पास  रोक

 ली
 गई  प्रौढ़  तलाशी

 ली  गई  ।  कार  की  तलाशो  लेने  पर
 ८०

 प्रति  सेर  के  हिसाब  से  ५२९०  रुपये  की  १  मन  २६  सेर  १०

 तोला  अफीम  पकड़ी  गई  ।  क  दो  बक्सों  में  बन्द  कौर  कार  के  सामान  वाले  भाग  में

 छिपाई  हुई  थी  ।  भ्रफं[म  जस्त  कर  ली  गई  तथा  उस्मान  गनी  जो  मुहम्मद

 का  बेटा  जगदीश  उफ  जो  कृष्णदास  सिन्धी  का  लड़का  भ्र ौर  रजाक  खां  का  बेटा

 नफ़ीज़  सब  इन्दौर  गिरफ्तार  कर  लिये  गये  ।

 रद्दी  लोहा

 २५४.  श्री  मो०  ब्०  वार्ता  इबन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि

 क्या यह  सच  हैकि  संख्या २,  रक  कौर  ३  बंडल  रही  लोहा  के  लिये

 कोई  देशी  उपभोक्ता  न  होने के  कारण  इसका  एक  मात्र  उपयोग  यह  है  कि  इसका  निर्यात

 किया  जाए  ;

 क्या  स्क्रैप  व्यापारियों  ने  बार  बार  यह  शिकायत की  है  कि  संख्या २,  रक  ३

 बंडलों
 के

 निर्यात
 इस  को  बाहर  भेजने पर

 निर्वात
 शुल्क  लगा  कर

 अनावश्यक  तौर

 से
 रुकावट  डाल दी  गई  है  ;

 क्या यह  सही  है  कि
 निर्वात  शुल्क  उन्मूलन के  व्यापारियों  area

 के  १९६१  की  स्क्रैप  संबंधी  नीति  ने  UXP  कौर  ३  बंडलों के

 पर
 निर्यात  शुल्क  दुगना कर  के  कौर  रुकावट  लगादी  है  ;

 सरकार  स्क्रैप  निर्यातक  को  संख्या २,  २क  झर  ३  बलों  के  प्रति  १००  टन  के

 जहाज  भरने  के  लिये  भारी  ढलाई  के  टुकड़े  के  २०  टन  का  निर्यात  शुल्क
 देने के  लिये

 करना  कैसे  न्यायोचित  समझती है  ?

 खान  कौर  इंधन

 के
 स्क्रैप

 का
 देश

 में  उपयोग  नहीं  किया  सकता
 मंत्री  स्वर्ण  से  (=)  जिन  किस्मों

 के
 की  भ्र नुम ति दी

 जाती

 है
 ।

 देश  में  भाਂ  मैटिंग  क्  की  की  मांग है  ।  इसलिये  लोगों का  यह  विचार

 कि
 2

 कि  निर्यातकों
 की

 संख्या  g
 ल  प्रति  १०० Re

 ३  किस्म  की  चादरों की  कतरनों
 ने

 मूल  wie में
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 टन  के  निर्वात  के  लिये  २० टन  भात  ढालने  का  टुकड़ा  भेजना  चाहिये  ।  टुकड़ा

 निर्यात  का  समूचा  प्रश्न
 स्क्रेप

 जांच  समिति
 के  परीक्षणाधीन  है  ।

 बीट्स  का  उत्पादन

 FRAY.  श्री  मो०  go  ठाकुर  :
 क्या  खान  शौर  इंजन  मंत्री  यद  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 gexra से  2& Ro  तथा  १९६१ के  पूर्वाध  पर  भ्राघारित  wfesat F ने

 बीट्स  कौर  कार्स्टिग्स का  कितना  उत्पादन  किया है  ;

 क्या  स्क्रैप  की  कमो  के  कारण  स्क्रेप  पर  आधारित  इन  भटिठयों के  उत्पादन

 पर  हाल  ही  में  बुरा  प्रभाव  पड़ा है  ;

 क्या  इन  भट्ठियों  के  द्वारा  बीट्स का  उत्पादन  उन  से  संलग्न  वेतन  मिलों के  लिये

 प्रयाप्त है  प

 यदि  तो  2EYo A EKO से  १६६०  के  दौरान  क
 पर  झ्राधारित  भटिठयों  से

 संलग्न  बेलन  मिलों  को  कितने  पद  बीट्स  दिये  गये  ;  ak

 (=)  क्या  सरकार  का  इरादा  इन  स्क्रेप पर  आघारित  fest  stag  निदेश  देने  का

 हैकि वे  वेलन  सामग्री  को  विमान  कमी की  ष्टि  से  बीट्स  बनाने  के
 अपनी  ढालने  को संपूर्ण

 क्षमता  का  उपयोग

 खान  गौर  इयन  मंत्री  स्वर्ण  fag)  :  विवरण  संलग्न  है  |

 परिशिष्ट  १,  waa  संख्या  a4]

 ate  (7)  नहीं  ।

 बिजली  भट्ठी  मालिकों  एवं  पुनर्वेल्लन  मिलों को  REXE  श्र  ReKo  में  इस

 प्रकार  बीट्स  का  संभरण  किया  गया  था

 REYE—2so  १५०  टन

 १६६०-१₹  &E&  Gye  ”

 १९४५६  पहले  के  ७  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 जी
 बिजली

 को  ये  भटिठयों  बीट्स  श्र  स्टील  कार्स्टिगस  दोनों  तैयार

 करती  उत्पादों  के  उत्पादन  में  मांग  के  अनुसार  अन्तर  होता  है  ।  स्टील  कार्स्टिगसਂ

 at  उत्पादन  भी  महत्वपूर्ण है

 बुनियादी  स्कूल

 1२५६.  श्री  बलराज
 मधोक  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगेकि  :

 क्या
 सरकार

 की  नीति  है  कि  सभी  विंमान  स्कूलों
 को  बुनियादी  स्कूल  बना  दिया

 जाय ;

 दिल्ली
 के  संघ  राज्य-क्षेत्र में  इस  नीति  को  कार्यान्वित  करने  की  दिशा में  कितनी

 प्रगति  की  गई  है  ;
 कौर  ह  ee,

 मूल  घं प्रे जी
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 इस  नीति  की  जनता  में  क्या  प्रतिक्रिया  हुई  है

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०
 :  जहां  !

 दिल्ली  नगरपालिका  निगम
 ने  co  स्कूलों  को  बुनियादी ढंग  पर  लाया  है

 शर  १२००  भ्रध्यापकों  को  पुनर्वास  प्रशिक्षण  मिला  है  ।  नई  दिल्लो  नगरपालिका  समिति

 तथा  दिल्ली  छावनी  बोर्ड  के  अधीन  २४  स्कूलों  को  पहली  दूसरी  श्रेणियों को  बदल  कर

 बुनियादी  बना  गया  है  |

 प्रतीत  होता  है  कि  अब परिवर्तन  की  सराहना  की  जा  रही  हालांकि  प्रारम्भ

 में  कुछ  विरोध  झरा  था  |

 कोलार  ate  हदी  स्वर्ग  खानें

 श्री  ब०  तू  मलिक  :

 pRked
 थी  श्रंगार  :

 वित्त  मंत्री  €  eT  १९६१  के  भ्र तारांकित  प्रेम  संख्या  ४०६ के  उत्तर  के  संबंध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  कोलार  एवं  हट्टी  स्वर्ण  खातों  को  लेने के  लिये  मैसूर  सरकार
 के

 प्रस्ताव  पर  भ्रान्ति रूप  से  विचार कर  लिया  है  ;  AK

 यदि  तो  उसका क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 गपंवितत  मंत्री  (sit  मोरारजी  ae  प्रदान  प्रभी  विचाराधीन  है  ।

 श्रंकलेरवर  ते  त-भेज

 1२५८.  श्री  प्र०  चे
 बदरा

 :  कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  श्रंकलेदवर  तेल  क्षेत्र
 से

 तेल  सीमान्त  स्टेशन  तक छ
 मील  लंबी  पाइप

 लाइन  के  उपयोग में  विलम्ब  हो  गया

 यदि  तो  किय  कारण  ;  az

 क्या  इस  उपयोग  में  जो  रुकावट  पैदा  हो  गई  वह  दूर कर
 दी

 गई  है
 ?

 fart  श्र  तेल  मंत्री  के०  दे०  :
 हां

 |

 तेल  की  पाइप  लाइन  पूरी  नहीं  की  जा  सको  क्योंकि  कुछ  भूस्वामी

 चीत  saree  पर  भूमि  छोड़ने के
 रज़ामन्द  नहीं

 (7)  भूमि  अधिग्रहण  अधिनियम  के  अन्तर्गत  भूमि  का  अधिग्रहण  किया  जा

 चुका  है  ।

 असम  भाषा  सूत्रों  शास्त्री  फार्मूला

 1२५६  श्री  प्०  चल  बुरा  :  क्या  गृहनका्ष  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 x
 क्या  झ्र सम  भाषा  के  संबंध

 में  संघीय  गह-मंत्री  के  मामू  ल  के  क्रियान्वयन
 के

 संबंध

 में  इस  वर्ष  सितम्बर
 में  आ्रासाम  का  एक  प्रतिनिधि मण्डल  उन  से  मिला

 मूल  AIH  में
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 यदि  तो  प्रतिनिधिमण्डल  ने
 क्या  बातें  सामने रखी

 ate

 उस  के  संबंध  में  सरकार  का  दृष्टिकोण  क्या

 साहित्य  सभा गृह-कार्य  मंत्री  बहादुर

 की  आर  से  पांच  व्यक्तियों  का  एक  प्रतिनिधि  मंडल  १३  १९६१  को  गृह-काबिज

 मंत्री  कैमिला  था  ।

 प्रतिनिधिमंडल  ने  गृह  मंत्रो  को  श्रीराम  की  सरकारी  भाषा  के  प्रइन  के  संबंध

 में  सभा  के  दृष्टिकोण  से अ्रवगत  कराया  शौर  इस  बात पर  जोर  दिया  कि  संशोधित

 रूप  में  ग्रासिम  को  सरकारी  भाषा  eGo  के  उपबन्ध एसे  नहीं  होने  चाहिये  जो

 प्रा सामी  भाषा  का  कछार  जिले  में  प्रशासकीय  कौर  अन्य  शासकीय  प्रयोजनों  शर

 राज्य  के  मुख्यालय  तथा  कछार  जिले  के  बीच  संचार  लिए  प्रयोग  निषिद्ध  करें  ।

 stare  की  भाषा  के
 प्रशन  के  संबंध

 में  भारत
 सरकार

 का
 दृष्टिकोण  गृह

 मंत्री  के  ६  १९६१ के  दिलांग  में  वक्तव्य  में  विस्तार  पुर्वक  बता  दिया  गया

 था  ।  जहां  तक  ग्रा दवाम  को  सरकारों  भावा  ग्र विनियम  के  संशोधन  का  संबंध

 भारत  सरकार के  विचार  गृह-मंत्री  द्वारा  लोक  सभा  में  १४  PERL AB ate को  तारांकित

 प्रदान  संख्या  ४५२  का  उत्तर  देते  हुए  शौर  ३०  —S— ERR  को
 प्रश्न  संख्या  QoRG

 से  उत्पन्न होने  वाले  अनुपूरक  प्रश्नों  का  उत्तर  देते  हुए  भ्र  वैदेशिक कार्प  मंत्रो  के  सभा-सचिव

 ८  सितम्बर  १९६१  को  तारांकित  संख्या  Raay F के
 उत्तर

 में  सूचित  कर

 दिये  गये  थे  ।

 चार  पर  उत्पादन  sew  की  वापिसी

 1२६०  श्री  ६" है  चे  बरुआ  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  चाय  के  व्यापार  में  शिव  व्यापी  स्पर्धा  को  देखते  हुये  सरकार ने  की

 गई  चाय  पर  लगाये  गये  उत्पादन  शुल्क  की  GN  अथवा  आंशिक  वापिसी  के  प्रइन  पर  विचार

 किया  है  ताकि  भारतीय  चाय  का  मूल्य  स्पर्धा  की  दृष्टि  से  कम  किया  जा  सके  ;

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  का  निगम  क्या  है
 ?

 वित्त  मंत्रो  सोराबजी  :  शर  खुली  हुई  चाय  पर  उत्पादन  शुल्क

 लगाया  जाता है  कौर  इश्की  वसूली  कारखाने  से  निकासी  के  समय  विभिन्न  दरों  उस  जोन

 के  श्रतुपार  fat  कोई  कारखाना  स्थित  की  जाती  इसके  अतिरिक्त  जब  tat  चाय

 भारत  के  बाटर  निर्वात  की  जातों  है  तब्  उप
 पर  निर्यात  कस्टम  शुल्क  लगाया  जाता  है  ।  इसके

 अतिरिकत  जबर  gar  चाय  को  शौकीनों  में  बन्द  किया  जाता  है  तब  उस
 पर  ४०  नये  पैसे  प्रति

 किलोग्राम  उस्ताद  शुल्क  लिया  जाता है  ।

 समस्त  निर्यात  शुल्क  का  समायोजन  इस  प्रकार  किया  जाता  है  कि  वह  विभिन्न  जोनों

 में  उत्पादित  चायों  पर  इस
 प्रकार  लागू  हो  कि  चाय

 विश्व  बाजार
 में

 किस्म  के  अनु स्पर्धा
 कर  सक  |  जहां  तंक  पैकिट  वाली  चाय  पर  लगाये  जाने  वालेਂ  अग्रेतर  उत्पादन  शुल्क  का  संबंध

 वह  उस  निर्यात  शुल्क  के  स्थान  में  होता  है  waar  चाय  पर  निर्यात  किये  जाते  समय

 जाता  |

 मूल  झंप्रेजी  में
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 सरकार इन  गतिविधियों  से  सम्यक  बनाये  हुये  है  ate  विभिन्न  उत्पादन  तथा  कस्टम

 शुल्कों  में  परिवहन  करती  रही  है  ताकि  विश्व  बाजार  में  भारतीय  चाय  की  व्यापारिक  स्थिति

 कायम  रहे  ।

 दिल्ली  में  बस्तियां

 TREY.  श्री
 पो ०  ब०  ठाकुर  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  १  १९६१  के  अतारांकित  प्रशन

 संख्या  ४१६९  के  उत्तर  के  संबंध  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उसमें  उल्लिखित  बस्तियों  में  ऐसे  जिनमें  प्रभी  तक  मकान  नहीं

 ये  की  कुल  संख्या  का  पता  लगाने के  संबंध  में  कोई  प्रगति हुई  है

 क्या  सरकार
 को

 यह  ज्ञात  है  कि  इन  बस्तियों  में
 प्लाटों  की  बिक्री

 ate  पुर्न  बिक्री

 जारी है  ;  कौर

 (7)  यदि  तो
 सरकार  द्वारा  इस  संबंध  में  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं

 ?

 मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  जेसा
 कि  १  2&2 H MaTa- के

 कित  प्रश्न  संख्या  TWEE  के  उत्तर में  बताया  गया  था  यदि  संबंधित  बस्तियों  में  मकानों  का

 निर्माण  १  १९६०  से  तीन  वर्षों  के  अन्दर  पूर्ण  नहीं  होगा  तो  निर्मित  प्लाटों  को  जीत

 कर  लिया  जायेगा  ।  बहुत  सी  बस्तियों  का  कभी  विकास  किया  जाना  है  ale  इन  बस्तियों के  प्लाटों

 की  संख्या  पूर्ण  विकास  हो  जाने  पर  ही  ज्ञात  होगी  ।  निर्मित  खाली  प्लाटों  के  सर्वेक्षण  का  प्रद

 तीन  वर्ष  की  अवधि  के  oer  अर्थात  १९६३  में  लिया  इसलिये इस  समय

 मित  प्लाटों  के  सर्वेक्षण  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।

 जी  हाव

 कानूनन इन  बस्तियों  में  प्लाटों  की  बिक्री और  पुनर्बिक्री  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं

 लगाया जा  सकता  है  ।.  वे  दिल्ली  प्रशासन  की  १३  PRUE  की  भूमि  ast

 १८९४ की  धारा  ४  के  ग्रन्थित  जारी की  गई  उस  अधिसूचना  के  पर्यालोकन में  सम्मिलित  नहीं

 की  गई  थी  जिसमें  सरकार  के  दिल्ली  के  सुनियोजित  विकास  के  fat  लगभग  ३४,०००  एकड़

 कमी  अजन  करने के  विचार  का  उल्लेख था  ।  परन्तु  दिल्ली  में  भूमि के  प्रश्न  विकास निपटारे

 की  जिसका  ब्यौरा  श्री  प्र०  गे  देव  के  ध्यान  दिलाने  के  प्रस्ताव के  संबंध  में  २३  मान

 RRQ  को  सभा  पटल  पर  रखा  गया  के  परिणामस्वरूप  भूमि  के  मूल्य  काफी गिर  गये  हैं

 शर  इसलिये  इस  समय  att  किन्हीं  कदमों  के  उठाये  जाने  की  श्रावस्यकता नहीं  समझी  जाती  है  !

 जनगणना

 1२६२.  AUMIAT:  क्या  गु हन कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  जनगणना
 संबंधी  विश्लेषणात्मक  कार्य  प्रारम्भ  कर  दिया गया  है  ;

 यदि
 तो

 यह  कार्य  किसने  प्रारम्भ  किया है  ;

 (7)  इस
 कार्य  के

 लिये
 कितने

 प्राविधिक
 कर्मचारी

 भी  नियुक्त  किये

 जाने
 झंप्रेजी में
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 (a\  saa  श्र  द्वितीय  श्रेणियों  के  कितने  पद  संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  माध्यम  से

 भरे  गये हैं  ;

 कितने  व्यक्ति  सरकारी  दफ्तरों से  डेपुटेशन  पर
 नियुक्त  किये गये  हैं  ?

 1  गृह-कार्य  उपमंत्री  (stat  आल्वा  हा ं।

 विभिन्न  राज्यों  में  PER  की  जनगणना  के
 आंकड़ों

 के  संकलन  से  संबंधित  कार्य

 विभिन्न  राज्यों  में  खोने  गये  ८७  अकड़  संकलन  कार्यालयों  में  जनगणना  कार्यों  के  ग्रीक

 के  पपंरेज्षण  में  किया  जाता है
 ।

 कोई  नहीं  ।  आवश्यक  प्राविधिक  कर्मचारियों
 की  भर्ती  की  जा  चुकी  है

 ।

 प्रथम  ate  द्वितीय श्रेणी  के  पदों  पर
 नियुक्तियां

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  की  सहमति

 से  राज्य  सिविल  सर्विस  से  waar  राज्य  सरकारों  के  अनुभवी  अधिकारियों  की  प्रतिनियुक्ति

 द्वारा की  गई  हूँ

 ot

 दि  में  जनगणना  के  आंकड़ों  का  संकलन

 1२६३.  श्री  पावर  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बतांने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि
 दिल्ली  में

 जनगणना
 के  आंकड़ों  के  संकलन  के

 काय॑  की  प्रगति

 बहुत  मन्द

 यदि
 तो

 इसके  क्या  कारण हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रविधिक  कर्मचारियों  की  भर्ती

 प्रभी  समाप्त  नहीं  हुई
 द्वितीय  aida  श्रेणियों  के  विभिन्न  पदों  की  भर्ती  a  प्रक्रिया  क्या

 यह  कार्य  कब  होते  जा  रहा है  ?

 उप मंत्रो  (ttre  :  ए  समझा  जाता  है  कि  प्रश्न  का  तात्पर्य

 दिल्ली  के  जताना  अशोक
 के

 अ्रत्गत  स्थापित  अकड़  संकलन  कार्यालय  से  यदि  ऐसा

 तो  स्थिति  इस  प्रकार  है

 नही ं।

 उत्पन्न नहीं  होता  ।

 नहीं  ।  समस्त  प्राविधिक  कर्मचारियों की का  भवं  रबर
 भर्ती  og

 at |

 PEER  में  पूर्ण हो  गई

 (=)  san
 श्र  द्वितीय

 श्रेगी
 के  कोई  पद  नहीं  हैं  ।  तृतीय  श्रेणी

 के
 पद  स्थानीय  रोजगार

 दफ्तरों  के  माध्यम  से  श्रिया  दिल्ली  प्रशासन
 से  प्रतिनियुक्ति  द्वारा  भरे  गये  हैं  ।

 (=)  कार्यक्रम के  ग्रनुसार  वह  PER  में  पूर्ण  होगा  ।

 मूल  ast  में
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 इलाहाबाद  जिले  को  जनगणना  के  frag

 1२६४.  श्री  प्रयास  कया  गृह-कायें  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  इलाहाबाद  जिले  के
 ४८  गांवों  की  जनगणना के

 कागजात  एक  रही  के  व्यापारी  के  यहां  से  किये गये  थे  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  संबंध  में  कोई  जांच  कराई

 यदि  तो
 जिम्मेदार  व्यक्तियों  के  विरुद्ध क्या  कार्यवाही  की

 गई  है
 ?

 target  उप मंत्रो  :  इलाहाबाद  रोकने  संकलन  कार्यालय  से

 इलाहाबाद  जिले  के  कुछ्  गांवों  की  जनगणना  के  कागजात  खो  गये  थे  ।  इनमें से  कुछ  उन
 लोगों

 से  प्राप्त gt  जो  कागज  के  लिफाफे बनाते  हैं

 (a)  atc  पुलिस  में  एक  फौजदारी  का  मामला  दर्जे  करा  दिया  गया  है  fasta

 जांच  कम  वारियों  द्वारा  जांच  की  जा  रही  है  ।

 जनगणना  आंकड़े  संकलन  यंत्र

 1२६५.  थी  प्रापर : क्या गू हू-कायं कया  गृह-कार्य  मंत्री यह
 बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 दिल्ली में  जनगणना  के  ऑ्रांकड़ों  के  संकलन  के  कार्य  के  लिये  कितने  चार्टर  कौर

 टे बुने टर  काम  में  लाये  जा
 रहे  हैं  ;

 उनमें
 से

 कितने  किराये
 के  हैं  और  कितने  खरीद  किये गये  हैं  ;

 और

 वे  कौन  सी  कम्पनिया ंहैं  जिनसे  पंचिंग  भर  डेट  प्रोसेसिंग  मशीनें  किराये  पर  ली

 गई  हैं  waar  खरीदी  गई  हैं
 ?

 उपमंत्री  (attra  :  दिल्ली के  रजिस्ट्रार जनरल  के  कार्यालय  में

 wine  के  संकलन  के  प्रयोजन  के लिय श्ौर  छ  सोलर  छे  टे बुने टर  काम
 में

 लाये  जायेंगे  ।

 चार  साटंर  wie  एक  टेबूनेटर  खरीद  लिये  गये  हैं
 दो  सोलर  और  पांच

 लेटर  किराये  पर  लिये  जायेंगे  ।

 इन्टरनेशनल  weed  एंड  टेबूनेटवं  इंडिया  (a1Zaz)  लिमिटेड  और

 कल  एंड  एकाउंटिंग  मशीन्स  लिमिटेड  |

 दुर्गापुर  इस्पात  संयंत्र

 1२६६.  शो  दी० ब्०  दार्मा
 :

 कया  खान  धीर  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा

 करेंगे  कि

 क्या  दुर्गापुर  में  कच्चे  लोहे  कौर  इस्पात  के  उत्पादन  में  कोई  कमी  पाई  गई  है  ;

 यदि  तो  क्या  उसके  adi  में  जांच की  गई  है  ;  रोक

 इस  जांच  के
 क्या  परिणाम

 निकले  ?

 मूल  wast  में
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 खान  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :
 श्रीमान्  ।  कच्चे  लोहे  और

 इस्पात  उत्पादों  के  स्टाक  में  कुछ  कमियां  पाई  गई  हैं  ।

 wie  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  द्वारा  विस्तृत  जांच  की  जा  रही है  वह वह

 प्रभी  समाप्त  नहीं  हुई  है  ।

 स  नाविक  तथा  वैज्ञानिक  ate

 1२६७.  श्री हेम  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 जिला  नाविक  एवं  वैमानिक  बोड़ें  के  अ्न्तगत  कितने  कर्मचारी  राज्यवार

 काय  कर  रहे  हैं  ;

 वे  केन्द्रीय  सरकार  के  समझे  जाते  हैं  अथवा  राज्य  सरकार  के  कमंचारी

 उनकी  सेवायें  केन्द्रीय  सरकार  के  नियमों  द्वारा  अनुशासित  होती  हैं  अथवा  राज्य

 सरकार  के  नियमों  द्वारा  ;  और

 यदि  उपरोक्त  भाग  श्र  के  उत्तर  नकारात्मक हों  तो  क्या  सरकार

 उनको  केन्द्र  यहां  राज्य  की  नियमित  सेवा  के  भ्रन्तगंत  लाने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 पूर्ति  tar  उपबंधों  आवश्यक  जानकारी  प्रदान  करने  वाला

 विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  १,  श्रतुबन्ध  संख्या  २६]

 बोर्डों  के  क्मंचारी  केन्द्रीय  सरकार  शारिवा  राज्य  सरकार  के  कमेंट्री

 नहीं  हैं
 ।

 उनकी  सेवाशर्तों  की  शर्तों  निबन्धों  का  विनियमन  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 विभिन्न  राज्य  सरकारों  के  परामर्श  से  निमित  विशेष  नियमों  अर्थात  जिला  नाविक

 तथा  वैमानिक  ats  कर्मचारी  की  1 )  नियम  द्वारा  होता  है  |

 उन्हें  संबंधित  राज्य  सरकारों  का  नियमित  कर्मचारी  मानने  के  प्रस्ताव  की  राज्य

 सरकारों के  परामश  से  छानबीन  की  जा  रही  है
 ।

 श्रासाम के जलाई के  १९६०  के  दंगों में  श्रन्तर्गस्त  केन्द्रीय  सरकार  के  कमंचारो

 1२६८.  श्री  प्र०  च०  बनया  क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  के  श्रीराम  स्थित  उन  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  कोई  विभागीय

 कार्यवाही  की  गई  है  जिन  पर  श्रीराम  में  REGO  में  हुए  भाषा  सम्बन्धी  दंगों  में  कर्तव्य

 न  पालन  करने  का  लगाया  गया  था  ;

 यदि
 तो

 कितने  अघिकारियों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  की  गई  कितने  मुक्त  कर

 दिए  गये  हैं  शर  कितने  दंडित  किये  गये  हैं  ;  atk

 उनको  क्या  दंड  दिया  गया  है  ?

 re  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 दातार  )  :

 से  सूचना  एकत्रित  की
 जा

 रही  है  श्र
 कालान्तर

 में  सभा-पटल पर  रख  दी  जाएगी  ।

 aa  ao  में
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 बम्बई
 के

 लिये  दिल्ली
 के  टू  फिक  पुलिस  के  क्यारी

 क्या  कुछ  समय  ga  दिल्ली  के  ट्रैफिक  पुलिस  के  कर्मचारियों को  प्रशिक्षण  के  लिये

 बम्बई  भेजने  का  निर्णय  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  ऐसे  प्रशिक्षण के  लिये  कितने  व्यक्ति  अभी  तक  भेजे  जा  चुके  AK

 ट्रैफिक  पुलिस  को  प्रतीक  कार्यदक्ष  बनाने  के  लिये  शर  क्या  यदि  कोई

 किये  गये  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  दिल्ली की ट्रैफिक की  ट्रैफिक  पुलिस के  कुछ

 व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  के  लिये  बम्बई  भेजने  का  निर्णय  किया  गया  है  ताकि  वहां  से  लौटने  पर
 वे

 ट्रैफिक  पुलिस  के  wer  व्यक्तियों को  प्रशिक्षण  दे  सकें  ।

 रड ॥

 निम्नलिखित  कदम  उठाये गये  हैं

 (१)  दिल्ली
 ट्रै  फिक  पुलिस  के  लिये  एक  महीने  का  एक  विशेष  ट्रेनिंग  कोर्स  आयोजित

 किया गया  है

 (२)  मुख्य  चौराहों  पर  ट्रैफिक  के  सिपाहियों  के  लिये  श्रतिरिवत  कंकरीट  की  छतरियों

 की  मंजूरी दी  गई  है  ।

 (३)  एक  दुर्घटना  जांच  दल  निर्मित  किया  गया  है  ।

 (४)  ट्रैफिक  के  सिपाहियों  को  सिगनल  देने  में  दक्षता  नम्र  व्यवहार  AK  स्वच्छता के

 लिये  प्रशंसापत्र ौर  नकद  इनाम दिए  जाते  हैं  ।

 (५)  वरिष्ठ  पुलिस  भ्र धि कारियों  को  ट्रैफिक  पुलिस  के  कार्य की  श्रचानक  जांच  करके

 व्यक्ति
 नियंत्रण  ate  पर्यवेक्षण  करने  की  हिदायत  दी  गई  है

 ।

 पन्ना  जिलें  में  होने

 श्री  वीरेन्द्र  बहादुर सिह  जी  :
 1२००

 ‘Lat  चके  सिंह
 :

 क्या  इस्पात ,  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 यह  सच  है
 कि

 मध्य  प्रदेश  के  पन्ना  जिले  में  हीरों  के  खनन  की  दो

 मझगांव
 योजना  रामखेरया  योजना--की  सरकार  द्वारा  छानबीन कर  ली  गई  है  ;

 इस  सम्बन्ध
 में

 राष्ट्रीय
 खनिज  विकास  निगम  द्वारा  तैयार  किए  गये  परियोजना

 प्रतिवेदन  क्या  हैं  ;  कौर

 क्या
 भारत  सरकार

 नें  उन  पर  कोई  निर्णय
 कर  लिया  है  ?
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 १

 कौर  तेल  मंत्रो  बने  दे०  :  से  राष्ट्रीय खनिज  विकास

 निगम  ने  मध्य  प्रदेश  में  रामखेरया  क्षेत्र  बौर  मझगांव  क्षेत्र  में  हीरों  के  निक्षेपों  का  खनन  करने

 के  लिये  दो  परियोजना  प्रतिवेदन  तैयार  किए  हैं  ।  रामखेरया  योजना  में  ४६.  २  लाख  रुपये  की

 लागत  लगने  अ्रत मान है भ् है  जिसमें  से  २७.  ६  लाख  रुपये  विदेशी  मुद्रा  के  होंगे
 ।

 मझगांव  योजना
 में

 Ro  लाख  रुपये  की  लागत  का  लगने  का  अनुमान है  जिसमे ंसे  २६  लाख  रुपये
 विदेशी  मुद्रा  के  होंगे  ।

 हीरों  के  वार्षिक  उत्पादन  का  अवमान  ३०,०००  रत्ती  लगाया  जाता  रामखेरया  योजना  को  सरकार

 ने  १६-११-१९६१  को मंजूरी  दे  दी  है  जब  कि  मझगांव  योजना  विचाराधीन है  |

 राष्ट्रीय  सेना छात्र बल  के  कंडीश

 1२७१.  श्रोगोरे  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 Tery  सेना  छात्रदल  के  कैडिटों  की  वर्तमान  संख्या  कितनी  कौर

 क्या  राष्ट्रीय  सेना  छात्रदल  के  प्रशिक्षण का  देश  के  समस्त  कालेजों में  विस्तार  करने

 का  विचार है  ?

 प्रति  रक्षा  उपमंत्री  राष्ट्रीय  सेना  छात्र दल  सेना

 छात्र इल  राइफल्स  के  सीनियर  जूनियर  डिवीजन  )  के  कैडेटों  की  संख्या  ३१  १९६१

 को  ५.३०  लाख  थी  ।

 al,  श्रीमान  ।  जहां  संबंधित  परिस्थितियों  में  संभव  होगा  |

 दिल्ली  के  पुलिस  कांस्टेबलों  द्वारा  बलात्कार

 श्री  सो०  ब०  ठाकुर
 1२७२.  {  श्री

 राम  कृष्ण

 कया  मुह-कार्य  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह सच  है  कि
 कोतवाली  पुलिस  के  दो  कांस्टेबलों  को  दिल्ली  में  २२

 PERL HT को  एक  महिला के  साथ  बलात्कार  करने  के  सम्बन्ध  में  गिरफ्तार  किया  गया  था  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;

 क्या  ag  भी  सच  है  कि  इस  महीने  की  यह  दूसरी  घटना  है  जिसमें  कांस्टेबलों  द्वारा

 महिलाग्रों  के  साथ  बलात्कार  किया  गया  alk

 यदि  तो  प्रथम  घटना  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री

 जी  हां  ;  २१  १९६१
 को  |

 विवरण  संलग्न
 है

 ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  २७]  ।

 a

 विवरण  संलग्  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  २७]

 मूल  प्रंग्रेज़ी  में



 १८६.  उत्तर  २३  १९६१

 विश्वविद्यालय  दिक्षा  का  स्तर

 1२७३.  श्री  Alo  ठाकुर  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  विश्वविद्यालय अनुदान

 wa
 ने  भारत  में

 विश्वविद्यालय  के

 पिछले  १५  वर्षों  के  स्तर  की  जांच  करने  गौर  उसे  सुधारने  के  लिये  कदम  सुझाने के  लिये  एक  १२

 सदस्यों  कीं  समिति  नियुक्ति  की  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  )
 :  श्रीमान ।

 समिति में  निम्नलिखित  सदस्य हैं  :

 (१)  प्रो ०  एन०  के०

 पति

 दिल्ली  Brvevinty fazafaarera,

 दिल्ली

 (२)  डा०  पु  सी०  (  सदस्य
 )

 पंजाब  विश्वविद्यालय

 (३)  डा०  एस०  गोविन्द

 श्री  वेंकटेश्वर

 तिरुपति

 ”
 (४)  श्री  जी०  डी०

 बम्बई  fereafrennera  ,

 बम्बई

 ह
 (५)  श्री  जी०  सी०

 एलफिन्सटन

 बम्बई

 (६)  श्री  करार  एन०
 |

 सुरेन्द्रनाथ  कालेज  ,

 बम्बई

 (७)  डा०  कार  सी०
 ै

 भौतिकशास्त्र

 दिल्ली  वि
 दिल्ली

 So शए

 मूल  अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  ३८७ २  १८८३

 (८)  डा०  जाज  )

 भूगोल

 मद्रास

 द्रास

 (&)  श्री  टी०  क्०  एन०

 शिक्षा

 नई
 दिल्ली

 (१०)  प्रो०  ए०  बी०  1.0

 राजनीति  विज्ञान

 इलाहाबाद

 इलाहाबाद

 (११)  डा०  जी०  एल०  ”

 उप

 विक्रम  विश्व

 उज्जैन

 (१२)  डा०  पी०  जे०  सचिव

 विकास

 विश्वविद्यालय  झ्रतृदान  आयोग

 टकसालों  का  पुनगंठन

 1२७४.  श्री  जीत सिह
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्पादन  की  ग्रसित  श्रेय  देशों  की  ग्रन्थ  टकसालों  की  तुलना  में  श्रमिकों

 की  संख्या  are  भ्रमित  उपरि व्ययों  को  देखते  हुए  टकसालों  के  कार्यकरण  का  पुनर्गठन  करने  की

 कोई  योजना  विचाराधीन  श्र

 यदि  at,  तो  वहू  योजना  किस  प्रकार  की  है  ?

 मंत्री  मोरारजी  कौर  टकसालों  के  कार्यकरण  का  पुनर्गठन

 करने  की  तो  कोई  योजना  नहीं  है  परन्तु  उत्पादन  की  लागत  पर  प्रभावपूर्ण  निमंत्रण  करने  की  दृष्टि

 से  लागत  लेखांकन  प्रणाली  लागू  की  जा  रही  है  ।

 श्रव्य  ag  शिक्षा  का  राष्ट्रीय  ate

 1२७४५.  श्री  जीत सिह  सरहदी  :
 कया  शिक्षा  मंत्री  ४  १९६१  के  तारांकित  प्रदान

 संख्या  ११६४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 राष्ट्रीय  बोर्ड  की  विद्याथियों  से  म्रंशदान  ले  कर  शिक्षा  के  लिये  श्रव्य  दृश्य  सहायता  की

 सिफारिश  पर  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ;  श्र

 ag  सिफारिश  क्रियान्वित  कब  की  जायेगी  ?

 शिक्षा  मंत्री  (Bo  काठ  ला०  :
 !  श्र  मामले  पर  अभी  राज्य

 सरकारों
 राज्य  क्षेत्रों  परामर्श  से  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  इसलिये

 निर्णय  तब  किया  जायेगा

 जब  भारत  सरकार  उनकीਂ  प्रतिक्रियायें  भली  प्रकार  मालूम  कर  लेगी  ।

 मिल  wast  में

 1515  (Ai)
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 दिल्ली  में  नित्य  को  शिक्षा  देने  वाले  स्कूल

 २७६.  श्री  प्रकाशवीर  ates  :  कया  वैज्ञानिक  अनुसंधान  शर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि ॥

 क्या  यह  सच  है  कि  लौ  में  सत्य  की  शिक्षा  देने  वाले  कुछ  स्कूलों  के  सम्बन्ध
 में  श्रतेतिकता

 की  शिकायतें  प्रापत  हुई  हैं  ;

 यदि  at,  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  जाँच  भी  कराई  गई  at  ;

 उस  में  दोजी  पाये  गये  अधिकारियों  शर  व्यवस्थापकों  को  क्या  कोई  दण्ड  दिया  गधा

 है  ;  शर

 भविष्य  में  इस  प्रकार  की  wafer  को  प्रोत्साहन  न  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की

 जा  रही  है  ?

 aw  a
 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  ale  सांस्ट्तिक-कार्य  मंत्री  (  श्नादहु  मायूस  नहीं  ।

 से  सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 युद्ध  सेवा  कमंचारी

 1२७७.  श्री  स०  मो ०  बनों
 :

 कया  गहे-काय  मंत्री  ४  PER  के  अतारांकित

 प्रश्न  संख्या  PVeyX  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  युद्ध  सेवा  अभ्यर्थियों  शर  युद्ध  रक्षित  रिक्तियों  में  नियुक्ति  के  लिये  वरण  किये

 गये  अस्थायी  सरकारी  कर्मचारियों  की  वरिष्ठता  और  प्रारम्भिक  वेतन  निर्धारित  करने  वाले

 जो  गृह-कार्य  मंत्रालय  के  कार्यालय  ज्ञापन  संख्या  30/¥/¥R-Fo  एस०  टी०  एस०

 faut  १८  सितम्बर  Pevig  सें  जारी  fig  गये  थे  att  जित  का  किया  ३२/१०/४--डी०

 (ato  )  दिनांक  ३१  १९५०  शौर  ३२/१०/४६-सी०  एस०  दिनांक  २०

 PEXR  द्वारा  स्पष्टीकरण  किया  गया  का  समस्त  मामलों सें  पालन  किया  गया  था  ;

 )  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 कथित  areal  के  क्रियान्वयन  ate  युद्ध  सेवा  वाले  ्रभ्यधियों  को  Rey  के  पूवे  की

 रिक्तता त्रों  में  स्थायी  बनाये  गये  शौर  कथित  आदेश  के  समयानुसार  क्रियान्वित  न  किये  जाने  के

 कारण  युद्ध  सेवा  के  अम्मीयों  से  वरिष्ठ  रखे  गये  व्यक्तियों  के  संमुखीन  उनकी  उच्च  बे तन क्रमों

 पदों  को  सम्मिलित  करक े)  में  उचित  पुष्टि  श्र  वेतन  देने  के  लिये

 क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री
 दातार  ):  (*)  ae  (a)  wet  के  भाग

 में  निर्दिष्ट  area  लागू  हो  ते  हैं  तराशा  को  जातों  है  कि  उन  आदेशों  का  भारत  सरकार

 के  समस्त  विभागों  द्वारा  पालन  किया  गया  (atraz  कार्यालय  ज्ञापन  को  सहो  संख्या  ३२/४६-
 सी०  एस०  दिनांक  २०  PEXR  ३२/१०/४९--सो०  एस०  (ato),  दिनांक

 २०

 i
 १९५२  नहीं

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 ऊपर  निर्दिष्ट  areal  का  लाभ  केवल  उस  बे तन क्रम  में  देय  है  जिस  में  कोई  युद्ध  सेवा

 का  श्रम्यर्थी  अबवा  अ्रस्थापी  सरकारो  कर्मचारी  युद्ध  रक्षित  पद  पर  नियुक्त  किया  गया  हो  |

 उसकी  उच्चतर  वेतन क्रम  जिसमें  उसको  बाद  में  तरक्की  हुई  वरिष्ठता  पुष्टि  शौर  वेतन

 mite का  विनियमन  सम्बन्धित  उच्च  बे तन क्रम  पर  लागू  होने  वाले  सामान्य  नियमों  के  भ्रनुसार

 होगा  ।

 कांगो

 Tres.  श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  एक  भारतीय  एयर  वाइस  माशंल  को  कांगो  भेजा  गया  था  ;

 यदि  तो  किस  प्रयोजन  के  लिये  ;

 (77)  क्यो  उन्होंने  कांगो  की  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  सरकार  को  कोई  प्रतिवेदन  दिया  था  ;  श्र

 यदि  तो  ea  प्रतिवेदन  का  ब्यौरा  कया  है  ?

 मिति रक्षा  उपमंत्री  :  (a)  श्रीमान्  ।

 राष्ट्रसंघ  की  कुछ  जेट  विमानों  की
 सेवायें  प्राप्त  करने की  प्रवक्ता की  दुष्टि  से  कांगो

 की  स्थिति  का  मौजे  पर  अ्रध्यंयन  करने  के  लि  |

 हां  ।

 उस  में  भारतीय  विमान
 बल  टुकड़ी  को  कांगो  में  सौंपे  गए  कार्य  को  मूल्यांकन  सन्निहित

 है  ।  प्रतिवेदन  का  ब्यौरा  प्रकट  करना  लोक  हित  में  नहीं  होगा  ।

 yoy,  gat  बेत  दिल्ली

 1२७६,  AY  स०  alo  wast  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  वर्ष  ENE  में  Loy  mal  हूँ५॥  वर्क  दिल्ल  कैण्ट  में  लगभग

 ८०  व्यक्ति  अवैतनिक  श्रश्रेन्टिस  रखे  गये  थे  ;

 क्या  यह  भो
 सच  है

 कि  उन  में
 से  कु  ड  को  बिना  रोजगार दफ्तर  को  निदेश  किये  भुगतान

 किया  गया  था  ऐप  लगभग  ४०  कर्मचारियों  को  तीन  होने  बाद  निकाल  दिया  गया  था  ;

 क्या  कमाण्डेण्ट  ने  छंटनी  किये  गये  व्यक्तियों  को  रोजगार  दफ्तर  में  रजिस्ट्रेशन  के

 प्रयोजन  के  लिये  अपने  व्यक्तिगत  प्रमाणपत्र  देने  में  भेदभावपूर्ण  दृष्टिकोण  भ्र पना या  था  ;  कौर

 क्यो  मंत्रालय  की  इन  व्यक्तियों  के  नियोजित  करने  की  कोई  योजना  है  ?

 उपमंत्री  :  yoy  wat  बेंस  दिल्ली  कैण्ट  में

 तिरे  व्यक्तियों  को  ata  से  जून  १९५६  तक  के  तीन  मह्दी  पों  में  इस  शर्त  पर  प्रशिक्ष ग  दिया  गया

 था  कि  कुएं  प्रशिक्षण  के  पश्चात्  वर्कशॉप  प्राधिकारियों  के  लिए  उनको  रोजगार  देना  अनि वा यें  नहीं

 होगा

 श्रीमान्  ।  परन्तु  है  प्रशिक्षार्थियों  स्थानीय  रोजगार  दफ्तर  द्वारा  लिखे  जाने

 सामान्य  तरीके  से  नियुक्त  किया  गया  था  ।

 मूल  sist  में
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 श्रीमान  ।

 श्रीमान ।

 विवाह

 1२८०  रामेश्वर  टांटिया
 :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  बाल  विवाह  कभी  भी  बड़े  पैमाने  पर  ga  करते  हैं  ;

 यदि  तो  सरकार  उनको  रोकने  के  लिये  क्यो  कदम  उठा  रही  है  ;  कौर

 Far  सरकार  ऐसे  विवाहों  का  रिकार्ड  रखती  है
 ?

 नहीं  । मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री

 उत्पन्न  नहीं  होता  |

 ऐसे  विवाहों  का  रिकार्ड  राज्य  सरकारों  द्वारा  रखा  जाता है  ।

 तिब्बती  में  हिन्दी  अध्यापकों  की  गोष्ठी

 [२८१  थी  विभाग  मिश्र  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  १९६१  में  हिन्दी  भ्रध्यापकों  की  एक  गोष्ठी  तीसरी

 में  हुई  थी

 यदि  तो  इस  सम्मेलन  का  प्रयोजन  क्या  था  ;  कौर

 उस  सम्मेलन  द्वारा  क्या  निर्णय  किये  गये  हैं
 ?

 (*)  at,  श्रीमान  । मंत्री  (S10  का०  ला०  श्रीमाली  )

 यह  गोष्ठी  शिक्षा  मंत्रालय  की  अझहिन्दी  ast  क्षेत्रों  के  हिन्दी  अध्यापकों  को  हिन्दी

 भाषी  क्षेत्रों  के  साथियों  के  साथ  सम्पर्क  स्थापित  करने  कौर  उन्हें  हिन्दीਂ  भाषा  शर  साहित्य  कीਂ

 वर्तमान  प्रगति  की  जानकारी  प्राप्त  करने  का  मौका  देने  की  दृष्टि  से  ऐसी  गोष्ठियों  के  प्रायोजन

 की  योजना  के  अंतगर्त  हुई  थी  ।

 गोष्ठी  को  कार्यवाही  का  विवरण  अभी  प्राप्त  नहीं  gar  है  ।

 हिन्दी  असिस्टेंट

 ऊपर
 S  श्री  to  ato  द्विवेदी

 श्री  स०  चल  सामन्त

 क्या  गृह  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि

 (*)  क्या  यह  सच  है  कि  बहुत  से  अंग्रेज़ी  असिस्टेंट  संघ  लोक  सेवा  आयोग  की  परीक्षा  में

 बैठने  के  बिना  ही  नियुक्त  कर  लिये  गये  थे  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  संघ  लोक  सेवा  आयोग  ने  इन  अ्रसिस्टेंटों  वे  लिये  तीन  विभागीय

 aera — =e =  लीं  प्रौर  उन
 को

 चेतावनी
 दी

 गई
 कि

 यदि  वे  परीक्षा  में
 पास  नहीं  हुए  तो  उन

 को  उनके

 वि पद  पर  लगा  दिया  जायेगा ;

 wat  में
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 क्या  यह  सच  है  कि  ऐसे  श्रंप्रेजी  अ्रसिस्टेंट  जो  या  तो  परीक्षा  में  बैठे  नहीं  अथवा  जो  फेल

 हो  गये  अभी  तक  उन्हें  उनके  पूर्व  पदों  पर  नहीं  लगाया  गया  जबकि  उन  हिन्दी  भ्रसिस्टेंटों  जो

 RENE  में  संघ  लोक  सेवा  द्वारा  ली  गई  परीक्षा  में  नहीं  बैठे  अथवा  जिनके  नाम  संघ  लोक  सेवा

 आयोग  द्वारा  निकालो  गई  ४६  व्यक्तियों  की  सूची  में  नहीं  उनके  ga  पदों  पर  नियुक्त  कर  दिया

 गया ;  और

 यदि  उपरोक्त  भाग  कौर  के  उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  इसके

 क्या  कारण  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :
 हां

 ।

 से  विभागीय  रिक्त  स्थानों  के  कोटे  के  एक  ser  पर  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा

 के  ग्रेड
 ४

 में  भ्र स्थायी  असिस्टेंट de  को  नियमित  (Regular)  बनाने  के  लिये  संघ  लोक  सेवा  wart

 ने  असिस्टेंट ग्रेड  की  तीन  विभागीय  प्रतियोगी  ates  ली  थीं  ।  परन्तु  इन  परिणामों में  विभागीय

 श्रसिस्टेंटों के  लिये  बैठना  अ्रनिवाये नहीं  था  ।  उनको यह  चेतावनी  भी नहीं दी  गई  थी  कि  यदि  वे

 परीक्षा  में  नहीं  ह कभ, च, ठग  या  उनमें  पास  नहीं  होंगे  तो  उनको  रीवां  कर  दिया  जायेंगी  ।  केन्द्रीय  सचिवालय

 सेवा  में  भाग  लेने  वाले  मंत्रालयों  में  हिन्दी  श्रसिस्टेंटों  के  पदों  पर  नियमित  रूप  से  भरती

 करने  के  लिये  oe aS  में  संघ  लोक  सेवा  झ्रायोग  द्वारा  हिन्दी  भ्रसिस्टेंटों की  परीक्षा  ली  गई  थी

 इसलिये  बिना  परीक्षा  पास  किये  हिन्दी  भ्रसिस्टेंटों  के  पदों  पर  नियुक्ति  व्यक्तियों  को  जिन्हें  अस्थायी  रूप

 से
 भरती  किया  गया

 था
 एक

 के
 अतिरिक्त  सभी  को  हटा  कर  परीक्षा  पास  किये  व्यक्तियों

 ग  नियुक्त

 कर  दिया  गया  बिना  परीक्षा  पास  किये  यह  शेष  हिन्दी  असिस्टेंट  नागपुर  के  एक  कार्यालय में

 नियुक्त  जहां पर  परीक्षा  पास  किये  व्यक्तियों  में  से  कोई  भी  जाने  को  तैयार नहीं  था  ।

 असिस्टेंट हिन्दी

 श्री  स०  ato  त्रिवेदी :
 धडे

 {  श्री  स०  च०  सामन्त  :

 क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि
 :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  ने  Pays  में  हिन्दी  भ्रसिस्टेंटों के  लये

 एक परीक्षा ली  थी  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  परीक्षा के  विज्ञापन  हि  में  यह  लिखा  गया  था  कि  परीक्षा  में  केव  त

 chat  डिवीजन  श  श्र  aa  डिवीजन  कलक  ही  बेठ  सकते  हैं  a  उन्हें  उनके  ३,  के  श्रीलजीव

 ३०  रुपये  विशेष  वेतन  मिलेगा  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  विज्ञापन  में  कहीं  भी  यह  नहीं  लिखा  था  कि  ज़ो  व्यक्ति पहले  से

 श्रसिस्टेंटों के  रूप  में  काम  कर  रहे  हैं  उन्हें  परीक्षा  में  बैठना  होगा  ;

 क्या  यह  भी  सच  है
 कि

 विज्ञापन  में  स्पष्ट  रूप  से  यह  कहां  गया  था  कि  परीक्षा  भावी

 खाली  स्थानों  को  भरने  के  लिये  ली  जा  रही  है  ;

 उनके  पुर्व  पद  पर  लगा  दिया  गया
 ;  शौर

 ा

 मूल  ais  में
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 यदि  उपरोक्त  भाग  से  तक  के
 उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  पुराने  हिन्दी

 अ्रसिस्टेंटों जो  यह  काम  भला  प्रकार  कर  रहे  थे  कौर  जिन्होंने  भारत  सरकार  का  हिन्दी  काय

 areca  किया  उनके  पदों  पर  लगाने  के  क्या  कारण हैं  ?

 गेंहू-कापी  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :  हां  ।

 यह  परोक्षा  केन्द्रीय  सचिवालय  सेवा  के  उन  ऊपर  डिवोजन/लोश्नर  डिवोजन  क्योंकि के

 लिये  खुलो  जिन्होंने  स्नातक  परीक्षा  में  एक  विषय  हिन्दी  का  भी  पास  किया

 था  श्र  जिन्होंने  १-१-१९४५९  को  लोगश्नरर  डिवीजन  क्लर्क  या  किसी  ऊंचे  प्रेम  में

 कम से
 कम  एक  वर्ष  को  लगातार

 सेवा  अवधि  पुरी को  थी
 ।  नोटिस  के  ara  हिन्दी

 श्रसिस्टेंटी  के  रूप  में  नियुक्त  होने  वाले  सफल  उम्मीदवारों  को  अ्रपने  ग्रेड  वेतन  के  अतिरिकत

 तीस  रुपये  मासिक  का  विशेष  वेतन  मिलना  था ॥

 परन्तु  नोटिस  में  ऐसा  भो  कोई  निर्देश  नहीं  कि  इन  लोगों  को  परीक्षा में  बैठने

 की  अ्रावश्यकता नहीं  है  ।

 नोटिस  में  यह  लिखा  गया  कि  जब-जब  आवश्यकता  होगी  सफल  उम्मीदवारों

 जिन्हें  सरकार  अन्य  सभी  प्रकार  से  उपयुक्त  हिन्दी  असिस्टेंट ों  के  रूप  में  नियुक्त  किया  जायेगा

 इसमें  वर्तमान  शर  array  सभी  रिक्त  स्थान  सम्मिलित  थे  |

 एक  के  सिवाय  सारे  असफल  हिन्दी  श्रसिस्टेंटों  के  स्थान  पर  EXE  की  हिन्दी

 अ्रसिस्टेंटों  की  परीक्षा  में  उत्तीर्ण  उम्मीदवार  नियुक्त  कर  दिये  गये  शेष  एक  असफल  fed

 असिस्टेंट
 नागपुर  में  नियुक्त  जहां  पर  जाने  को  कोई  भो  सफल  उम्मीदवार  तैयार  नहीं  है

 ।

 क्योंकि  बिना  परोक्ष  के  हिन्दी  असिस्ट टों  को  नियुक्तियां  पूर्णतः  अस्थायी  रूप
 में

 को

 गई  जब  तक  कि  भरतो  के  नियमित  ढंग  के  बारे  में  कोई  निर्णय  न  ले  लिपा  इसलिये  इनके

 स्थान
 पर

 सफल  उम्मीदवार
 प्राप्त  होने  पर  नियुक्त  कर  दिये  गये

 ।

 भ्र तु सुचित  जातियों  के  ऋण  ग्रस्त  व्यक्तियों  को  सहायता

 श्री  स०  who  द्विवेदी  :

 we
 f  श्री  स०  |: हूँ०  सामन्त :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्रो  यह  बताने
 को  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  केन्द्र  दवारा  प्रशासित  राज्य-क्षेत्रों  में  रहने वाले  भ्रनुसूचित

 जातियों
 के

 लोगों
 को

 अपन  ऋण  चुकाने  में  सहायता देने  के  लिये  विधान
 बनाने

 का
 विचार

 कर

 रही  है
 ;

 यदि  तो  इस  योजना  को  रूप-रेखा  क्या  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में  राज्य-मंत्री  :  नही ं।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 नये  पद  बनाने  और
 उन्हें  भरने  पर  रोक

 शो  म०  ला०  द्विवेदी  :  क्या
 गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  ने
 नई  जगहों  को  भरने  कौर  खोलने  पर  जो  रोक  लगाई

 है  उस  पर  कोई  खास  कमल  नहीं  किया  गया  ;

 जु मल  झप
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 क्या  यह  भी  सच  है  कि  गृह-किये  मंत्रालय  ने  ही  छै
 छै

 सौ  क्लर्कों को  भरती  किया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  (xt  :  नये  पदों  के

 निर्माण  पर  २  १९६०  को  लगाया  गया  सामान्य  प्रतिबन्ध  विभिन्न  नियमित  darat  की

 पदावली (
 Cadre

 )  की  शक्ति
 बनाए  रखने  के  लिये  जिनमें  प्रतियोगी  परीक्षायों  द्वारा  नियुक्ति

 होती है  पर  लाग  नहीं  केन्द्रीय  सचिवालय  क्लासिकल  सेवा  में  शामिल  लोनार  डिवीजन  क्लर्कों

 के  पदों  संघ  लोक  सेवा  प्रयोग  द्वारा  ली  जाने  वालो  प्रतियोगी  परीक्षा  के  आधार पर  नियुक्ति  की

 जाती है  ।  पिछली  परीक्षा  2exe TERA | में  हुई  थी  ।  ऐसी  अगली  परीक्षा  प्रयोग

 १९६१ मेले  रहा  है  इस  झ्र वधि  में  विभिन्न  मंत्रालयों  की  तात्कालिक  झावश्यकताशओओं  की  पूर्ति  के

 लिये  सचिवालय  में  रिक्त  ३०३  लौटकर  डिवोजन  कवकों  के  पद  पूर्ण  अस्थायी  आधार पर  भरे  गये

 a  |  ये  नीय  शक्तियां एक  ae  या  PER  की  द्वारा  ली  जाने  वाली  परीक्षा  में  पास

 होने  वाले  उम्मीदवारों  की  उपलब्धि  तक  से  ज़ो  भी  तिथि  पहली  के  लिये  की

 गई  है  |

 केन्द्रीय  सचिवालय  के  भ्रसिस्टेंट

 रेल  श्री  म०  ला०  द्विवेदी  :  कया  गुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 केन्द्रीय  सचिवालय  में  ऐसे  अ्रस्थायी  अ्रसिस्टेटों  की  संख्या  कितनी  जिन्होंने  संघ  लोक

 सेवा  ara  की  परीक्षा पास  नहीं  की  है  ;

 ऐसे  झ्रसिस्टेंटों के  बारे  में  सरकार  की  नीति

 वे  कब  तक  संघ  लोक  सेवा  आयोग  की  परीक्षा पास  किये  wrt  जगहों  पर  कायम  रह

 सकते है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  बी०  एन०  दातार  )  सूचना  सुगमता  से

 लब्ध  नहीं  है  ।

 शर  (71).  ये
 लोग  अपनी  जगहों  पर  तब

 तक  कायम रहने  के  पात्र  हैं  जब  तक  उनके

 लिये  असिस्टेंट ों  क ेपद  उपलब्ध  हैं  ।

 BEKO  में  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  की  हड़ताल

 शो  म०  alo  द्विवेदी
 र्८७

 at  aaa  सिह

 कया  माह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 केन्द्रीय  कर्मचारियो ंने  १६६०  में  ज़ो  हड़ताल  की  थी  उसमें  शामिल  होने  की  वजह

 से  कितने  कर्मचारियों  को  दण्ड  दिया  गया  ;

 इन में  से  कितने  कम  चोरियों  को  नौकरी  से  अलग  कर  दिया  गया  ;  ak

 एसे  कितने  कर्मचारी  हैं  जिनके  चाल-चलन  के  लेखे  में  यह  लिख  दिया  गया  कि
 उनको

 wad  हड़ताल
 में  भाग  लेने  की  वजह  से  दंडित  किया  गया ? *

 aa  अंग्रेजी  में
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 (x
 गृह-कार्य  मंत्रालय में

 राज्य
 मंत्री  दातार )

 :  (१  )  शर  सुचना  एकत्रित की  जा

 रही है  कौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 ५२३  |

 हिन्दी  श्रसिस्टेंटों  को  पूर्व  पदों  पर  भेजना

 थी  Ho  ला०  द्विवेदी  :
 र

 दू  श्री  स०  Wo  सामन्त :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PeKE  में  प्रायोजित  हिन्दी  श्रसिस्टेंटों  की  परीक्षा  के  आधार पर  जिन  हिन्दी

 स्टेटों  को  पूर्व  पदों  पर  भेज  दिया  गया  उनमें  से  ऐसे  कितने  थे  जिनकी  तीन  साल
 से  अधिक  नौकरी

 थी ;

 क्या इन  लोगों  को  १९४९  के  शझ्स्थायी  सेवा  नियमों  के  श्रन्तगंत  age

 परमानेन्ट  )  होने  का  हक  दिया  गया  ;  कौर

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  दातार  )
 :  १३  ।

 ate  (7)  बिना  परीक्षा  के  हिन्दी  अ्रसिस्टेंटों  के  पद  पर  नियुक्त  उन  व्यक्तियों  को  जिन्हें

 रिवर्ट कर  दिया  गया  है  उन  पदों पर  भ्रद्धस्थायी  परमानेन्ट  )  किये  जाने  के  प्राधिकार का  प्रशन

 हो  नहीं  उठता  क्योंकि  इन  लोगों  की  नियुक्तियां  पूर्णतः  अस्थायी  प्रबन्ध
 के

 रूप  में  की  गई  थीं  प्रौढ़

 भ्रान्ति  रूप
 से  इन  पदों के  लिये  अनुमोदित  भरती  के  तरीके के  भ्रनुसार  नहीं

 थीं

 हिन्दी  असिस्टेंट

 Bae  श्री  Ho  ला०  द्विवेदी  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  ठ्  करेंगे  कि  :

 १९४८  से  अब  तक  अ्रसिस्टेंट  ds  की  कितनी  परीक्षा यें  लोक  संघ  सेवा  झ्रायोग  द्वारा

 आयोजित की  गई  ;

 इन  परीक्षाओं  में
 जो

 भ्र सि स्टेंट  फेल  हुए  उन  की  संख्या  क्या  है  ;  उनमें से  ऐसे

 कितने  हैं
 जो  aa  भी

 weal  रूप  से  अपनी  जगहों  पर  काम  कर  रहे  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  हिन्दी  श्रसिस्टेंटों के  लिये  2exe  में  जो  परीक्षा  आयोजित  की  गई
 थी

 उस  के  आधार  पर
 उन

 सभी  हिन्दी  श्रसिस्टटों  को  रिवर्ट  कर  दिया  गया  जो  परीक्षा  में  नहीं  बैठे

 या  अ्रसफल  रहे थे ; श्र AK

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में

 राज्य  मंत्री  :  जिन  में  से  तीन  विभागीय
 परीक्षाएं  और  ग्रेड  की  सीधी  भरती  के  लिये  पांच  खुली  प्रतियोगी  परीक्षाएं  थीं  ।

 सुचना  सुगमता  से  उपलब्ध

 नहीं है
 ।

 विविध
 मूल  site  में



 १८८३  )  लिखित  उत्तर  REY

 (7)  कौर  संघ  लोक  सेवा  झ्रायोग  द्वारा  g8us  में
 ली  गई  हिन्दी  असिस्टेंट  परीक्षा  केन्द्रीय

 सचिवालय  सेवा  योजना  में  भाग  लेने  वाले  मंत्रालयों  में  हिन्दी  भ्रसिस्टेंटों  के  पदों  पर

 नियमित  रूप  से  नियुवितयां  करने  के  लिये
 थी  ।

 केवल  एक  को  छोड़  कर  उन  सभी  सफल  हिन्दी

 अ्रसिस्टेंटों  के  पदों  पर  जो  इस  परीक्षा  से  पहले  अस्थायी  भ्राता  पर  नियुक्त  किये  गये  परीक्षा

 में  पास  हुए  व्यक्तियों  को  नियुक्त  कर  दिया  गया  है  ।  बिना  परीक्षा  पास  किया  यह  हिन्दी  असिस्टेंट

 नागपुर  के  एक  कार्यालय  में  नियुक्त  है  जहां  पर  परीक्षा  में  पास  हुए  व्यक्तियों  में  से  कोई  जाने  को  तैयार

 नहीं है

 सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रम

 1२९६०.  श्री  दामानी
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  में  नियुक्ति  के  लिये  वैज्ञानिक  एवं  प्रविधिक  पूल

 में  भर्ती  करने  का  विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  वह  योजना  किस  प्रकार  की  है  ?

 गृह-कार्य  उपमंत्री  नहीं  ।  यह  पूल  विदेशों  से  लौटने

 वाले  झतुभवी  भारतीय  वैज्ञानिकों  श्र  प्रविधियों  को  अस्थायी  तौर  से  नौकरी  देने  के  लिये  है  ।  पूल

 में  भर्ती  निरन्तर  जारी  है  ।  पुल  में  नियुक्त  व्यक्तियों  को  श्रावश्यकतानुसार  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों

 में  भी  रखा  जा  सकता  है  परन्तु  ऐसा  नहीं  है  कि  पूल  में  भर्ती  केवल  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  के  उपक्रमों

 के  लिये  नियुक्तियों  की  दृष्टि  से  की  जाती  हो  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 दहेज  निषेध  १९६१

 1२६१.  श्री  रवीन्द
 घोषाल  कया  विधि  मंत्री  ३०  १९६१  के  अतारांकित  प्रश्न

 संख्या  २८३२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राज्यों  ने  दहेज  निषेध  १९६१  को  लागू कर  दिया  है  ;  a

 यदि  तो  कितने  ate  किन  किन  राज्यों  में  ?

 विधि  उपमंत्री  :  केन्द्रीय  सरकार  ने  दहेज  निषेध

 FER  की  धारा  १  की  उपधारा  (३)  द्वारा  प्रदान  की  गई  दोषियों  का  प्रयोग  कर  के  इस

 नियम  के  समस्त  भारत  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  को  छोड़  लागू  होने  के  लिये  १

 PERN  का  दिन  निश्चित  किया
 है  कौर  प्रीमियम  के  राज्यों  द्वारा  लागू  किए  जाने  का प्रदान  उत्पन्न

 नहीं  होता  |

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 नागा  विद्रोही

 1२९२.  श्री  ले०  सिह  :  क्या  गुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  भारतीय
 सेना  द्वारा  seer  सबडिवीजन  में  लीसान  में  ३०

 विद्रोहियों  का  एक  गुप्त  दल  पकड़ा  गया  था  ;

 यदि  तो  कया  इन  विद्रोहियों  पर
 किसी  न्यायालय

 में  मुकदमा  चलाया  गया  है  ;  प्लोर

 यदि  तो  उन  पर  कया  a  लगाये  गये

 मल  अंग्रेजी  में



 दे  &६  लिखित  उत्तर  २३  १९६१

 गृह-कार्य  मंत्रालय में
 राज्य  मंत्री  ३०  १९६१  को

 मिलने  पर  एक  सैनिक  करती  दल  उखरुल  सब-डिवीजन  में  स्थित  लीसन गांव  पहुंचा  तथा  २४  नागा

 विद्रोही  पकड़े  गये  जिन  से  दास्त्रास्त्र  तथा  गोला  बारूद  बरामद  हुए  ।

 ate  हाँ  ।  उन
 पर  पश्चिम  बंगाल  सुरक्षा  १९४५०,  जैसाकि  वह

 मनीपुर  में  लाग  किया  गया  की  वारा  ११  और  के  अ्रन्तगंत  ध्वंसात्मक  कार्यवाहियां  करने  प्रौढ़

 हरी  वर्दियां  पहनने  का  मुकदमा  चलाया  गया  है  ।  उन  में  से  सात  पर  भारतीय  शस्त्र  अधिनियम  की

 धारा  १६  के  झ्तगंत  बिना  लाइसेंस  के  शस्त्रास्त्र  ake  गोलाबारूद  रखने का  मुकदमा  भी

 चलाया  गया  है  ।  ये  मामले  न्यायाधीश  ह  ।

 मनीपुर  में  पुलिस  कांस्टेबलों  की  गिरफ्तारी

 1२९३.  स्री  ले०  wal  fag  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  मनीपुर  के  चीफ़  कमिश्नर  के  निवास  स्थान  पर  नियुक्त  कुछ  पुलिस

 के  सिपाहियों  को  एक  महिला  के  साथ  बलात्कार  करते  समय  गिरफ्तार  किया  गया  था  कौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रों  हां  ।  एक  कांस्टेबिल ने  एक

 महिला  के  साथ  बलात्कार  किया  बताते  हैं  ।  सात  सिपाही  गिरफ्तार  किये  गये  थे  ।

 एक  नियमित भारतीय  दण्ड  संहिता  की  धारा  ३७६,  ३४२/१४७/
 PvE ~ 2

 के  अ्रन्तगंत एक एक

 मामला  दर्ज  किया  गया  समस्त  कांस्टेबिल  मुग् रत्तल  कर  दिये  गये  हैं  ौर  ग्नुखासनात्मक

 वाही  प्रारम्भ की  गई  हूं  ।

 सिर  राज्य  में  कृषि  बस्ती

 1२६४.  श्री  झगड़ो  :  कया  गुह-किये  मंत्री  २३  १९६०  को  श्रतारांकित प्रश्न  संख्या
 ८०

 के  उत्तर  में  २१  R&go  को  दिये  गये  एक  श्रीनिवासन  की  पूर्ति  सभा  पटल  पर  रखे

 गये  विवरण  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  age  राज्य  में  कमलापुरम्  के  निकट  स्थित  कृषि  बस्ती  में  क्वार्टरों  के  दोष  got  निर्माण

 की  जिम्मेदारी  निर्धारित  करने  के  मामलों  में  कोई  प्रगति  हुई  है

 क्या  कोई  मरम्मत  कराई  गई  है  शर  इमारतों  की  वर्तमान  दशा  कसी  है  ;  भर

 क्या  उन  में  खेतिहरों  अथवा  खेतिहर  श्रमिकों  ने  रहना  शुरू  कर  दिया है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  से  सूचना  मैसुर  सरकार  से

 मांगी  गई  है  कौर  प्राप्त  होते  ही  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 मंसुर  के  सरकारी  कमंचारियों  की  वरिष्ठता  सूचियां

 1६५.  segs  क्या  गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मैसुर  सरकार  ने  राज्य

 रूप  देने  के  सम्बन्ध  में  केन्द्र  की  राय  झ
 सरकार  के  कर्मचारियों

 की
 वरिष्ठता  सूचियों  को  afer

 थवा  सलाह  मांगी है  ;

 यदि  तो  किन
 श्रेणियों

 के  तथा

 fat

 कर्मचारियों  की  वरिष्ठता
 निश्चित

 की  जानीं

 tq  अंग्रेज़ी



 लिखित  उत्तर  2&9 २  १८८३

 क्या  संघ  सरकार  ने  मैसूर  राज्य  के  सरकारी  कर्मचारियों  की  कोई  वरिष्ठता  सूचियां

 १९४७
 में

 ate  बाद  में  RaKo  में  प्रकाशित  की हैं

 यदि
 तो

 उस  का  ब्यौरा  कया  है  |

 (S)  क्या  R&Ro  की  सूची को  मैसूर  उच्च  न्यायालय द्वारा  रद  कर  दिया
 गया  था  ;

 ये  सूचियां  कब  प्रकाशित  की  जायेंगी
 ;

 atk

 वे  संघ  सरकार  दवारा  प्रकाशित  की  जायेंगी  अथवा  राज्य  सरकार  द्वारा  ?

 1  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज्य  पुनर्गठन  १९

 की  धारा  gy  के  प्रस्तुत  केन्द्रीय  सरकार  राज्यों  पुनर्गठन  से  प्रभावित  राज्यों में  का

 करण  करने  के  लिये  जिम्मेदार  है  ।  यह  निर्णय  किया  गया  था  कि  समस्त  प्रारम्भिक  काय  संबंधित  राज्य

 सरकारों  द्वारा  किया  जाना  चाहिये  ताकि  केन्द्रीय  सरकार  इस  मामले  में  अपनी  जिम्मेदारी  निभा

 सके  ।  मेदुर  सरकार ने  Vey  में  रीतिकालीन  वरिष्ठता  सूचियां  प्रकाशित  की  थीं  १९६०  में  नई

 सूचियां  जिन्हें  उन्होंने  अन्तिम  कहा  ।  राज्य  सरकार  की  ऐसी  अन्तिम  सूचियां  प्रकाशित  करने  की

 शक्ति  के  विरुद्ध  रिट  पैटीशन  दायर  की  गई  श्र  मैसूर  के  उच्च  न्यायालय  ने  सला  दिया  कि  राज्य

 सरकार  को  अन्तिम  सूचियां  प्रकाशित  करने  का  अधिकार  नहीं  है  ।  इसलिये  जिन  विभागों  के  सम्बन्ध

 में  वहू  रिट  वेटिकन  दायर  की  गई  थी  उन  की  तथाकथित  भ्रान्ति  सूचियां  रह  कर  दी  गईं  |  TTT

 केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकार  को  पेशावरों  के  एकीकरण  के  संबंध  में  उठाये  जाने  वाले  कदमों  का

 ana  किया है  ।

 गजटेड  ae  नान गजटेड  अधिकारियों  की  वरिष्ठता
 सूचियों

 को  al  केन्द्रीय  सरकार

 हारा  अन्तिम  रूप  प्रदान  किया  जाना  है  ।  इन  गजट  तथा
 नानगज़टेड

 अधिकारियों  की  संख्या

 BRAS  शर  228,354  है  ।

 नहीं  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 हां  ।

 ये  सूचियां  राज्य  सरकार  ढारा  ZEXY  में  प्रकाशित  ग्रन्तकालीन  सूचियों  के  संबंध  में  प्राप्त

 सारी  अम्यावेदनों  तथा  बाद  में  प्राप्त  झम्यावेदनों  उपयुक्त  मंत्रणा  समिति  ढारा  विचार  हेतु

 टिप्पण  भेजे  जाने  के  पश्चात्  ही  प्रकाशित  की  जा  सकती  हैं  ।  केन्द्रीय  सरकार  उपयुक्त  मंत्रणा

 समिति  की  सलाह  की  प्राप्ति  के  पहचान  ही  श्रुति  निर्णय  कर  सकती  है  ।

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  तयार
 की

 गई  सामन्य  क्रसस्थापन  सूचियों

 को  राज्य  सरकार  प्रकाशित  करेंगी |

 मंसुर  में  लोहे  को  कच्ची  धातु  के  भण्डार

 २६६.  श्री  म०  ato  द्विवेदी  :
 क्या  खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  चालू  वर्ष  में  मयुर  में  उच्च  श्रेणी  के  खनिज  लोहे  के  कितने  भण्डार  पाये  उनका  कब  प्रयोग  कैसे

 उपयोग  में  लाया  जायेगा  ?

 खान  कौर
 तेल

 मंत्री  के० द ेFo
 :  चालू  वर्ष  में  भारतीय

 भूगर्भीय
 सवाल

 -_  विभाग  को  ah  में  उच्च  Soft  के  कच्चे  लाह  का
 काई  da

 नहीं  मिला  है
 मस  सरकार

 on:

 मूल  मं प्रे जो  में
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 टा  ..  सुचित  किया  गया  है  कि  PEGO-|2  के  क्षेत्रीय काल  के  दौरान  में  उत्तर  कनड़ा  दक्षिण

 t  श्र  चिकमगलूर  जिलों  के  भागों  राज्य  के  भूगर्भीय  विभाग  ara  सब क्षण  कार्यों  की  जारी

 रखा  गया  तथा  लगभग  ३२०  वीं  मील  का  सवाल  किया  जिस  के  परिणामस्वरूप  निम्न

 लिखित  क्षेत्रों  में  कच्चे  लौटके  नंबर  भण्डारों  का  पता  लगा

 (१)  चिकमगलूर  तालुका  के  west  शर  पिता  में  ५८-६६  प्रतिशत  ग्रेड  के  लगभग

 ८०  मिलियन  टन  के  पाये  जाने  का  प्रचुर  लगाया  गया  ।

 (२)  सागर  तालुका के  कोटवाले  प्राय  में  ६०-६२  प्रतिशत  धातु  के  लगभग  २०

 मिलियन  टन  निर्घारण  किया  गया  |

 (३)  होता  नगर  तालका  के  कोडाचादरी  चोटी  प्रौर  इसके  ब्रास  पास  में  ५८-६०  प्रति

 दत  धातु  के  लगभग ३.  ५  मिलियन  टन  का  पाया  जाना  सिद्ध  ठा  |

 (४)  येल्लापुर  के  कोलचे  तथा  फिल्मी  are  gat  पैदा  तालुका  में  ५८-६०  प्रतिशत

 धातु के  लगभग  १३  मिलियन  टन  के  होने  का  प्रतिमा  लगाया  गया
 |

 (५)  योल्लापुर  तालुका  में  बिलगो  स्थान  पर  ५४-५६  प्रतिशत  धातु  के  लगभग  vi

 लाख  टन  का  पाया  जाना  सिद्ध  sat  |

 थ
 x (  )  salar  तालुका  के  कोयला  गड्ढे  स्थान  पर  ५४-५८  प्रतिशत  धातु  के  लग  भग

 २  लाख  टन  का  पाये  जाने  का  झ्र तु मान  लगाया  गया  |

 (७)
 गुरु  तालुका के  श्ररबदगुड्ठा  के  पश्चिम  में  ५४-५६  प्रतिशत  धातु  के  लगभग  १

 मिलियन  टन  के  प्रारम्भिक  प्रतिमान  का  निर्धारण  किया  गया  ;  कौर

 )  सुत्तूर  तालुका  के  श्रोडथमुख  के  पास  बन् टा बल  तालुका  के  कन्या ना  प्रौर  कोंडा  पुर

 तालुका  के  केराडी  में  निम्न  ग्रेडसे  लेकर  मध्य  ग्रेडके  धातु  का  थोड़ी  मात्रा  में  होना  ।

 राज्य  सरकार  द्वारा  उपर्युक्त भू  भंडारों  वाले  क्षेत्रों  को  सरकारी  क्षेत्र  मे ंसमुपयोजन के  लिये

 राजनीति  किया  गया  है  ।

 कच्छ  उपकार  निधि

 1२९७.  श्री  खीमजी  :  वरा  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ag  सच  है  कि  कच्छ  के  श्रेणी  के  राज्य  के  निर्माण  के  समय  एक  उपकार

 निधिਂ
 नामक  निधि  का  निर्माण  किया  गया  था

 और
 कच्छ  के  महाराव  साहब  को  अपनी  निजी  थैली  मैं

 से  कच्छ  में  शिक्षा  शर  चिकित्सा  सहायता  प्रयोजनों  के  लिये  प्रतिवर्ष  ५०,००० रूपये  देने

 यदि  तो  कच्छ  के  बम्बई  राज्य  में  विलय  के  पश्चात  बम्बई  राज्य  के  विभाजन

 at  कच्छ  के  गुजरात  के  नये  राज्य  में  विलय  पर  इस  निधि  की  क्या  स्थिति  है
 ?

 TAA  मंत्रालय
 में

 राज्य  मंत्री  दातार )  :  जी  हां  ।

 कच्छ  के  भूतपूर्व  बम्बई  राज्य  में  विलय  के  ्  इस  निधि  का  प्रशासन  बम्बई  सरकार
 को

 सौंप  दिया  गया  था
 ।

 बम्बई  राज्य  के  पुनर्गठन  कौर  कच्छ  के  नये  गुजरात  राज्य  में  विलय के  समय

 से  इस  निधि  का  प्रशासन  गुजरात  सरकार  द्वारा  किया  जा  रहा

 मूल  अंग्रेजी  में
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 इस्पात का  मूल्य

 1२६८.  श्री  सोमजी  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 विभिन्न  श्रेणियों  के  इस्पात  के  आयात  मूल्य  कया  हैं  ;  कौर

 भारत  में  निमित  की  जाने  वाली  समान  श्रेणियों  के  तुलनात्मक  मूल्य  क्या  हैं
 ?

 खान  श्रीरइंघन  मंत्री  स्वर्णा सिह  )
 :  ate  विवरण  सभा-पटल

 पर  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  २८  ु

 सामान्य  निर्वाचनों  के  लिये  निर्वाचक  नामावलियों

 1२९६. श्री  कुम्हार  :  कया
 विधि

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सभी  राज्यों  एवं  संघ  प्रशासनों  की  निर्वाचक  नामावलियों  का  संशोधन  आगामी

 सामान्य  निर्वाचनों  के  लिये  किया  गया  है  ;

 क्या  निर्वाचनों  के  नाम  रह  जाने  के  बारे  में  किसी  की  aire  से  कोई  शिकायत  प्राप्त  हुई

 है  ;

 निर्वाचनों  से  पूर्वे  उन  पर  क्या  कार्यवाही  किये  जाने  का  विचार

 विधि  उपमंत्री  :
 अधिकतर  निर्याचन  क्षेत्रों  संशोधन के  च्

 निर्वाचन  नामावलियों  अन्तिम  wad  प्रकाशित  कर  दी  गई  हैं  ।  शेष  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  संशोधन  कार्य

 चल  रहा  प्रौढ़  निर्वाचन  नामावलियों के  अन्तिम रूप  में  १५  दिसम्बर  तक  प्रकाशित होने  की  आशा

 की  जाता है  ।

 ate  (7)  इन  में  ग्रह  मतदाताश्रों  के  नाम  शामिल  न  होने  के  बारे  में  श्र  कुछ

 लोगों  के  नाम  शामिल  हो  जाने  के  बारे  में  कुछ  शिकायतें  प्राप्त  हुई  इन  सब  मामलों में  जहां

 आवश्यकता संभव  बोधन  करने  का  काम  किया  गया  था  ।

 भ्रनुसू चित  जातियों  एवं  आदिस  जातियां

 1३००.  श्री  कुम्हार  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 क्या  तीसरी  योजना  अवधि  में  वे  घरबार  अनुसूचित  जातियों  एवं  अ्रादिम  जातियों  के  लिये

 मकानों  के  स्थान  प्रौढ़  वित्तीय  सहायता  नियत  करने  के  बारे  में  विभिन्न  राज्य  सरकारों  तथा  संघ

 प्रशासनों  ने  कोई  योजना  कार्यक्रम  तैयार  कर  लिया  है  ;

 यदि  हां  तो  योजना  का  स्वरूप  क्या  है  ;

 क्या  तीसरी  योजना  अवधि  की  समाप्ति  तक  इन  जातियों  के  सभी  बेघर  लोगों  को

 मकान  दे  दिये  जायेंगे  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 मंत्रालय  में
 राज्य  मंत्री  से  सभी  राज्यों  की  सरकारों

 तथा  संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  प्रशासनों  से  सूचना  एकत्रित  की  जा  रहीਂ  है  श्र  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल

 पर  रख  दी  जायेंगी

 मूत  vast
 में
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 दिल्ली
 के

 स्कूलों
 में

 पाठ्य  पुस्तकें

 1३०१.  श्री  कुन्दन  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  ३०  ERs  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  ok

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  दिल्ली  में  चुनी  हुई  पाठ्य  पुस्तकों  के  घटिया  गुण  प्रकार  के  बारे  में  जांच  पूरी  हो

 )  यदि  तो  क्या  सरकार  ने  जांच  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  विचार  कर  लिया  है

 यदि  तो  प्रतिवेदन  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;

 उनके  बारे  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  काठ  ला०  श्रीमाली )  :  कभी  नहीं

 से  सवाल  नहीं  होता  ।

 पिछड़े  at

 ३०२.  श्री  aaa  fag
 भदौरिया

 :  क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  क्या  पिछड़ा  वर्ग  उत्तर  प्रदेश  की  are  से  पिछड़े  वर्ग  आयोग  की  सिफारिश
 ं

 को

 तत्काल  लागू  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  हुये  हैं

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  हुई  ;

 (7)  क्या  सरकार  पिछड़े  वर्ग  शप् रा योग  की  सिफारिशों  को  लागू  करने  जा  रहीਂ  या  कभी

 उस  पर  विचार  किया  जा  रहा  है
 ?

 गह-काय  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री (  थी  दातार )  :  जी  नहीं  ।

 )  प्रश्न  नहीं  उठता
 |

 पिछड़े  वर्ग  ग्रा योग
 की

 रिपोर्ट  जब  ३-६-१९५६  को  सदन  में  प्रस्तुत
 की

 गई
 थी  उसके

 साथ  ही  स्मृति  पत्र  में  सदन  को  यह  सुचित  कर  दिया  गया  था  कि  सरकार  ने  उस  रिपोर्ट  पर  क्या

 वाही  को  है  ।  पिछड़ा  के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  जो  निर्णय  लिया  है  उसकी  भी  सूचना

 भ्र तारांकित प्रश्न  संख्या  ०  ३  के  उत्तर  देते  समय  VV=G— FER  को  सदन  को  देदी  गई  थी  ।

 कोयले  के  प्रेम  निधारित  करने  को  प्रक्रिया

 1३०३.  श्री  विभूति  मिश्र  :  कया  ara  प्रौढ़  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  क्या  यह  सच  है
 कि

 कोयले  के  ग्रेड  निर्धारित  करने  की  प्रक्रिया  में  बहुत  जल्दी-जल्दी
 परिवर्तन  किय गये  हैं

 यदि  तो  PRX?  से  PEER  तक  कितनी  बार  परिवर्तन  किये  गये  ;

 (1)
 क्या  यह  भी  सच  है

 कि
 कोयला  ate

 के
 कुछ  सदस्यों  ने  मंत्रालय  को  एक  पत्र  लिखा

 जिसमें  उन्होंने  कोयले  को  निम्न  श्रेणी  का  बनाने  की  प्रक्रिया  को  वास्तविक  झ्र वैज्ञानिक  बताया

 है  ;  at

 (7)  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 मूल  भ्र ग्र जी  में
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 खान  कौर  इंधन  मंत्री  (  सरदार  स्वरण  )  (a).  यह  कहना  ठीक

 नहीं  है  कि  जल्दी  जल्दी  परिवर्तन किये  गये  हैं  ।  पहले की  प्रिया  कुछ  airy  सुस्पष्ट  प्रक्रिया
 को

 निर्धारित  करते  gt  केवल  हाल  ही  में  परिवर्तन  किये  गये  थे  ।

 (a)  तथा  (4).  कोयले  के  te  के  विषय  मेंबरों  द्वारा  हाल  में  निर्धारित  की  गई  इन  प्रक्रियाओं

 के  सम्बन्ध  में  एक  पत्र  प्राप्त  हुसना  है
 ।  इस  पत्र

 का
 विषय  परीक्षा धीन है  ।

 रिज़ा  न्  ate  स्टेट  बेक  के  जाली  चालान

 1३०४  श्री  झ्र गाड़ी  क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  क्या  यह  सच  है  कि  रिज़वी  गव  कौर  स्टेट  बैंक  की  बंगलौर
 की

 शाखाश्रों  के  जाली  चालान

 मैसुर  राज्य  के  प्रादेशिक  परिवहन  प्राधिकार  तथा  आयकर  प्राधिकारों  को  पेश  किये गये  हैं

 )  यदि  तो  राज्य  पुलिस  द्वारा  मालूम  किये  गये  ऐसे  जाली  चालानों
 की

 कुल  कितनी

 |

 (7)  कया  यह  सच  है
 कि

 अग्रेतर  जांच  के  लिये  य्  मामला  केन्द्रीय  गुप्तचर
 विभाग  को

 सौंपने
 का  विचार  ;

 ौर

 (3) ate agi यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 मंत्री
 (aft  मोरारजी  देसाई

 )  wiz  मालूम gar  है  कि  वर्ष  EKO  में

 लगभग  लाख  रूपये  के  तुल्य के  जिन  पर  fers  बैंक  के  बंगलौर  दफ्तर  के  पास  करने  वाले

 कर्मचारियों  के  जाली  हस्ताक्षर  कौर  जाली  मुहरें  प्रादेशिक  परिवहन  अफ़सर  बंगलौर के  दफ्तर  से

 बरामद  हुमा  ।  प्रतीत  होता  है  कि  यह  धोखा  प्रादेशिक  परिवहन  के  दफ्तर  में  किया  गया

 शर  गम्य  अपराधी  उस  दफ्तर  का  एक  कर्मचारी है  ।  १२  मई  १९६०  से  fea  बैंक  के  बंगलौर

 दफ्तर  में  मोटर  गाड़ी  कर  देने  की  व्यवस्था  बन्द  कर  दी  गई  है  कौर  राज्य  सरकार के  अफसर  विभागीय

 तौर  पर  वहू  राशि  वसूल  करते  हैं  ।  केन्द्रीय  सरकार  को  जो  सूचना  मिली  है  उसके  अनुसार  आयकर

 दिये  जाने  या  उस  के  लौटाये  जाने  का  कोई  चालान  जाली  नहीं  था

 ate
 )«  यह  मामला  केन्द्रीय  गुप्तचर  विभाग  को  नहीं  दिया  गया

 क्यों  कि  राज्य

 सरकार  का  इस  मा  मले  से  प्रमुखतया  सम्बन्ध  यह  फैसला  करना  वहां  की  सरकार  का  काम  है  कि  किस

 प्रकार की  जांच  करवाय  प्रौढ़  क्या  भ्र ग्रे तर  कार्यवाई  की  जाये  ।

 इनामो  बांड  पारितोषिक

 1३०४.  श्री  अगाड़ी
 :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  निर्यात इनामी  बांडों  के  झा  रम्भ  किये  जाने  से  लेकर  इनकी  लाटरी  खुलने  से  कितनी  राशि

 के  इनाम राय  जिनका  दावा  किया  गया  है  या  नहीं  किया  गया  है  ;  कौर

 )
 इसके  प्रारम्भ  होने  से  लेकर  राज  तक  कितने  रुपयों  वाले  इनामी  बांडों  के  पारितोषिक ों

 की  राशियां  ऐसी  हैं
 जिनका  दावा  नहीं  किया  गया  है  ?

 tas  wat में
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 वित्त  मंत्री  (  श्री  मोरारजी

 रुपये

 मांगे गये  इनाम  VY,  Yoo

 माग  गय  इनाम  R2RGYYO

 संदेह  वाले  जिन  की  हता  के  प्रशन  का  कभी  फैसला करना

 दोष  है  22Xoo

 (  )  १००  रुपये  वाले  बांड  YRYYXoo

 ४  रुपये वाले  बांड  ovSoXo

 योंग  १३६८  AXo

 कोयल  का  लाना ल  जाना

 1३०६.  |" (|  हेम  कया  खान  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  उन  के  मंत्रालय  ने  कोयला  खानों  से  कम  दरों  पर  सड़क  परिवहन

 के  द्वारा  कोयले  को  लाने ले  जाने  के  लिये  कोई  उपाय  निकालने  के  लिये  परिवहन तथा  संचार

 मंत्रालय से  थनों  की  है  ;

 यदि  तो  संबद्ध  मंत्रालय  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 1  खान  शौर  इंधन  मंत्री  स्वरण
 प्रौढ़  यद्यपि इस

 मंत्रालय  ने  इस  बारे  में  परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  से  सीध  तौर  पर  प्रार्थना  नहीं  की  योजना

 के  कोयला  उत्पादन  एवं  परिवहन  संबंधी  कार्यकारी  दल  ने  सुझाव  दिया  है  कि  परिवहन  तथा

 संचार  मंत्रालय  के  सडक  कक्ष  को  कोयला  नियंत्रक  के  कार्यालय  के  समन्वय  के  साथ  संभरण  करन

 वाली  कोयला  खानों  के  कुछ  अ्रधेव्यास  के  भ्रमर  सड़क  द्वारा  कॉयला  ले  जाये  जाने  की  संभाव्यता

 का  विचार  करे
 ।

 इस  समय  इस  बात  का  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  इस  में  अन्य  बातों  के  साथ-साथ

 सड़क  ufaerat  की  मोटर  ट्रकों कर  उपलब्धि  तथा  सड़क  द्वारा ले  जाये  जानें
 के

 व्यय  शादी  को  भी  ध्यान  में  रखा  जायेगा  ।  इस  समय  थोड़ी  दूरी  के  स्थानों
 को

 सड़क  के  द्वारा
 काफी

 मात्रा में  कोयला  ले  जाया  जाता  है  !

 मध्य  प्रदेश  में  कोयला  क्षेत्र

 1३०७  श्री  दी०
 |. ह

 फार्मा  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे
 कि

 क्या  मध्य  प्रदेश  के  कोयला  क्षेत्रों  का  श्रमिक  उपयोग  करने  का  विचार है

 यदि  तो  प्रस्ताव  का  ब्यौरा कया  है  ?

 1  खान

 ate  इंधन  मंत्रो
 स्वरण  fag):  जी

 मल ६  अंग्रेज़ी  में
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 तीसरी  योजना  के  कोयला  उत्पादन  कार्यक्रम  में  कोरबा  क्षेत्र  के  पितमो  क्षेत्र  शर  अन्य

 स्यात्  कोरिया  ब्लाक  २,  पेंच  /कान्हन/पथेर

 तथा  सिंगरौली  कोलया  क्षेत्रों  का  झग्रतर  उपयोग  करने  का  उपबन्ध  है  जिनमें  १००  से  ११०

 टन  तक  पौ  उत्पादन  बढ़  सके  ॥

 सेनिक  छावनियों  के  लिये  भूमि

 1३०८.  श्री  प्र०  च०  बर्रा  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 क्या  सरकार  ने  आसाम  के  बड गांव  जोरहाट  शौर  कुछ  दूसरे  क्षेत्रों  में

 सैनिक  छावनियां  बनाने  के  लिये  हाल  ही  में  बहुत  भूमि  अधिग्रहण  की  है  ;

 (@)  यदि  at,  तो  कितनी  भूमि  ली  है  ;  सनौर

 कितने  लोग  बेघर  किये  गये  हैं  ?

 गज ति रक्षा  उपमंत्री  :  ग्रासिम  में  अभी  हाल  ही  में  कुछ  भूमि

 अधिग्रहण  की  गई  है  किन्तु  इस  समय  कोई  छावनी  बनाने  का  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 SU Vo  एकड़  का  अधिग्रहण  पूरा  हो  चुका  है  प्रौढ़  कुछ  पौर  क्षेत्र  का  अधिग्रहण

 किया  जा  रहा  है  ।

 सूचना  उपलब्ध  नहीं  है  कौर  राज्य  सरकार  से  एकत्रित  की  जा  रही  यह  लोक

 सभा  के  पटल  पर  रख  दी  जायगी

 खाद्य  तथा  राशनिंग  विभागों  के  कर्मचारी

 1३०६.  श्री  नाथ  पाई  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  यह  विदित  है  कि  केन्द्रीय  ate  wea  राज्य  सरकारों  के  खुराक  रोक

 राशनिंग  विभागों  का  प्रशासन  भारत  के  प्रतिरक्षा  अधिनियम  के  युद्ध  aaa  वाले  कम  चा

 सैनिक  लेखा  विभाग  ग्राही  ser  झ्रावश्यक  विभागों  के  साथ  किया  जाता है  ;  कौर

 यदि  तो  भारत  सरकार  ने  युद्ध  सेवा  ah  सैनिक  लेखा  विभागों  के  इन  अत्यावश्यक

 कर्मचारियों  के  wea  विभागों  में  लगाये  जाने  के  cea  उन  के  लिये  पिछली.सेवा  के  क्या  लाभ  प्रदान

 fa हैं  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  भारत  का  प्रतिरक्षा  अघिनियम

 QERE  (2838 aT का
 अधिनियम  संख्या  ३५)  केन्द्रीय  या  उस  समय  की  प्रांतीय  सरकारों  के  किसी

 विशेष  विभाग  पर  लागू  नदीं  होता  था  ।

 चूंकि  पिछले  महायुद्ध  में  भूतपूर्व  सैनिक  लेखा  विभाग  में  की  गई  सेवा  युद्ध  सेवा  मानी

 गई  इसलिये  उस  विभाग
 के  भूतपूर्व  कर्मचारियों  सैनिक  पदों  पर  लगाये  जाने  व

 तत्संबंधी  आदेशों  के  अनुसार  निर्धारित  सीमा  तक  वेतन  वरिष्ठता  श्र  पैंशन  के  लिये  goat  पिछली

 युद्ध  सेवा
 को

 गिनने
 की  अनुमति  री

 गई  इंस  संबंध में  श्री  राम  गरीब के  १४  मार्च  १९६१ के

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  2994.0  के  उत्तर  में  सभा  पटल  पर  रखे  गये  आदेशों की  प्रतियों  को  are  ध्यान

 कर्षित  किया  जाता  वित्त  मंत्रालय  ने  भी  सैनिक  लेखा  विभाग  के  भूतपूर्व  क्लर्कों  के  भ्र सैनिक

 दफ्तरों
 में  लगाये  जाने  पर  उन  के  वेतन  निर्धारित  करने  के  संबंध  में  aa  जारी  किये

 a
 e  |

 faa  अ्रंग्रेजी  में

 1525  (Ai)
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 पिछड़े  att  का  कल्याण

 1३१०.  श्री  बे०  | ५  गृह-कार्य
 मंत्री  ३०  १९६१  के  अतारांकित

 संख्या
 २८७८  के

 उत्तर
 के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 उड़ीसा  सरकार  ने  बाढ़पीड़ित  क्षेत्रों  में  पिछड़े  वर्गों  के  कल्याण  के  निमित्त  ७  लाख

 रुपये  की  राशि  किस  प्रकार  के  कामों  पर  खच  की  हे  ;  और

 केन्द्रीय  सरकार  ने  RER2  की  बाढ़ों  से  प्रभावित  झनुसुचिक्त  के  लिया

 आकस्मिक  सहायता  के  तौर पर  कोई  विशेष  सहायता  प्रदान  की  है
 ?

 में
 राज्य  मंत्री  (  दातार  )  मकान  बनाने

 !

 जी  नहीं  ।

 हिन्द  महासागर  को  वैज्ञानिक  खोज

 1३११.
 श्री  हेम  कया

 वैज्ञानिक  श्रनुसन्थान  सांस्कृति-ककार्य  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  गनुसधान  जहाज
 ने

 हाल  ही  में
 €  ७४५  फुट  की  गहराई

 के  तल
 पर  हिन्द  महासागर  में  एक  समुन्द्री  जन्तु  के  बहुत  बड़े  मार्गों

 की
 हाल  ही  में  फोटो

 ली  जिन  के

 बारे में  विज्ञान  कों  पता  नहीं  है  ;  कौर

 यदि at,  तो  इस  जन्तु  का  संक्षिप्त ब्यौरा  कया  है  ?

 श्नुसंघान  att  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री
 हमा यून  :

 सरकार
 को  इस  की  सूचना  नहीं

 जोवन  बीमा  निगम  को  पालिसियों  का  scan  होना

 ३१२.  tag:  वित्त  बताने  की  करेंगे

 कया  यह  है  कि  जीवन  निगम  ढार  जारी  पालिसीयों में
 व्यक्त

 क्यों प्रख्यात  मं  कमरा  वृद्धि हो  रही  है

 यदि  तो  इस  के  कया  कारण  हैं  ;  ak

 इस
 स्थिति

 को  सुधारने के  लिये  उपाय  किये  जा  रहे  हें
 ?

 जी
 नहीं

 ।
 faa  मंत्री  (2it:  मोराल  जी  देसाई  )

 (a)  at  ये  पदा ही  नहीं  L

 रामरूप  विद्या  मंदिर  हायर  सेकंडरी  कमला
 बिल्लो

 1३१३.  को  कुम्हार :
 :  क्या

 दिक्षा
 ३०  १९६१  के

 अतारांकित  घ़्ड्न्  संख्या
 REow  के  उत्तर  के

 संबंध  में  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राम  रूप  विद्या  मन्दिर हायर  सकेडरी
 कमला

 नगर
 दिल्ली  में  जो  झनाधिक त

 शुल्क  लिये  जाते  हैं  उनके  ब्यौरे  क्या  हैं
 र

 क्या  सकल  के  पदाधिकारियों ने  थे  शल्क  ना  बन्द  कर  दिय  है

 मित  झिरमी
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 यदि  किस  तिथि  से  ;

 क्या  mera शल्क  वैकल्पिक  बना  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  उस  के  बाद  कितना  अल्पाहार  शुल्क  एकत्रित  किया  गया  है  ;  शरर

 पहले  करनी  रूप में  लिये  गये  शुल्क  की  में  ये  ates  कसे  हू
 ?

 (१)  भ्र नि वाय  झा घार
 पर  पाठ्यक्रम परीक्षा  मंत्री  का०  Ato

 के  अतिरिक्त  कार्यवाहियों  के  लिये
 ४

 रुपये  मासिक  शुल्क  |

 (२)  लड़कों  से  जिस  दर  पर  पढ़ाई  का  शल्क  लिया  जता  है  उसी  दर  पर  लड़कियों  से  शुल्क

 लिया  जाता है  के  लिये  निर्धारित  शुल्क  लड़कों के  लिये  निर्धारित gen  से  कम  होता

 (3)
 श्रनिवायं  प्राकार

 पर  ४
 रुपये  मासिक  अल्पाहार  शुल्क  के

 तौर पर  ।

 (४)  लड़कियों  से
 खेलों

 का
 शुल्क  लिया  जाना

 उस  से  अधिक  लिया
 जाता

 (4)  ग्रनिवायं  तौर  पर  लेखन  सामग्री  शुल्क  १
 रुपया  afar  की  दर  पर  ।

 झर  उपरोक्त (२)  को  छोड़  कर  प्रभी  नहीं ।  स्कूल  ने  १६६०
 से

 निर्धारित
 दर  पर  लड़कियों  से  शुल्क  लेना  भझारम्भ  कर  है  ।

 war  नहीं  ।

 शर  सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 हरिजनों के  लिये  भूमि

 ३१४.
 श्री  बाल् मोको :  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  झपा  करेंगे कि

 तन  वनिन  हील  ि

 लिये  तथा  भ्रमण  सामाजिक  कार्यों  के  लियें  न  केवल  जमीन  न  के  बराबर  छोड़ी  जा  रही  है

 उन  भ्रू पनी  जमीनें  छीनी  ज़ा  रही  हैं  ;

 यदि  तो  इस
 सम्बन्ध  में  कार्यवाही  की  रही  ;

 क्या  ag  सच  है  कि  ग्रामों  में  वे  ”  जिन
 पर  हरिजनों  की  कॉपियां  उन  के

 नहीं
 हैं  ;

 कौर

 (a)  यदि  तो  उन्हें  उन  पर  स्वामित्व  के  अघिकार  देने  के  हेतु  क्या  पग  उठाये  जा  रहे  हैं
 ?

 गृह-काय  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 (att  :  चकबन्दी  में  हरिजनों

 के
 भ्राता

 के  लिये
 बहत

 काफ़ी  ज़मीन  सुरक्षित  रखी  गई  थी  ate  उन  से  ज़मीन  छीनी  जाते का  सवाल  ही  नहीं

 है

 cet  ही  नहीं  उठता  |

 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 on

 मूल  अंग्रेजी में
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 Sok

 गंगा  की  चघादी में  तेल  का  सब क्षण

 (sh  दी०  - (५  फार्मा
 1३१५

 1  निप्र वरुवा  :

 ।  खान  शौर  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  गंगा
 की

 घाटी  में  किये  गये  भूकम्पीय  काम  से  पता  चला
 है  कि  वहां  तेल  मिलने

 की  संभावना  है  ;

 यदि  तो  इस  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 भी  नही ं।
 कौर  तेल  मंत्री  (  श्री  के०  दे०  मालवीय  )

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 सशस्त्र  सेनाओं  के  मुख्यालय  के  कर्मचारियों  का  स्थायीकरण

 1३१६.  श्री
 {o

 सो०  बनर्जी  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  ३०  अगस्त  ERR  के  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  १०८६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सशस्त्र  सैनिकों  के  नई  दिल्ली  के  ८०  प्रतिशत  कर्मचारियों  को  स्थायी

 बनाने  के  बारे  में  area  जारी  किये  जा  चके हैं

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण हैं
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  (  श्री  रघरामया  )  शर  सशस्त्र  aval  के  मुख्यालय

 के  ८०  प्रतिशत  भ्र स्थायी  प्रविधिक  पदों  को  स्थायी  पद  बनाने  के  बारे  में  arta  जारी

 किये  जा  चुके  हैं  ।  अन्य  मामलों  में  जहां  ऐसा  परिवर्तन  किया  जा  सकता  विचार  किया  जा  रहा

 है  ।  चौथी  श्रेणियों  के  बारे  में  भी  ऐसा  किया  गया  है  ।  असैनिक  क्लर्कों

 स्टैनोग्राफरों  के  ८०  प्रतिशत  अस्थायी  पदों  को  बनाते  का  मामला  विचाराधीन  है  ।

 लोहा  वयस्क  की  खानें

 1३१७.  श्री  राम  गरीब  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ag  तथ्य
 है

 कि  मेष  इंडिया  स्टोन  लाइम  कम्पनी  स०  जीम ATA  डी  दिल्ली  के  पास

 भारत  में  लोहा  भ्रामक  की  कुछ  खानें  हैं
 ह

 यदि  तो  कितनी  कौर  कहां  कहां  ह

 कंपनी  ने  FUE  से  TERR  तक  वर्ष शार  कितना  उत्पादन  किया

 (4)
 कया  यह  भी  सच  है  कि  कंपनी  अन्य  खान  मालिकों  के

 बराबर
 लोहा  अ्रयश्क  उत्पादन

 करने  में  सफल  रही  है  :  कौर

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  क्या  कारवाई  करने  का  विचार  करती  ह
 ?

 तेल  मंत्री  (  थ्री  के०  दे०  मालवोय  इस  समय कोई  नहीं  ।
 मेस  इंडिया  लाइम  कंपनी

 पैप्सू  सरकार ने  महेन्द्रगढ़  जिला  में  छड़ा

 सब्जीमंडी  दिल्ली  के  मालिक  श्री  श्रमरसिह  को  भूतपूर्व

 जैतपुर  कौर  बेहारीपुर  गांवों  सें  ३०२
 एकड़  से  भ्रमित

 भूमि  R-R-“¥  को  लो  हा  अयस्क
 के

 लिये  खनन  का  पट्टा
 दिया  था

 |  फर्म ने  पंजाब

 पल  नापजोख  में
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 सरकार को  रायल्टी  तथा  wer  शुल्क  नहीं  दिये
 ।

 राज्य  सरकार  ने  29-¥- 2 AT को

 कम्पनी  को  नोटिस  जारी  कर  दिया  है
 कि

 वह  राज्य  का  शुल्क  दे  परन्तु  फर्म  ने  शल्क  नहीं  दिये

 इसलिये  पट्टा  समाप्त  हो  गया  |

 Vays F से  PER?  तक  वीरवार  खानों  से  उत्पादित  लोह  भ्रामक  के  ates नीचे  दिये

 जाते  हैं  :--

 ि
 aq  टनों में  मात्रा

 १६५६  RLY

 PEN

 2eus

 geKE  १००

 १६६०  VERY

 १९६१  से  &¥G

 उत्पादन  कम  था  क्योंकि  खान  में  गीत  लोह  में  फासफोरस की  मात्रा

 aap  थी  आर  उस  के  लिये  तैयार  बाजार  उपलब्ध  नहीं  था  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 त्र  संगठनों  को  सांस्कृतिक श्रमदान

 T3  १८,
 श्री

 att
 त०  विटठलराव

 कया  बटालिक  अ्रतुसंघान  सांस्कृतिक-का्ये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वर्ष  १९६१  १९६१-६२  में  aa  तक  श्रीमान  प्रदेश  में  सांस्कृतिक  कार्यों  की  उन्नति

 के  लिये  किन-किन  संगठनों  को  waar  दिये  गये  थे  ;

 उपर्युक्त  safer  प्रत्येक  को  कितनी-कितनी  रकम  मंजूर  की  गई  थी
 ?

 वैज्ञानिक  श्रतस घान  र
 सांस्कृतिक  द  मंत्री  (  श्री  gata  कबीर  )  :

 रकम

 शौर  सगठन  का  नाम
 )

 १.  हैदराबाद  Yo.o00

 २.  प्रान्तर  सारस्वत  हैदराबाद  RY, 000

 रामकृष्ण मिशन  विशाखापत्तनम  २०,०००

 ४.
 श्री  राम  विलास  चित्तूर  १४,०००

 कि

 ग्रुप  कलाम  श्राजाद  श्रोरियन्टल  रिसर्च  इंस्टीट्यूट  १०,०००

 ७,४०० न्य  पुर्णा नन्द  ड्रामेटिक  थियेटर

 हैदराबाद

 eee  eT

 4,000

 ८.  निसरपुर  महिला  संघम Ly
 नरसापुर

 2,000

 २,४०० =e  इदारा-ए-अॅनियन  उदू  ,  खैराताबाद

 ३०.
 ही

 एकड

 ज़रए
 भरत  ATT,

 हैदराबाद  १,०००

 मूल  अंग्रेज़ी में
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 geRR
 =  रुपय

 १.  इस्लामिक  कल्चर  बोले  हैदराबाद  4,000

 २.  श्रान्त  साहित्य  काकिनाडा  २,६२१

 ३.  इस्लामिक  पंब्लिकेदान्स  हैदराबाद  २,५६०

 सदिया  लायब्रेरी  हैदराबाद  oo

 ५.  are  हिस्टोरिकल  fora  राजामन्दरी  Yoo

 जनगणना

 1३१८  श्री  बवुमतारो  क्या  गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  PER2  की  पिछली  जनगणना  में  भारत  की  भ्र तु सुचित  जातियो ंं  तथा  अ्रतुमूचित

 ख़ादिम
 जातियों  का  श्रलग  हिसाब  रखा  गया  था  ताकि  भारिक  rare  पर  उन  की  जनसंख्या  निर्धारित

 की  जा  सक े;  ग्रोवर

 यदि  तो  राज्य-बार  उन  की  जनसंख्या  क्या  है  ?

 गृह काय  उपमंत्री  (sitaatt  आल्वा ):  जी  लेकिन  यह  न  केवल  श्रमिक  विशेष षताग्रों

 संबंधी  आंकड़े  बल्कि  दूसरे  पहलुओं  जैसे  विवाह  arf  के  बारे  में  भी  आंकड़े  इकट्ठे  करने

 के  लिये  किया  गया  था  । नप

 इकट्ठे  किये  गये  आंकड़ों  का  संकलन  इस  प्रयोजन  के  लिये  स्थापित  किये  गये  विभिन्न

 कार्यालयों  में  हो  रहा  है  ।  तराशा  है  कि  श्रतुबुचित  जातियों  तथा  श्रतुपुचित  area  जातियों  की

 जनसंख्या  १९६२  के  मध्य  तक  उपलब्ध  हो  जायेगी  |

 सोमा  शल्क  तथा  केन्द्रीय  .  उत्पादन  aes  अधिकारियों  द्वारा

 जब्त  को  गयी  मोटर  गाड़ियां

 1३२०  श्री  सुमन  घोष
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यंह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कलकत्ता  बम्बई  के  सीमा  शुल्क  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क

 कारियों  ने  कुछ  मोटर  गाड़ियां  ज़ब्त  की  हैं  ।

 यदि  तो  १६५७  से  १६६१  तक  कलकत्ता  शौर  बम्बई  में  ऐसी  कितनी  छोटी

 मोटर  गाड़ियां  (  )  जब्त की  गई  ;

 प्रत्येक  कार  की  अ्रलग-शध्रलग  कीमत  क्या  है

 क्या  इन  गाड़ियों  को  नीलाम  किया  गया  था

 यदि  तो  प्रत्येक  गाड़ी  के  लिये  नीलाम  में  कितनी-कितनी  रक़म  मिली

 कया  कुछ  गाड़ियां  सीमाशुल्क  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  विभाग  के  कर्मचारी

 माल  करते  हैं  }

 यदि  at [,  तो  ऐसीਂ  कितनी  गाड़ियां  हैं  पौर  उन  को  कीमत  क्या  है  कौर

 किस  की  इजाज़त  से  मंजूरी  से  ये
 गाड़ियां  स्टाफ कार  के  तौर  पर  काम  में  लाई  जाती

 लि
 मिल  अंग्रेजी  में
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 aE  जे  eee)
 वित्त मंत्री  (  श्री  मोर

 रार  जो  च्पताइ  |
 द  जो  ai  |

 (a)  से  झावश्यव  जानकारी  gees  की  जा  रही  है
 पौर  वह  सभ

 पटल
 पर  रख

 दो  जायेगा

 विदेशों  में  प्रशिक्षण  के  तल प्र विधिज्ञ

 ३२१०  Sf  श्र  सुविधा
 घोष

 Lat  रघुनाथ  सिह

 क्या  खान  औंरी इंधन  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तेल-प्रविधिज्ञों  को  विदेशों  मैं  प्रशिक्षण  के  लिये  तेल  प्री  प्राकृतिक te  आयोग

 जता  है
 ;

 (a)  यदि  तो  REGO  कौर  Chae A में
 अब  तक  कितने  प्रशिक्षार्थी  प्र  किन-किन  देशों

 सको  भेजें  गय  ह  ;

 क्या  प्रशिक्षण ग  के
 लिये  विदेश  जाते  art  तेल  अ्रविधिज्ञों

 को  यंह
 बचन

 देना  पड़ता  है
 कि

 a  वहां  दादी  नहीं  करेंगे  ;  तौर

 यदि  तो  उसके  करा  क्या

 खान  कौर  तेल  मंत्री  (  श्री  के०  द  ०
 जो

 PERO  में  २६  प्रविधियों  को  प्रशिक्ष ग  के  fat  विदेश  भेजा  गया  १२  को

 को  ५  को  २
 को  २  को  १  को इटलो  श्र  १  को  पश्चिमी  जमाते

 अजा  पिता  ह  |  १९६१  प्रविधियाँ  को  प्रशिक्षण  के  लिये  विदेश  भेजा  गया  था  9  को

 १
 को

 हूप  /  wae  २  को  परिचय  ५  को  ३  को  है  को

 देन  ग्रोवर  २  को  भ्रमेरिका  कौर  १  को  रूस  में  भेजा  गया  था  |

 जी  at

 प्रति  प्रशिक्षार्थियों  के  लिये  यह  waza  समीक्षा  गया  कि  वे  अपना  झ्रध्ययन  करने

 को  बजाय  सामाजिक  भेंट  न  लाकारों  में  अपना  समय  खर्चे  करें  |

 दिल्ली में  उपभोक्ता  माल  का  अल्प  देशों

 1३२२.  श्री  प्र०  च०  बुरा  क्या  वित्त  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा करेंगे  कि  दिल्लो  को

 ay  का  दाहर  घोषित  करने  के  बाद  दिल्लो  में  उपभोक्ता  माल  का  मलय  देशनांक  कितना  ब  गया

 है
 ?

 मंत्री  (  श्री  मोरारजी  :  दिल्ली  २५  PEE? AT को  १  १९६१

 लय से  ए  वग  का  दाहर  घोषित किया  था  ।  दिल्ली के रि के  लि NUM  कर्मचारी  वं  उपभो कता  मूल्य  देशनांक

 (8 eee foo )
 PEQe 3 कौर  ANT,  १९६१  में  १३०  रहा  |  PERL  म

 वास्तव  में  वह  क  महो  गया  कौर  पंक  १२८  रहा  ।

 «थ  ee,  ——

 मूल  a  जी



 लिखित  उत्तर Yo  २३  PERS

 भाई  सो ०  एस०  पदाधिकारियों  का  वेतन

 1३२  ३.  पंडित  gto  ना०  तिवारी

 ु  शी  सुधार

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  १४  ge vy  के  बाद  बनाये  गये  पदों पर  झाई ०  सी ०  एस०  पदाधिकारियों

 का  वेतन  निश्चित  करनें  के  संबंध  में  अन्तिम  निश्चय  कर  लिया  गया है  ;  और

 यदि  at,  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  ii  :  कौर  इस  विषय  पर  कभी

 छानबीन  हो  रही

 सेता
 भूमि  श्र  छावनियों  के  निदेशक  की  नियुक्ति

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 1३९४.

 Lat  चुनी  लाल  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सेना  भूमि  wie  छावनियों  के  निदेशक  के  पद  पर  नियुक्ति  भाई

 To  एस०  पदाधिकारियों  में  से  किसी  की  की  जाती  है  ;

 यदि  तो  क्या  इस  नियम  का  कड़ाई  से  पालन  किया  जाता  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हूँ  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  (  श्री  :  से  वर्तमान  नियमों  के  सेना

 भूमि  कौर  छावनियों  के  निदेशक  पद  पर  भरती  सेना  भूमि  श्र  छावनियां  सेवा  की  प्रशासनिकਂ  श्रेणी

 qa  feat  को  पदोन्नति  करके  की  जाती  है  लेकिन  सरकार  उस  पद  पर  स्राखल दि  भारतीय  सेवा

 के  किलो  पदाधिकारी  को  भी  नियुक्त
 कर  सकती  इन  नियमों  का  कड़ाई  से  पालन  किया

 जाता
 है  |

 बीज  उत्पादन  योजना

 1३२५.  श्री  कया  वित्त  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  राज्यों  में  बीज  उत्पादन  योजना  के  कार्य  का  सर्वेक्षण  करने  के  लिये  को  ई  समिति

 नियुक्त  की  गयी  है  :

 यदि  तो  कित  तारीख  को  ;

 समिति  के  सदस्यों  के  नाम  कया  हूँ  ;

 अभी
 तक

 किन-किन  राज्यों  में  सवाल  किया  जा  चुका है  ;

 क्या  सभी  राज्यों  में  सर्वेक्षण  करने  का  सरकार  का  विचार

 यदि  तो  सर्वेक्षण  कब  तक  पूरा  हो  जाने  श्र  रिपो  पेश  होने  की  संभावना  हैं  ;
 ौर

 ्र  ताज  तस  fz समिति  की
 स्थापना

 से  लेक  S  माज  तक  कितना  खच  हुमा  है  ?

 मूल  प्रंग्रेजी
 में
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 )

 वित्त  मंत्री  (  थ्रो  मोरारजी  :  से  विवरण  सभा

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  श्रतुबन्ध  संख्या  ae]

 दुजाना के  नवाब

 1३२६.  श्री  गाड़ी  :  कया  MBH  मंत्री  २२  PER  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या

 २०८६  के  उतर  के  संबंघ  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दुजाना  के  नवाब  अनुमति  पत्र  या  अनुशासन से  पाकिस्तान  गये  हूँ  ;  कौर

 कित  वर्ष  से  उन्होंने  अपनी  निजी  थैली  नहीं  ली  है  ?

 =~

 गृह-कार्य  मंत्री  (  श्री  लाल  बहादुर  श्ञास्त्री  )
 :  शौर

 .
 नवाब  १६४७

 में
 उपद्रवों

 के  दौरान  पाकिस्तान  गये  थे  ।  उन्होंने  भारत  सरकार  को  अनुमति  नहीं  मांगो  थी  ।

 १९४७  में  उन्होंने  लगभग  २  लाख  रुपये  को  रकम  राज्य  निधि  से  अनियमित  रूप  से  लेली  ।  ब्याज

 के  साथ  उस  रकम  को  बसूलो  के  लिये  RPA, SRO  रुपये  ४  ईरान  की  रकम  &¥c  से  SEXY  तक  के

 वर्षों  के  लिये  नवाब  को  निजी  थैली  से  काट  लो  गयो  ।  इसके  बाद  नवाब  की  निजी  थैली  के  तौर

 उन्हें  कोई  भुगतान  नहीं  किया  गया  ।

 रखकर  संग्रह

 थ्रो  झ्र गाड़ी

 1३२७.
 श्री  विद्या  चरण  शुक्ल

 श्री  रामपुर :

 \  श्री  सुगन्धि

 कया  faa  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दक्षिण  भारतोय  राज्य  सरकारों  ने  आयकर  विभाजनीय  संग्रह  OX  प्रतिशत  तक

 बढ़ा  देने  का  कोई  सुझाव  रखा  है  ;  भ्र ौर

 यदि  तो  इस  पर  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  राय  है  ?

 वित्त  मंत्री  (  श्री  मोरारजी  देसाई  )  :  सरकार  को  ऐसे  किसी  सुझाव  के  बारे  में

 जानकारी  नहीं

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 पदोन्नति  में  अनुसूचित  जातियो ंके  लिए  ग्रामीण

 1३२८
 S  श्री  साने

 Left  बाल  कृष्ण  वासनिक  :

 कया  गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  को  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अनुसूचित  जातियों  जातियों  के  पदोन्नति-पढे

 qt)  )  आरक्षण  को  अनुमति  देने  वाले  उच्चत्तम  न्यायालय  के  निर्णय  को  कार्यान्वित

 करने
 के  लिये  सरकार  को  भ्रनुसूचित  जाति  संगठनों  से  कई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  हूँ  ;  कौर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  सरकार  ने  कर्ब  तक  क्या  किये  वाही की  है  या  करने  का
 विचार

 ह ै?  ाणागणाधााुतल्ययणयतएईएई

 मिल  अंग्रेजी  में
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 1  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  (  श्री  दातार )  wear

 wea  विचाराधीन  है  ?

 नये  इनामो  are  योजना

 1३२६.  श्री  प्र०  चे  क्या  वित्त  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करें  fe  :

 क्या  इमामों बांड  को  नथो  श्रंखला  जो  वापसी  श्रदायगो  को  feat  निश्चित  तारीख

 से  संबद्ध  नहीं  जारी  करने  का  सरकार  का  विचार  है  जिससे  ars  रखने  बाले  प्रत्येक  व्यक्ति  को

 संख्या  में  अवसर  गर्त  हों  ;

 यदि  तो  कब  ;  कौर

 इस  योजना  का  अन्य  ब्यौरा  क्या  है  ?

 thee  मंत्री  (  श्री  मोरारजी
 :  ऐसा  कोई  निश्चय  नहीं  किया  गया है

 ।

 दिगार  इन  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 विदेशो  मुद्रा  विनियमों  का  उल्लंघन

 JS  प्री
 :

 1३३०  '

 श्री  त०  ब०  विट्ठल  राव  :

 क्या  वित्त  मंत्रो  ४  &&  ६१  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ३२८१  के  उत्तर  के  सम्बंध

 में  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विदेशों  मुद्दा  नियमों  के  उल्लंघन  के  बारे  में  रिज  बक  के  एक  भूतपूर्व  क्षेत्रीय

 निदेशक  के  वध  जांच  पड़ताल  पुरी  हो  गयी  है

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया है  ;  ate

 निदेशक  का  नाम  क्या  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  भारत  केरियर  बंक
 के  भूतपूर्व  क्षेत्रीय  निदेशक

 के  विरुद्ध  जांच  पड़ताल  इस  सोच  पूरी  हो  गयी  है  कौर
 न्या  यिक  कार्यवाहियां  शोष्य्र ही  शुरू  हो  जायेंगी  |

 wie  चूंकि  न्यायिक  कार्यवाही  अभी  जारी  है  ,  इसलिये  वे  ब्यौरे  बताना  उचित

 नहीं
 है  ।

 भारतीय  विद्या  नई  दिल्ली  ।

 1३३१.  श्री  कुन्दन  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  विद्या  नयी  दिल्लो  में  भौतिक  शास्त्र  तथा  रसायन

 शास्त्र  पढ़ाने  के  लिये  कोई  अध्यापक  नहीं  है  ;

 (  ख  )  क्या  इसकी  कोई  जांच  को  गयी है  ;  कौर

 (7)  यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  Ato  :  जी  नहीं  ।

 तौर  प्रश्न
 a  a

 नहीं  होते  ।

 मूल  wast  में
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 प्रतिकर  भत्ता

 1३३२.  श्री  प्र०  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने
 की  पा

 करेंगे
 कि

 :

 कया  अधिक वेतन  पाने  वाले  सरकारी  कर्मचारियों को  att  मकान  किराया  तथा

 बाहर  प्रतिकर  भत्ते  से  होने  वाला लाभ  कम  वेतन  पाने  वाले  कर्मचारियों  को  होने  वाले  ava  से

 कहीं  alae  है  ;

 (@)  यदि  तो  भ्रधिकेतम  तथा  न्यूनतम  वेतन  वाले  ——  का  लाभ  कितना

 कितना  है  atk

 क्या  कम  तत  पाने  वाले  सरकारी  कर्मचारियों  के  भत्ते  बढ़ाने  को  कोई  योजना

 है
 ?

 यह  स्पष्ट  नहीं  है  कि  माननीय  सदस्य वित्त  मंत्री
 मोरारजी  देसाई

 :  कौर

 किस  लाभ  के  बारे में  कह  रहें  हैं  ——qat  वेतन  अयोग  की  सिफारिशों  पर  सरकार  के  निर्णयों
 के

 केन्द्रीय  सरकारी
 कर्मचारियों

 को कारण  होने  वाले  लाभ  या  द  लाभ  के  बारे  में  ।

 बीच  श्र  कवि  वर्ग  के  शहरों में  १  QeUE T Tet से  पहले  और  बाद  में  देय  प्रतिकर  तथा  मकान

 किराया  भत्ते  की  दरें  दिखाने  वाला  एक  विवरण  संलग्न है
 ।  परिशिष्ट  १,  श्रनुजन्ध  संख्या

 ३०]  उस  विवरण  से  यह  दिखायी  पड़ेगा  किं  विभिन्न  श्रेणियों  के  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  को

 heed  FD  ६
 a,  सी  an  के  शहरों में  (१)  देय  भत्तों  की  दरों  (२)  ast  के  वर्गीकरण के  संबंध  में

 दूसरे  वेतन  झ्रायोग  की  सिफारिशों  पर  सरकार  के  निक्षेपों  के  फलस्वरूप  कितना  कितना  लाभ  हुमा

 wat  फिलहाल  Car  कोई  भी  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं है  ।

 कौशिक

 1२३३  ant  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :
 क्या  वैज्ञानिक  अ्रचनव घात  ate  सांस्कृतिक-कार्य  मं

 ती

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उड़ीसा  क  मुख्य  मंत्रा  ने  २  करोड़  रुपये  लागत से  डसा  में  काणा कं  मंदिर  के

 कुछ  हिस्से  को  फिर  से  बनाने  की  कोई  योजना  अपने  मंत्रालय  को  वेश  की  है  ;  झर

 यदि  तो  क्या  मंत्रालय  ने  ऐसी  किसी  योजना  की  छानबीन  करके  उसपर  स्वीकृति

 दी  है
 ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  और  सांस्कृतिक-कांय  उपमंत्री  स०  मो ०  जी

 नही ं|

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 भारतीय  एतिहासिक  तथा  सांस्कृतिक  महत्व  की  पुस्तकें

 श्री  ants :
 1३३४.  सिद्धनंज्प्पा

 कया  वैज्ञानिक  wader  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  एतिहासिक  तथा  सांस्कृतिक  महत्व  २०,०००  से  अधिक

 अत्यंत  महत्वपूर्ण  पुस्तकें  कौर  पांडुलिपियां  जापान  साइबेरिया  शौर

 मूल  अ्रंग्रेजी  म



 लिखित  उत्तर ४१४  २३  PERL

 फिनलैंड में  उपलब्ध  हैं
 जसा  कि  १९६१  में  श्रीनगर में  हुये  प्रतीत  भारतीय  प्राच्य  विद्या

 सम्मेलन  में  बताया  गया  था  att

 यदि  तो  क्या  विद्वानों  को  अ्रध्ययन  के  लिये  कौर  इन  पुस्तकों  att  पांडुलिपियों

 इकट्ठी  करने  के  लिये  भेजने  की  कोई  योजना  ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हमायूं  भारत  सम्बन्धी

 पुस्तकें  कौर  पांडुलिपियां  पड़ौसी  देशों  में  तथा  सुदूर  के  देशों  में  पायी  जाती  हैं  लेकिन  उनकी  संख्या  के

 बार ेमें  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  att  वह  आसानी  से  प्राप्त  नहीं  की  जा  सकती ं।

 सरकार  समय  समय  पर  विद्वानों को  विदेशों  में  भेजा  करती है  1

 सरकारी  नौकरों  के  खिलाफ  भ्रष्टाचार  के  अभियोग

 श्री  श्रंगार

 1३३५  श्री  सिद्धनंजप्पा

 क्या  गह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कुछ  सरकारी  कामना  रियों
 के  वि  |  भ्रष्टाचार  के  अभियोग  के  सम्बन्ध  में  विशेष

 पुलिस  प्रतिष्ठान द्वारा  PEER  में
 शुरू

 की
 गयी  खुली

 जांच  पूरी  हो
 गयी  है

 कितने  कौर  किन  किन  श्रेणियों  के  पदाधिकारियों  के  खिलाफ  यह  जांच  हो  रहो  है  कौर

 उसका  क्या  नतीजा  निकला  ;

 प्रत्येक  कर्मचारी  के  विरुद्ध  कार्यवाही  की  गयी  ;  शौर

 यदि  भाग  का  उत्तर  नहीं  हो  तो
 जांच  संभवतः  कब  तक  पुरी  हो  जायेगी ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  से  (7)  एक  विवरण  सभा  पटल

 पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ३१ |

 जोधपुर  के  पास  विमान  दुर्घटना

 1३३७  श्री
 दी०  चे  फार्मा  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  PER  में  जोधपुर के  निकट  एक
 विमान  दुर्घटना  में  भारतीय

 विमान  ब बल  के  दो  पदाधिकारी  मारे  गये  थे  ;

 क्या  दुर्घटना  की  कोई  जांच  की  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  क्यो  निर्णय  है
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  दुर्घटना में  भारतीय  विमान बल  का  एक
 पदाघिकारी  एक  भारतीय  नौसैनिक  पदाधिकारी  मारा  गया  था  ।

 ate  जांच  न्यायालय का  रादेश  दिया
 जा

 चुका  है  न्यायालय  के  निर्णय  att
 तैयार  नहीं  हुये  हैं  ।

 or  ais  सें
 eee

 te  HAAN
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 घात मि शित  इस्पात  का  निर्माण

 "३३८  श्री  :  क्या  खान  तथा  इंधन  मंत्री
 यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  मद्रास  राज्य  के  जिला  सेलम  में  arg  apts  ate  विशेष  इस्पात  निर्माण

 करने  के  लि  एक  गेर-सरकारी  फर्म  को  लाइसेंस  दिया  गया  है

 यदि  तो  इस  का  रखाने  की  उत्पादन  क्षमता  कितनी  है  कौर  इसमें  काम  कब  प्रारम्भ

 होने  की  झागों है  ;  शर

 इस  फैक्टरी  की  स्थापना  के  फलस्वरूप  कितनी  विदेशी
 मुद्रा

 को  बचत  की  ara  है
 ?

 खान  तथा  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  fag  )

 ज

 ५०,०००  टन  प्रति  लाइट्स  की  शर्ते  के  ग्रतुवार  eRe  में  कारखाना

 पूर्ण  रूप  धारण  कर  लेगा  |

 लगभग  ८  क  acs  पये  प्रति  वर्ष  ।

 दिल्ली  के  स्कूलों  के  लिय  अध्ययन  दल

 1३३६.  थ्री  पहाड़िया :
 बया

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  को  HAT  करेंगे कि  राजवन पौर  विशेषत

 पद्य  क्षेत्रों  में  स्कूलों  के  खराब  परोक्ष  पा राम  ग्र से से  स्कूलों

 |
 में  झ्व्य।पन  al  स्तर  को  SAT

 उठाने  के  लिये  सुधारात्मक  उपायों  का  सुझाव  फे  लिय ेकेन्द्रीय  शिक्षा  मंत्रालय  ने  एक  रसायन  दल

 की  नियुक्ति  की  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ato  श्रीमाली  )  :

 बच्चों  के  लिये  पाठय  पुस्तकें

 1३४०  श्री  मो०  Fo  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 (a)  क्या  दिनांक  २६  १९६१  में  दिल्ली  में  वाइस-चांसलरों  की  मीटिंग  में  भारत

 के  प्रधान  मंत्री  ने  यह  सुझाव  दिया  था  कि
 बच्चों

 की  पाइप  पुस्तकों  का  राष्ट्रीयकरण  कर  दियां  जाय
 ;

 और

 यदि  तो  इस  सुझाव  के  प्रति  सरकार  की  क्या  रतिक्रिया  है  शौर  पति  के  लिय

 सरकार ने  क्या  कदम  उठाये हैं  ?

 दिक्षा  मंत्री  |: च है  ला
 श्रीमाली  )  off  at  ।

 दिक्षा  qaਂ  में वाणित  विषय  है  स्वत  पाठय  पुस्तकों  के  उत्पादन  कौर  चुनाव  का

 २६  &&  9  को  उ तर दायित्व  राज्य  सरकारों  पर  है  ।  दिनांक  २८  कौर २  १  Ute  ई  वाइस  चांसलर ों

 की  कांग्रेस  की  कार्यवाही  का  जिमें  प्रधान  मंत्री  का  भाषण  भी  सम्मिलित  विश्वविद्यालयों

 और  राज्य  सरकारों के  पास  भेजा  जा  रहा  है  ।

 रेणुका  राय  समिति  रिपोर्ट

 1३४१.  श्री दी  चं०  शर्मा :  क्या  शिक्षा  १८  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 े  हे
 के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बता
 '  की  कपा  करेंगे कि  केन्द्रीय  समाज  कल्याण  बोलें  के  कार्य

 संचालन  सम्बन्धी :
 रेणुका

 राय  समिति  को  सिफारिशों  की  कार्यान्वित  दिदा  में  क्या  प्रगति  हुई

 मल  ग्रंग्रेजी  में में



 १६  firfiast लिखित  a उत्तर  २३  ERR

 दिक्षा  मंत्रो  का०  ला०  :
 सधी  कांग  राज्य  सरकारों  कौर  संघ  राज्य

 क्षेत्रों  के  विचार  प्रप्त  ह  गये
 हैं

 र  उनका  Tate किया  जा  रहा  है

 भारत  इलेक्ट्रोनिक्स  लिमिटेड  द्वारा  ध्वनि  विस्तारक  यंत्रों  को  सप्लाई

 _  श्री  तंगामणि

 1३
 श्री  कुन्दन

 क्य  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  कपा  करेंगे  कि

 क्या  ag  सच  है  कि  भारत  इलेक्ट्रोनिक्स  लिमिटेड  को  झाल  इंडिया  कांग्रेस  कमेटी  से

 माइक  (etfs  विस्ता रक  भारी  परिचय  में  सप्लाई करने  का  श्राडंर  मिला  है

 यदि  तो  कितने  माइक  का  अगर  दिया  गया  था  कौर  कितने  सप्लाई  हो  चुक  हैं  ;

 ara  इंडिया  कांग्रेस  कमेटी  को  किस  मूल्य  पर  माइक  सप्लाई  किये  गये  हैं  ;

 इनका  काडर  कब  प्राप्त  जमा  था  प्रो  ं  के  साथ  राशि  कब  दी  गई  थी  ;

 भारत  इलेक्ट्रोनिक्स  लिमिटेड  में  प्रति

 a

 feat  माइक  का  निर्माण  होता  है
 ?

 )  जा  हो प्रतिरक्षा  उपमंत्री  रघुरासेया )

 माइक  ी झाडर  की  संख्या  eve  ।

 माइक  की  सप्लाई  की  संख्या--र  |

 बंगलौर  तक  क्रिया  भाड़ा  सहित  ४५०  रुपये  प्रति  कर  पृथक |

 (4)  यह  झा  डर  १६६१  में  ।  पार  क
 साथ

 रकम  नहीं
 प्राप्त  हुई

 थी

 fara  माइक  ai
 के  का  गज़  वसली  लिय ेबैंक  की  ass  TH  जाते  हैं  ।

 (&)  प्रति  महीने  उत्पादन  में  रिवर्तेन्  होता  रहता  ।  कल  PERL  तक
 भारत

 इलेक्ट्रोनिक्स  लिमिटेड  ने  ३५८  माइक  का  उत्प।दन  किया  है  ।

 कोयले  सम्ब्स्दी  समस्याएं

 ४
 दे. च् न ्fat  प्र०  स०  TVAT

 ‘Lait  प्०  ग०  qa

 नपा  खान  तथा  इंजन  मंत्री  48.0  बता  की  कृपा  करेंगे  कि

 Far  कोयलें  की  उत्पादन  कौर  वितरण  सम्बन्ध
 समस्याओं

 पर  २८

 rat  १  को  सला  पुकार  परिषद् की  मीटिंग  में  चर्चा
 की

 ग  थीः

 क

 तो
 effin  में  किन  विशिष्ट  विषयों  पूर  नच  कूं  गई  थे  उसका

 ?
 शाम  हुमा

 ~
 मूल  भ्रमर  मं
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 खान  तथा  इंधन  मंत्री  fag)  wt  जी
 |  मीटिंग

 q  जिन  विविध  विषयों  पर  की  गई  थी  उनमें  से  मुख्य  बातें  कोयला  का  परिवहन

 सम  मार्ग  द्वारा  कोयले  को  ले  जाने  की  योजना  कार्यान्वित  करने  में  कोयला

 कम  दूरी  पर  कोयला  केवल  सड़क  मार्गों  द्वारा  ही  ले  जाने  की  सम्पूर्ण  देश  में  कोयले

 का  समान  एकत्र  मुल्य  स्राव  शौर  उद्योगों द्वारा  मट्टी  के  तेल  को  अपनाने  की  सम्भावना

 थीं  ।  इन  सब  विषयों  पर  पहले  वाली  १३  शौर  १४  १६६१ की  कोयला  कान्फ्रेंस  में  भी  चर्चा

 की  गई  थी  ।  इस  कॉन्फ्रेंस  में  सभी  हितों  का  प्रतिनिधान  दिया  गया  था  ।  सरकार ने  जहां  यह  fra

 किया है  कि  कोयले  के  लिये  एकसमान  कीमत  व्यवहार  नहीं  उपरोक्त  अन्य  सदस्यों  पर

 सरकार  निरन्तर  ध्यान  दे  रही  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  तल  को  खोज

 1३४४,  श्री  छ्०  चे  बसा  क्या  खान  तथा  इंधन  यह  बतान  का  SIT

 क्रम  fa

 क्या  रूसी  तल  विशेषज्ञों ने  उत्तर  प्रदेश  हिमालय  के  दक्षिण  ate  एलूवियल का

 ary  है

 यदि  तो  कया  उन्होंने  इन  मैदानों  में  तेल  प्रौढ़  गैस  प्राप्त  करने  ना  यान  अवसर

 की  घोषणा  की  है  ;  कौर

 यदि  तो  इन  विशेषज्ञों  सम्मति  को  ध्यान  में  रखने  हुये  इनकी
 खो

 के
 लिये

 ने  का  कार्यवाही  की  है  ?

 खान  शर तल  मंत्री  के०  दे०  जो  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होते

 डिगबोई  का  तेल  शोधक  कारख़ाना

 ३२४५.  श्री  प्र०  बन  कया  खान  तथा  इंधन  मंत्र  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  :

 क्या  प्रासाद तेल  समवाय  ५  डिगबोई  तेल  दोधक  कारखाने ने  वहां पर  बिटुआ  के

 उत्पादन  को  बढ़ाने  की  यो  ना  का  प्रस्ताव  रखा  है  ;

 यदि  तो  यह  कया  है  तौर

 स  विषय  में  सरकार  का  क्या  निर्णय  है  ?

 खान  शर
 तेल

 मंत्री  के०  दे०  मालवीय
 :  जी  नहीं  ।

 तौर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 सकल  के  बच्चों के  लिये  कैनवास के

 13३४६.  श्यो  दो०  चं०  शर्मा :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताते  की  कपा  करेंगे  कि  :

 प्रधान  मंत्री  के  सुझाव
 पर

 किये  गये  निर्णय
 के

 अनुसार  स्कूल  जाने  वाले  बालकों  के

 लिये  वनवास
 के

 थैले  उपलब्ध
 कराने

 की  दिशा  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;  शर

 इस
 विषय  की  वर्तमान  में  कया  स्थिति  है  ?

 मल  अंग्रेजो  4
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 हा ८
 दिक्षा  मंत्री  चच्चा  ला०  :  ate  एक  विवरण  sara है

 ।

 विवरण

 स्कूलों  में  प्रयुक्त  किये  जाने  वाले  रफ  थैलों  का  सुझाव  सत्र  राज्य  सरकारों  की  जानकारी  में

 ला  दिया  गया  था  ।  राज्य  के  शिक्षा  सचिवों  श्र  शिक्षा  निदेशकों  की  कान्फ्रेंस  में  भी  इस  पर  चर्चा  की

 गई  थी  कौर  राज्य  के  प्रतिनिधि  स्कूलों  में  इव  प्रकार  के  थैलों  के  प्रयोग  को  प्रोत्साहित  करने  के  लियें

 सहमत  हो  गये  थे  |  प्रयोगात्मक  आधार  पर  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  कुछ  स्कूलों  में  स  प्रकार  के  देने

 चालू  किये  हैं  ।

 दिल्ली  के  शिक्षा  निदेशालय  ने  नमूने  के  बतौर  कुछ  रफ
 कैनवास

 के
 थैले  तैयार  कराये

 थे
 ताकि

 वह  स्कूलों  तथा  अरन्य  संघ  राज्य  क्षेत्रों  में  नमूने  के  रूप  में  दिये  जा  सकें  are  फिर  माता  पिता  उसी

 नमूने  के  अनुसार  बच्चों  के  लिये  देने  तैयार  करा  सकें  |  तैयार  किये  गये  नमूनों  में  से  चुनाव  किया

 जा  रहा है  ।

 केन्द्रीय  शिक्षा  सेवा

 ३४७,  श्री  दी०  चं०  फार्मा  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कता  करेंगे  कि  :

 एक  अ्रखिल  भारत  waar  केन्द्रीय  शिक्षा  सेवा  के  निर्माण  के  प्रस्ताव  पर  कभी  तक  कितनी

 श्रगति हुई है ; श्रौर हुई  है  ;  ग्रोवर

 उस  की  वर्तमान  स्थिति  कया  है  ?

 राय  था
 a

 क्ष  [  सेवा  की  स्थापना शिक्षा  मंत्री  का०  लाग  शौर  के

 की  योजना  तभी
 सरकार

 के  विचाराधीन  है  ।

 ज्वालामुखी  में  तेल  निकालना

 1३४८.  श्री  हेम  राज  :  क्या  खान  तथा  इंधन  मंत्री १४  १९६१  के  अतारांकित

 प्रदान  संख्या  ६७६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ज्वालामुखी  क्षेत्र  में  तेल

 निकालने  के  ग्रभित्राय  से  निमित
 सड़कों

 atc  इमारतों  को  प्रयोग  के  लिये  किये  गये  निर्णय  का  क्या

 स्वरूप  ह ै?

 fata  शर  तेल  मंत्री  क  दे०  :  यह  विषय  ga  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस

 आयोग  के  विचाराधीन  है  ।  खनौरी  स्थित
 तेजू

 क  परिणाम  के  पश्चात्  निर्देश  करने  को  सं  भावना

 है  |

 सेनिक  पेंशनर

 1३४६,  श्री  हंस  राज  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताते  की
 क्या

 करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  पुराने  सैनिक
 पै

 शहरों  (2843  के  पश्चात्  के  पेंशन

 में
 वृद्धि  करने  के  मामलों  पर  अभी  अन्तिम  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ;

 क्या  यह  भो  सच  है  कि  इस  प्रकार  के  सब  मामलों  की  फाइलें  डाकखानों  को  भेज  दी  गई

 हैं  किन्तु  सही  रकम  के  बारे  में  हिसाब  पूरा  न  होने  के  कारण वे  डाकखानों  में  एकत्र  हो  गई  हैं  कौर

 उन्हें  पेंशन  देने  के  कार्य  में  कोई  प्रगति
 थीं  हुई  है

 ह

 आ  tt
 न

 मिल  ग्न
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 यदि
 तो

 इस  प्रकार
 के

 मामलों  को  शीघ्र  निपटाने  के  लिये  सरकार  ने  क्या

 वाही
 की  है

 क्या  इस  कार्य  के  लिये  अतिरिक्त  क्यारियों
 की

 श्रावश्यकता  है  ;

 चिक
 (=)  क्या  यह  अतिरिक्त  कर्मचारी  डाक  विभाग  से  उपलब्ध  होंगे  श्रद्वा  प्रतिरक्षा  विभाग

 से  ;  शरर

 डाकखानों में  इन  अतिरिक्त  व्यक्तियों  के  उपबंध  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री
 :  से

 कम  पेंशन  वाले
 सशस्त्र

 बल  के

 पेंशनरों  की  विभिन्न  श्रेणियों  में  अस्थायी  वृद्धि  की  दरें  बढ़ाने  के  लिये  ३१  १९६०  को

 सरकारी  शभ्रादेश  जारी  किये  गये  थे  ।  १९६१  में  जारी  किये  गये  प्रेस  नोट  में  यह  बताया

 गया  था  कि  प्रतिरक्षा लेखे  )  इलाहाबाद  कौर  फेंशन  वितरक  अधिकारी  पोस्ट  मास्टर

 भी  सम्मिलित  जो  सारे  देश  में  ही  को  सरकार  के  भ्रादेशों  की  पण  कार्यान्वित  वृद्धिगत

 दरों  से  पेंशन  देने  इससे  उत्पन्न १  १६५८  से  बकाया  राशि  का  भुगतान  करने  में  निचय

 ही  समय  लगेगा  ।  कोनों  में  अस्थायी  वृद्धि  की  पुनरीक्षित  दरों  की  सूचना  देने  वाले  पेंशन  अदायगी

 प्रतिरक्षा  लेखा  नियंत्रक  इलाहाबाद  की  aye से  ३१  PERQ  तक

 RRR, RRO  मामलों  में  जारी  कर  दिये  गये  ६ हैं  यह  सब  area  ही  उस  ग्रन्थकार का  रूप  धारण

 कर  रह ेहैं
 जिनके  oars  वैयक्तिक  को  पैशन  वितरण  अधिकारियों  की  शर  से  यथार्थ  भुगतान

 किया  जा  रहा  है  अथवा  किया  जायेंगी
 ।

 पेंशनरों  की  उन  श्रेणियों  में  जहां  पुनरीक्षित  दर  से  पेंशन  का

 हिसाब  लगाने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  है  पेंशन  वितरक  अधिकारियों  को  पेंशन  देने  के  अधिकार  सौंप

 दिये गये  हैं
 ।

 विभिन्न  डाकखानों  को  फाइलें  भेजने  का  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।  वृद्धिगत  दरों  से

 देने  के  लगभग  SZ,000  मामले  डाकखानों  में  निलम्बित  हैं  ।

 प्रतिरक्षा  लेखे
 )  इलाहाबाद  द्वारा  रिपोर्ट  दी  गई  है  कि  उनके  कार्यालय  में  पेंशन

 वितरण  के  १९६१  तक  प्राप्त  लेखों  के  अनुसार  ३७,०००  पैरों  को  बकाया  रकम  के

 रूप  में  ६९,३७,०००  रुपये  की  अदायगी  की  जा  चुको  है  ।  wat के  पश्चात्  भूगतान  शर  भी  वृहद

 संख्या  में  कर  दिया  गया  होगा ॥

 इस  सम्बन्ध  में  १  RRRR  से  दो  वर्ष  की  अवधि  के  लिये  प्रतिरक्षा  लेखे

 इलाहाबाद  के  कार्यालयों में  कमेंचारियों की  पर्याप्त  संख्या  बढ़ा  दी  गई  है  ।  जहां तक

 खानों  का  सम्बन्ध  सैनिक  पेंशनरों  को  पेंशन  भुगतान  पर  कमीशन  दिया  जाता  है  ।

 खानों  में  अतिरिक्त  कमंचारियों  को  रखने  का  विषय  डाक  तथा  तार  के  महानिदेशक  के  क्षेत्राधिकार

 में  डाकखानों के  माफंत  भुगतान  दिल्ल
 a

 पंजाब  के  सकल  में  किया  जाता  है  ।  कतिपय  अतिरिक्त

 कर्मचारियों के  उपबन्ध  तथा
 पेंशनरों  को  भुगतान के  विषय  में  एकत्रित  मामलों को  निबटाने

 के  लिये  उपलब्ध  जनशक्ति  के  उपयोग  के
 लिये  डाक  तथा  तार  निदेशालय  द्वारा  आवश्यक  अ्रनदेश थि

 जारी  किये  जा  रहे  हैं  ।

 तिरुमल  नायक  महल  से  अदालतों  को  हटाना

 1३५०.  श्री  तंगामणि  :  कया  वैज्ञानिक  wars  घौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  तिरुमल  नायक  मदुरै  से  प्रदा लतों  को  हटा  कर  अरन्य

 किसी  भवन  में
 ले  जाने

 का  है
 ;

 sarstr wast  pe | सिल

 1515  (Aiy
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 यदि  तो  यह  कब  तक  हो  जायेगा  ;

 निर्णय  की  क्रियान्विति  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 वे  मानिक  श्रनुसंघान  झीर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  ह  मो ०  वास  )

 जी  नहीं

 seq  उत्पन्न नहीं  होतें  ।

 इस्पात  कारखानों में  उपोत्पाद ों  का  उत्पादन

 १३४१  डा०  सामन्त  बिहार  :  कया  खान  कौर  इबन
 मंत्री

 यह
 बताने

 की  कृपा

 करेंगे  कि

 १६६१  में  सरकारी  क्षेत्र  के  इस्पात  कारखानों  कारखाने
 ate

 आत  वार  कितनी

 मात्रा  में  उपोत्पा  का  उत्पादन  ;

 कथित  वर्ष  में  कितनी  मात्रा  में
 उपोत्पादों

 का  देश  में
 उपयोग

 किया  गया  तथा  नियति

 किया  गया  ;

 कौन-कौन  देश  इन  उपोत्पादों  का  कर  रहे  हैं  ;

 (7)  आयात  करने  वालेਂ  प्रत्येक  देश  कितने  मूल्य  तथा
 मात्रा  के

 उपोत्पादों
 का  आयात  कर

 रहे  हैं
 ?

 खान  शर  इंधन  मंत्री
 स्वर्ण

 :  से  एक  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  धनुबन्व  संख्या  ३२ ]

 सुपारी के  मुल्य

 1३५२,  डा०  सामन्त  बिहार  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इस  वर्ष  सुपारी  पर  कारा  पण  बढ़  जाने  के  बाद  देशी  तथा  विदेशी  किस्म  की

 सुपारी  के  मूल्यों  में  कोई  wear  है

 दोनों  किस्मों  की  सुपारी  के  मूल्यों  को  समात  रखने  के  बारे  में  कया  कार्यवाही  की  गई

 है
 ;  कौर

 कर  समेत  इसका  वर्तमान  मूल्य  क्या  है
 ?

 वित्त  मंत्री  (sit  मोरारजी  :  और  (7)  मद्रास  की  आयात  की  गई  तथा

 कलकत्ते  की  आयात  की  गई  wie  शिमोगा  की  देसी  सुपारी  के  चाल  के  वर्ष  के  साप्ताहिक  लोक

 भाव  दिखाने  वाला  विवरण  संबद्ध  है
 |

 परिशिष्ट  १,  श्रतुबन्ध  संख्या  ३३]

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  विशिष्ट  कार्यवाही  आवश्यक  नहीं  समझी  गई  है  ।

 मुख्य  न्यायाधीश

 1३४५३.
 st  ध्रगाड़ी  :

 at  RRL  :

 कया  गृह-कार्य  मंग  यह  बताने की  कृपा  क करेंगे

 क्या
 यह  सच

 है
 कि

 कुछ
 राज्यों

 के  उच्च  न्यायालयों में  मुख्य  FaTaTayal  की  नियुक्ति
 तक  स्थानापन्न  मुख्य  न्यायाधीश  काम  कर  रहे  हैं  ;

 re
 मूल  aust  में



 लिखित  उत्तर  रे  है २  ete)

 यदि  तो  किन  राज्यों  में  तथा  स्थानापन्न  मुख्य  न्यायाघीश  कब  से
 इस

 पद  पर  काम

 कर  रहे  हैं  ;

 मुख्य  न्यायाधीशों  को  कब  तक  नियुक्त कर  देने  की  है

 (a)

 wan  विभिन्न  राज्यों  के  rod  न्यायालयों

 में

 राज्यों  ले  बाहर  के

 एक  तिहाई

 नियत  करनें  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 ल  fae  का  ata  ew

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :
 से  (7)  स्थायी  मुख्य  न्यायाघीश

 की  नि  मुक्ति  तक  निम्नलिखित  प्रत्येक  उच्च  न्यायालयों  में  उनके  सीमा रे  दिखाई है  भत  गई  तिथियों  से

 कार्यवाहक  मुख्य  न्यायाधीश  नियुक्त  किये  गये  हैं  os

 केंरल  उच्च  न्यायालय  १  १६६१

 २.  मैसूर  उच्च  न्यायालय  १४  १६६१

 ३.  राजस्थान  उच्च  न्यायालय  ee  ERR १

 के  उच्च  न्यायालय में  स्थाई  रिक्त  स्थान  २६
 १९६१  को

 हुआ  था
 अप्रैल  स्थाई

 मुख्य न्यायाघीश  की  सेवा  निवृत्ति  से  पहले  की  छुट्टी  के  लियें  आरम्भ  में  स्थानापन्न  नियुक्ति  की

 गयी

 इन  उच्च  न्यायालयों में  स्थायी  मुख्य  न्यायधीश  की  नियुक्ति  पर  विचार  किया जा  रेहा

 उच्च  न्यायालयों  के  सभी  मुख्य  न्यायधीशों  को  राज्यਂ  से  बाहर  से  नियुक्ति  करने  का

 कोई  प्रस्ताव नहीं  है  परन्तु  इससे  यह  मतलब  नहीं  है  कि  मुख्य  न्यायाधीश  बाहर  का  नहीं  होगा  |

 (¥)  सरकार  ने  राज्यਂ  gator  आयोग  की  इस  सिफारिश  को  स्वीकार  कर  लिया  है  कि

 उच्च  न्यायालय  के  एक  तिहाई  न्यायाधीश राज्य  के  बाहर  के  हों  ।  इस  बात  को  खंडਂ  राज्यਂ

 सरकारों  ने  स्वीकार  कर  लिया है  कौर  अगस्त  में  हुए  मुख्य  मंत्रियों  के  सम्मेलन  ने  भी  इसका

 erat  कर  दिया  है  ।  इस  fata  को  लागू  करने  के  लिये  सभी  प्रयत्न  किये  जाने  चाहियें  ale इसी  -

 लिये  १  नवम्बर  ree Oo  से  विभिन्न  उच्च  न्यायालयों  में  तीन  पृष्ठ  न्यायाघीश  समेत  १४५  नियुक्तियां

 बाहर  से  की

 पंजाब  में  श्रतुसुचित  जातियों  के  लिये  होस्टल

 सरदार  इकबाल  सिंह
 :  क्या

 गृह-कार्य
 मंत्री  यह  बताने  की  दया

 करेंगे  कि

 क्या  FeRR-  में  mara  योजनायें  के  लिये  पंजाब  के  लिये  आवंटित  धनराशि

 में  से  अनुसूचित  जातियों
 के

 लिये
 होस्टल  भवन  के

 निर्माण
 के  लिये  कोई  रकम  व्यय  की  गई  है

 av  में  कितन  होस्टल  भवनों
 का  निर्माण पूरा  हुमा  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 :  ate  राज्य  सरकारों  से

 झपेक्षित  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही है  ू
 और  मिलने

 पर
 सभा  पटल

 पर  रख  जायेंगी ।

 मूल  अग्रेज़ी  में a
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 सीमेंट  शादी  उद्योगों  के  लिये  श्रतुसघान  संस्था

 1३५५.  सरदार  इकबाल  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुवंधान  wie  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री

 भ्रमित  १९६१  के  तारांकित प्रशन  संख्या  २०७
 के  उत्तर  के

 संबंध  में  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सीमेंट  कौर  मोटर  उद्योग के  लिये  सहकारी  भ्रतुसन्घान  संस्था  बनाने के
 संबंध  में  क्या  ate  चरागे

 प्रगति हुई  है  ?

 वैज्ञानिक  अनसधघान  झर  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री  श  :
 पंजाब  में  ढलाई

 उद्योग  के  लिये  सहकारी  अ्रतसन्धान  संस्था  बनाने  के  लिये  नियम  शर  विनियमन  बन  रहे  हैं  ।

 सीमेंट
 उपयोग

 के  प्रतिनिधियों  से  चर्चा  हुई  है  और  उद्योग  से  प्रस्तावों
 की

 हम
 प्रतीक्षा

 कर

 रहे  हैं  ।

 उद्योग  के  लिये  श्रवसन्धान  व  परीक्षण  केन्द्र  स्थापित  करने  के  लिये  मोटर  निर्माता  संघ  के

 परामर्श  के  लिये  कोलम्बो  योजना  के  अधीन  एक  विदेशी  विशेषज्ञ  की  सेवायें  लेने  के  प्रयत्न  किये

 रूस  से  इल् यू सिन  विमान

 1३५६  सरदार  देखभाल  fag  :  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  €  १६६१  के  तारांकित  प्रश्न
 संख्या  १८९  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  झप  करेंगे  कि

 क्या  रूस  से  जितने  इल्यूसिन  विमानों  को  मिलने  के  बारे  में  बातचीत  हुई  थी  वह  सभी

 भारत  पहुच  गय  ह  ;

 यदि  तो  कया  हमारे  भारतीय  कम  चारी  उन  सभी
 को  चला रहे  हूँ  ;

 यदि  तो  शेष  विमान  कब  तक  झरा  जायेंगे  ?

 प्रतिरक्षा  उप-मंत्री  }

 जी  हां

 wet  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 दिया  में  ula

 9,  शी  बलराज  मधोक :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सनलाइट  इंश्योरेंस  कम्पनी  द्वारा  निर्मित  सनलाइट  कालोनी  की

 भूमि  को  . aoe AU)  में  दिल्ली  सरकार  ने  जीत  कर  लिया  था  ;

 उस  कमी के  सम्बन्ध  में  झ्र भी  तक  क्या  किया  गया  है  ;  ak

 जिन  लोगों  ने  वहां  प्लाट  लिये  थें  उन्हें  क्या  सुविधा  दी  गई  है
 ?

 गुह-काय  मंत्रालय
 में

 राज्य-मंत्री  दातार  )  :  sat

 भूमि  की  झाडती
 की  कार्यवाही  पूरी हो  गई  हैं

 कौर
 मुआवज़ा  प्रस्तुत

 किया  जा

 चूका है  ।

 (7)  भूमि  अवाप्ति  प्रीमियम  के  अधीन देय  मुआवज़ा  प्रस्तुत  किया  जा  चुका है  तथा
 कोई  अन्य

 सुविधा  देन
 का  विचार  नहीं  है  ।
 प्त

 भूल  stat  मे
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 ईसाई  घमंप्रचारकों  द्वारा  चलाये  गये  स्कूल  तथा
 कालिज

 1३५८.  श्री  रघुनाथ  सिंह  :
 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने

 की
 कपा  करेंगे  कि  इस  समय  ईसाई

 श्रम  प्रचारकों  के  चर्चों  द्वारा  कितने  स्कूल  तथा  कालिज  चलाये  जा  रहे  हूं  अथवा  उनकी  संस्थानों  से

 संबद्ध  ह  उन  में  कितने  विद्यार्थी  हू
 ?

 शिक्षा  मंत्री  काठ  ला०  जानकारी  इकट्ठी
 की

 जा  रही  है  समय  पर

 सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी
 ।

 प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  को  महंगाई  भत्ता

 ३५९,  श्री  रघुनाथ  fag  :
 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  अखिल  भारतीय  प्रतिरक्षा  कर्मचारी संघ  ने  मांग  की  है
 कि

 गत  वर्ष

 से  इस  वर्ष  रहन-सहन  के  मूल्य  में  वृद्धि हो  जाने  के  कारण
 वेतन  आयोग

 की
 सिफारिश

 को  दृष्टिगत

 रखते हुए  मंगाई  भत्ते में  वृद्धि  होनी  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध में  कया  कार्यवाही
 की

 गई

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  :  नहीं  ।

 प्रदान  नहीं  उठता
 |

 watt  के  लज् मों दार

 1३६०.  श्री  हेम  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  भ्रल्कलिल सैनिक  शिविर  के  लिये  पानी  का  उपयोग  करने  चाय  की  फसल

 को  नुक्सान  पहुंचाने  के  लिये  १९५१ में  PERL  श्रद्वा  १२
 वर्षों  के  लिये  प्रतिकर  की  बकाया  रकम

 का  भुगतान  करने  का  मामला  एवेरी  के  जमींदार  से  तय  हो  चुका  है  ;

 यदि  तो  इस  समय  यह  किस  क्रम  पर  है  ;

 इन  वर्षों  के  लिये  कितना  प्रतिकर  दिया  गया  कौर  कितना  धन  बकाया  है  तथा  किन

 वर्षों का  ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  सनोठिया  )  :  से  (7).  सैनिक  भ्र धि कारियों  द्वारा

 कूल्हे  के  पानी  के  उपयोग  के  लिये  श्रवेरी  के  जमींदार के  दावे  की  सैनिक  तथा  सैनिक  अधिकारियों

 ने  मिल कर  जांच की  है  ।  उनकी  अन्तिम  सिफारिशें  हाल  में  ही  मिली  हैं  कौर  उनकी  जांच  की

 ना रही

 PEK  में  चाय  की  फसल  के  नुक्सान  के  प्रतिकर  के  कुछ  दावे  मिले  जिनकी  जांच  की

 गई  थी  ।  सेनिक  अधिकारियों
 ने  यह  बताया

 था  कि  जलदाय  पन्द्रह  वर्ष  से  धिक से  बना  gar है

 परन्तु  चाय  बागानों  को  नुक्सान  होने  के  बारे  में  कोई  शिकायत  पहले  नहीं  मिली  थी  ।  फिर  भी  गंदला

 पानो  इतना  कम
 था  कि

 उससे  चाय  बागान  को  नुक्सान  नहीं  होना  चाहिए  ।  परन्तु  जिससे  भविष्य

 में  कोई  हानि  न  हो  इसलिए  एक  पक्की  नाली  जलाशय  से  नाले  तक  बना  दी  गई  है  ।

 कांगड़ा में  चांदमारी

 1३६१.  प्रो  हेमराज :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 १९५७
 से  PeRR

 तक  कांगड़ा  जिले  में  कितने  स्थानों  पर  चांदमारी  हुई  है
 |

 मिल  art
 में



 W2¥  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र
 २३  १९६१

 प्रत्येक  स्थान  ovr  fers  ताकत थ  दाद  o4iad  हताहत  हए  प्रत्य
 हता  et  BY  हक क  को  कितना  प्रतिकर  दिया

 गया :  कौर

 क्या  प्रतिकर  के  सभी  मामलो[को  निबटा  दिया  गया  है  श्रथवा  कोई  कभी  भी  लम्बित

 ह ै|

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  '  कांगड़ा  में  चांदमारी  के  क्षेत्र  नहीं  हैं  ।

 ate  जनवरी  2e&Ko  से  निशानेबाज़ी  के  कारण  किसी  दुर्घटना  की  रिपोर्ट

 नहीं  मिली है
 ।  परन्तु  Pe YI—VERS  तथा  RENE  में  हुई  निशानेबाजी  के  कारण  दुघंटनातरों

 की  जानकारी  तथा  प्रतिकर  के  भुगतान
 की

 जांच  की  जा  रही  है  ।

 पंजाब  रीति  रिवाज  कानून

 1३६२.  थी  हेमराज :
 क्या  विधि  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब  उच्च  न्यायालय ने  पाल  इंडिया  रिपोर्टर  PERR

 ४८६  में  बताया  है  कि  पंजाब  रीति  रिवाज  कानन  के  ela  बताये  गये  हिन्दू  पुरुष  के  अधिकार  धारा

 '४  ३०  होने  पर  भी  सीमित  है  जब  कि  स्त्रियों  के  असीमित  हैं  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  माननीय  न्यायाधीशों  ने  इस उलझन  वाली  स्थिति  की  शोर

 संसद्  का  ध्यान  दिलाया  है  ;  शर

 यदि
 तो

 इस  गड़बड़ी  को  दूर  करने  के  लिए  सरकार  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार

 कर  रही है  ?

 विधि  उपमंत्री  (  श्री  हज़र नवीस )
 :

 ate  af

 मामले  पर  सरकार  विचार  कर  रही  है  ।

 स्थगन  प्रस्ताव  के  बारे  में

 पश्तो हेम  went  (sivgre?) : :  देश
 की

 सुरक्षा
 की

 चर्चा  देश  में  स्वयं  हो  रही  है
 ।  मैंने

 प्रतिरक्षा  मंत्री  के  वार्शिगटन  के  वक्तव्य  के  सम्बन्ध  में  स्थगन  प्रस्ताव  रखा  है  ।

 prema  महोदय  कोई  स्थगन  प्रस्तुत  करने  की  भ्र नुम ति  नहीं  मिल  सकती  |  पटल  पर  रखें

 जाने  वाले  पत्रों  को  रखा  जाय  |

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 भारत  के  जीवन  बीमा  निगम  का  विधिक  प्रतिवेदन

 मंत्री  मोरारजी  में  जीवन  बीमा  निगम  १९५६  की  धारा
 २६  के  भ्रन्तगंत  ३.१  LeKo  को  समाप्त

 निगम  की  वार्षिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  लेखा  परी
 होने  वाले  वर्ष के  लिये  भारत  के  जीवन  बीमा

 लेखे  सहित  सभा  पटल  पर  रखता  हूँ  ।

 का
 में

 रखी
 गई  ।

 देखिये  संख्या  एल०टी०  ३३०२/६१

 मल  मं प्रे जी  में



 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्र  रेप १८८३

 खान  श्र  खनिज  तथा  अधिनियम  क  श्रन्तंगत  afer

 खान  तथा  इंधन  मंत्री  स्वर्ण  :  म॑  खान  कौर  खनिज  तथा

 १९४७  की  घारा २८  की  उपधारा  (१)  के  went  दिनांक  २.

 REL  की  अधिसूचना संख्या  एस०  भरो ०  २०६०  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता
 |

 में  रखी  गयी
 ।  देखिए  संख्या  एल०  eto  ३२०१/६१।]

 खान  ate  खनिज  तथा  विकास

 प्रीमियम  तथा  तेल  att  प्राकृतिक  गस झा योग  अधिनियम के  ania

 मधिसुच नायें

 सान  श्रौरतेल  मंत्री  (  श्री  के०  दे०  मालवीय  +)  में  खान  ak  खनिज  तथा

 १९५७  की  धारा  २८  की  उपधारा  (2)  के  भ्न्तंगत  निम्नलिखित

 अ्रघिसूचनाओं की एक एक प्रति लिपि पुन की  एक  एक  प्रति  लिपि  पुनः  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 दिनांक  ै  VEqL AT की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  eA  में  प्रकाशित

 खनन  पट्टे  में  रूप-भेद )  संशोधन  LEG  ।

 )  दिनांक  ६  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  करार  ६५१  में  प्रकाशित

 खनिज  संरक्षण  तथा  विकास  संशोधन )  PERL  |

 दिनांक २२  rag  १  की  अधिसूचना संख्या  जी  ०  एस०  ग्राम  ५१.  में  प्रकाशित

 aire  संरक्षण  तथा  विकासਂ  संशोधन  )  नियम  १९६१  ।

 दिनांक ८  १९६१  की  अधिसूचना संख्या  जी०  एस०  कार  ८८०  |

 में  रखी गई
 ।  देखिए  संख्या  बल  टी०-२८२६/६ १(.0.)  एल०  दी ०  ३०४०/६१।]

 खान
 a  खनिज

 तथा  विकास  )  gg  ५७  की  घारा  २८  की  उप-धारा

 के  भअन्तगत
 निम्नलिखित  श्रघिसूचनाओं

 की
 एक-एक  प्रति  भी  सभा  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।

 (&) )
 दिनांक  १६  RERQ  की  भअ्रधिसूचना संख्या  जी०  एस०  कार  ११३१  में

 प्रकाशित  खनिज  रियायत  )  १९६१  ॥

 )
 दिनांक  ३०  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  Rese  |

 दिनांक  २८  ERR  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १३०३  में

 प्रकाशित
 खनिज

 रियायत
 संशोधन  )  १९६१  ।

 में  रखी गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टीम 3/42  ।  ]

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गे
 स

 आयोग  १९४५९ की  धारा  ३१  की  SI-ATT  (३  )  के  भ्रन्तर्गत
 दिनांक  २१  १९६१

 की  अधिसूचना संख्या  जी  ०एस०  कार  tRs"  में  प्रकाशित तेल  तथा

 श्राकृतिक गैस  अयोग  संशोधन  )  १९६१  की
 एक  प्रति  भी  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गई
 ।

 देखिए  संख्या  एल०  टी  ०-

 BRU

 )

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 केर  सभा  पटल  पर  रखें  गये  त्र  २३  १९६६१

 अखिल  भारतीय  सेवायें  प्रीमियम  के  श्रन्तमंत  भ्रथिसुचनायें

 1  गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री
 :  म  अखिल  भारतीय  सेवायें

 EX  को  घारा  ३  की  उप-घारा  (२  )  के  pera  भारतीय  प्रशासनिक सेवा  )  REXY

 की  अ्रनुसुची  ३  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  १२  Re  की  श्रघिसुचना संख्या
 जी०

 एस०  अर०  १०१८  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गई  । देखिए  संख्या  एल०  ठी०,३२०२/६१॥]

 प्रतीत  भारतीय  सेवायें  PERL  की  घारा  ३  की  उप-वारा  (२)  के  प्रतिशत

 लिखित  नियमों  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं  ।

 (=)  दिनांक  १४  १९६१  की  ग्र धि सूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १२४४  में

 प्रकाशित अखिल  भारतीय  सेवायें  )  संशोधन  नियम  REQ  ॥

 (a)  दिनांक  २८  १९६१  की  श्रघिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १३००  में

 प्रकाशित  भारतीय  पुलिस  सेवा  )  दूसरा  संशोधन  १९६१  ।

 [  पुस्तकालय में  रखी  देखिए  संख्या  एल०  दी ०  ३३०४/६१  ॥]

 भारत  के  राष्ट्रीय  श्रतुसंधान  विकास  निगम  लिमिटेड  का  विधिक  प्रतिवेदन

 वैज्ञानिक  गवेषणा  तथा  सांस्कृतिक-काय  मंत्री  ह्  कबिर  :  मैं  कम्पनी ज  अघिनियम

 geye FY arer की  घारा  €2e—H Hl FI-ATLeT
 की

 उप-धारा  के  अन्तर्गत  भारत
 का  राष्ट्रीय  ग्रनुसंघान  विकास

 निगम  नई  दिल्ली  की  ३१  PERL  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  का  वार्षिक  प्रतिवेदन
 और  हिन्दी  संस्करण  )  लेखा-परीक्षित  लेखे  पौर  उस  पर  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  की

 टिप्पणियों  सहित  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 में  रखी  गई
 ।  ;  देखिए  संख्या  एल०  eto

 २३२०५/६१]

 लोक  सहायक  सेना  (  संशोधन  )  नियमों  शौर  रक्षित  तथा  सहायक ara
 aa  अधिनियम  (  द्वितीय  संशोधन  )  नियम

 उपमंत्री  :  में  निम्नलिखित  नियमों  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल

 पर  रखता  हूं

 )  लोक  सहायक  सेना
 १९५६  की  घारा  ११  की  उपधारा  (३  )  के  अन्तर्गत

 दिनांक  &  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  करार  झरो ०  R419  में  प्रकाशित  लोक  सहायक
 सेना  नियम  VERL  ।

 में
 रखी  गई  देखिए  संख्या  एल०

 ३े३०६/६१।]

 (at)
 रक्षित  तथा  सहायक  arg  बल  ENQ  की  धारा  ay  की  Sq-ATAT

 झन्तगंत  दिनांक
 ७  १९५१  की

 अधिसूचना  संख्या  एस०  कार
 (¥)%

 के
 भरो ०  २८२  में  प्रकाशित

 रक्षित  तथा
 सहायक  वायु  बल

 अधिनियम
 संशोधन  )  १  Re  में

 cet
 गई  ।  देखिए  संख्या

 एल०  टी०  ३३०७/६१।  ]
 oad

 मिल  अंग्रेजी  में



 सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र  ¥R\0-
 २३  १८८३  )

 संयुक्त  सोमा-शुल्क  अघिनियम  भर  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क

 तथा  नमक  अधिनियम  के  अंतगर्त  अधि सुचना यें

 कछ  बे  कों  के
 विलय  शौर  पुननिर्माण  सम्बन्धी  योजनायें

 भारत  के  औद्योगिक विस  निगम  के  निदेशक  sts  का

 वार्षिक  प्रतिवेदन

 वित्त  उप-मंत्री  (  श्री  ब०  रा०  :  में  निम्नलिखित
 सभा

 पटल  पर  रखता
 हूं

 :

 समुद्र  सीमा-शुल्क  अधिनियम  १५८७८  की  घारा  ४  रेख  की  उपधारा ४  )  प्रौढ़  केन्द्रीय

 शुल्क  तथा  नमक  श्रवितियम  QevY aT की  घारा  ३८  के  ह ध्रत्तगत  सीमा-शुल्क  wh  केन्द्रीय

 उत्पादन-शुल्क निर्यात  प्रत्याशित  )  १९६० में  कुछ  कौर  संशोधन
 करने  वाली

 अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 (# )  दिनांक  २  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  १०७३  |

 (a)  दिनांक  २  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  Rou  |

 दिनांक  €  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  ११००  |

 (3)  दिनांक  २३  १६६१ की  जी०  एस०  कार  संख्या  PWR I  में

 रखो  गई  देखिए  संख्या  एल०  टी०--३३०८/६१  1]

 समुद्र  सीमा-शुल्क  १८७८  की
 घारा  ४रेख  की  उप-घारा  (४)  केन्द्रीय

 उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  2 evY BY AAT की  धारा  ३८  के अन्तर्गत  दिनांक  २३  १९६१

 की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ११४५६
 जिसमें  दिनांक  १८  १९६१  की  भ्र धि सुचना

 संख्या  जी०  एस०  करार  १८८  का  शुद्धि-पत्र  दिया  gar है  ।

 समुद्र  सीमा-शुल्क  १८७८  की
 घारा  की  उप-घारा  (¥)  के  genie

 निम्नलिखित  श्रधिसुचनाओओं  की  एक-एक  प्रति

 (* )  दिनांक  २  १९६१  की  जी०  एस०  शआर०  संख्या  १०७१  ॥

 दिनांक  २  PER  की  जी०  एस०  कार  १०७२  |

 दिनांक  &  १६६१  की  जी०  एस०  करार  संख्या  PoE  |

 (7)  दिनांक  २३  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  RWAR  ।

 बैंकिंग  कम्पनी  Reve  की  धारा  ४५  की  उप-धारा  (११)  के  अन्तर्गत

 निम्नलिखित  योजनाकारों  की  एक  एक  प्रति

 में  रखी  गई
 ।

 देखिए  संख्या
 एल०  टी०--३३१०/६१।  t]

 (& )  दिनांक  ८  १९६१  की  अधिसूचना संख्या  एस०  को  २१९२  में  प्रकाशित

 कैथोलिक  बैंक  लिमिटेड  के  पुनर्गठन  ait  उसे  कनारी  औद्योगिक  तथा  बैंकिंग

 केंट  लिमिटेड  में  मिलाने  की  योजना  में  रखो गई  ।  देखिए  संख्या

 एल०  Fto——33LL/EL I  ]

 (a)  दिनांक  १२  १९६१  की  ग्र धि सूचना संख्या  एस०  को  २१९४  में  प्रकाशित

 जोधपुर  कमर्शियल  बैंक  लिमिटेड  के  पुनर्गठन  उसे  सेंट्रल  बैंक  arn  इंडिया  में  मिलाने  की

 योजना  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०
 दौना  “3322/2

 ]

 faa  प्रंग्रेजी  में



 ८  सभा  पटल  पर  गये  पत्र  २३  १९६६१

 दिनांक  ३०  PER  की
 भ्र धि सुचना  संख्या  एस०  त्रों ०  २३८१  में

 प्रकाशित

 बैंक  are  सिटिज़न्ज़  लिमिटेड  के  पुनर्गठन  कौर  उसे  कनारा  बैंकिंग  निगम  लिमिटेड

 में  मिलाने  की  योजना

 में  रखी  गई
 ।

 देखिये  संख्या  एल०  टी०  ३३१३/६१।]

 दिनांक  ३  PER  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  झरो ०  २३५७  में  प्रकाशित

 फाल्ट  बैंक  लिमिटेड के  पुनर्गठन  झर  उसे  सांगली  बैंक  लिमिटेड  में  मिलाने  की

 योजना |

 [gerataa a में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  dto——-3 3 2¥/€2 1]

 (=)  दिनांक  १४  PER  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  को  रखकर  में  प्रकाशित

 करूर  मकंन्टाइल  बैक  लिमिटेड  के  पुनर्गठन  कौर  उसे  लक्ष्मी  विलास  बैक  लिमिटेड

 में  मिलाने  की  योजना  |  [qeaentera Ft Tet 1S में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एंड

 ६१  1]

 दिनांक  १८  १९६१  की अधिसूचना संख्या  एस०  को  २६८७  में  प्रकाशित
 ~

 पीपत्स  an  लिमिटेड  प  पुनर्गठन  ak  उसे  किनारा  ग्रौयोगिक  तथा  बैकिंग

 लिमिटेड  में  मिलाने  की  योजना  |

 [yearerrera  में  रखी गई
 ।  देखिये  संख्या  Tae  ठी०--३३१६/६१।  ]

 प्रौद्योगिक  वित्त  निगम  १९४८  की  घारा  २५  की  39-QTU  (३)  के  watts

 भारत  के  औद्योगिक  वित्त  निगम  के  संचालक  मण्डल  की  ३०  TT,  ERR

 को  समात  होने  वाले  वर्ष  की  वार्षिक  रिपोर्ट  ate  निगम  की  अ्रास्तियां  तथा

 दायित्वों  तथा  लाभ  शर  हानि  दिखाने  वाला  विवरण  ।

 [gearaten  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ।  ]

 पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  2e¥5  की  धारा  १८  की  उप-घारा  (२)  के

 a-ada  ३१  १९६०  को  समाप्त  होने  वाली  छमाही  के  लिये  पुनर्वास

 वित्त  प्रशासन  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति

 में
 रखी  गई

 ।
 देखिये  संख्या  एल०  टी०--३३१८/६१

 विदेशी  मुद्रा  नियमों  में  संशोधन  att  डाक  घर  बचत

 प्रमाण-पत्र
 संशोधन )  नियम

 2
 fat  धन  भगत  :  में  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  की  झोर  से  निम्नलिखित  पत्र

 संभा  पटल  पर  रखता
 हुं

 देन

 विदेशी  मु  ।  विनियमन  १९४७  की  २७  की  SFI-ATTY  (३)  केਂ

 meats  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  PEXQ  में  कुछ  कौर  संजो  न  करने

 वाली  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  ——

 दिनांक  १५  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या  GE’  1

 दिनांक  २६  १९६१  की  जी०  एस०  अरार ०  संख्या  €७२  |

 आ
 में  रखी

 गई  ।
 देखिये

 सं
 रया  Tato

 डी०--३११०/६१।
 |

 aa

 मूल  ध» | झंप्रेजी  में



 सामान्य  निर्वाचन  के  कार्यक्रम  ERE २  झ्रग्रहायग  १८८३

 के  बारे  में  वक्तव्य

 सरकारों  बचत  धमाल-पत्र  eye  की  १२  उप  धारा  (3)

 के  अन्तत  दिनांक  २२  जुलाई  १९६१ क  प्रघिस चन  संख्या
 जी०  एस०  श र०

 ६४१  में  प्रकाशित  डाकघर  जीत  प्रमाण-पत्र  PERL १

 की  एक  प्रति  ।
 में  रखी गई

 ।
 देखिए  संख्या  एल०  टी ०  ३२१६६ १  ह

 प्रगामी  सामान्य  निर्वाचन  के  कार्यक्रम  के  बारे  में  वक्तव्य

 ye  दी अवात  मंत्रो  तथा  वे  दैनिक  कायम-मंत्री  (
 भी  जवाहरलाल

 :  महोदय

 आगामी  am  चनावों के  aaa में  वक्तव्य  देना  चाहता हूं  ।

 निर्वाचन  आयोग  भारत  सरकार  श्र  राज्य  सरकारों  से  परामर्श  करके  इस  नतीजे  पर

 चा  हैकि  १९६२  में  अराम  anal  के  लिये  सबसे  उपयुक्त  समय  फरवर्र:-पाच  का  उत्तरा

 आ्रायोग  ने  लोक  सभा  और  राज्यों  की  विधान  aural  के  झाम  चनावों  के  लि  यह  काय रहेगा  ।

 कम  बनाया  है

 केरल  कौर  पंजाब  को  छोड़  कर्ल  पजाब  दिल्ली

 कर  सब  मणिपुर  श्र  हिमाचल  प्रदेश

 शरार

 at  tet

 चुनाव  क कराने  की  अधिसूचनाएँ  रे  नारी  २०

 नामजद गि यों  की  झा खरी  तारीख  २०  जनवरी  २४७

 नामजद गि यों  की  if  RE  जनवरी

 नाम  वापस  लेने  की  ऑ्राखरी  तारीख  २५  जनवरी  १  फरवरी

 मतदान  १९  से  res  फरवरी  कर्ल  और  पंजाब  में

 २४  फरवरी  दिल्ली

 में  २५  फरवरी
 नहाएगा

 वोटों  की  गिनती  ste  नतीजे  सुनाने  के  लिये  २५  फरवरी  से  १  मार्चे  तक  के  दिन  रखे  गये

 उन्हों  दुर्घटनाओं  के  कारण  यदि  मतदान  स्थगित  करना  तो  बात  दुसरी  है  ।  निर्वाचन

 sat  को  भ्राता  हैकि  २  १९६२  तक  चुनावों के  सारे  नतीजे  मालूम  हो  जायें गे  ।

 हिमाचल  प्रदेश  झ्र  कांगड़ा  के  पांच  संसदीय  चुनाव-क्षेत्रों  कौर  कुल्लू  के  विधान-सभ
 नन्

 क्षेत्र में  मतदान  १९६२  के  अन्तिम  तीन  या  चार  दिनों  के  लिये  स्थगित  करना  पड़ेगा

 इनके  नतीजे  भी  ३  FERR  तक  यानी  राष्ट्रपति  शौर  उपराष्ट्रपति
 के  चुनाव  से  पहले  घोषित

 करने
 के

 झ्रायोग  श्रावक  प्रबन्ध कर  रहा  है  ।

 हिमालय  के  पांच  संसदीय  चुनाव-क्षेत्रो  को  छोड़  कर  लोक-सभा  के  सब  सयानों  के  नतीजे

 मान के  पहले  सप्ताह में  घोषित  हो  लेकिन  इसके  एक  सप्ताह  दस  दिन के  भीतर

 दी  नए  मंत्रिमण्डल
 का

 निर्माण  ate  नया  बजट  मए

 Her  गरना  were
 रहीं

 ge
 इसलिये ललमाामाणा

 Th  slat  में



 ३०  अ्रागामी  सामान्य  निर्वाचन  के  कार्यक्रम  २३  PERL

 के  बारे  में  वक्तव्य

 जवाहरलाल

 बिमान  लोक-सभा को  ३  १  FERR  को  भंग  करने  का  विचार  ताकि  मावे के  दूसरे  पखवाड़े

 में  यह  बजट  ग्राही का  थोड़े  दिनों का  काम  निपटा  सके ं।

 राज्यों  की  विधान  सभाएं  १  ara  को  भंग  करने  का  इसलिये  सुझाव  दिया  गया  ताकि

 राज्य
 सभा

 के  द्विवार्षिक  चुनाव  २  तक  पूरे हो  सकें ।  राज्य  सभा  के  एक-तिहाई  सदस्यों

 का
 कार्यकाल  पूरा  हो  जाएगा  श्र  इन  स्थानों के  लिये  नया

 चुनाव  होगा
 ।  यह  स्पष्ट है  कि

 राज्य  सभा  के  लिये  नई  विधान  सभाएं  ही  चुनाव  करेंगी  ।  राज्य  सभा  के  चुनावों  के  लिये

 सुचना  की  तारीख  ७  नामक  दसियों  की  १४  नामणदगियों  ay  जांच  की  १६  मार्च  कौर

 नाम  वापस  लेने  की  १९  मतदान  की  २६  मार्च  परिणाम  घोषित  करने  की  ३१  रखी

 गई

 राष्ट्रपति  और  उपराष्ट्रपति  का  कार्यकाल  १२  FERR  को  समाप्त  हो  रहा  है  ।  नए

 राष्ट्रपति  और  उपराष्ट्रपति  का  चुनाव  इस  तारीख  से  पहले  हो  जाना  चाहिये  इन  दोनों  पढों  के

 चुनाव  के  लिये  भ्र घि सूचनायें  ६  अप्रेल  के  आसपास  निकाली  जाएंगी  शौर  अवश्यक  gat  तो

 सतदान ६ मई के ६  मई  के  प्रासपास  होगा  परिणाम  १०  १९६२  तक  घोषित  कर  दिया  जाएगा  |

 विधि  मंत्री  to  कठोर  :  बिधान  सभा त्रों  के  चुनावों  की  २  PERRY

 तक  हो  जायेंगी  ।  mam  ने  यह  प्रस्ताव  किया है  कि  लोक  प्रतिनिधित्व  अधिनियम

 के
 adit यह

 तारीख  निश्चित  की  जाये  feta  तारीख  तक  सारे  चुनाव  समाप्त  हो  जायें
 ।.  यह

 निश्चय  किया गया  है  कि
 PEER  को  जनता  द्वारा

 नई
 विधान  सभाश्रों  को

 चुने  गये  सभी
 सदस्यों  के  नाम  की  घोषणा  कर  दी  जायेगी  तथापि  उन्हें  विधिवत्  निर्मित  मान  लिया  जायेगा  ।

 Bear  क  विधान  संभागों  को  छोड़  कर  धर्न्य  विधान  संभागों  को  मग  कर  दिया  जावेगो  ।

 जायेगा  ।

 हिमालय  के  निकट  स्थित  पांच  निर्वाचन  क्षेत्रों  को  छोड़  कर  अन्य  सभी  निर्वाचन  क्षेत्रों  में

 ard  के  पहिले  सप्ताह  में  लोक  सभा  के  चुनावों  की  घोषणा  कर  दी  जायेगी  |  यह  व्यवहारिक

 नहीं है  कि  एक
 सप्ताह  या  दस  दिन  के  भीतर ही  नया  मंत्रिमंडल  बना  कर  बजट  संसद  में  प्रस्तुत

 कर

 दिया  जाये
 |  १९४७  की  तरह  यह  प्रस्ताव  किया  गया है  कि

 वर्तमान  लोकसभा की  ३१

 १९६२  में  विघटित  किया  जाये  ।  जिससे  कि  वह  थोड़ा  वित्तीय  कार्य  करने  के  लिये

 के  अंतिम  भाग  में  समवेत  हो  सके  ।  प्रकार  वह  रेलवे  सामान्य  ब्रह्म
 प्रस्तुत  करे

 mass  लेखानुदान  पारित  करे  लोक  सभा  के  सामान्य  चुनावों  की  समाप्ति  की  तारीख

 १  FERR  रखी  गई  है  उसके  ane  दिन  ही  उसके  विधिवत्  सम्पन्न  होने  की  घो  णा  कर

 दी  जायेगी  ।

 वर्तमान  विधान  संभागों
 को

 समय  से  कुछ  पूर्व  अर्थात  १  मारे  को  इस  भंग  किया
 ना  रहा  जिससे  कि  राज्य  सभा  के  द्विवर्षीय  चुनाव  २  mae  को  समाप्त  हो  जाये ं।  यह
 वांछनीय  है  कि  नई  विधान  सभा यें  ही  राज्य  सभा  के  लिये  सदस्यों  का  चुनाव  करें

 ।  चुनाव  शभ्रायोग
 ने  द्विवर्षीय  निर्वाचन  के  लिये  निम्नलिखित  कार्यक्रम  निश्चित  किया है  ।



 ९  १८८३  saa  त्गरपालिकों  संशोधन )  हेर

 विधेयक

 प्रीमियम  की  घारा  १२  के श्र बीन अधि सूचना प्री  सूचना  ७  मान

 नामनिर्देशन  की  ग्रीम  तारीख  १४  ard

 नौमनिंदशन  पत्रों  sist  e  १६  मार्च

 नाम  वापसी  की  शअ्रंतिम  तारीख  e  ge  मान

 चुनाव  शक  २६  मान

 समाप्ति  e  २१  मान

 वेतनमान  राष्ट्रपति  ate  उपराष्ट्रपति  की  पदावधि  १२  १९६२  को  समात  होगी  ।

 उनका  चुनाव  उस  तारीख  के  पुर्व  कर  लिया  जायेंगी  ।  चुनाव  आयोग  ने  यह  प्रस्ताव  किया  है  कि

 इनके  चुनाव  की  कार्यक्रम  अत्यधिक  Peis  की  तरह  ही  नाके  चुनाव  की  अंधिंघुचनायें  ६

 उछल  को  जारी  की  ज  यें  गी  |  Maa  होने  पर  यह  चुनाव  ६  मई  या  इसके  पुर्व  होगा  तथा  परिणामों

 की  घोषणा  १०  १९६२  को  कर  दी  जायेगी ।

 में  प्रधान  मंत्री  की  य्रोर  से  उक्त  विवरण  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।
 में  रखीं

 गई |  देखिए  संख्या  बल  टी०-३३२०/६१  ॥]

 गे श्रीमती  रेग  चक्रवती  )  :  मतदान  के  दिन  को  विशेष  कर  औद्योगिक  क्षेत्र  में

 सार्वजनिक  छड़ी  घोषित  किया  जाये  ताकि  कर्मचारी  चुनावों  में  भाग  ले  सकें  ।

 पची  ०  सेत  श्राम  तौरपर  मतदान के  लिये  सार्वजनिक  छड़ी  या  रविवार  का  दिन

 निर्धारित  किया  (TT  जहां  तक  औद्योगिक  क्षेत्रों  का  सम्बन्ध  है  चाव  आपात  इस  बात  पर

 विचार कर  रहे  हैं  ।

 पत्नी  स०  मो ०  बीजों  यद्यपि  चुनाव  tram  मतदान  के  दिन  को  सार्वजनिक

 ड्  का  दिन  घोषित  कर  देता  है  तथापि  मिल  मालिक  इसे  छड़ी  का  दिन  घोषित  नहीं  करते  हैं

 फलस्वरूप  मजदूर  मतदान  करने  नहीं  पाते  हैं  ।

 facia  महोदय  मंत्री  adler  को  इन  नाइयों  का  ख्याल  करना  चाहिये  ।

 हि  लि  ल  न

 श्रवन  नगरपालिका  (  मणिपुर  संशोधन  )  विधेयक

 स्वास्थ्य  मंत्रो  (  थो  कर मरकर  )  में  प्रस्ताव  कंरता  हू ं:

 मणिपुर  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  लागू  प्रथम  नगरपालिका  co oe में  अप्रैल
 संशोधन  करने  वाले  felon  पर  विचार  किया  जायेਂ

 इस  संशोधन  विधेयक  का  उद्देश्य  बहुत  सामान्य  है  ।  इम्फाल  म्यूनिसिपल  बोर्ड  ने  यह  सिफारिश

 की  है  कि
 Sind he Bd] ATK —> vee

 की
 नगरपालिका  चुनावों  में  वयस्क  मताधिकार  लागू

 कर
 दिया  जाये

 ।  इस

 सिफारिश  को  मनीपुर  की  सलाहकार  समिति
 ने  १०  फरवरी  १९६१  को  स्वीकार  कर  लियां  ।

 भारत  सरकार  ने  इस  सिफारिश  को  स्वीकार  करने  योग्य  समझा  |

 इस  सिफारिश  कों  कमल  में  लाने  के  लिये  श्रीराम  नगरपालिका  १९६५६,  जिस  रूप

 aw  ——————  ि  ए  काणा
 में  मणिपुर  में  विस्तृत  उसे  संशोधन  करना  आवश्यक  समझा  गया  |  झ्रासाम  नगरपालिका  के

 शाए

 मूल  अंग्रेजी  मे



 ३९  wat
 नगरपालिका

 संशोधन )  २३
 १९६

 विधेयक

 [at  कर मरकर

 adara  अघिनियम  में  इस  बात  के  अलावा  कि  व्यक्ति  को  २१  वर्ष  का  तथा  का  नागरिक  होना

 ag  भी  उपबंध  किया  है  कि  उसने  विहित  श्रवषि  के  पहिले  बारह  महीनों  में  कम  से  कम

 १  रु०  कर  दिया  हो  या  वह  ऐसे  संयुक्त  परिवार  का  सदस्य  हो  जिसको  इस  मद  के  भ्रप्नीन देने

 का  अघिकार  waar  वहू  किसी  विश्वविद्यालय  का  स्नातक  हो  ।
 श्री  यह  निश्चय  किया  गया  है

 कि  प्रत्येक  व्यक्ति  को  जोकि  वयस्क  हो  उसे  मतदान  का
 अधिकार

 दिया  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 श्री  ao  wat
 :

 में  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हुं  ।  इम्फाल

 नगरपालिका  के  पहिले  चुनाव  PEXY  में  हुए  थे  va  समय  यह  चुनाव  सीमित  मताधिकार  के

 आधार  पर  हुए  थे  तथा  इस  में  केवल  एक  वर्ग  मील  में  रहने  वाली  जनता  ने  भाग  लिया  था  ।  यद्यपि

 इस  नगरपालिका का  जीवन  श्राज  से  दो  वर्ष  पुर्व  ही  समाप्त  हो  गया था  तथापि जनता  की  इच्छाग्रों

 के  विरुद्ध  इसकी  ary  दो  वर्ष  ate  बेढ़ा  दी  गयी  ।  यह  चुनाव  बहूत  पहिले  ही  टो
 जाने

 चाहियें थे

 (  श्री  जगनाथ राव  पीठासीन  हुए  ).

 हमारी  इस  सम्बन्ध  में  यह  शिकायत  है  कि  नगरपालिका  के  अघिकारियों  को  अधिनियम के

 श्लाघा  पर  मतदाता  सूचियां  बताने  के  लिये  व्यवस्थां  कर  लेनी  चाहिए
 थी

 जो  दुर्भाग्य  से  नहीं
 की

 गई
 |

 वर्तमान  बोर्ड  के  चुनावों  में  विलम्ब  न  होने  दिया  जाये
 ।

 इस प्रयोजन के  लिये  कुछ  अवधि

 रित  कर  दी  जाये  ।  मुख्य  झ्रायुक्त  से  कह  दिया  जाये  कि  वे  वर्तमान  बोर्ड  के  कार्यकाल  की  समाप्ति

 की  तिथि  अर्थात  ३१  १९६२  से  तीन  महीने  के  चुनाव  प्रायोजित  करें  |

 नगरपालिका  के  वार्डों  HT  गठन  मनमाने  ढंग  से  किया  गया  है  ।  arena  के  afrartt

 इस  सम्बन्ध
 में  राजनीतिक  उद्देश्यों  को  कोई  स्थान  न  दें  ।

 नगरपालिका  के  waar  को  कुछ  भत्ता  मिलना  चाहिए  |

 इम्फाल  नगरपालिका  के  विकास  के  लिये  पर्याप्त  धन  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिए  ।

 ty  चक्रवर्ती  :  में
 इस  विधेयक  का  स्वागत  करती  हूँ

 ।
 इस

 से  सभी

 ब्यक्ति  जों  वयस्क  हैं  उन्हें  मतदान  करने  का  अधिकार  प्राप्त  होंगा
 ।  इस

 सम्बन्ध  में  में  यह  बता  देना

 चाहती  हूं  कि  कलकत्ता  में  spit  at  वयस्क  मताधिकार  नहीं  है  कौर  इस  प्रकार  वह  उन  afar

 से  वंचित  हैं  जोकि  देश  के  अन्य  भागों  के  लोगों
 को

 प्राप्त  हैं
 ।

 हमें  विधेयक  पर  विचार  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  करना  है  कि
 मनीपुर  में  श्री  तक

 विधान  मंडल  नहीं  है  शौर  कोई  निर्वाचित  सरकार  भी  नहीं
 इन
 परिस्थितियों में  पूरे  की

 जांच  भ्रमित  सावधानी से  की  जानी  चाहिये थी  ।  मूल  अधिनियम के  कुछ
 महत्वपूर्ण  पहलू  ऐसे  हैं

 जिन  की  जांच
 की

 जानी  चाहियें  थी
 ।

 atte  उनमें  शीन  किया  जाना  चाहिये  था
 ।

 राज्य  सरकार  को

 बहुत  व्यापक  प्रकार
 की

 शक्तियां  प्रदान
 की

 गई  हैं  इस  विशिष्ट  मामले  में  उन  का

 आयुक्त द्वारा  किया  जायेगा  ।  यह  उचित न  होगा  ।  इन  शक्तियों कों  सीमित  किया

 प्रयोगਂ  मुख्य

 जाना  चाहिये  था

 थ ल
 अंग्रेजी  में



 ३३ ९  १८८३  नगरपालिका  संशोधन )  विधेयक

 कई  ऐसी  भी  सम्पत्तियां  हैं  जिन  का  मणिपुर  राज्य  में  ै द् पयो  किया  जा  रहा  है  ।  जैसा कि

 श्री ले  ०  सिंह  ने  कहा  है  इम्फाल  के  बीचों  बीच  में  ही  नगरपालिका  की  एक  ऐसी  भूमि  है
 जिसे

 प्रनुचित  दामों  में  बेच  दिया  गया  ।  वस्तुतः  ऐसी  बातें  सभी  नगरपालिका ्र ों में  होती  रहती  gt

 उदाह्रणाथे  राज्य
 की

 नगरपालिका गों  में  निशुल्क  शिक्षा  नहीं  है  जब  कि  गांवों  में  निशुल्क  शिक्षा  है
 ।

 नगर  पालिकाओं  में  सफाई  की  बहुत  उपेक्षा
 की

 जाती  है  ।  मनीपुर  त्रिपुरा  में  ate
 भी

 खराब  हालत  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  यदि  व्यापक  अधिनियम  दिया  जाता  तो  बहुत  अच्छा  था  |

 अन्त  में  में  इस  प्रो  भी  ध्यान  दिलाना  चाहती  हुं  कि  नियम  बनाने  की  बहुत  व्यापक  शक्तियां

 दी  गयी हैं  ।  इन  शक्तियों  के  मतदाताओं  की  ् हैन पहुताय, थि  पंजीयन तथा  कदाचार

 इत्यादि का  विहित  करना  वहां  कोई  विधान  सभा  नहीं  है  इन  नियमों  को  सभा  पटल  पर

 रखा  जाये  ।  जिस  से  कि  इनक्षेत्रों  से  आने  वाले  सदस्य  किसी  बात  के  अनुचित  होने  पर  उस

 प्रगट  कर  सकें  ।

 में  चाहती  थी  कि  इस  सम्बन्ध  में  शभ्रादर्श  विधेयक  बनाया  जाता  तथापि  स्वास्थ्य

 मंत्रालय  ने  इस प्रो  अधिक  ध्यान  नहीं  दिया  है  ।

 fat  कर मरकर :  इस  विधेयक  का  मुख्य  उद्देश्य  यह  है  कि  म्यूनिसिपल्टी  की  शीघ्र  स्थापना

 की  जाये  ।  दम  red  है  मि  पढ़  चुनाव  थो  cm  से  सायों  के  साथ  ही  दो  सें  |  हुम  इस  बात  का

 प्रयत्न  करेंगे  कि  चुनावों  में  र  अधिक  विलम्ब  नहीं  होवे  ।

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  ने  कई  उपयोगी  सुझाव  दिये  हैं  तथापि  उन  में  से  कोई  भी  प्रस्तावित

 संशोधनों
 को

 देखते
 हुए  संगत नहीं  है  ।  उन्होंने  कच्छ  आचार  के  सम्बन्ध  में  जो  कुछ  कहा  उसे  छोड़  कर

 में उन  से  सभी  बातों में  सहमत  हुं  ।  उन्होंने  मूल  झ्र धि नियम  के  एक  उपबंध  का  विरोध  किया  है  जिस

 के  घिन  कुछ  विशेष  भ्रपराधों  के  कारण  व्यक्तियों  को  प्रस्तुत  कर  दिया  जायेगा  ।  मेरा  विचार  है

 कि  यदि  माननीय  सदस्य  विधेयक  का  शझ्रष्ठपयन  करें  ग्रालोच्य  प्रश्न  पर  अपनी  राय  देवें  तो  उन्हें  इस

 जिसे रंक  के  उपबंध  बिल्कुल  उपयुक्त  ज्ञात  होंगे  ।

 जहां  तक  सारे  अधिनियम  के  संशोधन  का  प्रदान  है  यदि  माननीय  सदस्य  इस  विधेयक  पर  भ्रपने

 aaa  देवें  तो  उस  पर  विचार  किया  जा  सकता  है  |

 इसके  अतिरिक्त  उन्होंने  पश्चिम  बंगाल  की  नगरपालिकाओं  का  भी  उल्लेख  किया  उन्होंने

 कहा  कि  कई  नगरपालिका भंग  कर  दी  गईं  मेरे  विचार  से  उनकी  स्थिति  भंग  करने  लायक ही

 होगी ।  में  माननीय  सदस्या
 की

 इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  इन  नगरपलिकाश्ों  के  संचालन  पर  नजर

 रखी  जाये  ।  वस्तुतः
 उन्हें  वित्तीय  भाव  रहता  है  जिसके  कारण  ag  अपना  कार्य  कुदा लता  से  नहीं

 करे  पाती  हैं  |  म
 स्वयं  इस  बात  पर  विचार  कर  रहा

 था
 कि  नगरपालिका

 की
 विधियों  पर  विचार

 करते  के  लिये  एक  समिति  की  नियुक्ति  की  जाये  ।  जब  इस  प्रकार  की  समिति  नियुक्त  की  जायेगी

 तो  मैं  उन
 से  इसकी  सदस्यता  स्वीकार  करने

 को
 श्रव्य  कहूँगा

 ।  में
 प्राक्  करता  हूँ  कि  वह  वहां

 उपयोगी प  कर  सकेंगे  ।  वस्तुतः  विधेयक  के  उपबंधों  से  सभी  सहमत  हैं  मैं  इसके  लिये  सभी

 सदस्यों  को  धन्यवाद देता  हूं  ।
 लि

 मृ  झंग्रेज़ी में मं



 aN  भारतीय  मानक  संस्था  २३  geRe

 संशोधन  विधेयक

 सभापति  महोदय  :  cet  यह  है
 :

 मणिपुर  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  लागू  क़सम  नगरपालिका  १९५६  में
 भाषेतर

 संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ह

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 सभापति  महोदय  :  इन  खंडों  पर  कोई  संशोधन  नहीं  हैं  ।  प्रश्न  यद  है  ॥

 खंड  २  से  ७  विधेयक  का  aa  बनेंਂ

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  थ |  ह

 खंड  २  से  ७  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 खंड  १  भ्र घि नियम  सुत्र  और  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 fat  कर मरकर :  में  प्रस्ताव  करता हूं  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जायेਂ

 धी  ले०  wat  सिह  :
 मैं  घारा १५  क  (२)  के  सम्बन्ध  में  एक  स्पष्टीकरण चाहता  हूँ  ।

 उसके  सम्बन्ध  में  खंड
 ४  की

 उपधारा  (२)  रखी  गयी  है  जिसकी  क्रोध  आवश्यकता  नहीं  है

 सभापति  महोदय  :  यह  उपबंध  केवल  बहु-सदस्यीय  क्षेत्र  पर  लागू  होगा  ।  प्रदान यह  है  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जायं

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ड्रा

 a a

 भारतीय  मानक  संस्था

 संशोधन  विधेयक

 वाणिज्य  मंत्री  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 भारतीय  मानक  संस्था  अघिनियम  2842 Ff में
 aaa  संशोधन  करने

 वाले  विधेयक  पर  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  किये  गये  रूप  विचार  किया  जाये
 पी

 भारतीय  मानक  संस्था  की  स्थापना  १९४७ में  की  गयी  थी  ।  इस  संस्था  का  मुख्य  उद्देश्य  यह  है
 कि  प्रक्रियाओं  इत्यादि  का  sara  अथवा  उनकी  प्रगति  का  निश्चय  किया

 जाये  तथा  समय-समय  पर  टैक्नोलोजी  में  हुए  विकास  के  झ्राघार  पर  इनमें  परिवर्तन  रूपभेद  या

 संशोधन  किया  जाये  ।  ऐसी  संस्था  की  स्थापना  का  एक  लाभ  यह  होता  है  कि  माल  तथा  प्रक्रिया  में

 एकरूपता  विकसित  हो  जाती  है  फलस्वरूप  निर्माण  में  मितव्ययिता  होती  है  ।  इसके  अलावा

 की  किस्म  पर  भी  नियंत्रण  रहता  है
 फलस्वरूप  उपमौक्ताश्ों को  ऐसा  सिलता  है  जो  कि  इन

 नमूनों  के  निकटतम होते  हैं  ।  ga  तक  भारतीय प्रमाप  संस्था
 ने  As an mary  निर्धारित

 किये

 हैं thine अंगी  ASA  ere

 अंग्रेजी  में



 भारतीय  मानक  संस्था  ४४ २  १८८३

 विधेयक

 तीसरी  पंचवर्षीय योजना  में  यह  संस्था  १५००  प्रमाप  निर्धारित  करने  का  विचार  कर  रही

 है  ।  संस्था  का  संचालन  वाणिज्य  भारत  सरकार  तथा  राज्य  सरकारों  के  प्रतिनिधियों

 से  युक्त  एक  सामान्य  संस्था  द्वारा  किया  जाता  है
 ।

 प्रमाणन चिह्न  योजना  PER  के  अधिनियम  के  अ्रधीन  चलाई  गयी  थी  ।  इस  अघिनियम के

 sites  दिये  गये  प्राधिकार  के  ग्रीन  यह  संस्था  निर्माताओं  को  लायसेंस मंजर  करती  है  कि  वे  भारतीय

 प्रमाप  संस्था  के  प्रमाणन  चिह्नों  के  लिये  आवेदन  करें  ।  इस  के  पूर्वे  यह  संस्था  प्रस्वेदन  के  कारखाने

 की  जांच  करने  के  लिये  एक  टेक्नीकल  निरीक्षक  भेजती  है  ।  यह  वहां  को  प्रक्रिया  इत्यादि  के  सम्बन्ध  में

 प्राथमिक  जानकारी  देता  है  तथा  इस  बात  का  निश्चय  करता  है  कि  कया  उपयुक्त  परीक्षा  सुविधायें

 भी  उपलब्ध  हैं  ।  जिससे  जाने  वाला  कच्चा  जाने  वाला  उत्पाद  तथा  उत्पादन  के  विभिन्न  स्तरों

 पर  जांच  हो  सके  जिससे  कि  माल  निश्चित  प्रमाप  के  अनुसार  sl  ।  वह  उत्पादन से  कुछ  नमूने  ले

 लेता  है  उन्हें  प्रप्रोगशालागओं  में  जांच  के  लिये  भेज  देता  है  ।  निरीक्षक की  रिपो  संतोषजनक

 ज्ञात  होने  पर  संस्था  उसे  एक  लायसेंस  दे  देती  है  जिस  पर  वे  सारे  नियम  लिखे  रहते  हैं  जिन  का  उसे

 पालन करना  होता  है  ।  योजना  में  यह  भी  विहित  किया  गया है  कि  उत्पादन की  किस्म  के  संबंधित

 अभिलेखों  को  सावधानी  से  रखा  जाय े।

 लायसेंस दारों  द्वारा  कमल  में  लाये  गये  प्रतिबन्धों  के  भारतीय  मानक  संस्था  भी  समय

 समय  पर  कारखानेदारों के  कारखानों  की  जांच  करती  जिससे  कि  यह  ज्ञात  हो  सके  कि

 योजना  के  अनुरूप  काय  किया  जा  रहा  है  कि  नहीं  ।

 भारतीय  मानक  संस्था  कभीकभी  बाजार  से  भी  उत्पादन  के
 नमूने  एकत्र  करती  है  इन  नमूनों

 की  प्रयोगशालाओं  तथा  कारखानों  में  जांच  की  जाती  है  ।  इस  प्रकार  यह  संस्था  प्रमाणन  मिन्ह

 वाली  वस्तुओं  पर
 aes

 नजर  रखती  है  ।  लायसेंस  का  अग्रेतर  नवीकरण  करते  समय  यह  संस्था

 लायसेंसदार  के  पिछले  we  के  कार्य  की  कड़ी  जांच  करती  है  ।

 लाइसेंसधारियों  द्वारा  भारतीय  मानक  संस्था  प्रमाणन  चिन्ह  का  दुरूपयोग  रोकने  के  लिये

 अघिनियम  में  भारतीय  मानक  संस्था  श्र  सरकार  को  प्रपराधियो  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करने  के

 अधिकार दिये  गये  हैं  इसमें  १०,०००  रुपये  तक  जुर्माना  माल  की  जब्ती  का  उपबन्ध है  ।  इसके

 अतिरिक्त  लाइसेंस  को  रद्द
 भी

 किया  जा  सकता  है  शर  उपभोक्ता  के  संरक्षण  के  हेतु  यदि  प्रमाणित

 साल  भारतीय  मानक  के  अनुसार  न  तो  लाइसेंसधारी  को  नया  माल  उपलब्ध  कराना  पढ़ेगा  |

 प्रमाणन  चिन्ह  योजनाओं  द्वारा  अ्रधिक  बचत  हो  सकती  है  क्योंकि  ये  स्वावलम्बी  हैं  प्र

 इनके  ढारा  खराब  माल  निकाला
 जा

 सकता  है  कौर  उत्पादन  में  एकरूपता  लाई  जा  सकती  है

 क्रेता  के  लिए  भारतीय  मानक  संस्था  चिन्ह
 न

 केवल  तृतीय  पक्ष  प्रतिभूति  का  चिन्ह  है
 बहक  यह  भी

 प्रकट  करता  हे  कि  माल  एक  आयोजित  नियंत्रण  प्रणाली  के  stare  तैयार  किया  गया  है  ।  a

 प्रमाणित  माल  को  बिना  भ्र ग्रे तर  निरीक्षण  कराये  स्वीकार  कर  सकता है  ।  योजना से  कर्ता  कौर

 विक्रेता के  सम्बन्ध  भी  अच्छे  होते  हैं  ate  क्रेता  का  उत्पादन  में  विश्वास  बढ़ता  है  |

 यद्यपि  भारतीय  मानक  संस्था  प्रमाणन  चिन्ह  योजना  स्वेच्छा  से  चलने  वाली
 तथापि  इसकी

 लोकप्रियता  बढ़ती जा  रही  जैसा  कि  निम्न  झ्रांकड़ों  से  प्रकट  होता  है  :

 ag  लाइसेंसों को  संख्या उपक चि  ५

 ६९  न  ए

 FEUG-KY  कप

 1515  (Aiy  ,510--10



 ३६  २३  १९६ १ क़सम
 नगरपालिका

 संशोधन )

 ay  लाइसेंसों  की  संख्या

 १६  AV= AG  VE उ

 PEYG—RE  wx

 १६५६-६०  दद्

 Roy

 FEGWHER  TH)

 )

 मलाक

 कूल  योग  BAX

 कााणनाणवाणकााााणणण ROR

 इस  तरह  TH  १२०  भारतीय  मानकों  के  जो  विभिन्न  प्रकार  की  TET  पर  लागू

 होते  ३५५  लाइसेंस  जारी  किये  कग ये हैं  इनमें  से  R&S  लाइसेंसधारियों के  सन्तोषजनक  कार्य
 के

 कारण  वापस  ले  लिये  गये  हैं  २८  नये  नहीं  किये
 क्योंकि

 उन्होंने  रुचि  नहीं
 ली  ।

 ३१  १६६१  तक  प्रमाणित  माल की  अनुमानित  लागत  १००  रुपये
 के  लगभग

 थी
 ।

 तब
 तक  माल  के  खराब  होने

 की
 केवल  ars  शिकायतें झाई  थीं  कौर  ऐसे  साल

 की
 कुल

 लागत

 कुछ  हजार  रुपये  से  श्रमिक  नहीं  थी  ।  जांच  प्रत्येक  मामले  में  की
 गई  थी

 कौर  उपयुक्त  कार्यवाही

 at  गई  थी  |

 प्रमाणन  चिन्ह  योजना  को  अत्यघिक  सफल  समझा  जा  सकता  है  ।

 ma  में
 संशोधक  विधेयक

 के  उपबन्धों  stare  aa  हूं  ।  यह  एक  छोटा  शौर  साधारण  विधेयक

 है  ।  अधिनियम  के  aaa  से  यह  जाहिर  होता  है  कि  इसमें  एक  या  दो  पतलूनों  से  सुधार  किया  जाना

 चाहिए  ।  इसके  अन्तर्गत  केवल  भारतीय  मानक  संस्था  द्वारा  दिये  गयेਂ  मानक  योजना  के  लिए  प्रयोग

 किये  जा  सकते  हैं  ।  यदि  इस  संस्था  ने  बहुत  से  स्थापित  कर  दिये  तथापि  बहुत
 सी

 वस्तुग्नों  के  लिए  att  किये  जाते  हैं
 ।

 मानक  स्थापित  करने  में  समय  लगता  है  क्योंकि  संभी  सम्बन्धित

 व्यक्तियों  या  निकायों  को  प्रा लोच ना  करने  का  अवसर  दिया  जाता  है  ।  संक्षेप  में  प्रक्रिया यह  है  ।

 भारतीय  मानक  संस्था  श्रपनी  प्राविधिक  समितियों  द्वारा  एक  प्रारूप  तैयार  करके  तीन  महीने  तक  की

 mafy के  लिए  इसे  राय  जानने के  लिए
 परिचालित

 करता  प्रारूप की  प्रतियां  विदेशों  को

 ait  विशेषकर  राष्ट्र  मंडल  देशों  को  भेजी  जाती  हैं  ।  राय  प्राप्त  होने  के  बाद  प्राविधिक  समितियां

 उसकी  जांच  करतीं  हैं  प्रौढ़  प्रारूप  को  वर्तमान  निर्माण  प्रणालियों  कौर  उपभोक्ताओं  की  श्रावश्यकताओओं

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  अन्तिम  रूप  देती  हैं  ।  प्रारूप  को  तब  प्रविधिक  विभाग  परिषद्  को  स्वीकृति

 के  लिए  भेजा  जाती  है  ।  स्वीकृति  के  बाद  इसे  भ्रान्ति  रूप  से  स्थापित  समझा  जाता  है  ।  भारतीय

 संस्था  द्वारा  अभी  जिन  वस्तुओं  के  मानक  स्थापित  नहीं  उन  पर  ब्रिटिश  मानक  संस्था  के

 मातक  लागू  होते  प्रत्य  अभिज्ञात  संस्थानों
 से

 भारतीय  प्रमाणन  चिन्ह  प्रयोग  किये  जाने  की

 प्रार्थनाएं  प्राप्त  होती  रही  हैं  ।

 इसलिये  यह  प्रस्ताव  किया  गया  है  कि  योजना  के  प्रयोजन  के  भारतीय  मानक  संस्था  को
 उन  वस्तु ग्र ों  के  लिए  जिनके  लिए  भारतीय  मानक  नहीं  अन्य  निकायों  के  मानक  प्रयोग  कर

 की  अनुमति  होनी  चाहिए  ।  इस  य ंपो जना  का  जहां  तक  सम्बन्ध  यह  प्रक्रिया  निर्धारित  की  जा
 रद्दी  है  कि  भारतीय  मानक  संस्था

 मानकों  को  गजट  अधिसूचना  ढारा  मान्यता  प्रदान  करेगी  ।
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 संशोधन  )

 दूसरा  संशोधन  यह  है  कि  भारतीय  मानक  संस्था  के  निरीक्षक  भारतीय  दण्ड  संहिता  के  ग्रनुतार

 सरकारी  नौकर  घोषित  किये  जायें  ।  wa  तक  वे  सरकारी  कर्मचारी  नहीं  समझे  क्योंकि  वे

 सरकारी  संस्था  के  कर्मचारी हैं  ।  चूंकि  उन्हें  नमूने  जानकारी  मांगने  शर  नमूनों  की  जांच

 का  काम  करना  पड़ता  इसलिये  उन्हें  वैधानिक  संरक्षण  की  भ्रावश्यकता पड़ती  है  उन्हें

 सरकारी  नौकर  घोषित  करके  यह  संरक्षण  मिल  जायेंगा  |

 तीसरे  संशोधन का  उद्देश्य  म्रधिनियम  के  क्षेत्र का  विस्तार  जम्मू  भर  काश्मीर राज्य  तक

 करना है  ।  उस  राज्य  के  बहुत  से  उपक्रमों  ने  योजना  से  लाभ  उठाने  की
 इच्छा  की  है

 ate  राज्य  सरकार  भी  इस  सम्बन्ध  में  सहमत  हो  गई  है  ।

 सभापति  महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  ।

 शी  तंगामणि
 :

 में  माननीय  मंत्री से  जानता  चाहूंगा  कि  वह  श्रषिनियम  की

 क्रियान्विति से  किस  हद  तक  संतुष्ट  हैं  ।  यह  £  वर्षों  से  अधिक  समय  से  लागू  रहा है  ।  माननीय

 मंत्री  कों  बताना  चाहिए  कि  कितने  अभियोग  चलाए  गए  थे  ate  उनका  परिणाम  क्या  निकला  ।

 जो  शिकायतें  arg  क्या  वे  उपभोक्तांग्रों  की  aire  से  थीं  या  आयात  करने  वालों  से  या  विदेशी

 से  ?  इन  शिकायतों  को  दूर  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 [  Sto  सुशीला नायर  पीठासीन  हुईं  ]

 में  मंत्री  से  यह  भी  जानना  चाहूंगा  कि  उन  संस्थानों  के  नाम  कया  हैं  जिनके  मानक  भारतीय

 मानक  संस्था  द्वारा  स्वीकार  किये  जायेंगे  ।

 wea  यह  है  कि  उन  मानकों  के  अनुसार  माल  तैयार  करने  से  इस  देश  से  निर्यात  बढ़ेगा  या  नहीं

 ate  इस  सम्बन्ध  में  भारतीय  मानक  संस्था  को  प्रिक  अघिकार  देना  राष्ट्र  के  हित  में  होंगा  ।

 निरीक्षकों  के  अधिकारों  के  सम्बन्ध  में
 जो

 खंड  वह  बहुत  किन्तु यह  श्राइचये

 की  बात  है  कि  कभी  तक  एक  भी  श्रेणियों  नहीं  चलाया  गया  ।  क्या  यह  इसलिये है  कि  भारतीय

 दंड  संहिता  के  भ्रन्तगंत  निरीक्षक  को  सरकारी  कर्मचारी  नहीं  समझा  जाता  था  ?

 श्री  कानूनगो
 :

 उनकों  शक्तियां  नहीं
 दी

 संरक्षण  दिया  गया  है  ।  यद्यपि कुछ  वस्तुएं

 ऐसी  जो  परिमाण  के  waar  होती  हैं  ।  नित  नए  मानक  निकल  रहे  हैं  we  जब  तक  उचित

 निरीक्षण न  वे  वस्तुएं  परिमाणों  के  भ्र तु सार  नहीं  होंगी  ।

 तीसरी  पंचवर्षीय योजना  में  जो  १५००  मानक  लागू  किये  जाने  वाले  हैं  उन्हें  हम  यदि  वास्तव

 में  मान्यता  देने  जा  रहे  तो  इस  सम्बन्ध  में  प्रतिबन्ध  होने  चाहियें  |

 fart  नौशेरा  भरुचा
 (GF  :  उत्पाद

 के  गुण  प्रकार
 का

 नियंत्रण  विकासोन्मुख

 प्रेम-व्यवस्था का  एक  आवश्यक  है  ।  भारतीय  मानक  संस्था
 जो

 बरच्छा  काम  कर  रही  है  उसके

 लिये  वह  प्रशंसा  की  पात्र  है  ।

 विभिन्न  संस्थानों  के  मानकों
 को

 लागू  करने  से  कठिनाई  उत्पन्न  हो  सकती है  ।  संभव है  कि

 विदेशों  के  मानक  अपनाना  भारतीय  परिस्थितियों  विशेषकर  जलवायु  ate  wer  बातों  के  भिन्न

 होने  के  कारण  हमारे  नये  सुविधाजनक
 न

 हों
 ।  इसलिए  मेरी  राय  है  दोस्तियाँ  लेने  के

 ara  star  कि  विधेयक  में  किया  गया

 मूल  sist  में
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 नादिर

 करने  का  भी  भ्र धि कार  दिया  जाये  ।  यदि  ऐसा  किया  जाये  तो  निर्माताओं को  विदेशों  के  ऊंचे

 मानकों  के  कारण  कठिनाई  नहीं  होगी  ।

 भारतीय  मानक  संस्था  का  कार्य  उतनी  तेजी  से  नहीं  हो  रहा  है  जितना  कि  हम  चाहते हैं

 अरब  समय  गया  है  कि  सरकार  विधान  के  द्वारा  कुछ  के  उत्पादकों  को  संस्था
 से

 प्रमाणन

 प्राप्त  करने  के  लिये  बाध्य  करे  |  सरकार  को  यह  भी  देखना  चाहिए  कि  जो  प्रमाणन  चिन्ह

 दिये  जाते  उत्पादक  उनका  कठोरता  से  पालन  करें  ।

 श्री  भद्रविन्द  घोषाल
 :

 में  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  क्योंकि wa  समय

 a  गया  है  कि  भारतीय  मानक  संस्था  wea  संस्थापकों  द्वारा  निर्धारित  मानकों  को  स्वीकार करे  ।

 किन्तु  ये  ऐसी  संस्कारों  के  मानक  होने  चाहियें  जिन  पर  भरोसा  किया  जा  सके  ।

 थी  कानूनगो
 :

 मुझे  हर्ष  है  कि  माननीय  सदस्यों  ने  भारतीय  मानक  संस्था  के  काम  की  प्रशंसा cr
 ं

 की
 है

 ।
 संस्था  के  वार्षिक  प्रतिवेदनों  में  इसके  बारे  में  पुरी  जानकारी दी  गई  है

 के  बारे  संस्था  की  प्रथा  यह  रही  है  कि  इन  से  बचा  जाये  |  नीति  यह  है  कि  निकलती

 स्वेच्छा  से  संस्था  द्वारा  दिये  गये  प्रभाणन  चिन्हों  का  प्रयोग  करें  ।

 हमारा  अनुभव  यह  है  कि  संस्था  के  चिन्हों  की  प्रशंसा  की  गई  है  तथा  निर्माताओं  ने  इसके

 प्रयोग  की  अधिकाधिक  इच्छा  की  है  ।  केवल  इस  बात  से  कि  प्रभी  तक  कोई  अ्रभियोग  नहीं  चलाया  गया

 यह  सिद्ध  होता  है  कि  संस्था  की  निरीक्षण  व्यवस्था  काफी  सतक  है  ।  निरीक्षण  न  केवल  तैयार  माल  का

 होता है  किन्तु  तैयारी  की  सब  श्रवस्थाश्नों  पर  किया  जाता  है  ।  जो  थोड़ी  सी  शिकायतें प्राप्त  हुई

 उन्हें  देखने  से  पता  चलता  है  कि  वे  बहुत  गम्भीर  नहीं  हैं  ।  उनमें  से  किसी  में  लाइसेंस की  aah  को

 भंग  नहीं  किया  गया  ।  वार्षिक  प्रतिवेदनों  में  रह  किये  जाने  वाले  लाइसेंसों  की  संख्या  दी  गई  है  किन्तु

 यह  संख्या  शिकायतों  की  संख्या  पर  निरीक्षण  कर्मचारियों  की  सतकंता  पर  निरभर  है
 ।

 oy  संस्थानों  के  मानकों  को  मान्यता  देने  के  प्रदान  के  सम्बन्ध  में  यह  कहूंगा
 कि

 विषव  के

 विभिन्न  भागों  में  बहुत  सी  अच्छी  संस्थाएं  चल  रही  जिनमें  ब्रिटिश  भ्र  अमेरिकन  मानक  संस्थापकों

 के  नाम  विशेष  रूप  से  उल्लेखनीय  हैं  ।

 प्रीमियम  में  यह  व्यवस्था  है  कि  ara  संस्थापकों  के  मानकों  को  मान्यता  देते  समय  यह  देखा

 जायेगा  कि  वे  भारतीय  परिस्थितियों  के  श्रनुक्ल हें  या  नहीं  ।  यदि  वे  भ्रनुकूल  न  तो  उन्हें  नहीं

 नाया  जायेगा  और  उनके  स्थान  पर  तदर्थ  मानक  निर्धारित  किये  जायेंगे  |

 भारतीय  मानक  संस्था  का  एक  कृत्य  यह  भी  है  कि  वह  प्रविधि  में  परिवर्तन  तथा  सुधार  होने  के

 साथ  साथ  मानकों  का  gatrada  भी  करे  वह  ऐसा  कर  रहे  हैं  ।

 सभापति महोदय  :  wet  यह  है  :

 भारतीय  मानक  संस्था  FEXR,  में  max  संशोधन

 करने  वाले  विधेयक  राज्य  सभा  द्वारा  पारित किये  गये  रूप  में  विचार  कियां
 जाये  ्

 प्रस्ताव  स्व
 _

 मूल  अंग्रेजी  में
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 विधेयक

 महोदय
 :

 कोई  संशोधन  नहीं  हैं
 ।

 में  सभी  खण्ड  मतदान
 के

 लिये  प्रस्तुत  करता  हूं
 ।

 प्रश्न यह  है  :

 १  से  ७,  श्रघिनियमन  सुत्र  और  विधेयक  का  नाम  विधेयक  का  अंग  बनें  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT
 |

 खंड  १  से  ७,  श्रथिनियमन सुत्र  शौर  विधेयक का  नाम  विधेयक में  जोड़  दिये  गये  ।

 कानूनगो :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  11.0

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  11.0

 ae

 विदेशी  पंचाट  श्र
 लागू  विधेयक

 वाणिज्य  मंत्री (  कानूनगो )  :  में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 जून  १९४५८  की  दस  तारीख  को  न्यूयॉर्क  में  किये  गये  विदेशी  मध्यस्थता  पंचाट  को

 मान्यता  देने  लागू  करने  सम्बन्धी  अभिसमय  जिसमें  भारत  भी  सम्मिलित

 क्रियान्वित  करने  की  शक्ति  देने  तथा  तत्सम्बन्धी  प्रयोजनों  के  लिये  उपबन्ध

 करने  वालेਂ  विधेयक  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  विचार  किया  जाये  पै

 इस  विषय  में  पिछला  अघिनियम
 जो

 aa  लागू  है  १९३७  का
 विदेशी

 मध्यस्थता  भ्र घि नियम  है
 |

 यह  १९२७  के  जनीवा  अभिसमय  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  पारित किया  गया  था  ।  FXG  के  इस

 भ्र भि समय  के  बाद  व्यापारिक  ग्यास  में  बहुत  परिवर्तन  हुए  हैं  ।  राष्ट्र  संघ  की  श्रमिक  तथा  सामाजिक

 परिषद् के  तत्वाधान  में  gays  में  एक  अ्रभिसमय  तैयार  किया  गया  जिसने  पुराने  अभिसमय

 का  स्थान  लिया  है  ।  वर्तमान  विधेयक  इस  नये  अभिसमय को  लागू  करने  के  प्रयोजन  से  प्रस्तुत  किया

 गया  जिससे  भारत  सहमत  ड्रा
 था

 इसका  अरथ  यह  है
 कि

 विदेशी  पंचाटों  को  लागू  करना  अधिक

 व्यापक  बनाया  जायेगा  क्योंकि  इस  पर  विभिन्न  राज्यों  और  व्यापारिक  निकायों  में  कई  वर्ष  तक  चर्चा

 होती  रही  थी  ।

 महोदय :
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  ।

 fat स०  मो०  बनी  :
 पंचाटों  की  व्यारूया की  जाये  ।

 faut  कानूनगो
 :

 ये  पंचाट  मध्यस्थता के  पंचाट  हैं
 ।  १६२७  में  स्थिति यह  थी  कि  कोई भी  देश

 इन्हें  स्वीकार  करने  से  इंकार  कर  सकता  था  ।  वर्तमान  अभिसमय  के  कुछ  se  तक  सक्षम

 मध्यस्थों  द्वारा  दिये  गये  पंचाट  न्यायालयों  में  लागू  किये  जा  सकेंगे  ।
 )

 मूल
 अंग्रेजी  में
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 सभापति  महोदय  प्रदान यह  है
 :

 जून  fEXc  की  दस  तारीख  को न्यूयार्क  में  किये  गये  विदेशी  मध्यस्थता पंचाट  को

 मान्यता  देने  और
 लागू  करने  सम्बन्धी  अभिसमय  जिस  में  भारत  भी  सम्मिलित

 क्रियान्वित  करने  की  शक्ति  देने  तथा  तत्सम्बन्धी  प्रयोजनों  के  लिये  उपलब्ध

 करने वाले  विधेयक  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  विचार  किया  जाय  ।'

 प्रस्ताव स्वीकृत

 महोदय  :
 कोई  संशोधन नहीं  हैं  ।  मैं  सब  खण्डों को  मतदान के  लिये  प्रस्तुत  करता  हूं

 ।

 प्रइन यह है यह  है  :

 खण्ड  १  से  ११,  अधिनियमन  सूत्र  प्रौढ़  विधेयक
 का

 नाभ  विधेयक  का अंग

 प्रस्ताव  अस्वीकृत  हुआ  ।

 खंड  १  ११,  अधिनियमन  सुत्र  घौर  विधेयक  का  नाम  विधेयकों में

 जोड़  दिये  गये  ।

 मी  wig:
 में  प्रस्ताव  करता  हूं

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  द

 सहोदर  :  सडन  यह  है  :

 विधेयक  को  पारित  जाये  प

 प्रस्ताव  tate  हुआ

 a  ह

 हिन्दुस्तानड्वएंटी-बायोटिक्स
 लिमिटेड  के  विधिक  प्रतिवेदनों  के

 बार  में  प्रस्ताव

 महोदय  :  श्री  सदन  हिन्दुस्तान  एसटी-बायोटिक्स  लिमिटेड  के  वार्षिक  प्रतिवेदनों

 सम्बन्धी  प्रस्तावों  पर  विचार  करेगा  ।

 श्री ao
 रा०  मुनि स्वामी  :

 में  प्रस्ताव करता  हूं

 यह  सभा  हिन्दुस्तान  एसटी-बायोटिक्स  लिमिटेड के  वर्ष  PeEYo—-YE  के  वार्षिक
 वेदन  लेखा परीक्षित  लेखे  नियन्त्रण  क  महा-लेखापरीक्षक  की

 टिप्पणी जो  १४५  PeNE  को  सभा  पटल
 पर  रखे  गये  विचार  रती  है  ।”

 ag  सभा  हिन्दुस्तान
 एसटी-बायो  टैक्स  लिमिटेड  के  वर्ष  १९५६-६०  के  विधिक वेदन  जो  २२

 करती  है  ह
 REROo  को

 सभा  पटल
 पर  रखा  गया  विचार

 मूल  wits  में  ee
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 कारी  क्षेत्र  उपक्रम  से  करें  वैज्ञानिकों  श्रादि  ने  प्रशंसनीय  काम  किया

 है  are  इस  के  लिये  वे  gas के  पात्र  हैं  ।  मन्त्री  महोदय  ने  भी  कम्पनी को  जो  सहायता  दी  उसके  लिय

 वहू  भी  घन्यवाद  के  पाच  हैं  ।

 महोदय  पीठासीन

 ag  कम्पनी  एक  मात्र  ऐसा  समवाय  है  जिसका  उत्पादन  निर्धारित  लक्ष्यों  से

 भी  बढ़  गया  है  ।  जबकि  oe O3  में  लक्ष्य  ४०  लाख  मेगा  ईकाई
 १६६१  में

 उत्पादन

 क्षमता  ४४०  लाख  मेगा  ईकाई  तक  बढ़  गई  है  ।

 उत्पादन तो  इतना  बढ़  गया  है  परन्तु  हमें  उत्पाद  की  लागत  कौर  उसके

 मूल्यों  को  भी  देखना  चाहिए  देखा  गया  है  कि  विक्रय  मूल्य  उत्पादन  लागत  से
 नहीं

 सेब  बातों  को  cara  में  रखते  हमें  यह  प्रबन्ध  करना  चाहिए  कि  इस  कारखाने  को

 उत्पाद  अधिक  सस्ते  दामों  पर  उपलब्ध  करना  चाहिए  ।  यद्यपि  यह  मूल्य  fara  मंड़ी

 के  मूल्यों  से  कम  इस  में  शौर  भी  कमी  की  जा  सकता  क्योंकि  कम्पनी

 निकेत

 एजेंटों

 को  बहुत  कमीशन  देती
 है

 ।  यह  कमीशन  १०  से  १५  प्रतिशत  कर  दिया  गया है
 ।  मं  कहना

 चाहता  हूं  कि  fama  एजेंटों  को  दिया  जाने  वाला  कमीशन  फुटकर  बिक्री के  मुल्यों  के  समानुपात

 होना  चाहिए ।  मंत्रो  महोदय  को  यह  भी  स्पष्ट  करना  चाहिएं  कि  PEXG—GO  में  जबकि

 कुल  बिक्री  कम  कमोशन  अधिक  कैसे  दे  दिया  गया  था  ?

 कारखाने  में  उत्पाद  के  गुण  प्रकार  के  fram के
 i

 लिए  कई
 टेस्ट

 हैं  जिन
 की  कुल  संख्या

 २७  हैं  ।  इन  के  होते  हुए  भी  इस  के  बारे  में  शिकायतें  art  हाल  में  मूख्य  शिकायत

 दवाई  को  कार्यक्षमता  के  बारे  में  झाई  है  ।  कार्यक्षमता  की  अवधि  इस  समय  तीन  साल

 रखी  जाती  इसको  घटा  कर  एक  साल  कर  देना  चाहिए  से  न  केवल  ताजा  माल

 mitt  बल्कि  मूल्य  भी  उचित  स्तर  पर  रहेंगे  |

 हाल  में  एक  शिकायत  उस  घटना के  बारे  में  भाई  है  कि  इंजैक्शन  की  शीशी  में  मरी

 हुई  Wat  पाई  गई  है  ।  इस  मामले  को  जांच  होनी  चाहिए  कि  इतने  टेस्टों  के  बाद  यह  कैसे

 हुआ  ।  चूकि  इस  कार खान  का  साल  निर्यात  किया  जाता  इसलिए  ऐसी  शिकायतों  की

 कड़ी  जांच  होना  चाहिए  ।

 सरकार  ने  भर  टेट्रासाइक्लीन  बनाने  के  लिए  जो  परियोजना  ae
 की  उस  से  विदेशी  मुद्रा  में  बहुत  बचत  हो  सकेगी  ।  यह  एक  उत्साहवर्धक  बात  हैं  कि  इस

 परियोजना  को  अर्थ  व्यवस्था  कम्पनी  बिना  उधार  लिये  स्वयं  करेगी  ।  फिर  भी  उसको  ध्यान

 रखना  चाहिए  कि  वह  अपनी  सारी  कमाई  को  विनियोजित  न  कर  दे  कौर  अपन  पास  कुछ
 घन  रहने दे  ।

 इस  उद्योग  को  कच्चा  माल  देने  के  लिए  १९६०  में  पांच  प्रासंगिक  उद्योग  शद  करने
 का  निर्णय  किया  गया  था  ।  हमें  ध्यान  रखना  चाहिए  कि  हम  इस  की  दया  पर  निर्भर  7

 रहें  कौर  ये  हमें  झपनी  हर  wd  मनवाने  का  प्रयत्न  न

 गोगना
 विभाग

 में  जो  नये
 उत्पाद  निकाले  गये  वह  बहुत  अच्छे  हमें  इं जैक् दानों

 के  अवांछनीय  प्रभावों  को  हूर  करने  वाली  भी  एक  दवा  निकालनी  चाहिए

 प्रतिवेदनों  में  निदेशक बोर्ड  से  निदेशकों  नामों के  साथ  उन  के  पद  भी  बताने  चाहिएं

 aye  इसमें  सब
 हितों  को  प्रतिनिधित्व  प्राप्त  होना  चाहिए  ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  |

 श्री  परिसर
 :

 मुझे  खेद  है  कि  माननीय  प्रस्तावक  महोदय  ने
 जो  बातें  कहीं

 है  में  उनसे  सहमत  नहीं  gi  श्री वह  समय  श्री  गया  है  जब कि  इस  कारखाने  की  कमियों

 एवं  टियों  की  ate  विशेष  रूप  से  उल्लेख  करना  चाहिये
 ।

 मेरा  निवेदन  हैकि  इस

 वेदन  में  ज़ो  यह  दावा  किया  गया  है  कि  पेनिसिलीन का  उत्पादन  लक्ष्य से  बढ़

 चूका  है  वह  भ्रमोत्पादक  है
 |

 वास्तव  में  तो  बात  यह  हैकि  पेनिसिलीन  का  उत्पादन  बहुत

 कम  garg  |
 कौर

 यह  कारखाना  बहुत  ही  we  ढंग  से  काम  कर  रहा  है
 ।

 यदि  कार्य

 PEYE—Ko  ग्रोवर  के  उत्पादन  आंकड़ों  को  लिया  जाये  तो  स्पष्ट हो
 जायेगा

 कि

 पेनिसिलिन  का  उत्पादन  इन  दोनों  वर्षों  में  ज्यो  का  त्यों  रहा  कौर  उसमें  कोई  वृद्धि  नहीं

 हुई  है
 ।

 जब  कि  दूसरे  देशों  में  इसी  शिरीषी  में  पेनिसिलिन  का  उत्पादन  aga  अधिक  बढ़ा

 इससे  प्रकट  हैकि  इस  कारखाने  का  प्रबन्ध  कुशलता  से  नहीं हो  रहा  है  कौर  इसका

 दन  उतना  नहीं  है  जितना कि  होना  चाहिये  ।

 दूसरी  बात  यह  है
 कि

 पेनिसिलीन  का  उत्पादन  मूल्य  भी  बहुत  अधिक  है
 ।

 पिम्परी

 कारखाने में  पेनिसिलीन  का  उत्पादन  मूल्य  २१.१४  नये  पैसे  प्रति  मंगा  है  जब  कि  अमरीका

 में  यह  उत्पादन  मूल्य  ४.  १  नये  पैसे  प्रति  मँगा  है  ।  कारखानें  कार्यकुशलता  का  भार

 उपभोक्ताओं  सहना  पड़ता  है  प्रश्न  यह  उठता  है  कि  इस  श्रेय  कुशलता  का

 कारण  क्या  है
 ।

 मेरे  विचार  से  इसका  कारण  यह  हैकि  इस  कारखाने  में  उपयुक्त  प्राविधिक

 योग्यता  वाले  व्यक्ति  नहीं  रखे  गये  नन  तथा  इसे  क्षमता  रहित  ढंग  से  चलाया  जा  रहा  है
 |

 वहां  काम  करने  वाले  पदाधिकारी  एवं  wae  पेनिसिलीन  के  उत्पादन  की  कोई  योग्यता

 aaa  एवं  क्षमता  नहीं  रखते
 ।  इन  were  व्यक्तियों  के  वेतन  पर  प्रतिबंध  खर्चें

 भी
 अधिक

 से  श्रमिक  बढ़ता  जा  रहा  है
 ।

 वेतन  में  हाल  में  हुई  इस  वृद्धि  के  कारण  कारखाने  का

 व्यय  भी  बहुत  अ्रधिक  बढ़  गया  है
 |

 तीसरी  बात  यह  है  कि  यह  कारखाना  पेनिसिलीन  के  दाम  भी  बहुत  alae  लेता  है  ।

 उदाहरण  के  लिये  २  लाख  इकाई
 की

 पेनिसिलीन  के  लिये  यह  कारखाना  ४२  नयें  पैसे

 लेता है  ।  जबकि  उसका  उत्पादन  मूल्य  केवल  २३  नये  पैसे  कुछ  निजी  समवाय  भी

 पेनिसिलीन  बाहर  विदेशों  से  मंगाकर  इसी  दाम  पर  बेचती  है  ।  वे  अधिक लाभ  कमा

 रही  कहने  का  aa  यह  हैकि  यह  उन  निजी  समवायों  को  करती  लाभ  कमाने  के  लिये

 प्रेरित  करता  है
 ।

 मेरा  सुझाव  हैकि  क्यों  न  यह  कारखाना  विदेशों  से  पेनिसिलीन  का  आयत

 करने  का  एकाधिकार  अपने हाथ हाथ
 में  इससे  मुनाफाखोरी  होने  से  बच  सकेगी  कौर  जनता

 को  लाभ  होगा ॥

 चौथी
 बात  यह  है

 कि
 सरकार  ने  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  से  वचन  बताता  की  है  किं

 यह  कारखाना  लाभ
 न

 हानिਂ  के  राधा  पर  चलेगा ।  परन्तु  इस  वचनबद्धता का
 उल्लंघन  किया  गया  है  क्योंकि  कारखाने  ने  9&

 लाख  रुपये  कमाये हैं  ।  मेरा  निवेदन है  कि  इस

 पिम्परी  कारखाने  पर  यह  दायित्व  था  कि  वह  जनता  को  सस्ते  से  सस्ते  दाम  पर  पेनिसिलीन

 कासंभरण  करे  किन्तु  यह  ्  दायित्व  में  असमथ  रही  फिर  इसके  अतिरिक्त  एक  बात

 पौर
 भी

 हैकि  पेसिनिलिन  इंजेक्शन
 की

 शीशी  में  मक्खी  पाई  गई  है  ।  यह  इस  बात  का
 प्रमाण है  वहां  कार्य  सुचारू रूप  से

 को  खुदरा  एवं  थोक  fata  ने
 नहीं  होता

 ।
 यह  भी  हुमा है  कि  पिम्परी  में

 बनी
 हुई  पेनिसिलीन

 इन
 बातों  ले

 मूल  ग्रंग्रेजी  में
 Stet  दिया

 था  ।
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 इस  कारखाने  की  श्रसमथेता एवं  भ्र क्षमता का  aaa  मिलत  है  ।  में  चाहता हूं  कि  इस  समवाय

 का  प्रबन्ध  ठीक  ढंग  से  हो  ।  सरकार  का  कत्तव्य  हैकि  वह  इस  फैक्टरी  का  क्षमता  से

 चलाया  जाना  सुनिश्चित  यदि  ऐसा  हो  गया  तो  कारखाना  निश्चय  ही  प्रगति  wee

 चूंकि  area  पेनिसिलीन  का  उत्पादन  व्यय  भी  काफी  है  भ्रम  उससे  होने  लाभ  भी

 अधिक  है  Wa:  इस  पर  गम्भीरता  से  विचार  करना  चाहिये  ।

 श्री  गोरे  :  हिन्दुस्तान  का  काम  बहुत  ही  wea  ढंग  से  चल

 रहा  है  उसने  भ्र साधारण  प्रगति  की  है  जिसका  प्रमाण  यह  है  कि  उसने  निर्धारित  लक्ष्यों

 से  अधिक  उत्पादन  किया  प्र  इसके  लिये  निश्चय  ही  वहां  की  प्रबन्ध मंडल  एवं  कम  चारी

 कर्मचारी  बधाई के  पात्र  इस  कारखाने के  प्रिया  उत्पादन  लक्ष्य ही  नहीं  बढ़ाया है

 बल्कि  इसने  अनुसन्धान  क्षेत्र  में  भी  wear  कार्य  किया  है  ।  इसके  लिये  वहां  के  भ्रनुसन्धान

 कर्ता  बधाई  के  पात्र  हैं  ।  हम  इरादा  करते  हैं  कि  बहुत  शीघ्र ही  हम  नई  दवाइयां जनता  को

 दिलदही  दे  इस  कारखाने  में  प्रासंगिक  उद्योग  शुरू  करने के  लिये  भी  प्रयत्न  किये  ar

 रहे  यह  संतोष  की  बात
 है  कि

 विकास
 के  सभी  कार्य

 कारखाने  द्वारा  कमाये  गय े|

 से  शुरू  किये  जा  रहे  हैं
 ।

 पेनिसिलीन  की
 एक  शीशी  में  ज़ो

 मक्खी  पाई गई  है  उसके  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  गया

 लेकिन  भ्र पनी  व्यक्तिगत  जानकारी के  भ्राघार पर  में  कह  सकता  हूं  कि  वहां  का  काम  इतनी  स्वच्छता

 से  होता है  कि  मक्खी  प्राणी  का  वहां  जाने  का  कोई  काम  ही  नहीं  सबसे  बड़ी  बात तो  यह  है  कि

 सब  काम
 मशीनों

 से  होता  शायद  ही  कहीं  कोई  कार्य  हाथ  से  होता हो  ।  मुझे  तो  ऐसा  प्रतोत

 होता  है  कि  किसी  न  बाद  में  यह  मक्खी  शीशी  में  डाल  दी  खेद को  बात  है  कि  इस  घटना को

 लेकर  कुछ  लोगों  को  बदनाम  करने की  चेष्टा  की  जा  रही  यह  काम  उन  लोगों का  प्रतीत

 होता है  कारखाने  के  वर्तमान  प्रबन्ध  के  विरोध में  हैं  ।

 शी  मूल  चन्द  दुबे  पीठासीन

 कारखाने में  श्रमिकों  का  कोई  झगड़ा  नहीं  ana  लोगों  में  यह  भावना  बढ़ती

 जा  रही है  कि  विदेशों से  ज़ो  कुछ  करा  रहा  है  वही  ठीक  है  ।  हमें  यह  विस्वास  जनता  में  उत्पन्न  करना

 है  कि  विदेशो ंसे  ज़ो  माल  हमारे यहां  भ्राता  है  उसकी  जगह  हमें  भ्रमों  देश  का  माल  प्रयोग  में

 लाना  चाहिये श्र  वह  भी  उतना ही  अच्छा  है  जितना  कि  विदेशी  माल ।  हमें  पिम्परी  कारखानें

 की  प्रतिष्ठा  बढ़ानी  है  ।  किसी  एक  व्यक्ति  विशेष  से  भ्र प्रसन्न  होकर  यदि  हम  समूचे  कारखाने

 बदनामी  करेंगे तो  अच्छा  नहीं  होगा  क्योंकि  इससे  लाभ  की  भ्र पे क्षा  हानि  ही  शभ्रधघिक  होगी  ।'

 इस  प्रकार  के  प्रचार  से  यंह  गलतफहमी  पैदा  होती  है  कि  हमारे  देश  के  लोग  ठीक  ढंग  से

 काम  नहीं  कर  रहे  हैं  जबकि  बात  ठीक  इसके  विपरीत  कारखाने  के  वैज्ञानिकों  ate

 कर्मचारियों  ने  बहुत  भ्रच्छा  काम  किया है  प्रौर वे  प्रशंसा  के  पात्र हैं  ।  कारखाने  का  प्रतिवेदन

 इस  तथ्य
 को  सिद्ध करता  है  ।  यह  प्रतिवेदन  बहुत ही  wear  है  वहां  का  सही  विवरण  देता

 है  एवं  वहां की
 स्थिति  सही  चित्रण  करता

 मेरे  विचार  से  तो  यह  कारखाना  बहुत ही
 प्रिया  कार्य

 कर
 रहा

 है
 द्रोह

 या
 बाल  शादी  की  जो  बात  कट्टी  जा  रही  है

 तो
 केवल  कारखाने  को  बदनाम  करने  की  दृष्टि  से  ही  कही  जा  रही

 मेरा
 एक  सुझाव है

 कि
 इस  कारखाने  के  लाभ में  से  कुछ  राशि  निकाल कर  कारखाने

 के
 आसपास

 की
 जनता  के  लाभाथे

 एवं  उनके  कल्याण के  लिये  कुछ  किया  जाना
 चाहिये

 ।  वहां

 मूल  अंग्रेजी  में
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 किसान  लोग  रहते  हैं  जिन्होंने  इस  कारखाने  के  लिये  goal  भूमि  दी  इस  कारण  उनके

 यास
 जीविकीपाज़ेन

 का  झर  कोई  साधन नहीं  रहा  मेरा  निवेदन  है
 कि

 वहां  इस  कारखाने  के
 लाभ  में  से  कुछ  राशि  निकालकर  एक  प्रौद्योगिकीय  स्कूल  खोला  जायें  ate  उसमें इन  किसानों

 के  बच्चों को  प्रशिक्षण दिया  जाये  ।  इससे दो  लाभ  होंगे एक  तो  किसानों  को  यह  सन्तोष होगा

 कि  झ्र गर  उनकी  भूमि  गई  तो  क्या  gar  उनके  बच्चों  को  प्रशिक्षण मिल  गया  श्र  उन्हें  नौकरी

 मिल  गई  दूसरी  कौर  कारखाने  को  यह  लाभ  होगा  कि  उसे  wir  कर्मचारी  आसानी  से
 मित

 जायेंगे  ।

 ara
 में

 मेरा
 नि

 दन
 है

 कि  इस  कारखाने  के  विरूद्ध  ज़ो  गलत  प्रचार  किया  गया  है  उसे

 सरकार  रोके  ।

 fait दी०
 चल  शर्मा  :  पिम्परी  कारखाने  के  श्रमिकों  ने  बहुत  बरच्छा

 कार्य

 किया  है  कौर  निश्चय  ही  वे  अपने  अच्छे  कार्य  के  लिये  प्रशंसा के  पात्र  यह  बड़ी  weal  बात

 है  कि  यह  कारखाना अखिल  भारतीय  स्तर  पर  कर्मचारी  रखता  मैं  तो  यहां  तक  कहूंगा कि

 इस  कारखाने  की  उन्नति  का  €०  प्रति  भ्रंश  इसके  कर्मचारियों  के  ऊपर  है  ।

 मैं  राशा  करता  हूं  कि  निकट  भविष्य में  ही  सभी  कर्मचारियों  के  लिये  श्रीवास की  व्यवस्था

 की  जायेंगी  ।  हमें  यह  जानकर  सन्तोष  है  कि  भविष्य  निधि  की  दर वहां  ci  प्रतिशत  से  बढ़ाकर

 प्रतिदिन  कर  दी  गई  झर  कर्मचारियों  को  वहां  उपस्थित  बोनस  तथा  अन्य  पुरस्कार

 शादी  दिये  जा  रहे  हैं
 ।

 वहां
 मालिक  ate

 मजदूर
 के

 संबंध
 भी  बहुंत  wes  जहां तक  मक्सी

 मिलने  का  सवाल  है  श्री  गोरे  ने  ही  कहा  है  कि  यह  किसी  की  चौतनी है

 मेरा  विचार  है  कि  कारखाना  ie  aye  कारखाना  यहां  एक  कार्य  समिति  भी

 कार्य  करतीं  है  ज़ो  कि  कर्मचारियों  को  कारखाने  की  उत्पादन  क्षमता  के  बारे  में  जानकारी  देती

 इन
 सबके

 लिये  वहां
 के
 तमंचा एवं  वहां  का

 प्रबन्ध  निश्चय  ही  बनाई
 का

 पात्र

 मेरा  एक  सुझाव  है  कि  इस  कारखाने  में  उत्पाद  के  गुण  प्रकार  नियंत्रण  में  और  सुधार

 किया  जायें  तथा  उसे  fsa  कड़ा  बनाया  जाये  ।  मे  मानता हूं
 कि  वहां  उत्पाद  के  शग गों  पर

 नियंत्रण

 की  व्यवस्था है  किन्तु उसे  कौर  भी  दृढ़  किया  जाये  यही  मेरा  निवेदन है  ।  इसके  लिये  हमें  दूसरे

 देशों  से  उदाहरण लेना  चाहिये  ।  मेरा एक  सुझाव है  कि  हमारे  यहां  भारतीय  मानक  संस्था

 उत्पाद  गुण  के  नियंत्रण  के  बारे
 में  हमें  उसको  सहायता  लेनी  चाहिये  ।  दूसरे  एक  समिति

 ऐसी

 बनानी  चाहिये  जो  इन  कारखानों में  प्रतिवर्ष  या  दो  साल  में  एक  बार  जाकर  वहां  उत्पाद  गुणों

 की  देखभाल
 कर  सके

 और
 यह  देखे

 कि
 क्या  उत्पाद  गुणिता  का  क  ढंग  से  पालन  किया जा  रहा

 है  अथवा  नहीं
 ।  साथ ही  यह

 समिति
 इस  बात  पर  भी  ध्यान  दे  कि  उत्पाद  गुणता  निरन्तर  बढ़

 रही है  ।

 हमारे  देश  में
 प्रदान  की

 सुविधायें भी  अधिक  से अधिक  मात्रा में  जायें  झ्  मेरा

 सुझाव  यहां
 इस

 कारखाने
 में  प्रशिक्षण की  ज़ो  सुविधायें  उपलब्ध  हैं  उनका  विस्तार

 किया  जाये
 और  कारखानों  बनी

 हुई  वस्तुप्नों  के  दाम कम  किये  जायें  ताकि  सामान्य
 व्यक्तियों  को  सस्ते  दामों

 पर  दवाइयां  उपलब्ध हो  सकें  ।

 i
 मूल  भंप्रेजी  में
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 यह  कारखाना  निचय ही  बधाई  पात्र है  क्योंकि  इसने  शुरू से  ही
 उत्पादन

 कार्य  शुरू

 कर  दिया  है  यह  wear  होगा  कि  इससे  प्रेरणा  पाकर  देश
 के  न्य  मागों  में  भी  बौर  कारखाने

 aa हैं
 ।

 जहां  हमारे  देश  में  अधिक  दवाइयां  बनाने  पर  ज़ोर  दिया  जा  रहा है  वहां  इत  बात  का  भी

 ध्यान  रखा  जाना  चाहिये  कि  हम  दवाइयों  के  खरादो  न  बनें  ।  तथा  साथ  हो  ये  दवाइयां  wes  एवं

 सुयोग्य  व्यक्तियों  के  परामर्श  के  आधार  पर  प्रयोग  में  लाई  जायें  ।
 श्रेया  इन  दवाइयों  से

 लाभ  की  अपेक्षा  हानि  ही  अधिक  होने  की  संभवना है  ।

 wea  में  मेरा  निवेदन  है  कि  हमें  इस  कारखाने  को  प्रगति  पर  गौरव
 है

 शौर  ara  है  कि  भविष्य

 में यह श्रौर  भी  अच्छा  कार्य  करेगी  ।  साथ  ही  इस  बात की  भो  प्रसन्नता  है  कि  इसके  साथ  सौर

 भी  कारखान  इसके  सहायक  के  रूप  में  खुलने  वाजि  सरकारी  क्षेत्र  का  यह  एफ  ऐसा  कारखाना

 है  जो  जनता  में  विश्वास  की  भावना  उतपन्न  करता है  ।

 हेडा  पीठासीन  ।

 की  सूप कार
 :  मैंने  भी  इस  कारखाने  को  १९५४ मे  देखा  या

 कौर  अपने

 व्यक्तिगत  अ भद  के  शझ्राघार  पर  मैं  कह  सकता हुं  कि  इसका  प्रबन्ध  एवं  इसका  काय  बधाई  देने

 योग्य  है  ।  व्यावसायिक  दृष्टि  से  इस  कारखाने  ने  बहुत  अच्छा  कांयं  किया  इसने  ७०  लाख

 रुपये  का  ऋण  जो  इस  पर  था  चुका  दिया  वर्ष  VENE—Ko  के  लेखाकारों  से  यह  प्रकट  है  कि  इस

 वर्ष  के  वाद  भविष्य  में  जो  भी  लाभ  होंगे  उनसे  इस  कारखाने  का  विकास  किया  जायेगा  तथा

 वहां  का  संयंत्र  हाला  जायेगा  ।

 हमें  इस  बात  का  ब्यान  रखना  चाहिये  कि  सरकारी  उपक्रमों  के  बारे में  कोई  निराधार

 आलोचना  न  हो  क्योंकि  उससे  बहुत  हानि  होगी  ।  ऐसा  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिये  कि

 सरकारी  क्षेत्र  में  दवाइयों  के  कारखाने  के  बारे में  लेशमात्र  भी  झ्रालोचना  करने का  भ्र वसर

 किसी को  न  मिले  ।

 एक  बात  हमें  स्पष्ट  रूप से  समझ  लेनी  चाहिये  कि  सरकारी  उपक्रमों  की  निराधार

 आलोचना  नहीं  होनी  चाहिये  ।
 इस  दिदा  में  बहुत  ही  सचेत  होते  की  आवश्यकता  है  ।  ऐसा  करने  से

 बहुत  बड़ी  हानि  हो  जाने  की  संभावना  मैं  इस  बात  पर  भी  जोर  देता  चाहता  हूं  कि  सरकार  को

 गैर  सरकारी  क्षेत्र  के  औषधि  उद्योग  को  सहायता  देनें  के  बारे  में  विचार  करना  चाहिये  ।  हमारी

 विदेशी  विनिमय  कीं  कठिनाई  है  उसके  कारण  हम  काफी  मात्रा में  प्राण  रक्षक  औषधियों  का

 आयात  करने  में  समझे  नहीं  सरकार  को  इस  स्थिति  के  संबंध  में  श्राम  जानकारी  दे  देनी

 चाहिये  शौर  इस  स्थिति  का  मुकाबला  करने के  लियें  कोई  समुचित  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।

 सरकार  को  यह  भी  बताना  चाहिये  कि  कया  हिन्दुस्तान  की  बिक्री  कम  होनें
 का  कारण  यह  है  कि  का  अधिक  रायात  व  गैर  सरकारी  क्षेत्र  द्वारा  उत्पादित
 fe

 का  प्रयोग  इसका  कारण  तो  बताया  ही  जाना  चाहिये  ।

 उद्योग  मंत्री  (  थी  मनुभाई  शाह )
 :  इस  मनोरंजक  विवाद  को  सुनना  सचमुच  मजेदार

 रहा  सभी  ने  सरकारी  क्षेत्र
 में  चल  रहे

 स  हिन्दुस्तान  लिमिटेड  की

 मत  से
 प्रशंसा

 की
 जितना  श्रस्छा  कार्य  इसका है  उतना  अन्य  उपक्रमों  का  भी  इस

 क  ह

 ह  मल  अंग्रेजी  में
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 मनुभाई

 दिशा में  हम  स  बात का  पूरा  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  सरकारो  उपक्रमों में  किलो  कार की

 रिक  प्रथा यें ok  भ्र दक्षता यें  न  घुसने  पायें  ।  इससे यह  भी  पता  चलता  हैकि  इस  देश  के
 लोगों

 का  दृष्टिकोण  सरकारी  उपक्रमों  की  प्रो  बदल  रहा  है  श्र  वे  इस  दिशा  में  art  से  अधिक  सचेत

 हो  रहे  में  इसे  बहुत  बड़ी  सफलता  समझ  रहा  हूं  ।  इस  मामले में  रचनात्मक  आलोचना  का

 हुमेरा  स्वागत  करेंगे  ।

 अब
 मैं  इस  उपक्रम के

 संबंध
 में  कुछ  तथ्य  सदन  के  समक्ष  प्रस्तुत  करूंगा  ।  एक  विशेषज्ञ

 समिति  ने  इस  दिशा  में  लक्ष्य  निर्धारित  किये  थे  ।  जब  इस  संयंत्र  का  निर्माण  किया  गया  तो  विचार

 था
 कि  इससे  co  लाख  मेगा  यूनिट  तैयार  यह  श्रीमान  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  विशेषज्ञों  की

 सहायता  से  गया  था
 ।  पिम्परी  कारखाने  ने  पेनिसिलीन  के  eo  लाख  मेगा  यूनिट

 के

 उत्पादन  के  निर्धारित  लक्ष्य  से  अधिक  उत्पादन  किया  atk  फिर एक  यह  भी  श्रेय  की  बात

 है  कि  इसने  दवाई  की  भ्रच्छी  से  श्रच्छी  किस्में  भी  खोज  निकाली हैं  ।  कारखाने  का  कार्य  किसी  भी

 दृष्टि  से  देखा  जायं  प्रशंसनीय
 कम  कीमत  पर  अच्छी  चीजों  का  उत्पादन  इसक  विशेषता

 है
 ।  जहां तक

 कारखाने
 के  विस्तार  का  संबंघ है  उसका  उत्पादन ६०  प्रतिशत  बढ़ने की  आशा

 थी  किन्तु  कारखाने
 ने  इस  लक्ष्य  से  भी  कहीं  श्रमिक  उत्पादन  कर  दिखाया  आशा की  जातों

 है
 कि  चालू वर्ष  में

 ४५०
 लाख  मेगाਂ  यूनिट  का  उत्पादन  संभव  हो  जायेगा ।

 इस  दिशा में  एक  यह  बात  भी  उल्लेखनीय  है  कि  की  कीमत  १  पया  २५  नयें

 पैसे  से
 घटाते-घटाते  ५०  नय  पैसे

 कर  दी  गई  सभी  दवाइयों  को  एक  एक  करके  गिनाना

 नहीं  चाहता  परन्तु यह
 तथ्य  हैकि  हिन्दुस्तान  एंटीबायोटिक्स  ने  समय  समय  पर  सभी  अपनी

 बनाई  हुई  दवाइयों
 की

 कीमतें
 कम  की  हैं  ।  इसका  एक  प्रभाव यह  भी  हैकि  आयात  की  हुई

 झोपड़ियों
 का  दाम  भी  बहुत  श्रमिक  ag  नहीं  रहा  ।  सब को  मालूम  हो  गया है  कि  अब  हम

 स्वयं  भी  औषधियाँ  ठीक
 ढंग  से  नीमा  कर  रहे  हम  श्रेय  नहीं  मांगते  परन्तु  इतना  तो  मानना

 ही
 कि  कारखानों  के  कर्मचारियों  की  योग्यता  शौर  क्षमता  से  इस  दिशा  में  उत्पादन बढ़ा

 थर  कीमतें  कम  हुईं  ।  इस  दुष्टि  से  मैं  यह  कहना  चाहता  g  कि
 प्रत्येक

 समय  सरकारी  क्षेत्र
 पर

 झाक्षेप करते रहना करते  रहना  ठीक  नहीं  ।  कीमतें  बढ़  गयी  तो  कह  दिया  जाता  हैकि  उन्होंने
 कीमतें

 बढ़ा  दी  हैं  a  कम  हो  जॉय  तो  प्रचार  करने  लगे  कि  उपक्रम में  काम  करने  वाले  प्रौढ़  उसकी

 व्यवस्था
 करने  वाले

 योग्य
 हिन्दुस्तान  एंटीबा

 ने
 सचमुच  कमाल  ही  कर  दिखाया

 है  कया  यह  श्राइचयं  की  बात  नहीं  कि  उत्पादन
 का  व्यय

 घट  गया है  मूल्यों  के
 घटने

 के

 बावजूद  कारखाने  ने  मुनाफा  कमाया  है  ।

 इसी  उल्लेख  में  में
 एक

 उदाहरण  यह  भी
 देना  चाहता हूं  कि  जब  हमने  उत्पादन  प्रारम्भ

 किया  था
 तब  स्ट्रैप्टोमाइसीन  का  दाम  YXo  रुपये  मेगा  यूनिट  का  एक  दम  यह  दाम  कम

 होकर  २४०  रुपये  प्रति  यूनिट  हो  श्र  अब  कम  होते  होते  यह  १२०  र  ११४
 रुपये  तक  झरा  गया  क्या

 श्राप  इसे  सफलता  नहीं  कहेंगे  ।  हमारे  विदेशी  परामर्शदाता  भी

 इस
 मामले

 में
 काफी  श्राइचयें

 में  हैं
 ।  २  १९६१  को  हम  विश्व  स्वास्थ्य  संस्था  तथा

 राष्ट्र  अंतर्राष्ट्रीय  बाल  आपात  वालो ंके  साथ  हमारा  परामर्श
 था  अर

 उन्होंने
 इस

 दिशा  में
 जो

 कुछ  हमारी  सहायता  की  उसके  लिये  उनका  साभार
 al

 किया  ।  उन्होंने  हमारी  प्राविधिक  सहायता

 किया ।  परन्तु  जब  हम  उन्हें भी  इन
 भर  हमारे  लोगों  को  इस  विषय  में  प्रशिक्षित

 करार हू  उसकी  अवधि  नवम्बर  yegy  से  मुक्त  करना  चाहते  उनके  साथ  जो  हमारा
 समाप्त  हो  जायेगी

 ।
 अर्थात

 तीन  वर्ष  बाद  हम  उनको
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 उनके  दायित्वों  से  मुक्त  कर  कारखाने  प्रौढ़  उसके  सारे  साजों  सामान
 पर  ८७६,७६४,  ००

 डालर की  पूंजी  है  जो  भारतीय  मुद्रा  में
 ४०

 से  ४५  लाख  तक  फैलती  हम  यह  राशि  वापिस

 कर  रहे  हैं  शर  हिन्दुस्तान  एंटीबायोटिक्स  पूर्ण रूप  से  स्वदेशी  उपक्रम  बन  रहा  यह  हमारे

 लिये wa  की  बात  हिन्दुस्तान  एंटीबायोटिक्स का  सारा  काम  शौर  प्रबंध श्री  भारतीय  हाथों

 सें  ह  प्रौढ़  पिम्परी  मंसब  एक  भी  विदेशी  नहीं  लोगों के  घन  से  सरकारी  क्षेत्र  में  बना यह

 कारखाना पूर्ण  रूप  से  स्वतंत्र  शर  स्वदेशी  उत्पादन  का  प्रतीक  बन  कर  खड़ा  है  ।  इसमें

 आधुनिकतम  मशीनरी  लगाने  की  व्यवस्था की  जा  रही  है  ।

 इसके  साथ  ही  सरकारी  क्षेत्र में  सन्नत  केरल में  नारायणामंगलम् कौर

 मद्रास में  सजी कल  श्रौजारों के  निर्माण  के  कारखाने में  भी  पूरे  यंत्रों  स ेकाम  को  आगे  बढ़ाया

 जा  रहा है  ।  गवेषणा  काय  ,  कोटि  नियंत्रण  तथा  प्रशिक्षण  कार्य  कोहराम  बढ़ाया  जा  रहा

 हम  यह  भी  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  अधिक  से  अधिक  दवाइयां  अस्पतालों  को  मुफ्त  वितरण  के  लिये

 दी  जाये  ताकि  गरीब  लोग  अधिक  से  शरीक  लाभ  उठा  सकें  ।  क्योंकि  हमने  देखा  हे  कि  दवाई

 कितनी  ही  सस्ती कर  दी  जाये  डाक्टर  लोग  सीधे  लोगों  को  सस्ती  दवाई  प्राप्त  करने में  रुकावर्टे

 डालते  रहते  सरकार एक  garry  संस्था  की  स्थापना  के  seq  पर  विचार  कर  रही

 यह  संस्था  रोगियों  के  नमूनों  का  स्वतंत्र  रूप  से  परीक्षण  करेगी  यद्यपि  उनकी  परीक्षा

 प्रमाण  उत्पादकों  ने  ही  किया  साथ  ही  एजेंटों को  दिया  जाने  वाला  कमी दान  ईसा  लये

 घटा  दिया  गया  है  क्योंकि  सरकार  अब  सीघे  भ्र स्प तालों  को  अ्रधिकाघिक  संभरण  करना  चाहती

 है  ।

 इस  दिशा में
 मं

 उन  माननीय  सदस्यों  का  भी  घन्यवाद  करता  हू ंजो
 कि  इस  कारखानों

 को  देखने गये  श्र  उन्होंने  इ  4  बारे में  भ्रच्छी  सम्मति  प्रकट को  ।  में  सदन  को  यह  विश्वास  दिलाता

 gfe  इस  कारखाने
 को  सचमुच  देश  के  लिये  एक  गर्व  का  विषय  बनाने  का

 पुरा  प्रयत्न  किया
 जायेंगी  ।  हमें  जो  कुछ  भी  कमियां  दिखाई  देंगी  उन्हें  दूर  करने  का  पूरा  प्रयत्न  किया

 जायेगा
 ।

 साथ  ही  में  यह  भी  निवेदन  करूंगा  कि  निराधार  आलोचना  भी  नहीं  होनी  चाहिये  ।  यदि  यह

 चना हो
 तो  इससे  उन  लोगों  के  हाथ  मजबूत  होते  हैं  जो  कि  सरकारी  क्षेत्र

 की  प्रगति  को

 दिल  से  नहीं  चाहते  ।  सरकारी  क्षेत्र  में  काम  कर  रहे  कामना  रियों  प्र  श्रमिकों  को

 भी  समुचित  प्रोत्साहन  देना  चाहिये  ।

 प्रंत में में  यह  बात  कहता  हैं  कि  इस  दिशा  में  आगे  बढ़ने  के  लिये हमें  सदन  का  श्राशीर्वाद

 चाहिये  ताकि  उन  लोगों  का  दिल  बढ़ाया  जा  सके  जो  हमारे  देश  की  राष्ट्रीय अर्थ  व्यवस्था  के

 निर्माण  में  किसी  नाम  इत्यादि  की  चिता  किये  हुये  लगे  हैं  ।  राज  हमारे  देश  में  सरकारी

 क्षेत्र  की  व्यापकता बढ़  रही  तीसरी  योजना के  अन्तर्गत  इसके  लिये  १७५०  करोड़  रुपये  की

 राशि की  व्यवस्था  की  गयी  अच्छा  है  कि  सदन  ने  लगभग  एकमत  से  इस  कारखाने  के

 कार्यों  की  सराहना  की  हैऔर  इस  प्रकार  सरकारी  उपक्रम  के  सिद्धांत  को  प्रोत्साहन  दिया  हूँ

 जिससे
 इस  दिशा

 में  जुटे  हुये  हजारों  लाखों  कर्मचारियों  को  प्रेरणा  मिलेगी  ।

 नी  to  To  मुनि स्वामी  :  श्री  परूलेकर  के  wea  सभी  माननीय  सदस्यों ने

 मजदूरों  की  भूरि-भूरि  प्रशंसा  की  है  ।

 श्री  परूलकर  ने  कुछ  त्रुटियों  को  लेकर  इसकी  बड़ी  आलोचना  की  मंत्रालय  WK

 सरकार ने  उन  पर  खेद  प्रकट  कर  दिया  लेकिन  लगता  है  कि  उनको  योजना  में  खामियां ही

 खामियां दिखी  हैं  ।
 नंग

 waist  में
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 to  रा०

 यदि  त्रटियों  पर  ही  इतना  श्रमिक  जोर  दिया  तो  सरकारी उपक्रमों  के  प्रति  लोगो

 का  उत्साह  कम  हो  जायेगा  1

 माननीय  मंत्री  ने  यह  बताकर  हमारा  उत्साह  काफी  बढ़ाया  है  कि  २-४  श्र  भी  एंटी

 बायोटिक्स के  कारखाने  अभी  देश  में  स्थापित  किये  जायेंगे  ।  उनमें  से  एक  रूसी  सहयोग  से

 ऋषिकेश में  भो  रहेगा  !  जिसकी  शभ्रनुमित  क्षमता  १,२५०  लाख  मेगा  यूनिट्स  होगी ।  तब  हम

 उन  औषधियों  का  निर्यात  भी  क  सकेंग े।

 माननीय  मंत्री  ने  बताया है  कि  मूल्य  सवा  रुपये  से  घटाकर  आठ  खाने  कर
 दियां  गया

 है
 ।  बड़ो  weal  बात  ह  ।

 लेकिन  हमें  यह  नहों  भूलना  चाहिये  कि  हम  श्रमी
 भी  विदेशों

 से  एक

 बड़ो  मात्रा  में
 कच्चा

 माल  मंगा रहे  हैं
 ।

 यदि  यह  आयात  बंद  किया  जा  तो  मूल्यों  में

 कटौती की  जा  सकती  है

 श्री  मनु भाई  शाह :  आयात बड़ी  मात्रा  में  नहीं  होता  ।  केवल  कुछ  रासायनिक तत्वों  का

 आयात  किया
 जाता  है

 ।  पेनिसिलीन  कुछ  मात्रा में  आयात  करनी  पड़ती
 क्योंकि  हमारे

 यहां

 उसकी  बड़ी
 कमी

 कौर  अधिक  कारखाने खड़े  होने  हम  इसे  भी  बन्द कर  देंगे  ।  प्राविधिक

 भाषा
 में  जिसे  कच्चा  माल  कहा  जाता  उसका  श्रायात  नहीं  किया  जाता  ।

 श्री  न०  रा०  मसुनिस्वामी  :  यदि  मूल्यों में  कौर  अघिक  कटौती  की  गुंजाइश
 तो  की

 जानी  चाहिये  ।

 श्रद्धा है  सरकार  इसके  एक  प्रौर  पहलू  पर  विचार  करेगी  wa  कि  क ुविक्रेता  पेनिसिलीन

 का  कृत्रिम
 प्रभाव  पैदा

 करके  मूल्य  चढ़ा  देते  ऐसे  काले
 बाजार

 को
 रोका

 जाना  चाहिये
 ।

 माननीय  मंत्रो  श्रीनिवासन  से  पुर्णतया  संतुष्ट  हूं  ।

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न यह  है

 यह  सभा  हिन्दुस्तान  एन्टी बायोटिक्स  लिमिटेड  के  वर्ष  PEYS—YE  के  वारिक

 प्रतिवेदन  लेखा  परीक्षित  लेखें  कौर  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  की  टिप्पणी

 जो  १४५  RENE  को  सभा-पटल  पर  रखा  गया  विचार  करती

 है  ठ

 यह  सभा  हिन्दुस्तान  एंटीबायोटिक्स  लिमिटेड के  जब  REXE=Fo A के  वार्षिक

 प्रतिवेदन जो  २२  PERO  की  सभा  की  टेबल  पर  रखा  गया
 विचार  करती  है  ै

 प्रस्ताव  स्वीकृत  शा  ||

 सहोदर :  अब  सभा  की  बैठक  स्थगित  की  जाती

 इस  के  पश्चात्  लोक-सभा  २४
 १६६१ /  रे  १८८३

 के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिय

 eataa  हुई
 ।

 मिल  अंग्रेजी  में
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 (७)  अखिल  भारतीय  सेवायें  १९६१ की  धारा  ३  की  उप

 घारा  (२)  के  भ्रन्तगंत  निम्नलिखित  नियमों  की  एक  एक  प्रति  :

 दिनांक  १४  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या

 जी०  एस०  अर ०७  QAOY  में  प्रकाशित  अखिल  भारतीय

 सेवायें  )  संशोधन  PEER

 दिनांक  २८  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या

 जी०  एस०  अझशु  १३००  में  प्रकाशित  भारतीय  पुलिस

 सेवा  )  दूसरा  संशोधन  १९६१  ।

 (८)  कम्पनी  PEAR  की  धारा  की  उपधारा

 (१)  के  भ्रन्तगंत  भारत  का  राष्ट्रीय  waders  विकास  निगम

 नई  दिल्ली  की  ३१  RER2  को  समाप्त  होने  वाले

 वर्ष  के वाधिक  प्रतिवेदन
 और  हिन्दी  लेखा

 परीक्षित  लेखे  कौर  उस  पर  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  की

 टिप्पणियों  सहित  ।

 (&)  निम्नलिखित  नियमों  की  एक  एक  प्रति  aan

 लोक  सहायक पना  PEUG  की  धारा  ११

 की  उपधारा  (३)  के  भ्रन्तगंत  दिनांक

 १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  ग्राम  तरो ०  २५७

 1515(Ai)



 ६०  संक्षेपिका  )  २३  १९६

 में  प्रकाशित  लोक  सहायक  सेना

 १९६६१  |

 रक्षित  तथा  सहायक  वायु  बल  2EXR  की

 धारा  ३४  की  उपधारा  (४)  के  अंतगर्त  दिनांक  ७

 १९४५१  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  कार  ्रो ०  २८२

 में  प्रकाशित  रक्षित  तथा  सहायक  वायु  बल

 PER  ॥ संशोधन )

 (१०)  सीमा  शुल्क  अधिनियम  १८७८  की  धारा  ४  ३ख  की

 धारा  (४)  कौर  केन्द्रीय  उत्पादन  शक  तथा  नमक  अधिनियम

 gevy  की  ३८  के  अन्तर्गत  सीमा  शुल्क  और  केन्द्रीय

 उत्पादन  शुल्क  निर्यात  seated  १९६६०  में

 कुछ  at  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की

 एक-एक  प्रति  ——

 दिनांक  २  १९६१  की  जी०  एस०  करार  संख्या

 ACE  |

 दिनांक  २  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या

 2owy | |

 दिनांक  €  १९६१  की  जी०  एस०  कार  संख्या

 ११००  |

 दिनांक  २३  १९६१  की  जी०  एस०  कार  सख्या

 22x | |

 (११)  समुद्र  सीमाशुल्क  १८७८  की  घारा  की

 धारा  (४)  कौर  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक

 १९४४  की  धारा  ३८  के  श्रन्तगंत  दिनांक  २३  PER

 की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ११४५६  जिसमें  दिनांक

 १८  १९६१  को  अ्रधिसुचना  संख्या  जी०  एस०  कार

 १८५८  का  शुद्धि-पत्र  दिया  ene  ।

 (१२)  समुद्र  सीमाशुल्क  १८७८  की  धारा  ४  रेख  की  उप  धारा

 (¥),
 के  अंतगर्त  निम्नलिखित  श्रधिसूचनाओओं  की  एक  एक

 प्रति  :--

 दिनांक  २  PERL  की  जी ०  एस०  कार  संख्या
 Loe  |

 १९६१  की  जी०  एस०  करार  संख्या
 १०७२ |

 दिनांक €  १९६१  की  जी ०  एस०  शरीर
 2okE | ॥



 २  १८८३  संडे  पिता  ]  Ye

 विषय  पीठ

 दिनांक  २३  १९६१  की  जी०
 एस०  करार  संख्या

 ZVAR  ॥

 (१३)  बैकिंग  समवाय  REVERE  की  धारा  ४५  की  उपधारा

 (११)  के  श्रन्तगंत  निम्नलिखित  योजनाकारों  की  एक  एक

 प्रति  :--

 दिनांक  ८  PERQ  की  अधिसूचना  संख्या

 एस०  को  २१९२  में  प्रकाशित  कैथोलिक  बैंक  लिमिटेड

 के  पुनर्गठन  कौर  उसे  कनारा  औद्योगिक  तथा  बेकिंग

 केट  लिमिटेड  में  मिलाने  की  योजना  ।

 (a)  डिंनांक  १२  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या

 Wo  को  Qeey  में  प्रकाशित  जोधपुर  कमर्शियल

 बैंक  लिमिटेड  के  पुनर्गठन  कौर  उसे  सैंट्रल  बैंक  श्राफ

 इन्डिया  में  मिलाने  की  योजना  ।

 (7)  दिनांक  ३०  १९६१  की  शअ्रधिसूचना  संख्या

 एस०  lo  २३८१  में  प्रकाशित  बैंक  श्राफ  सिटिज़न्ज़

 लिमिटेड  के  पुनर्गठन  कौर  उसे  कनारा  बेकिंग  निगम

 लिमिटेड  में  मिलाने  की  योजना  ।

 दिनांक  ३  १९६१  की  शभ्रधिसुचना  संख्या  एस०

 तरो ०  २३८७  में  प्रकाशित  फाल्ट  बैंक  लिमिटेड  के

 गठन  शौर  उसे  सांगली  बैंक  लिमिटेड  में  सिलाने  की

 योजना  ।

 (=)  दिनांक  १४  PERL  की
 भघधिसूचना  संख्या  एस०

 झरो ०  Voy  में  प्रकाशित  करूर  मर्क नटा इल  बैंक

 ~ zs  के  पुनर्गठन  कौर  उसे
 लक्ष्मी  विलास  बैंक  लिमिटेड

 में  मिलाने  की  योजना  ।

 दिनांक  १८  १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  एस०

 Alo  २६८७  में  प्रकाशित  पीपल्स  बैंक  लिमिटेड
 के

 गठन  उसे  कनारा  औद्योगिक  तथा  बेकिंग  सिंडीकेट

 लिमिटेड  में  मिलाने  की  योजना  ।

 (१४)  औद्योगिक वित्त  निगम  @e¥c Bl ART की  घारा  ३४  की  उपधारा

 (3)  के  भ्रन्तगंत  भारत  के  औद्योगिक  वित्त  निगम  के  संचालन

 मॉडल  की  २०  १९६१  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  की

 वार्षिक  रिपोर्ट  और  निगम  की  आस्तियां  तथा  दायित्वों  तथा

 लाभ  att  हानि  दिखाने  वाला  विवरण  |

 (१५)
 पुनर्वास  वित्त  प्रशासन

 @e¥5  की  धारा  १८  की  उपधारा

 (२)  के  श्रन्तगंत ३१  १९६०  को  समाप्त  होने  वाली



 २  [  दैनिक  संक्षेपता ]
 २३  geet

 विषय  पृष्ठ

 छमाही  के  लिये  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  की  रिपोर्ट  की  एक

 प्रति  i

 (2  विदेशी मु  1  विनियमन  १९४७  की  २७  की

 धारा  (३)  के  अन्तर्गत  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  १८५२

 में  कुछ  कौर  संशोधन  करने  निम्नलिखित  अधिसुचनाश्ों

 की  एक  एक  प्रति

 दिनांक  १४५  १९६१  की
 जी०  एस०  कार  संख्या

 céy  ॥

 दिनांक  २६  PERL  की  जी०  एस०  श्रार०  संख्या

 &  ७२  |

 | ह
 an

 ng
 की  धारा  १२  की

 (१७)  सरकारी  बचत
 प्रमाण-पत्र  १४

 उपधारा (३)  के  अन्तर्गत  दिनांक  २२  FERN  की

 सुचना  संख्या  जी०  एस०  कार  €४१  में  प्रकाशित  डाकघर

 ग  पिग बचत  प्रमाण-पत्र  संशोधन  थ  ind,  PER  की  एक

 प्रति ।

 ५.  प्रधान  मंत्रो  हारा  वक्तव्य

 प्रधान  मंत्री  जवाहर  लाल  ने  आगामी  सामान्य  निर्वाचनों  के

 कार्यक्रम  के  बारे  में  एक  वक्तव्य  दिया  ।  वक्तव्य  की  एक  प्रति

 सभा  पटल  पर  भी  रख  दी  गई  ।

 विधेयक  पारित  ग्  चके  थक  e  हैक  ४०

 (१)  स्वास्थ्य  मंत्री  ने  प्रस्ताव  किया
 कि

 क़सम

 पालिका  ERR  पर  विचार  किया

 जाये  |  प्रस्ताव  edi  खंडवार  चर्चा  के  बाद  विधेयक

 पारित किया  गया

 (२  वाणिज्य  मंत्री  ने  प्रस्ताव  किया  कि  भारतीय

 मानक  संस्था  चिह्न )  संशोधन  १९६१  पर  राज्य

 सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  विचार  किया  जाये  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत

 gar  कौर  खंडवार  चर्चा  के  बाद  विधेयक  पारित  किया  गया

 (3)  वाणिज्य  मंत्री  ने  प्रस्ताव  किया  कि  विदेशी

 चाट  देना  कौर  लागू  विधेयक  पर  राज्य  सभा

 रा  पारित  रूप  में  विचार  किया  जाये  ।  प्रस्ताव  स्वी  कृत  ता  |

 खण्डवार  चर्चा  के  बाद  विधेयक  पारित  किया  गया  ।



 २  १८८३  दैनिक  पका |  द्

 विषय  पीठ

 हिन्दु  स्तान
 एंटी  बायोटिक्स  लिमिटेड  केवा धिक  प्रतिवेदनों के  बारे  में

 न्नस्ताव  So-- Vs

 श्री  To  रा  ०
 मुनि स्वामी  ने  प्रस्ताव  fat  कि  सदन  —  evar

 लिमिटेड  केवल  PEYG—-VE  तथा  PEYE—Go  के  प्रतिवेदनों

 पर  विचार करे  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  न  ।

 २४  7862/3  १८८३  फे

 लिये  कार्यावलि  ।

 राज्य  उपक्रमों  संबंधी  के  प्रस्ताव  पर  चर्चा  के  बारे  में  ।  प्रौद्योगिकीय

 संस्थायें  विधेयक  पर  विचार  तथा  पारित  करना  ।  गैर-सरकारी

 सदस्यों  के  संकल्पों पर  चर्चा  ।

 GIPND—LS


